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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 श्रिया  महोदय  पीठासीन

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 श्री  निरंजन  लाल  (  नामनिर्देशित--भ्न्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  )

 want  के  मौखिक  उत्तार

 हा  घड़ियां

 (sat  सुबोध  हंसना

 थी  ई०  मधुसुदन  राव  :

 ११२६६.  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 Ut
 स०  चल  सामन्त

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  द्वारा  बंगलौर में  बनाई  गयी  हाथ की  घड़ियां  जनसाधारण

 को कब  तक  उपलब्ध  कर  दी  जायेंगी  ;

 खुले  बाजार में  इन  घड़ियों  के  दाम  कया  होंगे
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (  भी  चि०  सुब्रह्मण्यम  ):  कौर
 हिन्दुस्तान

 मदीन  टूल्स लि  ०  तीन  प्र  कार  की  घड़ी  प्रां  बनाता है  शर वे  आजकल  जनता
 को

 उपलब्ध  इनके

 मूल्य  क्रमानुसार  ८९  £४  रु०  भ्र €£ LL  रु०  प्रति घड़ी  इस  मुल्य
 :

 कर  शामिल  नहीं

 वावा  काया

 मूल  wast  मैं

 vey

 444(Ai)
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 श्री  gate  हुसना  इन  घड़ियों  की  वर्तमान  मांग  को  ध्यान  में  रखकर  क्या  सरकार  का  विचार

 वार्षिक  उत्पादन बढ़ाने  का  है  ?

 fot  सुब्रहमण्यम  अभी  तो  यह  कारखाना केवल  पुर्जे  जुटाकर  घड़ियां  बनाता है

 जिसका at  है  कि  ये  पुर्जे  ware होते  हैं  ।  इसके  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  थोड़ी  राशि  उपलब्ध  है  ।

 यही  कारण  है  कि  PER  के  बाद  लगभग  ३०,०००  घड़ियां बनी  जब  हम  का

 निर्माण  प्रारम्भ  तो  उत्पादन  बढ़  जायेगा  ।

 श्री  gata  सदा  माननीय  मंत्री  ने  कहा कि  यह  aa  केवल  पुर्जे  जुटा  कर  बनाता है  ।

 इन  घड़ियों  में  कितने  प्रतिशत  स्वदेशीय  पुर्जे  प्रयोग  होते हैं  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  कभी  तो  कोई  पुर्जा  स्वदेशी  नहीं  है  ।  सभी  पुर्जे  श्रायात  गये

 हैं  प्रौर वे  जूटाकर  घड़ी  बनायी  जाती  परन्तु  हमारा  स्वदेश  में  निर्माण करने  का  प्रोग्राम  है  कौर

 पांचवें  वह तक  स्वदेशी पुर्जों  का  प्रतिशत  ८४  प्रतिशत  हो  जायेगा ।

 fat  स०  चं०  सामन्त  :  हाथ की  घड़ियों  के  इन  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये

 a  ?

 थी
 fao  सुब्रह्मण्यम  :  यह  नियमित  प्रोग्राम  पुर्जे  जुटाकर  घड़ी  बनाने का  प्रोग्राम

 केवल  कारीगरों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  आरम्भ किया  गया  क्यों  कि  वे  इन  पुर्जों  का  निर्माण

 करने  वाले  कारखानों में  काम  करेंगे  |  यह  केवल  प्रारम्भिक  प्रोग्राम  नियमित  प्रोग्राम

 सकी  बनाने का  है  जो  PERR  तक  आरम्भ  होगा I

 डा०  गोविन्द  दास
 :  हम  देश  में  कब  तक  पुजਂ  बना  सकेंगे  ताकि  विदेशों  से  उनका  आयात

 करने  की  भ्रावश्यकता न  रहे

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  वर्तमान  प्रोग्राम  यह  है  कि  FERR  तक  ४५४  प्रतिशत

 ग  बनने  फिर  प्रतिवर्ष  इसमें  वृद्धि  होती  जायेंगी--प्रथम वर्ष  में  ५४  दूसरे

 वर्ष में  ६०  प्रतिशत ,  तीसरे  वर्ष में  ७२  प्रतिशत  are  चौथे  वर्ष  में  ८४  प्रतिशत  ।  फिर  हमें  सारे

 ea की  जांच  करनी  होगी  कि  कया  अन्य  पुर्जों  का  निर्माण करना  उचित  है  या  उनका  आयात  ही

 करते  रहे ं।

 fat  बासप्पा  :
 क्या  निर्माण  &  लिये  भ्रपेक्षित  सारी  मशीन  का  आयात  हो  गया  है

 ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  क्रयादेश  दिये  जा  चुके  sate  मशीन  ary  आरम्भ हो  गयी  है  ।

 श्री  का०  रा०  गुप्त  क्या  घड़ियां  विदेशी  घड़ियों  के  समान  ही  किस्म में  अच्छी

 होंगी ?

 शी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  में  माननीय  सदस्य से  प्रार्थना करता  हूं  कि  वहू  घड़ी  खरीदें  wk

 जांच  करें  ।

 :  क्या  अब  उत्पादन  लागत  कम  हो  गयी  है  ।  यदि  तो  कितनी  कम

 दी
 गई है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 )

 गधी  चि०  सुब्रह्मण्यम :  भ्राजकल  सभी  पुर्जे
 आयात  होते  हैं  कौर  हम  उस  मूल्य

 पर
 बेच  र  हे  हैं

 जिससे  कुछ  लाभ  मिलता  जब  हम  पुर्जे  तो  मुख्य  we  भी  कम  हो  जायेगा
 |

 जनता  कार

 श्री  दी०  चे  शर्मा

 {sft  सुबोध  सदा

 |  ait  स०  च०  सामन्त

 |  टाटिया  :

 1*३०१.  |  श्री  विभूति  मिश्र

 थ्री  स०  Alo  बनर्जी :

 विद्याचरण शुक्ल  :

 थी  Ho  रं०

 wt  fo  मधुसुदन  राव :

 हरिचन्द माथुर  :

 Lat  सिहसान  fag

 कया  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  fH
 :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  जनता  कार  के  निर्माण  के  प्रश्न  पर  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया

 गया है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा कया  है  ?

 शोर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :
 att  श्रीमान् ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat  दो०  Wo  यह  परियोजना  कितने  समय  से  विचाराधीन है  ?  किन  किन  बातों

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?  क्योंकि  सभा  में  कहा  गया  था  कि  इसका  निर्माण  बहुत  शीघ्र

 होगा

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम :  यह  आशा  परन्तु  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि

 नये  मंत्री  ने  प्रभार  संभाला है  |  वह  इसका  अध्ययन  करेंगे  कौर  स्वयं  को  सन्तुष्ट  करेंगे  कि  यह

 उचित  परियोजना  है  |

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :  बड़े  श्राइचयें की बात है कि की  बात  है  कि  नये  मंत्री इस  मामले को  शुर ूसे  समझना

 चाहते  नये  मंत्री  महोदय किन  बातों  पर  श्रीनिवासन या  संतोष  चाहते  हैं  जो  कि  उन्हें  पुरानी  मंत्री

 द्वारा  छोड़ी  हुई  फाइलों से  नहीं  मिल  रहा  है
 ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम :  में  जानता  हूं
 कि  म

 नया  मामला  श्रारम्भ  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  कभी

 यह  लाभदायक होता  है  तो  कभी  हानिकारक  ।  मेरी  समस्या  वर्तमान  स्थितियों  में  विदेशी  मुद्दा  की

 है प्र ौर  इस  बात  की  है  कि  इस  परियोजना  को  क्या  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  ।

 शी  नाथ  पाई
 :  यह  मामला  सभा  के  सामने  बार  बार  भ्राता  है  ।  पिछली बार  उन  के

 गामी  ने  पिछली  संसद्  इस  सभा  को  यह  निश्चित  झ्राइवासन  दिया  था  कि
 अन्तिम  iana

 की

 मूर  wast
 में
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 घोषणा  इस  सभा  में
 सप्ताह  से  भी  थोड़े  समय  में  कर  दी  जायेगी  ।  उस  श्राइवासन  का  क्या

 gar  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  aa  नई  संसद्  निर्वाचित  हुई  है  श्र  नये  मंत्री  ने  प्रभार  संभाला

 है  ।

 fat  नाथ  पाई  :  क्या  हम  निरन्तर  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मैं  माननीय  मंत्रो  से  निवेदन  करता हूं  कि  वह  मुझे  कुछ  समय

 दें  ताकि में  इस  की
 नई  जानकारी  प्राप्त  कर  सकू ं|

 fuerte  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  फिर  |:  सप्ताह  चाहेंगे  ।

 fat  चि०  मूझे  खेद  है  मं  कोई  निश्चित  समय  नहीं  बता  सकता  ताकि  मैँ  भी

 समय  के  बारे  में  फिर  न  पकड़ा  जाऊं  ।

 fat  त्यागी  :  एक  दिन  सभा  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  एक  प्रश्न  का  bene  i  dee SUS  feat  था  कि  आयुष

 कारखानों  ई  निर्माण  के  लिए  कोई  छोटी  कार  तैयार  हो  रही  हैं  ।  कया  मंत्री  महोदय  अन्य  मंत्री  से

 सहयोग  करते  हैं  या  वह  कोई  भिन्न  कार  होगी  ?

 महोदय  :  वह  यही  तो  कह  रहे  थे  ।

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  सरकारी  क्षेत्र  में  छोटी  कार  बनाने  का  यह  बिल्कुल  ही  भिन्न  प्रस्ताव

 यह  प्रस्ताव  प्रतिरक्षा  विभाग  में  नहीं  अपितु  उद्योग  विभाग  में  है  ।  मामले  पर  एक  समिति  ने

 विचार  किया  है  ।  सारे  मामले  को  जांच  की  गई  है  ।  मै  ने  केवल  यह  कहा  है  कि  इस  की  जांच  करने
 के  लिये  शर  यदि  हमें  विदेशी  मुद्रा  चाहिये  नो  इस  परियोजना  को  क्या  प्राथमिकता  दी

 जाये  इस  का  निर्वारण  करने  के  लिये  मुझे  कुछ  समय  चाहिये  ।  यदि  हमें  भ्रान्ति  निश्चय  करना  है

 तो  मुझे  वित्त  मंत्री  के  सहयोग  की  भी  श्राव्य कता  होगी  ।

 अनेक  सदस्य  उठे  |

 faery  महोदय  :  मेरा  ख्याल  है  अरब  इसे  ate  झाग  नहीं  बढ़ाना  चाहिये  ।  श्री  स०  च०

 सामन्त  |

 fat  हरिशचन्द्र  माथुर  :  प्रत  पूछते  वाले  सदस्यों  में  मेरा  भी  नाम  है  ।

 महोदय
 :

 ग्रोहों  के  नाम  के  साथ
 म॑

 ने
 उन

 का  नाम  भी  देखा  है  ।
 नाम

 के
 होने  का

 भ्रनिवायं  रूप  से  यह  ae  नहीं  होता  कि  उन्हें  पुकारा  जायेगा  ।  चार  बार  मंत्री  महोदय

 कह  चूके  हैं  कि  वह  सारे  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  कुछ  कौर  समय  चाहते हैं  ।  हमें  उन्हें  समय

 देना  चाहिये  ate  फिर  इस  मामले  को  उठाना  चाहिये  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  जो  भी  पहिले  कहा  गया  यह  एकदम  उस  के  खिलाफ  है  ।  हमें

 झरा इवा सन  दिया  गया  था  कि  यह  मामला  मंत्री  के  स्तर  पर  झ्निष्चित  नहीं  पड़ा  हैं  ।

 महोदय  :  उन्हें  तथ्यों  की  जानकारी  लेने  दीजिये  ।  यह  मामला  शीघ्र  ही  जा

 सकता है
 ।  श्री  स०  चे  सामन्त  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fet  हरिचन्द  माथुर
 :  जो

 कहा  गया  था  यह  उसकी  खिलाफवर्जी  है  ।

 केन्द्रीय  भेषज  अ्रचसवान  लखनऊ

 +

 [  श्री  स०
 चं०

 सामन्त
 :

 1३०२.  सुबोध  सदा :
 at  Ho  ato  द्विवेदी :

 क्या  वैज्ञानिक  ध्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्पे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लखनऊ  स्थित  केन्द्रीय  भेषज  अनुसन्धान  संस्थाਂ  के  विकास  का  कार्यक्रम  किस  हद

 तक  कार्यान्वित हो  चूका  है

 हाल  में  कितने  नये  विभाग  खोले  गये  हैं  ;

 क्या  झ्रावश्यक संयंत्र  प्र  यंत्र  लगा दिये गये  हैं  ;  अर

 यदि  तो  इन्हें  लगाने  का  काम  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ?

 श्रनुसंघान  att  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूँ  :  संस्था  के

 aa  नौ  डिविजन  हैं  ्र तो  न  सेक्शन हैं  कौर  अपेक्षित  कर्म  चारी  व  सामान  भी  ह  ।  इस  में  भेषज  संबंघी

 श्रनूसन्घान  भेषजों  के  प्रतिमान  निर्घारित  होते  हैं  ।

 ८  १९६२  को  पाइलट  प्लान्ट  अर  प्रोसेस  डेवलपमेंट  का  एक  नया

 बोटेनी  ak  फार्मकागनोली  डिविजन  की  इमारत  भ्र ौर  भेषज  संग्रहालय  के  लिए एक  हाल  का

 उद्घाटन किया  गया

 श्र  संयंत्र प्रौढ़  मशीन  लगाई  जा  चकी  है  या  लगाई  जा  रही  है
 ।

 आयात  बाला

 सामान  शीघ्र  प्राप्त  होने  की  श्रद्धा हैं  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  संस्था  सड़ा  कर  Uretaraicay

 श्र  संश्लिष्ट  भेषज  बनायेगी  are  यदि  तो  क्या  उसके  लिए  पर्याप्त  स्थान  उपलब्ध  होगा  ?

 श्री  हुमायूँ कबीर  :  इसके  हरनेक  प्रोग्राम हैं  जिनमें  से  एक  संदिलष्ट  भेषज  के  बारे  में  है  ।

 संस्था  इन  नई  परियोजनाओं  के  लिए  नई  इमारतें  बना  रही  है  ।

 गोविन्द  दास
 :

 जहां  तक  इस  संस्था  में  खोज  का  संबंध  है  उसमें  किस  तरह  की  औषधियों

 की  खोज  होगी ?  क्या  उस  में  श्रायुवेद  की  झर  दूसरी  जो  भारतीय  पद्धतियां  हैं  उनकी  भी  खोज  होगी

 या  किसी  एक  विद्वेष  पद्धति  की  ही  खोज  होगी
 ?

 fait  हुमायूँ  कबीर  :  संस्था  प्राविधियों  के  तत्वों  की  जांच  यह  देखती  कि  उनके

 प्रतिमान  ठीक  से  निर्धारित  किये  जाते  हैं  और  कुछ  मामलों  में  संदिल  औषधियाँ  भी  बनायेगी  ।

 स्वाभाविक  ग्रा यु वंद  या  कौर  कोई  पद्धति  की  जिस  की  औषघियां  उपलब्ध  इस  संस्था  में

 जांच  होगी  ।

 fot  सुबोध  हंसना
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  सामान  का  विदेशों  से  प्रख्यात  किया  जायेगा  ।

 कमवा सामान  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित

 की

 गई  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 Goy  मौखिक  उत्तर  १  मई  १९६२

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :  यह  बहुत ही  साधारण  प्रश्न  हैं  ।  में  चालू  वर्ष  के  कार्यक्रम बता  सकता

 हूं
 ।

 चालू  वह  के  लिए  कुल  पूंजीगत  व्यय
 ८

 लाख  होगा  ।  जब  तक  माननीय  सदस्य  मुझसे

 किसी  परियोजना-विशेष के  बारे  में  नहीं  तब  तक  कोई  उत्तर  देना  बड़ा  कठिन  ह  ।

 fat  sara  लाल  सर्राफ  :  जिन  भेषजों  की  इस  संस्था  में  खोज  हो  रही  है  वे  केवल  खोज  की

 भ्र वस् था  में  हैं  या  उनमें  से  कुछ  का  वाणिज्यिक  rare  पर  प्रयोग  हो  रहा  कौर  यदि  हां  तो  वे

 भेज  कौन  कौन  हैं
 ?

 श्री  हनुमान  कबीर  :  खोज  की प्रगति  विभिन्न  अवस्थाओं पर  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  श्वेत

 कुष्ठ  )  के  बारे  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ।  पिछडे  दिनों  क्षय  मधुमेह  शौर  केन्सर  के

 बारे में  भी  कुछ  काम  sare  att  कुछ  औषधियों  का  देश में  तथा  देश  के  बाहर  तजुर्बा  हो  रहा ह

 परन्तु  जब  तक  क्लिनिक-प्रयोग  समाप्त  नहीं  होता  कौर  कई  वर्षों  तक  नहीं  देखा  जाता  तब  तक

 वाणिज्यिक  उत्पादन  नहीं  होता  है  प्रौढ़  यह  करना  खतरे  से  खाली  भी  नहीं  है  ।

 स०  चं०  सामन्त  :  FAT  इस  संस्था  में  कोई  संग्रहालय  भी  जिस  में  श्रमिक

 ग्रौषधियों  ar  स्वदेशीय  ग्रौषधियों  के  तुलनात्मक  गुणों  का  प्रदर्शन  किया  गया  है
 ?

 1  श्री  हुमायूँ  कबीर
 :  पुस्तकालय  ate  प्रयोगशाला  में  विभिन्न  प्रकार  की  औषधियों  की

 तलना  की  जाती है  |  मे  एकदम  यह  नहीं  कह  सकता  कोई  ऐसा  संग्रहालय  है  जहां  इ  तालिका फके

 रूप में  दिखाया गया  है  |

 अवामी  भारी  गाडियों  का  कारखाना

 +

 थ्री  सुबोध

 ३०४  ait  स०  चल  सामन्त

 श्री  |५ हूँ ०  ठ  कृष्ण

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्रामीण  में  स्थापित  किये  जाने  वाले
 भारी

 गाड़ि  यो h
 Ty  फे के  कारखाने  की  योजना

 ? प्राक्कलन  सरकार  द्वारा  तयार  ग्रोवर  मंजूर  कर  लिये  गये  हैं

 यदि  तो  इस  परियोजना  का  कुल  safe  व्यय  कितना  हैं

 क्या  परियोजना का  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ;

 इस  कारखाने  में  कितने  प्रकार
 की

 भारी  गाड़ियां  बनाने  का  विचार  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  श्रीमान्  ।

 इस  परियोजना  की  झ्र नुमा नित  लागत  लगभग  १६  करोड़  रु०  है  जिस  में  संयंत्र  तथा

 कारखाने  को  इमारतें  प्रौढ़  बस्ती  तथा  जमीन  की  लागत  भी  शामिल  ह  |

 परियोजना  स्थल  पर  शीघ्र  ही  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ  हो  जायेगा  |

 प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  लिए  अपेक्षित  areas  विकास  तथा  इंजीनियरी  का  wey  भारी

 सानता  निर्माण  करने  की  कारखाने  की  क्षमता  होगी

 प्रंग्रेजी  में
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 fat  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  इस  परियोजना  में  कोई  विदेशी  सहयोग  भी  है  कौर यदि  तो

 विदेशी  सहयोगी  कौन  है  ?

 श्री  रघु राम या  :  हां  ।  मेससं  विक्स  श्राम्सं  इंजीनियरों  की  ब्रिटिश  फर्म
 मुख्य

 TUT

 दाता =  |

 थी  gate  क्या  जमीन  प्राप्त  करने के  लिए  मद्रास  सरकार को  कोई  धनराशि दी  गई

 हूं  श्र  यदि  तो  कितना  धन  दिया  गया  है
 ?

 रघुरामेया  :
 मद्रास  सरकार

 ने  हमें  ७७०  एकड़  भूमि  मुफ्त  दी  है  कौर  वह  उनका

 दान ह

 fat  Ho  ०  क्या  इस  परियोजना  का  व्यय  पूरी  तरह  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  छोड़ी

 गई  धन  राशि  से  पुरा  शौर  यदि  तो  ब्रिटिश  सरकार  ने  कुल  कितनी  विशष  कर

 इस  परियोजना  फे  लिए  छोड़ी  थी  ।

 fat  रघु राम या  :  मै  नहीं  जानता  कि  उन्होंने  घन  कहां  छोड़ा  था  |

 श्री  सं०  रं०  मेरा  रुपाल  है  कि  यह  परियोजना  ब्रिटिश  सरकार  के  प्रस्तावों  से  आरंभ

 हुई  ta  उन्होंने  इस  परियोजना  fare  के  लिए  कुछ  धन  अलग  नियत  कर  दिया  था  |

 श्री  रघु राम या  :  यह  पूर्णतया  हमारी  परियोजना  है  कौर  इसका  व्यय  प्रतिरक्षा  प्राक्कलनों

 से  पुरा  होगा  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  इस  कारखाने-विशेष  में  टैंकों  के  भ्र लावा  घौर  कौन  सी  भारी  गाड़ियां

 बनेंगी  प्रौढ़  इस  में  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलेगा  ?

 शो  रघुरामंया  :  मेंने  कहा  था  कि  यह  सारी  श्रामडं  गाड़ियां  बनायेगा  ।  मुझे  विश्वास  है

 कि  सभा  मुझ  से  प्रतिरक्षा  सामान  का  पुरा  ब्यौरा  बताने  को  नहीं  कहेगी  |

 अनुमान  है  कि  इस  में  २५००  से  ३०००  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलेगा  |

 fat  भागवत  झा  आजाद  :  इस  कारखाने  में  उत्पादन  आरम्भ  होने  पर  इस  की  उत्पादन

 समता  कितनी  होगी  ?

 fat  रघु रामे या  :  प्रतिरक्षा  सेवायों  की  श्रघिकतम  श्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति  के  लिए  उत्पादन

 क्षमता  पर्याप्त  होगी  |

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  यह  कोई  उत्तर  नहीं  ह  ।  प्रीतम  क्षमता  क्या है
 ?

 श्र  त्यागी  :  किस  प्रकार
 के

 टेंक  बनेंगे  ?  क्या  पुराने  सेंचुरियन  टाइप  के
 टेंक  बनेंगे  या  अन्य

 हल्के  टेंक  भी  बनेंगे  ?

 fat  रघु राम या  :  मेरे  माननोय  मंत्री  जानते  हैं  कि  इन  विस्तृत  बातों  का  बताना  कितना

 खतरनाक  हमें  आशा  करता हुं  कि  वह  यह  महसूस  करेंगे  ।

 fat  यत मन्दा  रेड्डी  विदेशो  सहयोग  को  क्या  श्रावव्यकता  है  ?  सरकार  कौर
 विदेशी

 सहयोगी  का  कितना  कितना
 atta

 होगा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ची  रघुरामेथा
 :  मे

 ने  कहा  था  वे  परामशंदाता  हैं
 ।  घन  सारा  हमारा  होगा  ।

 fat  नाथ  पाई  :  हम  ऐसी  कोई  बात  न  कहने  की  उनकी  इच्छा  पूरी  तरह  महसूस  करते  हैं

 जिस
 का

 अपरिचित
 दत्र  खास

 लाभ  उठा  सके  ।  परन्तु  क्या म  बता  दू  कि  हमारे  साथ  विकास  arta  शि
 समझौता  इस  बात  को  संभव  बना  देगा  कि  इंडस्ट्रियल  जर्नलਂ  से  सारा  ब्यौरा  प्राप्त  हो

 जाये  ।  यदि  हमें  यह  जानकारी  विदेशी  पत्रिकाओं  से  मिल  जाती  है  तो  सभा  का  क्या  गौरव  है  ?  टैक

 नहीं  अ्रपितु  कारखाना  की  क्षमता  बताने  में  उन  की  क्या  हानि  हू  ?

 fat  रवुरामेया  :  सभा  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  प्राय  कहा  है  कि  हमारा  कुछ  कहना  एक  बात

 है
 प्र  यदि  विदेशो  साधनों  से  कुछ  भेद  खुल  जाता  जिस  की  हम  अरा  नहीं  तो  वह  दूसरी

 बात है  ।

 fat  स०  Fo  सामन्त  :
 क्या  इन  गाड़ियों  के  सारे  पुज  झ्र वाड़ी  में  बनेंगे  या  कुछ  का निर्माण

 अन्य  प्रायः  कारखानों में  भी  होगा  ?

 fat  रघु रामे या  :  इस  में  घीरे  घीरे  सब  पुर्जों  का  निर्माण  होगा  ।  आरम्भ  में  हो  सकता  है  किः

 हम  ग्रन्थ  कारखानों  से  कुछ  सामान  ले  परन्तु  अन्त  में  यह  एक  श्रात्मनिभंर  कारखाना  होगा  |

 श्री  यामदा  रेड्डी  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  को  ध्यान  में  रख  कर  कि

 धन  हमारी  सरकार  तो  इस  मामले  में  विदेशी  सहयोग  की  क्या

 श्री  रघराम्या  :  टेक्निकल  जानकारी  और  बुद्धि  ।

 श्री  यामदा  शेट्टी  :  तो  फिर  इस  में  गोपनीय कया  हू  ?

 मनोरंजन  कर  के  लिये  नई  नगरपालिका  का  दावा

 1*३०४५.  sit  विभूति  मिश्र  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  यह  मांग  की  है  कि  संघ  राज्यक्षेत्र

 दिल्ली  में  जो  मनोरंजन  कर  वसूल  किया  जाता  है  उस  का  एक  हिस्सा  उसे  दिया  जाया  करे  ;

 यदि  at,  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  frog  किया  है  ;  भ्र ौर

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  को  प्रति  वीं  औसतन  कितना  धन  मिलेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  :  हां  ।

 १  १६६२  से  नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  क्षेत्राधिकार  से  वसूल  किया  गया

 मनोरंजन-कर  में  से  वसूली  व्यय  निकाल  कर  कमेटी  को  दे  दिया  जायेगा  |

 लगभग  22, 5Y¥,000  रू०  |

 थी  विभूति  मिश्र  :  पिछले  समय  से  जो  टैक्स  वसूल  होता  रहा  FAT  सरकार  उस  को

 या  सीटें  art  के  लिए  ही  देगी  ?

 fat  दातार  :  यह  १  १९६२  से  होगा  |

 मूल  wash  में
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 श्री  नवल  प्रभाकर  :  दिल्ली  कार्पोरेशन के  हिस्से  में  जो  इस  तरह  का  टेकर  जाता  क्या  वह

 उसको दिया  जायगा  ?

 श्री  दातार  :  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  श्रधघिनियम  की  घारा  १८४  के  ona  प्राप्ति

 उन्हें  जाती  है  ।

 संघ  राज्यों  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  संबंधों  समिति

 पिक  ae

 |  श्री  वारियर :

 1३०६.  2  श्री
 भक्त  दर्शन

 श्री  भागवत  शा  ग्रा ज़ाद  :

 श्र
 दी०  चं०  फार्मा

 क्या  गृह-केपी  मंत्री  २६  १९६२  के  तारांकित  प्रइन  संख्या  १९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  विधि  मंत्री  की  भ्रध्यक्षता

 में  स्थापित  की  गई  समिति  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  प्राग  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 फन्नी  वासुदेवन  नायर
 :  ऐसा  लगता  है  कि  हम  नागालैण्ड  प्रतिनिधि  सरकार  के  लिए  कोई

 विधान  बना  रहे  हैं  ।  इस  स्थिति  में  दिल्ली  इरादी  जैसे  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र  में  उसी  ढंग  की व्यवस्था

 करने  में  क्या  कठिनाई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  संसद्  के  पिछले  सत्र  में  मैंने  एक  वक्तव्य

 दिया  था और  कहा  था  कि  एक  समिति  बनाई  जायेगी  जो  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  संघ  प्रशासित

 विद्यमान  राज्य  क्षेत्रों  में  क्या  परिवर्तन  करने  की  भझ्रावइ्यकता  है  ।  मेँ  ने  एक  समिति

 बनाई  है  जिस  के  सभापति  विधि  मंत्रो  हैं  समिति  मनी पुर  ate  त्रिपुरा  गई  थी  ate  हिमाचल  प्रदेश

 जाने  वाली  थी  परन्तु  वहां  निर्वाचन  होने  के  कारण  न  जा  सकी  ।  ae  निर्वाचन  समाप्त  हो  गये  हैं  कौर

 लगभग  एक  सप्ताह  में  समिति  वहां  जायेगी  ।

 समिति  के  रिपो  दे  देने  पर  हम  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे  ।  सामान्यतया  हम  प्राय  संघ

 प्रशांसित  राज्य  क्षेत्रों  में  नागालैण्ड  जैसी  व्यवस्था  नहीं  भ्र पना  सकते  |

 tat  वासुदेवन  नायर  :  समिति  किन  विशिष्ट  समस्या ग्र ों  पर  परामर्श  कर  रही  है  ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 माननीय  सदस्य  निदेश  पद  देख  सकते  हैं  ।  प्रेस  में  इन
 की  घोषणा

 हो  गई  है  ।

 श्री  हरियाणा  कामत
 :

 क्या  सभा  यह  समझे  कि  जबकि  सारे  राज्यों  में  समान  कौर

 व्यवस्था
 संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों  में  एक  दूसरे  से  भिन्न  प्रकार  की

 व्यवस्था
 होगी  ?

 नी  ा

 |  गू
 _  it  में
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 Tat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वह  समिति  की  सिफारिशों  की  प्र  ती च्  करें  ।

 fat  नाव  पाई  :  क्या  समिति  aia  भी  जायेगी  क्योंकि  इस  रिपीट ों  के  निश्चित  होने  से

 कुछ  समय  पहिले  से  गोगा  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र  हो  गया  है  या  गोझा  के  लिए  कोई  aa

 व्यवस्था  कर  ली  गई  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  श्रीमान  |

 fama  महोदय  :  यह  नहीं  जायेगी  |

 श्री  हेम  aaa  :  क्या
 सरकार को  विदित है  कि  ३  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों  के  लोग

 माननोय  मंत्री  के  वक्तव्य  से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  ।  वे  और  alas  वैदिक  तथा  कार्यपालिका  अघिकार

 चाहते  हैं  ?  यदि  इस  भ्र सन्तुष्टि  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  अभी  कोई  प्रतिक्रिया  नहीं  है  ।
 वे

 समिति  को  अपना  मत

 बता  सकते  हैं  हम  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 fat  दी  चं०  शर्मा  :  कया  संघ  प्रशासित  इन  राज्य  क्षेत्रों  में  समान  ढंग  का  प्रयास  तथा

 वैज्ञानिक  निकाय  बनाने  की  सरकार  की  इच्छा  या  विभिन्न  प्रकार  के  राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  विभिन्न

 प्रकार  की  व्यवस्था  होगी  ?

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हम  यथासम्भव  एकरूप  व्यवस्था  करना  चाहेंगे  परन्तु  समिति

 की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  करना  उचित  है  ।

 13  भक्त  दर्शन
 :  क्या मे  जान  सकता हूं  कि  देर  से  देर  यह  कमेटी कब  तक  अपनी  रिपोर्ट

 दे  देगी  wie  क्या  इसो  स  शन  के  समाप्त  होने  से  इस  सम्बन्ध  में  विधेयक  यहां  प्रस्तुत हो  जायगा  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कमेटी तो  जल्दी ही  रिपो  देने  वाली  है  ।  जैसा  में  ने  कहा कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  चुनाव  के  कारण  ag  वहां  जा  नहीं  सकी
 ।

 वहां  से  खबर  arg
 कि

 कभी  श्राप  न

 ०५४ श्राप  |  अब  कोई  एक  हफ्ते  के  भ्रमर  वह  वहां  पहुंच  जाएगी  ।  मुझे  श्रद्धा  तो  है  कि  एक  डेढ़  महीने

 के  प्रदर  वह  aaa  रिपोर्ट  दे  देगी  ।  उस  को  इसी  सं  दान  में  लाया  जा सकेगा  या  नहीं  यह  में  नहीं  कह

 सकता  |  लेकिन  अगले  सैशन  में  जरूर  जायगी  |

 हेम  बदमा  :  माननोय  मंत्री  के  इस  उत्तर  को  ध्यान  में  रख  कर  कि
 संघ

 प्रशासित  इन

 राज्य  क्षेत्रों  के  लोग  समिति  के  समक्ष  झपना  मामला  पेश  कर  सकते  क्या  इस  समिति  के  निर्देश

 पदों  में  ऐसो  कोई  बात  शामिल  है  ?  उन  की  मांग  विधान  सभा  की  कौर  समिति  के  निर्देश  पदों

 में  वह  शामिल  नहीं  है  ।  गर्त  म  कहं गा  कि  मेरे  अनुपूरक  प्रश्न  का  यह  टालने  बाला  उत्तर  है  ।

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  समिति  क्या  कर  सकती  है  ?  मान  लीजिये  कि  कुछ  लोग

 ऐसे  भी  हों  जो  पृथक  राज्य  चाहें  ।  सरकार  प्रत्येक  व्यक्ति  द्वारा  कही  जाने  वाली  प्रत्येक  बात  का

 उत्तरदायित्व  नहीं  ले  सकती  ।  निर्देश-पद  हैं  ।  जिन  का  भिन्न  मत  वे  यदि  समिति  को
 बताना

 न

 चाईं  तो  निश्चय  ही  सरकार  को  बता  सकते  हैं  |

 मगध  प्रंग्रेजी  में
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 सरकारी  नोकरी का  न  दिया  जाना

 श्री  क्०  गोपालन

 1*३०८.  श्री  प०  क्लीन

 वासुदेवन नायर  :

 ei
 मे०  क०  कुमारन

 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आदेश
 देब

 दिये  हैं
 ह

 क  उन  व्यक्तियों को क्या  भारत  सरकार ने  राज्य  सरकारों  को  ऐसे  a4  9
 >

 सरकारी नौकरी  न  दी  जाये  जिनके  बारे  में  पुलिस  से  यह  पता  चले
 कि

 वे
 साम्यवादी

 साम्यवादियों  के  समझें  कौर

 यदि  तो  क्या  यह  प्रतिबन्ध  किसी  अन्य  दल  अथवा  दलों  पर  भी  लगा  है
 ?

 गृहकार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  :  कौर  इस  प्रदान  में  जैसा

 उल्लेख  किया  गया  है  कि  साम्यवादियों  या  साम्यवाद  से  सहानुभूति  रखने
 वाले  लोगों  को  नौकरी

 न  देने  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  हिदायतें  जारी  की  गई  यह  स्वधा  गलत  है  ऐसी  कोई

 हिदायतें  नहीं  दी  गई  हैं  ।  भारत  सरकार  की  हिदायतों  के  प्रत्येक  नियुक्ति  करने  वाले

 कारी  का  व्य  होता  है  कि  वह  नियुक्ति  करने  से  पूर्व  प्रयास  के  चरित्र  एवं  पूर्ववृत्त  का  सत्यापन

 करके  उस  की  उप यकता च्े  के  बारे  में  संतोष  प्राप्त  करे  |  किसी  भी  व्यक्ति
 को

 केवल  मात्र
 उसके

 राजनीतिक  विचारों  के  कारण  नौकरी  के  लिये  gare  नहीं  माना  किन्तु  उन  लोगों

 जिन  से  यह  सम्भावना  होती  है  कि  नौकरी  द्वारा  उन  में  जो  विश्वास  किया  जाएगा  वे  उस  विश्वास

 का  दुरुपयोग  उन  को  नियुक्त  नहीं  किया  जाता
 |

 एक  बार  सरकारी  सेवा  में  श्री  जाने  किसी  कर्म  चारी
 को

 नियमों  के  अधीन  किसी  राजनीतिक
 दल  या  राजनीतिक  संगठन  का  सदस्य  होने  या  उससे  संबंध  रखने  से  रोका  जाता  हैं  ।  यदि  सरकार

 को  पता  लग  जाए  कि  कोई  सरकारी  कर्मचारी  किसी  राजनीतिक  दल  या  संगठन  से  संबंध  रखता

 तो  सरकार  उस  की  उपयुक्तता  जांचने  के  लिये  आवश्यक  सत्यापन  कौर  जांच  पड़ताल  करती  हैं  ।

 fat  wo  क०  गोपालन  :  कौन  सा  प्राधिकारी  विध्वंसक  कार्रवाइयों  का  निश्चय  करता

 हैं  शौर  उनके  साथ  किन  संस्थानों  का  संबंध  है  ।

 mat  महोदय  :  वश्य  ही  विभागों  के  प्रमुख  होंगे  ।  कई  कम  चारी  विध्वंसक  कार्रवाइयों

 में  भाग  लेता  हैं  इस  का  निश्चय  कौन  सा  प्राधिकारी करता  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  राज्य  उनके  प्रशासन

 विभाग  या  गृह  कारे  मंत्रालय  |  इसी  प्रकार  केन्द्र  में  होता  है  ।

 tat  श्र०
 क०  गोपालन

 :  क्या  पुलिस  द्वारा  जांच  की  पद्धति  है  ।  यदि  तो  क्या  यह

 परिसर  की  जांच  नियुक्ति  से  पुर्व  की  जाती  हे  या  बाद  में
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 सामान्यतया  यह  नियुक्ति  के  बाद  होती  ह  ।

 श्री [o  कुन्दन  :
 क्या  इस  का  यह  we  है  कि  नागरिकों  के  दो  वर्ग  किये  जाते  एक  वे

 जिन्हें  नियुक्तियों  का
 हक  है

 ate  दूसर ेवे  जिन्हें  नौकरियों  का
 हक  नहीं  जो  भारतीय  नागरिकता

 के
 मूलभूत  अधिका

 रों
 से  वंचित

 करता

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 pret  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बहस  में  पड़  रहे  हैं  ?

 श्री  वासुदेवन  नायर
 :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  ऐसी  कोई  हिदायतें  जारी  नहीं  की  जातीं  ।

 में  सरकार  का  ध्यान
 इस

 बात  की  कौर  दिला  दूं
 कि

 केरल  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  ने  इस  आशय  का

 एक  वक्तव्य  दिया  है  कि  ऐसी  हिदायत  है  जिसमें  साम्यवादी  क्रान्तिकारी  समाजवादी  दल  श्र

 जन  संघ  जसे  कुछ  राजनीतिक  दलों  का  उल्लेख  है
 ?

 क्या  यह  सही  नहीं  हैं  कि  गह-कार्य  मंत्रालय  की

 कौर  से  राज्य  सरकारों  को  स्थायी  हिदायतें  हैं
 ?

 श्री  लाल  बहादुर
 शास्त्री

 :  पूछा  गया  सर्वथा  भिन्न  है  ।  यह  भर्ती  ate  नियुक्ति  के

 संबंध  में  हैं  ।  वहां  यह  पूछा  गया  था  कि  क्या  साम्यवादी  दल  के  सदस्यों  पर  प्रतिबंध  लगाया  गया

 था
 ।

 म॑  ने  कहा  यह  सही  नहीं  है
 ।

 निस्संदेह  हिंदायतें  वे  गुप्त हैं  किन्तु  में  उनको  सभा  से  छिपाना

 नहीं  चाहता  । संविधान क  ग्रनुच्छेद  ३११२)  के  राष्ट्रीय  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  कुछ

 प्रशासनिक  हिदायतें  जारी
 की

 गई  हैं
 ।  उस  में  एक  ही  राजनीतिक  दल  का  प्रश्न  नहीं  है  । ।

 बहुत
 से  राजनीतिक दल  at  साम्प्रदायिक  संगठन  हैं  ।  हम  अवश्य  उन  मामलों  में  जांच  करना  चाहते

 यदि  नियुक्तियां की  जाती  सरकार  झावझ्यक  जांच  करती  हेरफेर  यदि यह  पाया  जाता

 है
 कि

 वे  उपयुक्त नहीं  है
 ah

 उनमें  विश्वास  नहीं  किया  जाना  तब  कार्रवाई की  जाती  है

 fat  नम्बियार  :  यह  निश्चय  करने  की  क्या  कसौटी है  कि  कोई  नागरिक  उपयुक्त  हैं  या  कि

 नहीं
 ?  क्या  थानेदार या  डी०  एस०  पी०  की  रिपोर्ट  मात्र  ?  रिपोर्टे  पर

 waar  किस  स्तर  पर  किया  जाता  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर
 शास्त्री

 :  नियुक्त  करने  प्राधिकारी  रिपोर्ट  को  देखता

 हैं  ।  यह  केवल  पुलिस  रिपोर्ट  ही  नहीं  होती  ।  कौर  उच्चतम  भ्रमणकारी  उन  की  जांच  करते  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  मंत्री  श्री  दातार  ने  बताया  है  कि  कोई  सरकारी  कमंचारी  किसी

 राजनीतिक  दल  का  सदस्य  नहीं  बन  सकता  ।  यदि  लोगों  की  सुरक्षा  कारणों  से  छंटनी  की  जाती

 हैं  या  उन्हें  बरखास्त  किया  जाता  है  तो  उन  के  लिये  कौन  सा  मार्ग  खुला  होता  है
 ?  क्या  उन

 चारियों  को  उच्चतम  अधिकारियों  और  मंत्री  से  मिलने  का  हक  होता  है  क्या  उन  की  शिकायतें

 दूर  की  जाती  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  इस  विषय  संबंधी  नियमों  से  मालूम  हो  सकता  है  |

 श्री  नाथ पाई  :  क्या  माननीय  मंत्री  ने  इस  विषय  में  वेतन  आयोग  की  सिफारिश  पर  विचार

 किया  हैं  कि  किसी  राजनीतिक  दल  से  विचार  सहमत  होने  पर  ही  किसी  को  दंड  नहीं  दिया  जाना

 जब  कि  किसी  दल  की  कार्रवाईयों  में  सक्रिय  भाग  लेने  की  प्रवृत्ति  को  रोका  जाना

 केवल  किसी  दल  से  विचार  मिलने  की  प्रवृत्ति  को  नहीं  दबाना  चाहिये
 ?  क्या  उन्होंने  ये  हिदायतें

 जारी  करने  से  पहले  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  था
 ?

 fait  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वास्तव  उत्तर  में  यह  कहा  गया  है  कि  केवल  विचार  रखना

 काफी  नहीं  है  प्रौढ़  किसी  भी  व्यक्ति  को  केवल  झपने  राजनीतिक  मत  के  कारण  नियुक्ति  के  लिये

 योग्य  समझा  जाता  |  यह  बात  उत्तर  में  स्पष्ट  कर  दी  गई  है  ।

 हो०  नाठ  मुकर्जी  पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा  में  २७  मार्चे  को  डा०  fqo  चे  राय

 हिटਂ
 के  वक्तव्य  को  ध्यान

 को
 रखते  जो  एक  मामले  के  बारे  में  जिस  में  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा

 मल  अ्रंग्रेजी  मं
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 सिफारिश  किया  गया  एक  व्यक्ति  इस  कारण  नहीं  रखा  गया  था  कि  वह  पहले  साम्यवादी  दल  का

 सदस्य  सरकार  पशिचम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  को  यह  कहने
 की

 हिदायत  कर  सकती  है  कि

 शक  साम्यवादी  सरकार  भूतपूर्व  कांग्रेसियों को  प्रशासन से  निकाल  सकती  है  कौर  एक  कांग्रेसी

 सरकार  वही  बात  साम्यवादियों के  साथ  कर  सकती है  ?  क्या  यह  केन्द्रीय  सरकार  की  हिदायतों  के

 कारण  है  या  परिचय  बंगाल  में  ही  खास  बात  है
 ?

 गश्रथ्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  ने  गृह  कायें  मंत्री  की  बात  नहीं  सुनी

 ।
 उन्होंने

 दी  गई  हिदायतें बता  दी  थीं  ।

 fait  ही०  ना०  मुकर्जी  :  विधान  में  मुख्य  मंत्री
 ने  जो

 वक्तव्य  दिया  उसकी  दृष्टि

 क्या  में  यह  समझ  सकता  हुं  कि  यह  बात  पश्चिम  बंगाल  में  ही  हैं  या  यह  माननीय  गृह  कार्य  मंत्री  के

 परामर्श से  की  गई  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  ऐसी  कोई  हिदायत  नहीं है  ।  में ने  भी  कुछ  दिन  हुए  समाचारपत्र

 में  पढ़ा  था  ।  किन्तु  प्रत्येक  मामले  पर  नियुक्त  करने  वाला  प्राधिकारी  विचार  करता  है  ।  प्रत्येक

 मामले  की  जांच  करना  तथा  निर्णय  करना  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकार  का  काम  होता  है  ।  केवल

 fas  दल  से  संबंध  रखने  से  कोई  व्यक्ति  नौकरी  के  लिये  नहीं  बन  जाता  |

 कुछ  माननीय  सदस्य

 ध्िध्यक्ष  महोदय  :
 वे  अनुभव  करेंगे  कि  मैं  प्रदान  पूछने  की  इच्छा  वाले  सभी  सदस्यों  को

 ऋतुमति  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  इससे  सारा  समय  खर्चे  हो  जाएगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहतें  हैं

 कि  इस  बात  की  प्र ग्रे तर  जांच  की  जाए  या  इस  के  बारे  में  कुछ  चर्चा  होनी  तो  वे  अन्य

 उपायों  का  सहारा  ले  सकते  हैं  ।  किन्तु  मरन  काल  में  किसी  प्रश्न  के  लिये  समय की  सीमा

 होनी  चाहिये  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  :  दल  से  संबंधਂ  का  क्या  wa  है  ?  किस  प्रकार  की

 कार्रवाइयां  दबाई  जाती  हैं  ?  कया  कांग्रेस  दल  भी  राजनीतिक  दलों  में  शामिल  है  ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कोई  भी  सरकारी  कर्मचारी  कांग्रेस  या  किसी  दूसरे  राजनीतिक

 दल  का  सदस्य  नहीं  रह  .  )

 fat  स०  Alo  बनर्जी :  वें  हो  सकते  हैं  ।

 fan  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  मुझे  किसी  विशिष्ट  मामलें  की  सुचना  दी  तो

 हम  झ्रावश्यक  कार्रवाई  करेंगे  |  किन्तु  किसी  सरकारी  हक मं चारी  को  वह  हक  नहीं  है  ।

 प्रतिरक्षा  इलेक्ट्रोनिक्स  अ्रनुसंघान  प्रयोगशाला

 1३११.  को  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  हाल  में  स्थापित  की  गई  प्रतिरक्षा  इलेक्ट्रानिक्स  seers  प्रयोगशाला  में  किस

 प्रकार  की  वैज्ञानिक  खोज  तथा  अ्रनुसंधान  किया  जायेगा  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्री  रघु राम या  )  :  यह  प्रयोगशाला  इलेक्ट्रोनिक्स  के

 झनुसंघान
 तथा  मुख्य  रूप  से  इन  विषय  में  अर्थात  माइक्रोवेव

 मूल  अंग्रेजी  में
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 संचार  तथा  पुर्जों  ग्राही  में  प्रतिरक्षा  इलेक्ट्रोनिक  उपकरण  के  डिज़ाइन

 और  विकास  के  नये  टैक्सियों  का  विकास  करने  के  लिये  है  ।

 fart  भागवत
 झा  कब  तक  प्रयोगशाला द्वारा  कार्य  प्रारंभ  किये  जाने  की  ATA

 ?

 कशी  रघु राम या
 :

 इसने  काम  करना  arta  कर  दिया  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  क्या  विभिन्न
 विषयों  का  अनुसंधान करने  के  लिये  इस  स्थान  के

 खास  पास  अन्य  प्रयोगशालाओं  की  खला  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 श्री  रघुरामेया
 :

 हम  ने  तीन  इलेक्ट्रोनिक  प्रतिष्ठान  स्थापित  किये  हैं  एक  बंगलौर  एक

 यहां  are  दूसरा  दिल्ली  में  ।

 fat  भागवत  झा  आजाद  :  इस  प्रयोगशाला को  स्थापित  करने  पर  क्या  लागत  है  ?'

 यहां  नुसंघान  करने  के  लिये  कितनी  राशि  रखी  गई  है  ।

 श्री  waar  :
 मेरे  पास  इसके  ठीक  झांकने नहीं  हैं  ।

 घटिया  किस्म  के  कोयले  को  gong

 +

 1*३१२०
 सो  प्र०

 ब०

 Lat
 श्रोता  :

 क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  ध्यान  भारतीय  खान  मालिक  संस्था  के  प्रधान  द्वारा  दिये  गये

 इस  वक्तव्य  ala  झ्राकर्षिक  किया  गया  है  कि  किस्म  के  कोयले  के  परिवहन  की  व्यवस्था

 के  प्रभाव  में  बढ़िया  किस्म  का  कोयला  समाप्त  हो  रहा  ;  शौर

 यदि  तो  घटिया  किस्म  के  कोयले  का  उचित  परिवहन  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  के
 ०  दे०  मालदीव )

 :  )  कौर
 जी  किन्तु  इस  वक्तव्यों

 सही  स्थिति  नहीं  बताई  गई  क्योंकि  घटिया  ग्रेडों  के  वहन  की  कमी  कौर  बढ़िया  ग्रेडों  की  समाप्ती

 के  बीच  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  बढ़िया  किस्मों  का  कोयला  समाप्त  होने  का  कारण  यह  हो  सकता  है  कि

 समय  बीतने  के  साथ-साथ  खान  में  वह  माल  कम  हो  गया  हो  ।

 तथापि  सरकार  गम्भीरतापूर्वक  इस  बात  का  विचार  कर  रही  है  कि  घटिया  ग्रेडों  के  वहन

 के  लिये  कैसे  परिवहन  को  उपभोक्ता  की  झावश्यकताश्रों  के  भ्रनुसार  बढ़िया  जा  सकता  यद्यपि

 प्रभी  कुछ  कहना  कठिन  सरकार  प्राथमिकताओं  की  वत  मान  धारणा  में  शोधन  करने  में  हिचकिचाहट

 नहीं  करेगी  यदि  ऐसा  करना  संभव  अझर  लाभदायक समझा  गया  |

 थी  प्र०  दें  PER L-R  में  कोयला  उद्योग  की  प्रतिदिन  बैगनों  की  क्या  आवश्यकता

 थी  शर  कुल  संभरण
 मांग

 से  कितना कम  रहा  ?

 री  के०  दे०  मालवीय  :  मा०  सदस्य  समूचे  देश  की  श्रावस्यकता  जानना  चाहते  हैं  ।  मुझे

 इसको  पूर्वे  सुचना  चाहिये  |

 मिल  wast  में
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 fat  श्रोता  :
 क्या  यह  सही  है  कि  हमारे  पास  बढ़िया  ग्रेड  की  श्रापेक्षा  घटिया  ग्रेड  का  कोयला

 अधिक  are  यदि  तो  उनके  बीच  में  क्या  अनुपात है  ?

 fat  के०  दे०  मालवीय
 :

 कुछ  उद्योगों  में  बढ़िया  ग्रेड  के  कोयले  की  घटिया  ग्रेड  की  प्रतीक्षा

 अधिक  आवश्यकता  होती  है  किन्तु  यह  कहना  ठीक  नहीं  जैसा  में  पहले  कह  चुका  कि  परिवहन

 की  कमी  के  कारण  घटिया  किस्म  का  कोयला  बड़ी  मात्रा  में  जमा  हो  रहा  है  ।  बढ़िया  ग्रेड  के  कोयले

 को  कमी  जब  तक  हमें  इस  को  निकालने  की  अ्वइ्यकता रहेगी  ।

 श्रीधर  चे  व्या  घटिया  किस्म  का  कोयला  न  मिलने  पर  बढ़िया  ग्रेड  के  कोयले  a

 उपयोग के  बढ़िया  ग्रेड  का  कोयला  प्रयोग  करने  वाले  उद्योगों  को  कठिनाई हो  रही

 है  पौर  यदि  हां  तो  किस  मात्रा  तक  ?

 श्री  Fo  दे  मालवीय
 :

 उद्योगों  को  कोयला  मिलने  में  कुछ  कठिनाई  हो  रही

 चाहे  घटिया  हो  या
 क्योंकि  कुछ  wages  हें  उद्योग  तेजी  से  बढ़  रहे  हैं  श्र  प्रभी  तक

 आवश्यकता  के  अनुसार  परिवहन  उत्पादन  नहीं  बढ़ा  है  ।  किन्तु  जैसा  मैंने  कहा  कुछ  सप्ताहों

 के  हम  हालात  में  काफी  सुधार  कर  सकेंगे  हम  सभा  को  बता  सकेंगे  कि  हम

 कसे  स्थिति  को  सुघारने  का  विचार  करते  हैं  ।

 धरी  हेम  ग्स्श्रा  क्या  सरकार  का  ध्यान  स्टेट्समैन  में  रेलवे  बोर्ड के  एक  सदस्य के  इस

 झा शय  के  एक  लेख  की  are  दिलाया  गया  है  कि  श्रन्तदेशीय  जल  परिवहन  के  रास्ते  कोयला  नहीं  ढोया

 जाता  art  यदि  तो  क्या  उद्योगों  को  अ्रधिक  कोयला  मिलने  के  लिये  परिवहन  सम्बन्धी  सुविधाओं

 के  मार्ग  में  यह  भी  रुकावट  है
 ?

 श्री  के ०  दे०  सालवीय  :  मेंने  ऐसा  कोई  वक्तव्य  नहीं  पढ़ा  जिसका  मा०  सदस्य  ने  उल्लेख

 किया है

 शो  स०  मो०  बनों  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  अराज  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  प्रकाशित  समाचार

 की  कौर  ग्रा कर्षित  किया  गया  है  कि  ३०,०००  मजदूर  जो  मेरठ  जिले  में  विविध  भुट्टों  में  काम  कर

 कोयला न  मिलने  के  कारण  निकाल  दिये  गये  हैं  कौर यदि  तो  सरकार  वहां  भुट्टों  को  कार्य

 कोयला  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 fat के०  दे०  मालवीय  :  मैंने वह  समाचार  नहीं  देखा  कौर न  ही  मुझे  पता  है  कि  ३०,०००

 मजदूर  निकाल  दिये  गये  हैं  ।  किन्तु  जैसा  मैंने  कहा  सरकार  प्रत्येक  सम्भव  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  कम

 प्राथमिकता  वाला  जैसा  कि  यह  कोयला  जलाने  वालों  weet  में  कहा  जाता  यथासम्भव

 अधिक  से  अधिक  उपभोक्ताओं  को  दिया  जाता  है  ।

 श्री  श्यामलाल  दारा  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  जम्मू  से  केवल  ४५०  मील  दूर  एक  स्थान

 पर  जिसे  जंगल  वैली  कहा  जाता  घटिया  ग्रेड  के  कोयले  के  भारी  निक्षेप  जिसे  यदि  परिवहन

 सुविधाएं
 दी

 जाएं  ate  अच्छी  तरह  निकाला
 तो

 वह  उत्तर  भारत  के  समूचे  प्र  देश
 की

 यकताओं को  पुरा  कर  सकता  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  मुझे  पता  है  कि  में  कीयले  की  खानें  हैं  और  सरकार

 ने  उनको  निकालने  के  लिये  काय  आरम्भ
 कर

 दिया  किन्तु  प्रशन  है  परिवहन  की  व्यवस्था  का  ।'

 कोयला  खानें  तेजी  से  बढ़  रही  हैं  ।  वहां से  भारत  के  उत्तरी  भागों  को  कोयला  ढोना  कठिन  है

 मल  पर ग्रेजी  में
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 सरकार  उस
 स्थान  से  कोयलेਂ  में  पारवहन की  व्यवस्था करने  का  विचार  कर  रही  यदि  यह  सम्भव

 हो  सका ?

 शनी  मुरारका  :  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  कोयला  धोने  के  कारखानों  की  कमी  के

 जिन्होंने  अभी  उत्पादन  आरम्भ  नहीं  घटिया  किस्म  का  कोयला  seal  तरह  नहीं  धोया  जा

 रहा  प्रौढ़  उसके  स्थान  पर  बढ़िया  किस्म  के  कोयले  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  कोयला  धोने  के  अधिक  कारखाने  होंगे  कौर  सरकार  ऐसे

 श्रघिकाधिक  कारखाने  स्थापित  करने  के  कार्यक्रम  का  विस्तार कर  रही  है  ।  किन्तु  जैसा  मैंने

 सीधे  तरीके  से  बढ़िया  किस्म  के  कोयलेਂ  के  उपभोग  का  घटिया  किस्म  के  कोयलेਂ  के  परिवहन  की  कमी

 से  सम्बन्ध  नहीं  जोड़ा  जा  सकता
 |

 श्री  हेम
 बर्रा

 क्या  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार के  इस  सुझाव  का  पालन  किया  है
 कि

 उन्हें  बाइस  वैगन  कोयले  के  सम् भरण  के  लिये  निक्षेप  बनाने  चाहियें
 ?

 रदा ै  गीए
 टीके के०  दे०  मालवीय  :

 बावस  वैगन  सम्भरण  तेज  किया  जा  Se!  &  al  इस  विषय  में  राज्य

 सरकारों  से  सहयोग  की  क्रोध  कमी  नहीं  है  ।  कुछ  प्राविधिक  कठिनाइयां  हैं  जिन्हें  दूर  किया  जा  रहाहै  ।

 fat हेम  बयान  :  मेरा  प्रश्न  दूसरा था  |

 अध्यक्ष  महोदय :  मद्र  |

 बंगलौर में  हवाई

 17३१३.  श्री  बासप्पा  :
 क्या

 प्रतिरक्षा  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बात  ale  है  कि  बंगलौर  हवाई  ass  के  नवीकरण

 तथा  उसकेਂ  विस्तार  की  आवश्यकता  है

 क्या  हवाई  wes  को  इमारतें  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय
 के  प्रबन्ध  से  हटकर  परिवहन तथा

 संचार  मन्त्रालय  वेਂ  भ्रमित  चली  गयी  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  ने  इन  इमारतों  के  हस्तान्तरण  के

 बारे  में  प्र  तिरक्षा  मंत्रालय  से  लिखा  पढ़ी  की  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रघु रामे या  )
 :  जी

 घावन  पथ
 के  नवीकरण

 तथा  विस्तार  का  काम  पूरा  हो  चुका  है  |

 हवाई  wes  at  इमा रत  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  सीमित  की  है  ग्रोवर  परिवहन  तथा  संचार

 मन्त्रालय  को  हस्तांतरित  नहीं  की  गई  है  ।

 जी  नहीं  ।  तथापि  हवाई  पर  सीमान्त  इमारत  के
 निर्माण  के  परिवहन

 तथा
 संचार  मन्त्रालय को  कुछ  भूमि  पट्टे पर  देने  के

 प्रश्न
 पर  हिन्दुस्तान एयर  क्राफ्ट  सीमित  द्वारा

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 fart  बासप्पा
 :

 क्या  मैँ  यह  समझ  कि  इस  हवाई  अड्डे  का  संचालन  परिवहन  मन्त्रालय  द्वारा

 किया  जाएगा  जबकि  इसका  स्वामित्व  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  पास  है  कौर  इस  विरोध  के  कारण  इस

 हवाई
 aa

 की  उपेक्षा  हुई
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  पर्दे ११  १८८४

 श्री  रघुरामेया
 :

 समूचा  नियन्त्रण  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  सीमित  के  पास  था  रहेगा
 |

 उन्होंने  श्रावव्यक  नवीकरण  कायें  किया  है  ।

 श्री  बासप्पा
 :

 क्या  उन्होंने  हवाई  प्रति  HT  नवीकरण  किया  है  या  केवल  हवाई  पट्टी  का
 ?

 नी  रघु रामे या
 :

 केवल  धावन  पथ  का

 बासप्पा
 :

 हम  धावन  पथ  के  बारे  में  नहीं  पूछ  रहे
 ।

 प्रश्न  धवन  पथ  के  बारे  में  हवाई

 अड्डा  के  बारे  में  है
 ।

 मा
 ०

 मन्त्री  धवन  पथ  के  बारे  में  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  रघु रामे या  :  परिवहन  मन्त्रालय  के  नई  सामान्य  इमा  रत  बनाने के  लिये  बातचीत

 हो  रही  है  ।  इस  मामले  पर  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  सीमित  कौर  परिवहन  मन्त्रालय के  बीच  बातचीत

 हो  रही है  ।

 लिग्नाइट
 कामला ||

 श्री  नम्बियार
 :

 ३१४.
 शो  to  चे  amt

 क्या  खान  कौर  ईंधन  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेवेली  में  लिग्नाइट  का  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  गया  कौर

 बिजली  घर  का  निर्माण  पूरा  होने  ate  विद्युत  जनन  आरम्भ  होने  की  कब  तक

 ह ै?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :  नहीं  ।  तथापि  खान  थमंल

 बिजली  घर  की  पहली  इकाई  के  लिये  भ्रपेक्षित  लिग्नाइट  उत्पादन  के  लिये  तैयार है  ।

 कमल  बिजली  घर  की  पांच  ५०  एम ०  डब्ल्यू  इकाइयों में  से  पहली  का  निर्माण  कार्य

 पूरा हो  चुका  है  ।  प्रारम्भिक  परीक्षण  किये  जा  रहा  है
 प्रो

 इसके  पूर्ण  होने  के  इकाई  लगातार

 बिजली  उत्पादन  के  लिये  चालू
 की  जो  जून  १९६२  के  मध्य

 तक  होगा  ।
 उसके  पश्चात्

 बकाया  चार  इकाइयां  एक  एक  करके  चालू
 की

 जाने
 को  १९६४ के  मध्य  तक  पुरा

 बिजली  घर  पूर्ण  उत्पादन  आरम्भ  करने  ऐसी  है  |

 श्री  नम्बियार  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अभी  हमने  लिग्नाइट  निकालना  प्रारम्भ

 नहीं  कया  कर्मचारियों की  छंटनी  की  गई  है  यदि  हां  तो  क्यों  ?

 त्री  के०  दे०  मालवीय  :  लिग्नाइट वास्तव  में  उत्पादन  करने  से  हमें  प्रतीक  भार  को

 हटाना  जिसमें लोग  लगे  हुए  हैं
 मै

 नहीं  समझता
 कि

 काम  पर  लगे  लोगों  को  att  हटाने  का  कोई

 स्वाल हुआ  है  |

 मूल  wast  नन

 444  (AD  LSD—2z



 १४  मौखिक  उत्तर  १  रैफर

 fat  नम्बियार
 :

 क्या  निवेली  में  इस  समय  श्रमिकों  में  बचैनी  फली  हुई  है  यदि  तो

 इसका कारण  है  ?

 fat के०  दे०  मालवीय
 :

 मुझे  किसी  बेचैनी  का  पता  नहीं  है
 ।

 परन्तु  यदि  मा०  सदस्य  को

 किसी  विशिष्ट  मामले  का  पता  है  तो  वह  मुझे  बता  मैं  जांच  करूंगा  ।

 श्री
 मू ०

 चे  पी  उपकरण  देने  में  कुछ  विलम्ब  है  ale  क्या  बिजली  घर  के

 निर्माण  में  विलम्ब  हो  गया  है  यदि  हां  तो  कितना  ?

 fat  ह०  दे०  मालवीय
 :

 बिजली  घर  के  कार्यक्रम  में  कुछ  थोड़ा  विलम्ब  हो  गया  किन्तु

 बहुत  safes  नद्दी  ।

 fort  मुरारका  क्या  सरकार  को  प्रयोगों  के  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं
 जो

 जयंती  में  किये  गये

 जिनके  लिये  हमने  १०००  टन  लिग्नाइट  भेजा  था  ।

 टीके है०  दे०  मालवीय :  यह  प्रदान  लिग्नाइट  से  बिजली  तैयार  करने  के  कार्यक्रम  से  सम्बन्ध

 रखता है  ।

 fat  मुरारका
 :

 प्रशन  का  भाग  है
 :

 गया  निवेली  में  लिग्नाइट  का  उत्पादन  आरम्भ  हो  गया  है  मेरा  प्रश्न  है  कि  १०००

 टन  लिग्नाइट  प्रयोगों  के  लिये  जमाने  भेजा  गया  था  ।  मेँ  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  मिली  sa  यदि  हां  तो  परिणाम  क्या  है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fo  सुब्रह्मण्यम )
 :

 यह  इस्पात के  उत्पादन  के

 में  जिसका  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 fat  मुरारका
 :

 चाहे  veer  कुछ  भी  हो  ।

 parser  :
 लिग्नाइट  का  एक  उद्देश्य  ईधन  के  तौर  पर  काम  खाने  वाले  ब्रैकेट  बनाने  की  ह हैं

 ॥
 हैदराबाद  शादी  नगरों  में  इंधन

 की
 कमी  का  ध्यान

 रखते
 लिग्नाइट  से

 कयों  नहीं  बनाया  जाता  ?

 fat  के०  दे०
 मालवीय  :

 हमारा  लिग्नाइट  का  क्रिकेट  बनाने  का  कार्यक्रम  है  ।
 लगभग  १४

 लाख  टन  लिग्नाइट  fate  बनाने  के  लिये  तैयार  किया  जाएगा  ।  यह  भी  हमारे  कार्यक्रम  में

 श्रमिक है  ।

 भी  हेड
 :

 जब  कार्य  क्रम  पहले  से  श्रभी  तक  निर्माण  क्यों  झा  रम्भ  नहीं  gar
 ?

 fat  के०
 दे०

 मालवीय  :
 लिग्नाइट  तैयार  करने  का  समूचा  कार्यक्रम  चल  रहा  है

 ।
 लगभग

 ३४५  लाख  टन  लिग्नाइट  तैयार  करने  के  हमें  लगभग  २७०  लाख  घन  गज  अतिभार हटाना हटाना

 पड़ेगा
 ।

 उसमें  से  लगभग  २२०  लाख  हटाया जा  चुका  है
 ।

 जब  बकाया  ५०  लाख  घन  गज  श्रतिभार

 हटाया  तब  हम  कुछ  महीनों  में  लिग्नाइट  तैयार  करना  श्री  रम्भ  करेंगे  |

 fat  दासप्पा
 :

 भ्र ति भार  को  हटाने  के  मामले  में  हम  अनुसूची  से  कितना  पीछे  मूल  TTT

 es कया
 र

 अरब  संशोधित  अनुसूची  क्या  है
 ?

 pat  अंग्रेज़ी में
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 fat हे०  to  मेरे  पास  श्रतिभार  हटाने  की  अनुसूची  नहीं  है  ।  मूझे  सुचना

 प्र०  चट्ठा  मा०  मंत्री  प्रभी  सभा  को  बता  थे  कि  कभी  उपकरण  के  संभरण  में

 विलम्ब था  ga  विलम्ब  का  क्या  कारण  है
 ?

 fat स०  दे०  मालवीय  :  जब  उपकरण  बाहर  से  श्राना  होता  बहुत सी  बातों  का  ध्यान

 पड़ता  है
 ।

 हमें  विदेश  से  माल  ara  पर  निसार  होना  पड़ता  इसलिये  कुछ  विलम्ब  श्रीनिवास

 हो  जाता है  ।

 fat  नम्बियार  :  क्या  हम  यह  समझें  कि  क्योंकि  श्रभी  बिजली घर  का  निर्माण  पुरा  नहीं

 हुआ  लिग्नाइट  की  श्रग्रतर  खुदाई  बन्द  हो  गई  है  प्रौढ़  इसका  कोई  दूसरा  कारण  हे
 ?

 ह ०  दे०  मालवीय  जी  नहीं  ।  बिजली  पदा  करने  का  कार्यक्रम  श्रनसूची  के  अनुसार

 चल  ह  ।  ५०  एम  डब्ल्यू  यूनिट  का  पहला  दल  बिजली  घर  महीने  जन  में  उत्पादन

 कर  देगा  ।

 कलकता  में  बिडला  प्लेनटेरियम

 1२१४५  थी  ही०  ना  मकानों  :  कया  वैज्ञानिक  भ्र नसं घान  शौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  में  बिड़ला  प्लैनेट  रियम  स्थापित  हो  गया  है  उसके  काय  संचालन

 में  भारत  सरकार  का  कोई  नियंत्रण  या  दिलचस्पी  नहीं  होगी  ;  कौर

 क्या  देश  के  अरन्य  नगरों  में  प्लैनेट  नियम  स्थापित  करने  की  कोई  प्रौढ़  योजनायें  हैं
 ?

 att  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  हनुमान  पता  चला

 हैं  कि  कलकत्ता  में  बिड़ला  cod]  fran  की  स्थापना  का  काम  लगभग  पूरा  हो  चूका  है  ।  भारत  सरकार

 का  उस  पर  न  तो  कोई  नियंत्रण  है  न  उसमें  कोई  दिलचस्पी  है  ।

 PeyY  में  जमन  जनवादी  गणतंत्र  ने  एक  छोटा  प्लेनेटेरियम  उपहार  स्वरूप  दिया  था

 जो  दिल्ली की  नेशनल  फिज़िकल  लेबोरेटरी  में  स्थापित  किया  गया  है  ।

 उपलब्ध  जानकारी  के  अ्रनसार  पटना  विश्वविद्यालय  एक  प्लेनेटेरियम  स्थापित  करने  का

 इरादा  रखता है  ।  कौर  किसी  राज्य  से  प्लेनेटेरियम  की  स्थापना  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं

 मिली है  ।

 श्री ही  ना
 ०  मुकर्जी  :  क्या  यह  सच  है

 कि
 मर  जनवादी  गणतंत्र  ने  कलकत्ता  में  प्टेनेटेरियम

 की  स्थापना  का  प्रस्ताव  सब  से  पहले  भारत  सरकार
 को

 किया  था  भारत  सरकार  की  उपेक्षावृत्ति

 के  कारण  बिड़ला  ने  प्लेनेटेरियम  की  स्थापना  कर  ली  कौर  उसका  नियंत्रण  अपने  हाथ  में  ले  लिया  ?

 fat  हुमा यू नू  कबीर  :  जमीन  जनवादी  गणतंत्र  ने  प्लेनेटेरियम  की  स्थापना  के  लिये  सहायता

 देने  का  प्रस्ताव  भारत  सरकार  को  किया  था  या  श्री  बिड़ला  को  किया  था  इसकी  हमें  कोई  जानकारी

 नहीं  |

 fat  ही०  ना
 ०  मुकर्जी  :  इस  देश

 के
 दिल्ली  स्थित  व्यापार  प्रतिनिधि  ने  बुलेटिन  में  कलकत्ता

 में  प्लैनेट  नियम
 की

 स्थापना  के  लिये  सहायता  देने  की  घोषणा की  थी  ।  उस

 वक्तव्य
 को  देखते हुए

 मूल  मं प्रे जी  में
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 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कुछ  श्रकमंण्यता  का  परिचय  दिया  है  जिससे  इस  मामले  पर  उसका  कोई

 नियंत्रण  नहीं  रह  गया  ?

 श्री  हुमायूँ  म  RT  के  भाग  के  उत्तर  में  बता  चुका हुं  कि  एक  प्लेनेटेरियम

 दिया  गया  कौर  उसे  हमले  लेकर  दिल्ली  स्थित  नेपाल  फिज़िकल  लैबोरेटरी  में  स्थापित  कर  दिया है  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  को  कुछ  ग़लतफहमी  है  ।

 जी  ही०  ना०  मुकर्जी  :  बिड़ला  प्लेनेटेरियम  कलकत्ता  में  जहां  स्थापित  किया  जा
 रहा  है

 वह  भारत  सरकार  के  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  है  ।  कया  यह  सच  है  कि  चूंकि  मंत्री  महोदय  को  बिड़ला

 क्या  कर  रहे  हैं  इसकी  जानकारी  न  होने  से  यह  सब  होता  रहा
 ?

 fat  gaz  कबीर  :  माननीय  सदस्य
 कुछ  लगा  रहे  हैं

 ।
 वह  ज़मीन  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  ने  पहले  दस  वर्षों  के  लिये  १  रुपये  के  नाम  मात्र  के  किराये  पर  पट्टे  पर  दी  है  उसके

 बाद  शेष  अवधि  के  लिये  १६६४५  रुपये  का  निश्चित  किराया  लिया  जायेगा  |

 fat  हेमा  :  क्या  बिड़ला  ने  प्लेनेटेरियम  की  स्थापना  को  लेकर  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्रालय

 से  परामशं  किया  था  रोक  यदि  तो  प्लेनेटेरियम  की  स्थापना  पर  कितना  व्यय  किया  गया  है  ?

 हुमापून  कबीर  :  जसा  कि
 मेँ

 बता  चुका  भारत  सरकार  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 हमें  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  सुचित किया  है  कि  इस  बारे  में  उनके  साथ  चर्चा हुई  थी

 प्लेनेडेरियम  को  बिड़ला  एजुकेशन  ट्रस्ट  द्वारा  निर्धारित  शर्तों  के  अनुसार  भारत  सरकार  की  झ्र नुम ति

 से  जनता  के  लाभों  काम  में  लाया  जायेगा  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  इस  प्रकार  का  एक  कृत्रिम  नभ-मण्डल

 दिल्ली  में  भी  बनाया  गया  है  ।  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  का  कृत्रिम  नभ-मण्डल  जो  छोटे

 से  छोटा  भी  होता  हैं  उस  पर  कितना  खर्चा  पड़ता  है  प्रौर  क्या  भारतवर्ष  की  अन्य  राजधानियों  में

 प्रौढ़  विश्वविद्यालयों में  भी  ये  बनाये  जा  सकते  हैं  ?

 fat  हुमापून  उस  पर  कितना  खर्चा  पड़ता  है  इसके
 बारे

 में  मैं  ठीक  ठीक  जानकारी

 नहीं दे  सकता  ।  पटना  विश्वविद्यालय  ने  सामान  जुटाया  है  जिस  पर  उन्हें  83,85%  रुपये  खर्चे  करने

 मुझे  एक  बार  बताया गया  था  कि  जहां तक  सामान  का  सम्बन्ध  एक  बहुत  छोटे  प्लेनेटेरियम

 पर  ५०,०००  रुपये  खच  करते  पड़  जायेंगे  |  प्लेनेटेरियम  की  स्थापना का  कुल  व्यय  लगभग  2  लाख

 रुपये हो  सकता है  ।  अरन्य  राज्य  सरकारों  ने  हमसे  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कोई  बातचीत  नहीं  की

 हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  क्या  यह  सच  है  कि  मैदान  के  जिस  हिस्से  पर  प्लेनेटेरियन  बना

 हैं  वह  ज़मीन  केन्द्रीय सरकार  की  है  जो  उसने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  पट्टे  पर  दे  दी  है  ताकि  राज्य

 सरकार
 वह  जमीन  बिड़ला  को  दे  सके  ?  ज़मीन  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की  है  यह  जानकर  हमें  बड़ा

 है  |

 fat  हुमायूँ  किर  :  मैदान  पर  जिसका  भझ्रधिकार  है  इससे  मेरा  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।

 मेरे  पास  जो  जानकारी  हें  वह  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  दी  हुई  है  क्या  वह  जमीन  भारत  सरकार

 की  थी  att  क्या  उसने  परिचित  बंगाल  सरकार  को  पट्टे  पर  दी  इसके  लिये  मंत्रालय  को  अलग

 सुचना दी  जाये  ।

 मिल
 भ  जी  फें

 अचा  स
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 Tat  ही०  ना०
 :

 प्राम  धारणा  यह  है  कि  कलकत्ता  मैदान  भारत  सरकार  की

 सम्पत्ति  ह  प्रौढ़  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  उन्हें कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  क्या  सरकार  ने  भारत

 सरकार  को  ग्रोवर  से  oe ०  क

 म्रध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  उन्हें  जानकार  नहीं  है  और  उन्हें  पता  लगाना

 पड़ेगा  ।

 fat  ही०  साठ  मुकर्जी  :  कुछ  बातें  मान
 कर  चलना  होता है

 ।  श्राप  न्यायाधीश

 रह  चुके  दौ  तो  यह  जानते  ही  हैं
 |

 हुमायूँ  कबीर  :  मैदान  में  कई  तरह  की  इमारतें  हैं  ।  टैगोर  मंच  वहां  बन  रहा  है  ।

 वहां  एक  अकादमी  की  इमारत  ग्र  गिरिजाघर हे  ।  इसलिये  सदस्य

 वैज्ञानिक  प्रनुस च्च्  ौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  से  यह  अलकायदा  नहीं  कर  सकते  कि  उन्हें  ज़मीन  किसकी

 है  यह  मालूम हो  |

 ची  रामेशवरानन्द  :  अध्यक्ष  सेठ  गोविन्द  दास  जी  ने  दो  बार  हिन्दी  में  sear  किये

 लेकिन उनके  उत्तर  केवल  इंग्लिश में  दिये  गये  हैं  ।  क्या  इंग्लिश  फे  प्रश्नों  के  उत्तर  हिन्दी  में  दिये  जा

 सकते हैं  ?

 प्राच्य  महोदय  :  जिन  मेम्बर  साहब  ने  हिन्दी  में  सवाल  किया  अगर  वह  यह  चाहते  कि

 उनको  जवाब  हिन्दी
 में

 दिया  जाये  तो  जरूर  ऐसा  लेकिन  उन्होंने  जब  उसे  मंजूर  कर  लिया

 तो  फिर  ग्रोवर  कोई  मेम्बर  साहब  उसमें  दखल  न दें  ।

 एक  सदस्य
 :

 वह  तो  हिन्दी  में  चाहते  हैं  ।

 maa  महोदय  :
 वह  मुझसे  तो  नहीं  कहते  |  श्राप  के  कान में  उन्होंने  पहुंचा  तो  मैं  क्या

 कर ं?

 दिल्ली  में  टेगोर  रंगमंच

 r

 |  श्री  नवल  प्रभाकर

 रघुनाथ

 mes
 श्री  बिभूति  मिश्र

 क्या  वैज्ञानिक  wpa  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  रंगमंचਂ  के  नाम  से  एक  खुले  रंगमंच  का  निर्माण

 किया जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  तथा  निर्माण  व्यय  कया  होगा  ;

 इसमें  कितने  व्यक्तियों  के  बैठने  की  व्यवस्था  होगी  ;  कौर

 (7)  नाट  के  खेलने  फे  लिये
 रंगमंच

 कब  तक  तैयार  पगा  ?

 मूल  wit  में
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 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांसकृतिक-किये  मंत्रो  हनुमान  जी  att

 मुमकिन  है  उसका  नाम  टैगोर  रंगमंच  रखा  जाय  |

 स्टेज  at  आडिटोरियम  इस  ढंग  से  बनाये  जा  रहे  हैं  कि  वह  जमा  धौर

 विशाल  प्रदर्शन  सब  के  प्रयोग  में  प्रा  सके  ।  करीब  १५  लाख  रुपये  खरच  होने  का  भ्रन्दाजा  है  ।

 इसमें  विशाल  प्रदान  देखने  के  लिये
 करीब  ८०००

 लोग  बैठ  सकेंगे  |  नृत्य

 श्र  नाटक  के  लिये  ५०००  MIT  १३००  लोगों को  बैठाने  लिये  स्टेज  प्रौर  श्रादिडटो नियम

 घटाया  बढ़ाया  जा  सकता  हैं  ।

 प्रदान के  लिये  रंगमंच  के  १५  १९६२  तक  तैयार  हो  जाने  की  उम्मीद  है  ।

 मंच  पर  हो  रहे  हैं  कार्य  क्रम
 को

 देखने  लिये  लगभग
 sooo  व्यक्तियों  के  बैठने  की

 व्यवस्था  की  जा  सकेंगी  ।  सत्य  या  नाटक  इरादी  कार्यक्रमों  के  लिये  मंच  और  श्रवण-कक्षा  में  क्रमश

 Yooo  ौर  १३००  व्यक्तियों  के  AST  की  व्यवस्था  की  जा  सकेगी  |

 आशा  है  कि  नाटक  प्रस्तुत  करने  के  लिये  १४५  १९६२  तक  मंच  तैयार  हो

 जायगा  |

 pat नवल  प्रभाकर  :  कया में  जान  सकता  हुं  कि  इस  के  लिये  कोई  जगह  निश्चित  कर  ली

 गई  है
 ?

 यदि  तो  कहां  पर
 ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :

 mal  पुरा  बन  नहीं  चुका बन  रहा  है  ।  शायद  अगस्त  तक  तैयार

 हो  जायेगा  aa  जगह  किस  तरह  से  नहीं  चुनी  गई  है
 ?

 श्री  त्यागी  :  क्या  नाच  गाने  के  इस  मन्दिर  पर  इतने  लाख  रुपये  खच  करने  के  वास्ते  प्लैनिंग

 कमिशन  से  मंजूरी  मिल  गई  थी  ।

 थ्रो  हुमायूँ  कबीर  रवीन्द्रनाथ  टैगोर  सेन्टेनरी  कमेटी  बना  रही  इस  लियें  प्लैनिंग

 कमिशन  को  मजरा  का  सवाल  नहीं  उठता  |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस
 की  देख

 रेख
 ae  प्रबन्ध  की  जिम्मेदारी

 सैन्य  गवर्नमेंट  पर  रहेगी  या  कोई  प्राइवेट  कमेटी  qe  गी  ।

 त्री  हमायत  कबीर  :  रंगमंच  बन  जानें  पर
 एक

 छोटी  समिति  गठित
 करने  का  इरादा है  जो

 मंच  att  fqizx  की  देखभाल  करेगी  |

 रण  चकवर्तों  :  क्या  यह  विशिष्ट  मंच  केवल  टैगोर  के  नाटकों  को  प्रस्तुत  करने  केਂ

 लिये  काम  में  लाया  जायेगा  या  उसे  सभी  गायन  wit  सत्य  के  कार्यक्रमों  के  लिये  काम  में

 लाया  जायेगा  ?

 aft  हुमायूँ  कबीर
 :  यह  तो

 में
 बता  चुका  हूं

 हू ंकि  मंच  सभी  प्रकार  के  कार्यक्रमों  के  लिये

 होगा  ।  यह  तो  स्पष्ट  है  कि  उसे  केवल  टैगोर  के  नाटकों  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  काम TTT  रन  ODE  Diy  में  नहीं  लाया

 जा  सकता  ।

 मूल  ग्रंप्रजा  में
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 डा०  गोविन्द  कया  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  बात  को  जानते  हैं  कि  भावात्मक  एकता

 के  लिये  नाटक  शौर  इस  प्रकार  के  प्रदर्शन  प्रख्यात  आवश्यक  होते  कौर  ऐसी  हालत  में  कया

 डस  बात
 का  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  इस  तरह  के  मंच  दूसरी  तरह  की  चीजें  भिन्न  भिन्न  स्थानों

 में  बनाई  जायें  पर  इस  में  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  दी  जाये  ?

 थी  हुमायूँ  कबीर  माननीय  सदस्य  शायद  जानते  हों  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में
 ऋम  gray  कर  दिया  है  ग्रोवर  प्रत्येक  राज्य  की  राजधानी  में  एक  उत्तम  मच  बनाया  जायेगा  ।  इसके

 अतिरिक्त  हमने  ग्रामीण  मंच  के  निर्माण  का  एक  कार्यक  हाथ  में  ले  लिया  है  अपनी  याददाश्त

 से  कह  सकता  हूं  कि  da  तक  कोई  २००  ग्रामीण मंच  बनाये  गये  हैं  प्रौढ़  हमारा  इरादा  ऐसे

 आर  मंच  बनाने का  है  ।

 श्री  रामेदवरानन्दः  यह  सर्वथा  प्रसह  बात  है  जो  कि  दत्त  किया  जा  रहा  हिन्दी  के प्रदनों

 का  उत्तर  हिन्दी  में  होना  चाहिये  ।  wae  मंत्री  महोदय  को  हिन्दी  नहीं  जाती  है  तो  दूसरे  मंत्री  महोदय

 उनकी  जगह  पर  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।  इस  का  तो  यह  अरथ  होता  है  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :
 में  चाहुंगा  कि  जब  हिन्दी  में  प्रश्न  किया  जाये  तो  यत्न  यह  किया  जाये

 कि

 हिन्दी  में  ही  जवाब  हो  ।  मगर  जब  जो  सवाल  करने  वाले  मेम्बर  साहब  हैं  उनकी  तसल्ली हो  जाती

 है  उस  तो  फिर  में  उस  में  केसे  दखल  दे  सकता  हुं
 ?

 दोनों  भाषाग्रों में  सवाल  या  जवाब  किया  जा

 सकता  है  |  इसलिये  मगर  सवाल  करने  वाले  मेम्बर  साहब  कहें  कि  हिन्दी में  मिले  तो  जरूर  दिया

 जायेगा  |  लेकिन  श्रगर  उनकी  तसल्ली  हो  जाय  तो
 में

 क्या  कर  सकता  हूं
 ?

 मैं माननीय सदस्य  से  विनय

 करूंगा कि  वे  बैठ  कौर  जब  में  खड़ा  हूं  उस  उनको  बैठ  ही  जाना  चाहिये  ।  तो  जो

 साहब  सवाल  करते  हैं  वह  जोर  नहीं  देते  तो  बिला  वजह  दूसरे  मेम्बर  साहब को  भी  नहीं

 देना  जब  स्वामी  जी  सवाल  करेंगे  तो  जरूर  हिन्दी  में  जवाब  मिलेगा  |

 डा०  गोविन्द  में  ने  हिन्दी  में  सवाल  किया  था  ।  यहां  पर  बार  बार  भाषा  का  प्रश्न  उठता

 है  ।  लेकिन  में  यहां  पर  भाषा  के  प्रश्न  को  लेकर  कटुता  उत्पन्न  नहीं  करना  चाहता  ।  में  चाहता

 हूँ  कि  हिन्दी  चले  श्र  में  यह  भी  चाहता  हूं  कि  हिन्दी के  प्रश्नों  के  उत्तर  हिन्दी  में  दिये  जायें ।

 लेकिन  मगर  कोई  मंत्रो  इसमें  असमर्थ  हैं  तो  मै  जबरदस्ती  उन  पर  कोई  चीज  लादना  नहीं  चाहता  ।

 fet  नम्बियार :  श्रीमान  प्रामीत्य  के  प्रश्न  पर  मेरा  निवेदन  है  कि  weet  काल  मंत्रियों  से

 जानकारों  प्राप्त  करने  के  लिये  होता  है  ।  यदि  इस  काल  में  हिन्दी  या  अ्रहिन्दी  के  विवाद  पर  चर्चा

 की  जाती है  तो  हमारे  लिये  बहुत  का  नाई  पैदा  हो  जायेगी ।  तब  तो  में  मलयालम  या  तमिल

 में  बोलना  शुरू  कर  दूंगा  ।  में  कई  भाषायें  जानता  हूं
 ।

 हिन्दी  के  कट्टर  aia  हमारे  समय  का

 दुरूपयोग न  करें  ।  हम  इसे  बर्दास्त नहीं  करेंगे  ॥

 poem  महोदय  :  शान्ति ।  अन्य  भाषाओं  को  हिन्दी  के  समकक्ष  न  बनाया  जायें  ।

 श्री  फ्रेंक  एन्थनी : क्यों ? :  क्यों  ?

 fren  महोदय  :  क्योंकि  हमारे  नियमों  के  went  कोई  भी
 सदस्य  हिन्दी  या  भ्रंग्रेजी में  अपने

 विचार  ग्रस्त  कर  सकता  है
 ।

 इसका
 तो

 उपबन्ध  है  ।  इसी  कारण
 म

 यह  कह  रहा  हूं  पौर  मेरा

 इरादा  किसी  अन्य  भाषा  को  कम  प्रतिष्ठा  देने  का  नहीं  है  सभी  भांषायें  ग्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  हैं  ।

 लि
 इस  सम्बन्ध  में  सभी  भारतीय  भाषायें  समक्ष  हैं  ।  किन्तु  नियमों

 के  oats  कोई  भी  सदस्य  यहां
 शाकाਂ  -_

 मून  श्रंप्रेजी  में
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 हिन्दी  या  अंग्रेजी  में  ही  बोल  सकता  है  ।  इसलिये  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  हिन्दी  में  प्रश्न  पूछें  प्री र
 माननीय  मंत्री  के  लिये  संभव  हो  तो  उन्हें  उसका  उत्तर  हिन्दी  में  देना  चाहिये  ।  किन्तु  डा०  गोविन्द

 दास  ने  बहुत  भ्रच्छा  दृष्टिकोण  अपनाया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  वे  माननीय  मंत्रो  द्वारा  हिन्दी  में

 उत्तर  दिये  जायेंगे  ऐसी  आशा  करते  मगर  वह  कोई  कटुता  पैदा  नहों  करना  और  मेरा

 ख्याल  है  कि  दूसरे  माननीय  सदस्य  भी  कोई  कटुता  इसमें  पैदा  नदीं  करना  चाहेंगे  ।

 fat  go  उठ  seat  :
 श्रीमान  विशेषाधिकार का  एक  प्रश्न  है  ।

 fat  ६. है ५  कण  गोपालन
 :  श्री मनु  मेरा  निवेदन  है  कि  कुछ  ast  सदस्य  न  तो  हिन्दी  जानते

 हैं  श्रौर न अंग्रेजी न  अंग्रेजी  ।  मेरे दाल  में  एक  माननीय  सदस्य  ऐसा है  ।  जहां  तक  ऐसे  सदस्यों का  सम्बन्ध

 हमें  जानना  ,  ,  ,  ,

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  सम्बन्ध  में  नियम  बिलकुल  स्पष्ट  हैं  ।  जैसे  भी  स्थिति  उत्पन्न  होगी

 में  निचय  ही  नियमों  का  पालन  करूंगा  ।  अगला  प्रदान  ।

 श्रान्ध्र में उवरक में  ्  कारखाने

 1*३१८.  श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्रो  यह  बताते  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कोटागुदम  ate  विशाखापटनम  में  बनने  वाले  उर्वरक  कारखाने  किस  स्थिति  में

 अर

 क्या  इन  दोनों  कारखानो ंमें  कुछ  विदेशी  धन  भी  लगा  है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 हाँ

 कोटा पृ दम  तौर  विशाखापटनम  में  sae  कारखानों  को  स्थापना  में  निम्नलिखित  प्रगति

 हुई  है
 oe

 कोटा गु दम  उर्वरक  कारखाना :  मैसेज  जिन्हें  इस  परियोजना  के  लिये

 लाइसेंस  दिया  गया  प्राविधिक  कौर  प्रतीक  सहयोग  के  लिये  एक  प्रस्ताव

 अमरीकी  फर्म  से  बातचीत कर  रही  पता  चला है  कि  सहयोग की  शर्तें  प्रायः

 तय  हो  चुकी  हैं  शौर  yore  कि  सहयोग  के  करार  का  प्रारुप  सरकार  की

 मंजूरी  के  लिये  निकट  भविष्य  में  प्रस्तुत  कर  दिया  जायेगा  ।  इस  बीच  मैसेज

 आधा  शुगर  परियोजना  के  लियें  पानी  कौर  बिजली  जैसी  सुविचारों की

 व्यवस्था  तथा  कोयले  जो  अमोनिया  के  उत्पादन  के  लिये  मुख्य  कच्चा  माल

 संभरण  केਂ  सम्बन्ध  में  कारवाही  कर  रही  है  ।

 विशाखापटनम  उवेरक  कारखाना  :  संग्रह  द्वारा  फर्टिलाइजर्स  प्राइवेट

 लिमिटेडਂ  नामक  एक  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  का  पंजीयन  कराया  है  जिसे

 मिल  dit  में
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 कारखाने  को  स्थापना  परियोजना  के  कार्यक्रम  के  लिये  प्रारंभिक  कार्यवाही

 करने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  यह  प्रा इं ब्रेंट  कम्पनी  मौन  प्राप्त  करने

 तथा  स्थानीय  अधिकारियों  की  सहायता  से  बिजली  इरादी  क़ा  प्रबन्ध  करने

 के  लिये  कदम  उठा  रहा  है  ।  इस  कम्पनी  '  fara  के  पत्तन  क्षेत्र  में

 एक  स्थान  चन  लिया  है  कौर  इस  जमीन  को  प्राप्त  करने  के  लिये  पत्तन  अधिकारियों

 से  बातचीत  कर  रहा है  |

 यलमंदा  रेड्डी  :  भारतीय  कम्पनी  ने  भ्रम  का  की  प्राइवेट  कम्पनी  के  साथ  जो

 सहयोग  करार  किया  है  उसकी  शर्त  क्या  हूं  ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  इस  में  दो  कारखाने  हैं  ।  एक  को  टा गु दम  में  ae  दूसरा

 पटना  में  स्थापति  होगा  ॥

 fat  यलमंदा  रेड्डी  :  में  कोटा गु दम  कारखाने  के  बारे  में  जानकारी  चाहता  हूं  |

 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मेरा  ख्याल है  कि  यह  करार  एलाइड  केमिकल  कारपोरेशन

 नामक  अमरीकी  फर्म  के  साथ  किया  गया  है  ॥

 fat  यलमंदा  रेडडी  करार  की  दात  क्या  हैं
 ?

 fat  fao  सुब्रह्मण्यम  यह  तो  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 श्री  पर  कुन्दन  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  उन  रक  कारखाने  स्थापित  किये

 जाने  वाल  क्या  केरल  सरकार  ने  एक  उधर  कारखाने  की  स्थापना के  लिये  कहा  है
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  प्रशन  तो  प्रान्तर  प्रदेश  के  बार  में  है  ।

 त्री  निर्मल  राव
 :

 क्या  विशाखापटनम  यूनिट  सन्तोषजनक  ढंग  से  कार्य  कर  रहा  हैं  |

 इसके  लीटर  किस  भारतीय  कम  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  wie  विदेश  की  किस  फर्म  से  सहयोग

 प्राप्त  किया  जायगा  ?

 fat  चि०
 सुब्रह्मण्यम :  यह

 एक
 संग्रह  है

 प्रौढ़  मं  समझता हुं  कि  विदेश की  किस  wa

 से  सहयोग  लिया  जायेगा  यह  भी  तय  हो  चुका  हे  |
 उन्होंने

 ज़मीन  प्राप्त  करने  के  लिये  कार्य  वाही

 शुरू  कर  दी  है  कौर  कारखाना  wae  दों-तीन  वर्षों
 में  काम  करने  लग  जायेगा  |

 बिजली  पदा  करने  के  लिये  सेट

 1३१९  श्री  feria  किशन  :  व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  सरकार  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  सहायता  से  बिजली

 पैदा  करने  के  लियें  विशेषकर  ara  फे  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  सेट  स्थापित  करनें

 का  विचार कर  रही  है

 यदि  तो  क्या  कोई  ठोस  निर्णय  किया  गया  है  मोर

 सरकार  मणिपुर  को  नेफा  ate  areas  क्षत्रों
 में

 हाइडल  सेटਂ  स्थापित  करने  का  विचार  कार
 रही

 है  ?

 teat  अंग्रेजी
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 मि तिर का  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :
 जी  प्रासाद  सरकार

 ने  बिजली  पेदा  करनें  के  लिये  श्रीराम  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  माइ  क्रो  इडली  सेट  स्थापित  करनें  के

 नीचे  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सें  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  है  |

 मोर
 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होतें  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 मदीना  श्रौजार  संपत्र

 1*३००.  शी  ato  ना०  तिवारी  :
 कया  इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें  कि  :

 क्या  किसी
 पत्तन

 में  एक  मशीनी  ator  संयंत्र  स्थापित  किया  जानें  वाला  है  ;

 क्या  इस  पत्तन के
 लिये

 स्थान  का  चयन  कर  लिया  गया  है  शौर  उसका  वित्तीय

 ब्यौरा  तैयार कर  लिया  गया  है  ;  तर

 यदि  at,  तो  उस  स्थान  का  नाम  क्या  है  ate  संयंत्र  की  स्थापना  पर  कितना  व्यय

 होगा  ?

 ate  भारी  उद्योग  मंत्री (  थी  चली
 :  हिन्दुस्तान  wetter

 zea  लिमिटेड  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  ate  यूनिट  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  पर

 विचार  किया  जा  रहा  स्थान  का  चयन  करते  समय  निर्यात  की  सुविधा  का  ध्यान  रखा  जायेगा  |

 उद्योग
 तथा  विनियमन  )  १९५१  के  भ्रन्तगंत  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की

 फर्मों
 को

 दिये  गये  लाइसेंस  के  फलस्वरूप  पत्तनों  के  निकट  निम्मलिखित  यूनिट  स्थापित  किये  जाने की
 क  ae

 Ye

 ब्र कलकत्ता|

 मदरास  e  v

 दिल्ली के  स्कूलों के  warns

 1३०३.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  सरकारी  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  बढ़े  हुए

 श्रंब्दायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  सुविधाओं के  रूप  में  कुछ  राहत  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  इन  भ्रध्यापकों  को  और  कौन  कौन
 सी

 सुविधायें  दी  गई  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  कभी  तक  बहुत  से  सरकारी  स्कूलों  केਂ  भ्रध्यापकों
 को

 अंशदायी

 स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  ata  नहीं  लिया  गया  जिससे  उनको  पर्याप्त  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़  tet

 यदि  तो  वे
 सम्भवत

 :
 कब

 तक  योजना  के  श्रन्तगंत  जायेंगे
 ?

 श्रंग्रज्ी  में
 ee  तेग

 मूल
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 दिल्ली
 के  राजकीय  स्कूलों  के

 अध्यापकों को  में  शन  के  वे  सभी  लाभ  प्रदान  कर  दिये  गए  हैं  जो  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों

 के झाधा  पर  सरकार  ने  अरन्य  कर्मचारियों  को  प्रदान  किए  हैं  ।  इनके  भ्र ति रिक्त  अध्यापकों  के  बच्चे

 उत्तर-मैट्रिक  अध्ययन  के  लिए  योग्यता-छात्रवृतियों के  भी  अधिकारी  हैं  ।

 अंशदायी  स्वास्थय  सेवा  दिल्ली  प्रशासन  के  कमंचारियों  के

 जिनमें  राजकीय  स्क  लों  के  peace  भी  शामिल  हैं  प्रभी  लाग  नहीं  की  गई  है  ।  लेकिन  चिकित्सा पर

 किए  गए  खच  की  प्रतिपूर्ति  के  हकदार  हैं  इस  प्रकार  उन्हें  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 अंशदायी  स्वास्थ  य  सेवा  योजना  को  दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों  के  लिए  लागू  करने

 wat  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 अभ्यसित  भारत  दिक्षा

 JS  teat  aaa  सुल्तान :
 1३०७.

 श्री  इ  मधुसूदन  राव :

 faratt  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  Blea  भारत  दिक्षा  सेवा  बनाने  की  एक  योजना  बनाई है  जिसकी

 केन्द्रीय  हाक्षा  मंत्रणा  बोझ  ने  सिफ़ारिश  की  थी  ;  अर

 यदि  तो  इस  योजना की  मुख्य  रूपरेखा कया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रो  का ०  ला०  श्र
 .  मामला  विचाराधीन  है

 ।

 इस्पात  शरीर  कच्चे  लोहे  के  प्रतिदारण  मुल्य

 PRIOR
 ot  इन्द्रजीत  गप्त

 थी  विद्याचरण  शक्ल

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ३१  १९६२  तक  इस्पात  श्र  कच्चे  लोहे  का  प्रतिदारण  मूल्य

 निर्धारित  किया  जा  चुका

 १  १९६०  से  इस  मूल्य  निर्धारण  कार्य  को  लम्बित रखने  के  क्या

 कारण

 भूतलक्षी  प्रभाव  से  प्रतिदारण  मूल्य  निर्धारित  करने  के  क्या  आधार

 क्या  लाभ

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  (  भी  चि०  १६६०-६१

 कौर  १९६१-६२

 के  लिस  देय  प्रतिदारण  मूल्य  प्रभी  निवारित  नहीं

 किये गये  हैं  ।  इस  समय जो

 मूल्य  प्रचलित  हैं  वे  भ्र स्थायी  हैं

 मल  अंग्रेजी  में
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 प्रफुल्ल  आयोग  को  प्रतिदारण  मूल्यों  की  सिफारिश करने  केਂ  लिये

 तभी
 कहा  जा  सकता  हे  जबकि  निजी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  ने  अपना  विस्तार  पूरा

 कर  लिया

 हो  कौर  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखाने  नियमित  रूप  से  उत्पादन  आरम्भ कर  दें  ।  इसलिये  १€  GomKe

 की  समाप्ति  से  पत्र  प्रफुल्ल  watt  से  इस  मामले  का  निर्देश  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।  आयोग

 ने  भ्र पना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करने  में  कुछ  समय  लगाया  क्योंकि  इस  अवधि  के  लिये  प्रतिदारण

 मूल्यों के  निर्धारण  के  fat कई  नई  ak  जटिल  बातों  पर  विचार  करना  पड़ेगा  |

 भूतलक्षी  प्रभाव से  प्रतिदारण  मूल्य  निर्धारित करने  का  एकमेव  लाभ यह  है

 भावी  उत्पादन  के  अनुमान  के  आघार  पर  मूल्य  निर्धारित  करने  के  बजाय  श्रालोच्य  काल  के

 मूल्यों  के  भ्राता  पर  मूल्य  निर्धारित  किये  जा  सकते  हैं
 ।

 मध्य  क्षेत्रीय  परिषद्

 1३१०.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :
 क्या  गृह-कार्य

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 मध्य  क्षेत्रीय  परिषद्  की  बैठक  कब  से  नहीं  हुई  कौर

 नियमित  बैठकें न  करने  का  क्या  कारण  है
 ?

 गड़  कार्य  मंत्रो  लाल  बहादुर  शौर  मध्य  क्षेत्रीय  परिषद्  की

 अन्तिम  बैठक  २८  १६६०  को  हुई  थी  ।  परिषद्  की  एक  बैठक  १९६१  में  करने

 का  इरादा  था  किन्तु  परिषद् के  सदस्य  ate  निर्वाचन  तथा  राज्य  के  जरूरी  मामलों  के  कायें में

 व्यस्त  रहे  जिससे  यह  बैठक  स्थगित  कर  देनी  पड़ी  ।

 तेवरी  योजना  में  नपे  विश्वविद्यालय

 ३१६.  श्री  ate  बहादुर  fag  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  तीसरी  योजना  काल  में  नये  विश्वविद्यालय

 खोलने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  विभिन्न  प्रस्तावों  पर  सलाह  देने
 के

 लिये  एक  समिति

 नियुक्त  की

 यदि  तो  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन

 क्या
 अब  तक  समिति  की  कोई  बैठक हुई

 शौर

 यदि  तो  उसकी  कार्यवाही  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रोमालो  )  :  हां  ।

 (१)  डा०  डी०  एस०  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  |

 (२)  डा०  ए०  एल०  उप  मद्रास  विश्वविद्यालय
 |

 (३)  डा०  ए०  सी ०  उप  पंजाब  विश्वविद्यालय  |

 (४)  श्री  प्रेम  शिक्षा  भारत  सरकार  ।

 (५)  श्री  एस०  वित्त  भारत  सरकार  |

 (६)  प्रोफेसर  एम०  वी०  अरथ  शास्त्र  तथा  लोक  प्रशासन
 राजस्थान

 विश्वविद्यालय  |

 i

 wast  में



 रेल ११  {aav  )

 (७)
 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 |

 हां
 ।

 तीन  बैठकें
 ।

 समिति  ने  प्रभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किये  हैं
 ।

 समिति  द्वारा  की  गई  चर्चा  की  जानकारी

 इस  स्थिति  पर  देना  उचित  न  होगा  ।

 कोयला-उद्योग  में  पोलैण्ड  सहयोग

 श्री  qo

 श्री  बोझा  :

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सदाम डी हन  में  आजकल  पोलैण्ड  सरकार  के  टेक्निकल  तथा  वित्तीय

 सहयोग  से  एक  गहरी  क्पकखान  खोदी  जा  रही  है
 जो

 भारत  में  अपनी  किस्म  की

 पहली  खान

 ae  परियोजना  कब  पूरी

 क्या  देश  में  कोयले  के  स्थायी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  खनन

 कार्य  में  पोलैण्ड  भारतीय  सहयोग  को  बढ़ाने  के  लिए  पोलैण्ड  के  साथ  कोई  प्रारम्भिक

 बात-चीत  हुई  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा ?

 खान  wt  मंत्री  (  श्री के०  दे०  मालवीय )
 :  हां  ।  सदामडीह की  गहरी

 कूप  खदान  जिससे  पर्तों  से  कोयला  निकालने
 की

 नई  विधियां  ज्ञात  हो

 पोलैण्ड  के  सहयोग  से  विकास  किया  जा  रहा

 फिलहाल  जो  स्थिति  है  उसे  देखते  हुए  खदान  का  उत्पादन  VERVE

 में  शुरू  होने  की  संभावना है

 चूंकि  उद्योगों  की  कोयले  की  आवश्यकता  तेजी  से  बढ़ती  जा  रही  है  ate  कोयला

 निकालने  की  पोलिश  विधियां  उन्नत  हैं  इसलिये  गहरी  कूप  खानों  के  विकास  के  लिये  भारत  ate

 पोलैण्ड  के  सहयोग  का  क्षेत्र  बढ़ाने  की  संभावनायें की  खोज  की  जा  रही  है  ।

 इस  अ्रवस्था  पर  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 जम्मू  श्रीनगर  सड़क

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ :

 ४
 बख्शी  राजद

 :

 Let  अब्दुल  गनी  गोनी  :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  से  श्रीनगर तक  की  सड़क
 के  सेना  इंजीनियरंग  विभाग  को  दिये  जाने

 के  बाद  उसे  उधमपुर  से  बनिहाल  तक  पक्का  बनाने  के  कार्य  में  क्या  प्रगति हुई

 श्ररौर

 इस  सड़क  विशेष  कर  पर्यटक  यातायात  के  मौसम  अबाधित  यातायात

 सुनिश्चित  करनें  के  लिए  जमीन  के  धंसने  को  कहां  तक  रोका  गया  है  ?

 मूल  भरंग्रेजी  में
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 मंत्रालय
 में

 राज्यमंत्री  (  श्री  रघु रामे या ):  सीमान्त सड़क  ate  ने

 १-४-१६६ १  से  पठानकोट  से  श्रीनगर  तक  की  सड़क  के  विकास  कौर  मरम्मत  का  पुरा  दायित्व

 ऊपर  ले  लिया था  ।  उसके  बाद  से  उधमपुर  से  बनिहाल  तक  की  सड़क  के  सुधार  के  लिये  कई  कामों

 जिन  पर  कुल  ४५  लाख  रुपये  खर्च  मंजूरी  दी  गई  है  ।  ये  काम  कमाण्डर  इंजीनियर

 बनिहाल  की  निगरानी  में  किये  जा  रहे  हैं  ।

 जो  काम  किये जा  चुके  हैं  या  किये  जा  रहे  हैं  उनका  परिणाम  आगामी

 मौसम  में  जाना  जा  सकेगा
 ।

 कमाण्डर  बनिहाल
 को

 आवश्यक  सामान

 कर्मचारी  दिये  गये  हैं  ताकि  इस  सड़क  पर  यातायात  बन्द  हो  जानें  की  कम  से  कम  घटनायें  हों  ।

 तेल
 प्राकृतिक  गेस  आयोग पर  व्यय

 1*  ३२२.  डा०  Ao  Ao  सिंघवी  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  का  कुल  कितना  वार्षिक  व्यय  श्र

 राजस्थान  में  तेल  की  खोज  के  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 pata  पौर  इंधन  मंत्री  (  थी  हठ  Yo  मालवीय  )  :  वर्ष  PER L—RR  के  दौरान

 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  पर  लगभग  १४.  ३४  करोड़ रुपये  खर्चे  हुये  हैं  ।

 राजस्थान में  तेल  की  खोज  का  काम  हाल  में  शुरू  किया गया  है  प्रौढ़  यह  काम

 पूरा  होने  पर  ही  परिणामों  का  पता  चल  सकेगा  |

 कोयला

 (  att  ४. ह  सि०  सहगल

 |  aft  दी०  चे

 सुबोध
 :

 स०  |: है ५  सामन्त

 ब०  कु ०  दास
 :

 विद्याचरण  शुक्ल :

 थ्री  मुरारका
 :

 fara  हरिशचन्द्र  माथुर :
 नो०  चतुर्थी

 go  मधुसुदन राव
 $- (०  च०  बिखरा

 स०  Alo  बनर्जी

 हाजी  :

 बिशन  ax  सेठ

 मुहम्मद  इलियास  ,

 कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  उद्योगों  के  लिए  कोयले  के  संभरण
 का  कोटा  कम

 कर
 दिया  गया  है  कौर  उसका  मूल्य  बढ़ाया  जा  रहा

 ats  में



 लिखित  उत्तर  ८७ ११  १८८४

 यदि  तो  मृत्य  वृद्धि  का  व्यौरा  क्या

 क्या  इसका  कारण  खान  मालिकों  द्वारा  कोयले  का  भ्र पर्याप्त  संभरण  कौर

 सरकार  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही कर  रही  है

 जिस  से  इसका  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  विभिन्न  परियोजनाओं  के  कार्य वहन
 पर

 प्रभाव न  पड़े  ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्री  (sit के०
 दे०

 :
 कोटे

 में
 संशोधन

 रेलवे  की  परिवहन  क्षमता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  किया  गया  है
 ।

 चूंकि  संशोधित कोटा  १६६१
 में

 वास्तव  में  दिये  गये  कोयलेਂ  की  मात्रा  से  सामान्यतया  ज्यादा  है  इसलिये  अनुमान  है  कि  उपभोक्ताओं

 को  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  प्रतीक  नहीं  तो  कम  से  कम  कोयले  की  उतनी  मात्रा  तो  मिलेगी
 |

 att  कुछ  क्षेत्रों  में  खान-मालिकों  ने
 भी

 कोयले  का  श्रपर्याप्त  संभरण  किया  है
 ।

 कोयला  उद्योग  कुछ  समय  से  कोयले  के  मूल्य  बढ़ाने  के  लिये  aly  कर  रहा  है
 ।

 उद्योग  द्वारा
 इस

 सम्बन्ध  में  किये  गये  अझ्रम्यावेदन  wal  विचाराधीन  हैं  |

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कोयले  का  उत्पादन  ६०  करोड़  टन  से  कर
 १७  करोड़

 टन  करना है  ।  सरकार  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिये  ही  नहीं  वरन्  इससे  अ्रधिक  उत्पादन

 करने  के  लिये  भी  आवश्यक  कदम  उठा  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कई  उपाय  विचाराधीन  हैं  जिन  पर

 अगले  कुछ  सप्ताह  में  निर्णय  कर  लिया  जायेगा
 ।

 उद्योग  को  उत्पादन  बढ़ाने  हेतु  संयंत्र  शौर  मशीनें

 इरादी  के  arate  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  भी  दी  जा  रही  है
 ।

 बगहा  माइनिंग  का  डाइनिंग का
 डिप्लोमा

 1३२४.  श्री  प्र०  To  चक्रवर्ती
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ate  सास्कृतिक कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  जानकारी  हैं  कि  बगहा  माइनिंग  स्कू  धनबाद  की  पुनर्गठित  माइनिंग

 क्लास के  विद्यार्थी  १४  १९६९  से  श्राम  हड़ताल  पर  है  क्योंकि  संघ  सरकार  ने  बोर्डे  साफ

 टैक्नीकल  एजूकेशन  बिहार  द्वारा  दिए  गए  डिप्लोमे  को  मान्यता  नहीं  दी  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  नौकरियों  के  लिये  उम्मीदवारों  के  चुनाव के  मामले  में

 माइनिंग  इंस्टीट्यूट  झरिया  तथा  माइनिंग  कोडरमा  के  ऐसे  ही  डिप्लोमों

 को  मान्यता दी  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  मामले  की  जांच  करेगी  और  उस  अनियमितता  को  दूर

 करेगी जो  २२  FER  को  बिहार  के  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  संघ  सरकार की  विज्ञप्ति

 में  से  बगहा  माइनिंग  स्कूल  का  नाम  निकाले  जाने  के  कारण  उत्पन्न  हो  गई  है
 ?

 wader  धौर  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )  :
 हां  ।

 चूंकि  राज्य
 सरकार

 ने  केवल  झरिया  श्र  कोडर्मा  में  दो  नियमित  माइनिंग  स्कूलों

 की  स्थापना  का  प्रस्ताव  किया
 था

 इसलिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  स्कूलों
 को

 मान्यता  प्रदान
 की

 हैं

 {
 \

 विचार  किया
 जा  रहा  है  । भागा  स्कूल  को  माइनिंग

 स्कूल
 बनाने

 a  पर
 ठ्

 —

 मूल  ग्रेजी  में



 परप  लिखित  उत्तर  १  १९६२

 झंकलेदवर के  गोदाम

 ३२४.  श्री  ताजिक  क्या  खान  ate  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झंकलेश्वर  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  grat  के  गोदामों  के  प्रबन्ध  के  बारे

 में  कोई  गंभीर  शिकायतें  मिली  हैं  ;

 क्या  श्रंकलेस्वर  में  को  qatar  कर  दिया  गया  है  ;

 क्या  अं कलेश्वर  में  कुछ  व्यक्तियों  ने  तेल  तथा  प्राप्त
 ८.
 तक yr

 ij  bs  |  ara  के  गोदामों मे  से

 मात्रा  में  atte  हटाना  चाहा  था  ;  भ्र ौर

 क्या  इस  मामले  में  कोई  गिरफ्तारी  की  गई  है
 ?

 बान  शौर
 इंजन  मंत्री  के०  दे०  :

 कुछ  शिकायतें  war

 हैं प्र ौर  उनकी  जांच  हो  रही  है  ।  जांच  की  रिपोर्ट  के  झ्राधार  पर  कार्यवाही  की  जा  गी

 ate  इस  मामले  में  जांच  पड़ताल  कर  रही  है  ।

 रांची  में  लाई  व  गढ़ाई  का  कारखाना

 Sat  सुबोध  gaat:

 श्री  do  च०  सामन्त

 क्या
 इस्पात

 प्रौर
 भारी

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि  म

 क्या  किस  टैक्नोएक्स्पोर्ट  प्राग  ने  रांची में  ढलाई  व  गढ़ाई  के  कारखाने

 फोर्स  के
 लिये  हेवी-इंजीनिर्यारिंग  कारपोरेशन  इंजीनियरिंग  को  ब्यौरेवार

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कब  तथा  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 इस्पात  कौर  भारो  उद्योग  मंत्री  चि०  .  ढलाई  व  गढ़ाई

 का  कारखाना  रांची  के  पास  हथिया  में  बैठाया  जा  रहा  है  ।  इससे  भारी  मशीनें  बनाने  के  कारखाने

 के  लिए  श्रावश्यक  ढलाई  की  हुई  मोटे  तैयार  पुर्जे  और  तैयार  चादरें  प्राप्त  होंगी  ।

 यह  कारखाना  तीन  दौरों  मे  बैठाया  जा  रहा  है  शर  यह  भारी  मशीनें  बनाने  के  कारखाने  की  ८०,०००

 टन  की  झ्रावश्यकता पूरी  करेगा

 २.  कारखाने  के  पहले  दो  दौरों  के  संबंध  में  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  ZEKE  में

 मौसम  टेक्नोएक्स्पोर्ट  प्राग  से  प्राप्त  हुई  थी  कौर  वह  १९६०  में  मंजूर  कर  ली  गयी  थी  ।

 ३.  कारखाने  के  तीसरे  दौर  के  संबंध  मे  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  प्रभी  हाल
 में  मैसेज

 प्राग  से  प्राप्त  हुई  है  भ्र ौर हेवी  इंजीनिर्यारंग  रांची  उसकी

 |

 ae  em
 छानबीन  कर  रहा  है

 मूल  dist  में



 लिखित  उत्तर  घ्२९ ११  १८८४

 नेवेली  लिग्नाइट  परियोजना में  उपोत्पाद

 स०
 चे

 सामन्त
 :

 1*३२७.५  श्री  सुबोध  हुसैन

 Lait  म०  ला०  त्रिवेदी :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नेवेली  लिग्नाइट  परियोजना  में  उपोत्पादों  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जायेगा  ;

 क्या  इस  संबंध  में  कोई  आयोजन  तथा  श्रतुसंधान किया  गया  था  ;
 और

 यदि  तो  क्या  गैर  सरकारी  पार्टियों  से  उपोत्पादों  का  उपयोग  करने  के  लिए  प्रस्ताव

 मिल  रहे  हैं
 ?

 खान  घौर  faq  मंत्री  ( at
 ०  दे०  मालवीय  )  एकीकृत  नेवेली  लिग्नाइट

 परियोजना  में  प्राप्त  वे  उपोत्पाद  जो  परियोजना  में  उपयोग  के  लिए  श्रावश्यक  नहीं  दूसरे

 को  बेच  दिये  जायेंगे  |

 ate  .  उपोत्पाद ों  के  उपयोग  से  संबंधित  प्रयोगशाला-परीक्षण  परियोजना

 दाला  में  किये  जा  रहे  इस  संबंध  में  दिलचस्पी  रखने  वाली  संस्थाएं  जैसे  केन्द्रीय  इंधन  अनुसन्धान

 राष्ट्रीय  घातुकर्मिक  जमशेदपुर  कौर  भद्रवती  लोहा  इस्पात

 भी  परीक्षण  कर  रही  है
 ।

 मद्रास  सरकार  ने
 भी

 परियोजना  के  उपोत्पादों
 के

 उपयोग  की  संभावना  की  छानबीन  करने  के  लिए  एक  समिति  बनायी  है  ।

 उपोत्पादों  के  उपयोग  के  संबंध  में  गैर  सरकारी  पार्टियों  से  भी  पुछताछ  रही  है  ।  प्रयोगशाला

 परीक्षणों  से  अरब  तक
 जो

 परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  वे  उन  सभी  लोगों  को  उपलब्ध  किये  जा  रहे  हैं  जो

 उसकी मांग  करते  हैं

 पलाई  सेंट्रल  aa

 थी  क०  गोपालन  :

 थ्री  इमस्बिचि

 red  at  वासुदेवन नायर  :

 श्री  ई  मधुसुदन राव  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पलाई  सेंट्रल  बैंक  के  निदेशकों  के  खिलाफ  aa  तक  अधिकार  के  दुरुपयोग  के  लिए

 कोई  कार्यवाही क्यों  नहीं  की  गई  है  ;

 मार्चे  १९६२  के  रात  तक  बैंक  की  चल  तथा  ae  सम्पत्ति  की  बिक्री  के  द्वारा  सरकारी

 परिसमापक  ने  कुल  कितनी  रकम  वसूल  की  है  ;

 क्या  खातेदारों  को  aa  तक  दिए  गए  रुपये  में  ४०  नये  पैसे  के  लाभांश  के  अतिरिक्त

 a
 कुछ

 धन
 दिये  जाने  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 मूल  dis में
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 मंत्रालय
 में  उप

 मंत्री
 तारकेश्वर

 :  शझ्धघिकार के  दुरुपयोग  की

 कार्यवाही  के  लिए  श्रावश्यक  साक्ष्य  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 चल  सम्पत्ति  की  बिक्री  २,६१,७३,४९€  रुपये  |

 सम्पत्ति  की  बिक्री से  १३,८८,०७२  रुपये  |

 चूंकि  इस  समय  उपलब्ध  रुपया  पर्याप्त  नहीं  है  ।  इसलिए  खातेदारों को  कौर  अदायगी

 भविष्य  में  होने  वाली  वसूलीयाँ  के  आधार  पर  निर्भर  होगी
 |

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र

 ३२८.  श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  इस्पातश्रौर भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  विभिन्न  भागों  में  बार  बार  खराबी  होने  तथा  उन्हें  चालू

 करने  में  विलम्ब  होने  के  कारण  राष्ट्रीय  राज्य  कोष  तथा  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  को  जो  हानि

 हुई  क्या  उसकी  गणना  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ;

 यदि
 तो

 अरब  तक  कितने  रुपयों  तथा  कितनी  विदेशी  मुद्रा
 की

 हानि  होने  का  अनुमान

 क्या  इस  हानि  की  जिम्मेदारी  निश्चित  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 ate  भारी  उद्योग  मंत्री  (att  चि०  सुब्रहमण्यम )  :  से  खराबी  कौर  विलम्ब

 होने  के  कारण  उत्पादन  के  परिणाम  में  कितनी  हानि  हुई  इसका  श्रीमान  लगाना  संभव  नहीं  है  ।

 सभी  मामलों  में  उचित  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  कौर  वह  इस  बात  पर  निर्भर  होती  हैं  कि  विलम्ब या

 खराबी  किस  ढंग  की  है  ।

 कोयले  के  लक्ष्यों  का  पुनरीक्षण

 श्री
 यलमंदा  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मे  कोयले  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  €७०  लाख  टन  से

 बढ़ा कर  १०४०  लाख  टन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या यह  सच  है  कि  कोयले  के  उत्पादन में  इस  प्रस्तावित वृद्धि  का  बड़ा  भाग

 गैर-सरकारी क्षेत्र  को  शभ्रावंटित  किया  जायेगा  ;  atk

 यदि  तो  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  afr  det  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 इंधन  मंत्री  करे  दे०  :  से  योजना  के  दौरान

 कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  अब  भी  €७०  लाख टन  है  ।  इस  उद्योग  में  गैर-सरकारी क्षेत्र  ने  जिसके

 संबंध में  १७०  लाख  टन  के  अतिरिक्त  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखा  गया  fart  बैंक  के  ऋण  के  उपयोग

 के  लिए  प्रस्तुत  आवेदन  पत्रों  में  लगभग
 ७०

 लाख  टन  के  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  का  प्रस्ताव रखा  था

 यह  प्रस्ताव  विषव  बैंक  ऋण  देने  के  लिए  peat  तौर  पर  मान  लिया  गया  है  ।  इस  लक्ष्य  में  परिवर्तन

 करने  को  आवश्यकता  पर  सरकार  कभी  विचार  कर  रही  है  ।  इस  बीच  ऐसी  योजना  बनायी  जा

 रही है  कि  रेल  परिवहन  अतिरिक्त  कोयला  उत्पादन  का  बोझ  संभाल  सके  ।

 मिल  Hash
 में



 लिखित  उत्तर ११  १८८४  है

 विमान

 Se  to  मधुसुदन राव १३३१.
 at  रघुनाथ  सिंह

 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कानपुर  में  निर्मित  ह प कानपुर-२  विमान  की  कुल  लागत  क्या  है  ;

 परियोजना  की  भावी  योजनाओं  का  ब्योरा  कया  है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  पिछली  उड़ान  में  २१,०००  फुट  से  श्रमिक  ऊंचाई  पर

 उड़ा था  ?

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 यह  विमान  कभी  भी  विकास की

 दशा  में  है  ।  इसलिए  लागत  का  ब्यौरा  प्रभी  तक  उपलब्ध नहीं

 विमान  के  मूल्यांकन  भ्रौर  किस्म  के  प्रमाणीकरण  के  बाद  ही  भावी  योजनाएं  निर्धारित

 की  जायेंगी  ह

 जी

 गोरखपुर  हवाई

 प्र०  Wo  ी

 रघुनाथ
 सिंह

 1३३२.  विश्वनाथ  राय

 थ्री  विभूति  far :

 थ्री  रा०  स०  दीवारों

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  गोरखपुर  हवाई  श्रट्डे  को  विमान-आस्थान  )

 बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  क्या  लागत  है  ;  कौर

 सरकार  ने  यह  निर्णय  किन  कारणों  से  किया है  ?

 मंत्रा  लय  में
 राज्य-मंत्री  रघु रामे या  )

 :
 गोरखपुर जो  सैनिक  हवाई

 फिर  भारतीय  विमान  बल  के  लिए  काम  में  लाया  जायगा
 ।

 उससे  भ्र सैनिक  उद्दीन
 पर  कोई

 असर  नहीं  पड़ेगा

 भ्र  यह  जानकारी  देना  लोक-हित  की  दृष्टि  से  ठीक  नहीं  है  ।

 पंजाब  में  इंजीनियरिंग कालिज

 1२३३.  थी  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  वैज्ञानिक  cadet  प्रौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 विचार
 है  ate  क्या  उनके  लिए  स्थानों  का  चुनाव  कर  लिया  गया  है  ;

 दर

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  वे  स्थान  कौन  कौन  से  हैं  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 हुमायूँ

 :  से

 कुरुक्षेत्र  में  एक  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग  कालिज  स्थापित  करने  का  ।

 निम्न  श्रेणी के  खनिजों का  खनन

 ott  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 कया  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारतीय  खनिज  विभाग  ब्यूरो

 के  निदेशक  द्वारा  हाल  में  दिये  गये  वक्तव्य  की  प्रो  दिलाया  गया  है  जिस  में  उन्होंने  कहा  है  कि

 समय  गया  है  कि  देश  में  विभिन्न  प्रकार  के  खनिजों  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  निम्न  श्रेणी

 के  खनिजों  का  वाणिज्यिक  रूप  में  खनन  किया  जाये  ;

 क्या  यह  सरकार  का  विचार  है
 ?

 ate  इंधन  मंत्री  ह  [३  मालवीय  )  :
 जी  हां  ।

 जी  हां  ।  संसाधनों  के  संरक्षण  लिए  ak  उन  खनिजों  केਂ  सम्बन्ध  में  भी  जिन  की

 देश  में  कोई  कमी  न  सदा  ही  यह  उचित  है  कि  न  केवल  खास  तरह  के  निम्न  श्रेणी के  खनिजों

 बल्कि  ऐसे  खनिजों  के  उपयोग  के  लिये  जो  ऊंचे  किस्म  के  खनिज  निकालने  के  दौरान  निकाले

 जाते  हैं  पौर  फिलहाल  जिन  का  कोई  इस्तेमाल  नहीं  हो  रहा  मार्गो पाय ढूढे  जायें  ।  इस  नीति  के

 अ्रंग के  रूप  कोक  बनाने  के  काम  प्यारे  वाला  कौर  उस  से  कोयले  के  लिए  अधिक

 कोयला  लाई  कारखाने  तीसरी  योजना  में  स्थापित  करने  के  मामले  पर  काफी  जोर  दिया  गया

 है
 |

 निम्न  श्रेणियों  के  मैंगनीज़  वयस्क  से  लाभ  उठाने  के  लिए  सुविचारों की  व्यवस्था  भी  योजना  में

 फी  गयी  है  ।  वास्तव  में  ये  बातें  भारतीय  खनिज  विभाग  के  निदेशक  ने  all  हाल  में  उस  समय  बताई

 थीं  जबकि  वे  विभिन्न  खनिजों  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  प्रयोग  करने  के  लिये  नागपुर  में  बनाये  गये

 विभिन्न  अ्रग्रिम  परियोजना उपकरण  दिखाने  के  लिये  समाचारपत्र  प्रतिनिधियों  के  एक  दल  को

 ले  गये  थे  ।

 रूरल

 TRARY.  श्री  यलमंदा रेड्डी
 :

 क्या  इस्पात तैर  भारी
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 सरकार  को  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  कार्येव हुन  की  जांच  के  लिए  पश्चिम  जमीन ै

 सरकार  द्वारा  भेजे  गये  सरकारी  विशेषज्ञ  दल  का  प्रतिवेदन  मिल  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  प्रतिवेदन  में  क्या  कहा  गया  है
 ?

 इस्पात ate  भारी  उद्योग  मंत्री  (sit  fro  सुब्रह्मण्यम  )  :  जी  नहीं

 | set  उत्पन्न  नहीं
 होता

 मूल  में



 देने ११  १८८४

 दुद्धमापक  यंत्र  बनाने  वाला  कारखाना

 ३  ३६.
 Fo  क०  गोपालन

 :

 ‘Lait  पर  कुन्दन

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  तीसरी  योजना  में  केरल  के  लिए  आवंटित  शुद्ध-मापक यंत्र  कारखाने

 की  स्थापना  के  स्थान  के  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  है

 यदि
 तो  कौन-सा स्थान  चुना  गया  है  ;

 कौर

 (7)  परियोजना की  स्थापना  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 इस्पात  कौर  भारो
 उद्योगमंत्री  सुब्रह्मण्यम  ):  से  इस

 का  उत्तर  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  art  किसी  दिन  देंगे  ।

 सुन्दरी जीउ वरक़  कारखाना

 कि  fe

 थ्री  दी०  चं०  शर्मा  :  FAT  इस्पात  पोर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सुन्दरी  उर्वरक  कारखाने में  सामान्य  तथा
 अबाध  रूप  से  उत्पादन चालू  रखने

 के  उपाय  सुझाने के  लिए  सरकार  द्वारा  नियुक्त  समिति  की  रिपोर्ट  की  छानबीन की  जा  चुकी  है  ;

 यदि  हां  तो  उसकी  मोटी  सिफारिशें क्या  ar

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री  चि०  :  उर्वरक  निगम  के

 निदेशक  मंडल  ने  समिति  नियुक्त  की  थो  उस  मंडल  ने  उसकी  रिपो  की  छानबीन  कर  ली  है  ।

 विवरण  संलग्न है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ५३  ।]

 उस  मंडल  ने  सिफारिश  मंजूर  कर  ली हैं  प्रौढ़  उन्हें  कार्य  कवित  करने  का  आदेश  प्रबंधकों

 को  दे  दिया  गया  है  ।

 झ्रान्थ्र  प्रदे को  लोहा  तथा  इस्पात  adel  भरवदयकतायें

 करेंग ेmi

 श्री  टु०  मधुसुदन  राव
 :

 इस्पात  भारी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वर्ष  १६६१-६२  के  लिये  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  बाद  के  वर्षों  के  लिये  at

 प्रदेश  की  लोहा  तथा  इस्पात  संबंधी

 HT  कितनी
 अ्रनुमानित  श्रावश्यकतायें  हैं

 मूल  WT ~  में
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 क्या  १९६१-६२  के  लिये  राज्य  की  कुल  आवश्यकता  पूरी  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण  हैं
 ?

 इस्पात प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री  चि०  :  से  सीमित

 श्रेणियों  भ  चादरें  तथा  तार  के  सम्बन्ध  में  ही  राज्यों  की  मांगें  प्राप्त  होती  हैं  पौर  उन  के  लिये

 कोटा  नियत  किया  जाता  है  ।  wea  श्रेणियों  के  लिये  पुरी  पुरी  श्रावश्यकताओओं  की  मांग  मंगाई  जा

 सकती है  ।  वर्ष  VERL-RR  के  लिए  श्रीनगर  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  मांग  )  ,  नियतन  झर

 प्रेषण  का  ब्यौरा इस  प्रकार  है

 टनों  मे ं)

 माग  १  २०,२६०

 ३०,२३३

 29,088  (*)

 (*)  अप्रैल  १९६१  से  फरवरी  PERR  तक ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  बाकी  चार  वर्षों  के  लिए  अनुमानित  कुल  जोकि

 राज्य  सरकार  ने  प्रस्तुत की  ६५४,०००  टन  है  ।  चादरों तथा  तार  के  अतिरिक्त अझ्न्य wea
 श्रेणियों

 की  मांग  सामान्यतया पूरी  की  जाती  है  ।  चूंकि  सीमित  किस्म  का  लोहा  कौर  इस्पात  मांग
 की

 तुलना  में  बहुत  कम  मात्रा  में  उपलब्ध  होता  इसलिये  उपलब्ध  वस्तु भ्र ों का  बराबर  बराबर  वितरण

 किया  जा  रहा  है  ।

 कच्चा  लोहा  नियत  करने  की  प्रणाली  १  जुलाई  FRYE  से  समाप्त  कर  दी  गयी  थी
 |

 इसलिए

 उस  तारीख  से  राज्यों  से  कोई  इकट्ठी  मांगें  प्राप्त  नहीं  होती  ate
 न

 ही  किसी  अवधि  के  लिए  कोई

 मात्रा  नियत  की  जाती  है  ।  उपभोक्ता  लोग  झावश्यकताग्रों  के  लिए  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक

 के  जरिये  बिना  किसी  प्रमाणीकरण  के  या  मांग  स्टाक होल्डरों  से  सीधे  ही  कच्चा  लोहा  प्राप्त

 कर  सकते हैं  ।  १९६१  से  १९६२  तक  की  अवधि  में  राज्य  को  ५,८७४ टन  माल  भेजा

 गया  |

 केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारी

 इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६०  के  अखिल  भारतीय  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  बर्खास्त  किये  अलग  किये  गये  या  हटाये  गये

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रत्येक  विभाग  के  अधिक  से  प्रतीक  नये  ales

 हैं  ?

 tia  पर ग्रेजी
 में
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 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री (  थी
 :

 सब  से  हाल  की  स्थिति  बताने  वाला

 विवरण  संतान  है  |

 विवरण

 नौकरी से  हटाये  नौकरी से  अलग

 मंत्रालय/विभाग  गये/बखस्ति
 किये  गये

 गये  कर्मचारियों  चोरियों
 की

 संख्या

 की  संख्या

 pn  DSB  aS

 लेखापरीक्षा  विभाग  १७  रे

 डाक तार  विभाग

 रेलवे  द्

 प्रतिरक्षा  36  es

 समुद्र  पार  संचार  सेवा

 स्वास्थ्य

 खाद्य  कौर  कृषि

 जोड़  १३६  प्

 इस  के  अ्रलावा  ११  आदमियों  को  जबर्दस्ती  नौकरी  से  सेवानिवृत्त  किया  गया  जिस  का  ब्यौरा

 इस  प्रकार है  :

 ¥ डाक  तार  विभाग

 लेखापरीक्षा  विभाग  द

 समुद्र पार  संचार  सेवा  र

 कस्

 ११

 —o

 ग्रामीण  श्रीवास  योजनाओं  के  लिये  राज्यों  को  निधियां

 *

 १३६६.  at  ह  मधुसूदन  राव
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष

 १९६२-६३  के  लिये  ग्रामीण  झ्रावास  योजनाओं  के  लिए  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  कितनी-कितनी

 निधियाँ  दी  गयीं  ।

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 :  १९६२-६३  के  विकास  की  विभिन्न  मदों के

 लिये  जिनमे  श्रीवास  शामिल  निर्धारित  की  जाने  वाली  केन्द्रीय  सहायता का  हिसाब

 लावा
 wal  योजना  ने  नहीं  लगाया  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 दरे  १  WE,  १९६२

 यमुना में  डूबे हुए
 व्यक्ति

 rat  न  मधुसुदन राव  :
 1३६७.

 शाम  नाथ
 :

 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वैशाखी  दिवस  (23  १६६२)  को
 कुल  कितने  लोग  यमुना  में  डूब  गये  ;  शौर

 लोगों को  sara  बचाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये
 ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  नौ  ।

 (१)  यमुना  नदी  &  घाटों  पर  शान्ति  ate  व्यवस्था  बनायें  रखते  तथा  सं  रक्षण  कार्यों

 में  मदद  देने  के  लिए  पुलिस  तैनात  की  गयी  थी  ।

 (२)  खतरनाक  घाटों  पर  जहां  पाती  गहरा  रस्से  डाले  गये  थे  कौर  बांध  दिये  गये  थे

 ताकि  नहाने  वाले  लोगों  को  गहरे  पानी  में  जाने  से  रोका  जा  सके  ।

 (३)  नहाने  वाले  लोगों
 को

 गहरे  पानी  में  न  जाने  की  चेतावनी  देने  के  लिए  लाउडस्पीकर

 लगाये गये  थे

 (४)  खतरनाक  घाटों  पर  नावें  रखी  गयी  थीं  शर  पनडुब्बी  तथा  तैराक  भी  रखे  गये  थे  ताकि

 संकट  के  समय  वे  संरक्षण  कार्य  शुरू  कर  सकें  ।

 (५)  संरक्षण  कार्यों के  लिए  फायर  ब्रिगेड के  आदमी  नियुक्त  किये  गये  थे  ।

 सेनिक  प्रशिक्षण  ate

 1३६८.  थ्री  न  मधुसुदन  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  are  प्रदेश  में  एक  सैनिक

 प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्यां  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  भर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 की  परियोजनाएं  पं  चवर्षीय  योजनाकारों  से  सम्बद्ध  नहीं  हैं  ।  स्थल  सेना  तथा  वायुसेना  के  लिये  अतिरिक्त

 प्रशिक्षण  प्रतिष्ठानों  को  आवश्यकता  है  कौर  उनके  लागत  शादी  से  सम्बन्धित  ब्यौरों  पर  विचार

 ह्ोरहाहै। ६  से  १६  वर्षों तक  के  लड़कों के  प्रशिक्षण  के  लिए  ताकि  वे  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी

 में  प्रवेश  पा  एक  सैनिक  स्कूल  अन्य  प्रदेश  में  कोरुकोन्डा  नामक  स्थान  पर  स्थापित  किया

 गया है  ।

 उच्च  माध्यमिक  दिक्षा  परीक्षा  ate

 1३६८.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव  :
 क्या  शिक्षा

 मंत्री
 यह

 बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सारे  देश  में  उच्च  माध्यमिक  परीक्षाओं  के  संचालन के  लिए

 भारत  सरकार  एक  अखिल  भारतीय  बोझ  बना  रही  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है

 मूल  wis  में
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 क्या  यह  बोर्ड  सीधे  शिक्षा  मन्त्रालय  के  ग्रीन  काम

 क्या  पब्लिक  स्कूल  भी  इस  बोर्डे  के  अधीन  होंगे  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली )
 :

 भ्रमित  भारतीय  माध्यमिक  शिक्षा  परीक्षा

 लेने  के  लिए  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  अजमेर  ने  अपना  पुनर्गठन  किया  है  |

 अर  बोर्ड  के  विधान  की  एक  प्रति  संतान  है  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल  ठी--५७/६२]

 केन्द्रीय  माਂ  श्रमिक  शिक्षा  बोर्ड  एक  स्वायत्तशासी  ale  स्वतन्त्र  संस्था  है  जो  संस्था

 पंजीयन  भ्र धि नियम  के  ala  पंजीकृत  है  ।  भारत  सरकार  ह  शिक्षा-सलाहकार  बो  के  नियन्त्रक

 अधिकारी के  रूप  में  कार्य  करता  है  |

 नरसीपुर  ताल्लुक़  जिला  )  में  पुरातत्वीय  सुनाई

 श्री  fager
 :

 Fave
 श्री  हेम  बुझा

 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुतंवान  at  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दम सूर  जिले  की  नरसीपुर  तहसील  मे
 कें  डानाकोपाल गांव  के  निकट  मैसूर  के

 तस्वीर  विभाग  ने  anil  हाल  में  खुदाई  का  कार्य  किया  है  ;

 यदि  तो  अब  तक  कितनों  प्रगति  हुई

 पुरातत्ववत्ताश्रों  ने  क्या  खोज  की  है  ;

 क्या  खुदाई  का  कार्य  भी  जारी  कौर

 (=)  इस  खुदाई  का  काम  करने  के  लिये  केन्द्रीय सरकार  ने  कोई  प्राविधिक  सहायता  अथवा

 वित्तीय  सहायता  दी  है  ?

 wears  सास्कृतिक  कार्य
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  स०  मो ०  दास  )  :

 राज्यीय  पुरातत्वीय  विभाग  ने  मैसूर  जिले  के  टी०  नरसीपुर  नामक  स्थान  पर  खुदाई  का  काम

 किया  था  ।  लेकिन  वह  स्थान  केंडानाकोपालू  के  निकट  नहीं  था  ।

 १९६१-६२  में
 जो

 काम  है  उसके  बारे  मे  श्रभी  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  मिला  है  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 यह  काम  rEQS  के  पन्त  तक  समाप्त  हो  जायेगा  |

 ्
 (  )  PERL—-KR  में  २,७५०  रुपये  की

 वित्तीय  सहायता
 दी  गई  थी  लेकिन  वित्तीय  सहायता

 कोई  नहीं  दी  गई  ।

 wat में  वि ज्ञान मंदिर

 1३७१.  श्री सिद थ्या
 :

 कया
 वैज्ञानिक  शभ्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मन्त्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरा  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  मैसूर  राज्य  में  कुल  कितने  वि ज्ञान मन्दिर

 खोले  जायेंगे  ।

 om

 ia
 कान

 द्
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 किन-किन  स्थानों  पर  वे  खोले  कौर

 क्या कोई मैसूर कोई  मैसूर  जिला  में  भी  खोला  जायेगा  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  धौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  डा०  म०  मो ०  दास  )  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  मैसूर  राज्य  में  खोले  जाने  वाले  वि ज्ञान मन्दिरों  के  बारे

 में  प्रभी  राज्य  सरकार  को  निर्णय  करना  है  ।

 तथा  ये  प्रदान  नहीं  उठते  ।

 जापान से  प्रतिरक्षा सामान  की  सरोद

 { sit  म०  ला०  त्रिवेदी :

 1३७२  थी  स०  चे  सामन्त

 थी  ato  च०  erat

 न्या
 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 भारत  सरकार  के  सर्वेक्षण  मिद्वान  ने  क्या  सिफारिशें  की  है ंजो  दिनांक  २२

 CEQ के  एक  जापानी  समाचार  पत्र  निशान  कोयो के  समाचार  के  ग्रनुसार  भारतीय

 सीमा  पर  बहुत  प्रतीक  प्रयोग  के  लिये  रडार  सामान  खरीदने  की  सम्भावना  की  जांच  करने के  लिये

 २७  FERR  को  जापान  पहुंचने  वाला  था  ;

 इसके  लिये  कितने  रडार  श्र  रडार  बनाने  के  सामान  खरीदने  की  सिफारिश  की  गई

 सरकार  ने  देश  में  रडार  तैयार  करने  की  कोई  योजना  बनाई  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्री
 :  डेलिगेशन  २६-४-१९६२  को

 जापान  से  लौटा  श्र  TAT  है  कि  Po—Y— LER  तक  वह  अपनी  रिपोर्ट  पेश कर  देगा  |

 इस  समय  यह  प्रश्न  नहीं  उठाए  ।

 तथा  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लि०  बेंगलोर  में  कुछ  रडार  सामान  बनाने  के  प्रस्तावों

 पर  निचय  कर  लिये  गये  हैं  ।  विस्तार  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 पौंड  पावना

 93.0  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  निर्यात  व्यापार  उतनी  उन्नति  नहीं  कर  सका

 है  जितनी  उसने  स्वाधीनता  के  पूर्व  की  थी  कौर  उसने  पौंड  पावने  की  स्वाधीनता  पूर्व  की  संचित  धन

 राशि  समाप्त  कर  दी  है  ;  शर

 यदि  तो  १५  REvy  को  पौंड  पावने  की  संचित  धन  राशि  कितनी  थी  कौर

 इस  समय  कितनी है  ?
 प  विक  दि  2

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  (ait  मोरारजी
 :  कौर

 स्वाधीनता  से  पहले  के  पूरे  आखिरी

 १९४६-४७  में  अ्रनबं टे  भारत  से  ३२७  Es  करोड़  रुपये  का  माल  बाहर  भेजा  गया  |  पिछली

 दो  पंचवर्षीय  श्रायोजनाश्रों  के  भारत  से  श्रौस्तन  हर  साल  ६१४.८४  करोड़  रुपये  ग्रोवर

 ६१२.१८  करोड़  रुपये  का  माल  बाहर  भेजा  गया  ।  वाणिज्यिक  सुचना  कौर  ग्रंथ-संकलन के

 महानिदेशक  जनरल  कमशंल  इंटेलिजेंस  एण्ड  द्वारा  प्रकाशित

 अ्रस्थायी  आंकड़ों  के  PER I-ER  में  भारत से  ६६५  करोड़  रुपयें  का  माल  बाहर  भेजा  गया  |

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  भारत  निर्यात  व्यापार  में  उन्नति  नहीं  कर

 सकाਂ  जितनी  उसने  स्वाधीनता  से  पहले  की  थी

 १४५  १९४७  को  रिजर्व  बैंक  साफ  इण्डिया  का  विदेशी,पावना  बैलेंस  )  लगभग

 १०  १९.७८  करोड़  रुपया  था  ।  इस  रकम  इन  परिसम्पदों  )  में  पाकिस्तान का  हिस्सा

 ग्रोवर  ब्रिटेन  की  सरकार  स्टिंग  पेशनों  सम्बन्धी  देनदारियों  रक्षा-सामग्री  की  खरीद  के  लिए

 की  जाने  वाली  अदा  यात्रियों  की  रकम  शामिल  नहीं  २७  १९६२  जिसके  बाद  की

 कारी  उपलब्ध  नहीं  यह  पावना  222.0  ४१  करोड़  रुपया  था  ।  इस  पावने  की  रकम  में  कमी  का  मुख्य

 कारण  बाहर  से  माल  मंगाने  के  खर्चे  का  बढ़  जाना  खास  कर  दूसरी  AGIA  के  शुरू  होने  के  बाद

 ्रायोजनाग्रों  में  शामिल  किये  गये  विकास  कार्य  कमों  को  कमल  में  लाने  से  देवा  की  आयात  )

 सम्बन्धी  श्रावव्यकताएं  काफ़ी  बढ़  गयी  हैं  ।

 इस्पात  कारखानों  में  माल  डिब्बों  का  रोका  जाना

 1३७४
 श्री  ao  ato  त्रिवेदी

 स०  चल  सामन्त

 कया  इस्पात भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस्पात  कारखानों  में  मालगाड़ी  के  डिब्बे  समय  से  afr  क  कर

 रखे  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण
 हैं  ;

 भविष्य  में  मालगाड़ी  के  डिब्बों  को  श्रावश्यकता  से  अधिक  न  रोका  जाने  इसके  लिये

 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  या  उठाने  जा  रही  है  ;  और

 स्थिति  में कब  तक  सुधार की  सम्भावना  है  ?

 इस्पात  पौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (  थी  सि०  :  से  कई  भ्र वसर ों

 पर  रेलवे  द्वारा  निर्धारित  निःशुल्क  भ्र वधि  से  अधिक  समय  तक  मालगाड़ी  के  डिब्बे  इस्पात

 कारखानों में  कक  लिये  गये  हैं  ।  इसके  मुख्य  कारण  ये  रहे  हैं--कुड  खास  किस्म  केਂ  डिब्बों  में  माल

 लादने  कौर  उतारने  को  उचित  मलोनी-व्यवस्था  का  डिब्बों  की  मद  में  जो

 कभी  कभी  इस्पात  संयंत्रों  की  क्षमता  से  ग्रीक  हो  जाता  था  तथा  रेलवे  कौर  इस्पात  कारखानों  की

 परिचालन  सम्बन्धी  आकस्मिक  कठिनाइयां  |  डिब्बों  को  रोक  को  यथासम्भव  दूर  करने  के  लिये  सभी

 सम्भव  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  सभी  इस्पात  संयंत्रों  की  रेलवे  के  विभिन्न  श्रेणी  के  अधिकारियों  से

 सम्पर्क  व्यवस्था  है  प्रौर  हर  सम्भव  उपाय  किया  जा  रहा  है  जिससे  डिब्बों  की  उपलब्धि  अधिक से  प्रिक

 आसानी  से  हो  सके  |



 aWo  लिखित  १  PEGR

 तिदरी  फर्टोलाइज्ञरस  एण्ड  फेमीकलस  लि०

 थी  स०  to  सामन्त

 1३७  श्री  सुबोध

 at  म०  ला  त्रिवेदी

 इस्पात भारी  उद्योग  मन्त्री यह  बताने  की  PAT  करेंगे  कि

 क्या  सिंदरी  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स लि
 ०  में  लागत  लेखा  पालन  पद्धति  जारी  की

 गई  है

 )  यदि  तो  कब  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 ल  se  at  उद्योग  मंत्री  (  श्री
 चि०

 सुब्रह्मण्यम :  ते  i

 १९५२  से  जब  से  समवाय  ने  काम  करना  शर  किया  |

 यह  प्रदर  नहीं  उठता  |

 समुद्रीय  बीमा
 विधि

 att  रघुनाथ  सिह :

 ।  थी
 स०  चं०  सामन्त :

 1३७६

 थो  सुबोध  हंसना
 :

 श्री
 म०  ला०  द्विवेदी :

 कया  faa  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  विधि  आयोग  द्वारा  इंगलिश  समुद्रीय  बीमा  अघिनियम  १९०६  में

 सामान्य  ऑ्राधार  को  गई  सिफारिशों  के  aac  में  anda  बीमा  निधि  के  लिये  परिनियम

 बनायेगी

 यदि  तो  उसका  विस्तृत  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  विधि  आयोग  की  सिफारिशों  की  जांच  हो  रही

 है  फिर  कभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  है  |

 (@)  यह  set  नहीं  उठता  ।

 इस्पात  सलाहकार  समिति

 |
 Ho  ला०

 1३७७
 |  श्री  स०  चं०  सामन्त

 ५  श्री  रघुनाथ सिह

 रामेश्वर  टाटिया

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिनांक
 ३०

 चुन  g&R8  को
 इस्पात  सलाहकार  समिति  की  बठक  में  इस्पात

 नियंत्रण में  डील  देने  के  लिये
 जो

 प्रस्तुत  किये  गये  थे  उनमें  से  कितनों  पर
 विचार  किया

 जा  चका  है  प्रो  किन-किन  सुझावों  को  सरकार  ने  मान  लिया  है

 झंप्रेजी  में



 ११  १८८४  awe

 ao  को  न  मानने  के  क्या  कारण

 लघु  उद्योगों  की  इस्पात  की  कुल  मांग  कितनी  है  कौर  उस  की  सरकार  किस  भ्रंश  तक

 पूति कर  रही
 alk

 पुर्ति में अधिक में  अधिक  वृद्धि  की  विद्या  में  क्या  रुकावट  हैं  कौर  वे  कैसे  दूर  हो  सकेंगी  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  :  शर  इस्पात  नियंत्रण

 में  ढील  देने  के  लिये  दो  सुझाव  रखे  गये  थे

 (१)  काली  प्लैन  चादरों  (१४  गेज  से  गैलवेनाइजड  गैलवेनाइजड

 कौरूगेटिड  चादरों  कौर  तारों  पर  से  कोटा  सिस्टम  कौर

 (2)  स्टाक-होल्डर  स्तर  पर  मूल्य  नियंत्रण  हटाना ।

 कोटा-पद्धति  को  हटाने  का  सुझाव  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  जबकि  मूल्य

 नियंत्रण  हटाने  का  सुझाव  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।  जब  कौर  जैसे  प्रदाय  स्थिति  में  सुघार

 होगा  इन  वस्तुभ्नों  के  वितरण  पर  नियंत्रण  ढीला  कर  दिया  जायेगा  ।  तार  के  बारे  में  शीघ्र  ही  ऐसा

 करने  का  विचार  है  परन्तु  चादरों  के  बारे  में  ऐसा  नहीं  किया  क्योंकि  चादरों  की  प्रदाय

 स्थिति ait  कठिन  है  ।  इस  समय  कीमतों  पर  से  नियंत्रण  हटाना  उचित  नहीं  समझा  जाता  क्योंकि

 अभी  इस्पात  की  समस्त  कमी  है  ।

 ren  े  Fa
 FEWER  में  लघु  उद्योगों  ष

 हैं

 मीट्रिक टन

 मंग  SSo,0

 श्रावटन  PPE, RVo

 मांग  ate  आवंटन  के  आंकड़े  निबंधित  किस्मों  चादरों  कौर  तारों  के  बारे  में  है  ।

 जहां
 तक

 अरन्य  ढील  दी  गई  किस्मों  सांरचनिक  प्लेटें  इत्यादि  का  सम्बन्ध  उपभोक्ता या  तो

 बिना  किसी  प्राधिकार-पत्र  के  नियंत्रित  स्टाक  होल्डरों  से  भ्र पनी  श्रावश्यकताएं  पूरी  कर  सकते  हैं
 या

 अपनी  समस्त  मांग  के  लिए  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रण  द्वारा  उत्पादकों को  व्यादेश  भेज

 सकते हैं  ।

 चूंकि  इन  निबंधित  किस्मों  की  उपलब्धि  मांग  से  कम  सम्पूर्ण मांग  की  पूर्ति

 सम्भव  नहीं  हो  सकी  है  ।  जिस  समय  नये  इस्पात  कारखाने  अपनी  अआआरम्भिक  कठिनाइयों  पर

 काबू  पा  लेंगे  तथा  अधिक  उत्पादन  करने  लगेंगे  उस  समय  स्थिति  अधिक  सुधर  जायगी
 ।  तीसरी

 पंच  वर्षीय  योजना  में  भविष्य  में  बढ़ती  हुई  मांग  की  तुलना  में  पर्याप्त  क्षमता  उत्पन्न  करने के  लिए

 कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ।

 उपलब्ध  सीमित  विदेशी  मुद्रा  के  इन्दर  अत्यावश्यक  झावश्यकताओओं  का

 आयात  करने  के  fat  भी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।



 प्रे  लिखित  उत्तर  १  PERR

 अनेक  करों के  स्थान  पर  उत्पादन  शुल्क

 ३७८.  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चारों  कौर  से  इस  बात  की  मांग  की  जा  रही  है  कि  विभिन्न

 स्तरों  पर  करों  की  भ्र पे क्षा  उत्पादन  शुल्क  ही  लगा  दिया

 क्या यह  भी  सच  है  कि  उत्पादन  शुल्क  लगाने  से  सरकार  को  पूरा
 धन

 भी
 प्राप्त

 हो  सकेगा  प्रौढ़  भ्रष्टाचार  को  भी  अधिक  हद  तक  रोका  जा  कौर

 यदि  तो  सरकार इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  क्यों  देर  कर  रही  है  ?

 faa  मंत्री
 मोरारजी

 :
 राज्यों  द्वारा  लगाये  गये  बिक्री

 कर
 के  बदलें

 अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  लगाने  के  बारे  में  ala  सरकार  के  पास  व्यापारियों
 की

 कुछ
 दरख्वास्तें  करायी हैं  |

 यह  तो  भ्रमरी-अपनी  राय है  |

 संविधान  के  अनुसार  किसी  राज्य  में  बिक्री  या  खरीद  पर  कर  लगाना

 राज्य  सरकार  के  भ्र धि कार  की  बात  है  ।  इसलिए  किसी  चीज़  पर  से  बिक्री  कर  हटाने

 का  फैसला  fan  राज्य  सरकार  ही  कर  सकती  है  ।

 बुनियादी  शिक्षा

 Bee  श्री  हवा  ना०  तिवारी :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  बेसिक  दिक्षा  at  देश-भर  में  एक  सामान्य  स्तर  बनाने  का  विचार

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  पद्धतियां  भ्रपनाई  जा  रही

 क्या  कुछ  राज्यों  में  बेसिक  शिक्षा  के  मूल  तत्वों  को  ही  निकाल  दिया  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  भ्रथवा  की  जाने  वाली  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  जी  नहीं  ।

 जी  बेसिक  शिक्षा  का  मूल  उद्देश्य  सभी  राज्यों  में  एक  ही  है  ।  किन्तु उसके  विकास

 की  स्थिति  अलग-ध्रुव  राज्यों  में  अलग-अलग  है  |

 सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 यह  ser  नहीं  उठता  |

 कांगो  में  लापता  भारतीय  सैनिक  पदाधिकारियों

 1३८०.  श्री  दी०  ध: हू *.  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २०  १९६२  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  00%  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  साथ  काम  करने  वाले  जो  भारतीय  सैनिक  पदाधिकारी

 लापता  थे  उसके  बाद  से  में  उनका  पता  चल  गयां

 यदि  तो  उसकी  विस्तृत  बातें
 कया  हैं

 ?

 मूल  wis  में



 लिखित  उत्तर  पर्दे ११  १८८४  )

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  थ्री  रघुरामंया )  जी  नहीं  ।

 ae  wet  नहीं  उठता  ।

 दोषी  पदाधिकारियों को  बंड

 Jott  हरिलाल  माथुर
 1३८१,

 मुरारका

 क्या  गह-कार्यो मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  सिद्धि  की  प्राक्कलन तथा  लोक  लेखा  समिति

 की  सिफारिशों  के  अनुसरण  में  PEKO—KN  कौर  PERl-
 —*  में  यदि  किन्हीं  दोषी

 पदाधिकारियों

 को  दंड  दिया  गया  है  तो  वह  क्या  दंड  दिया  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  यह  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 है
 शर

 जैसे  ही  पूरी  जानकारी  मिल  जायेगी  वैसे  ही  सभा  पटल
 पर

 रख
 दी

 जायेगी
 ।

 नैतिक  vite  धार्मिक  दिक्षा  संबंधी  समिति

 ३८२.  भक्त  दर्शन  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नैतिक  व  धार्मिक  शिक्षा  के  बारे  में  कुछ  समय  पहिले  एक

 विद्वेष  समिति  नियम  की  गई  कौर

 यदि  तो  क्या  उस  समिति  द्वारा  की  गई  मुख्य-मुख्य  सिफारिशें  कौर उन  पर

 कब  तक  की  गई  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  a

 धार्मिक नैतिक  शिक्षा पर  विचार  करने के  लिए  समिति  श्री  श्रीप्रकाश  की

 अघ्यक्षता  में  2EXE  में  स्थापित की  गई  थी  ।  समिति की  प्रमख  सिफारिशें  उसकी  रिपोर्ट  के

 पृष्ठ  १६  १७  पर  देखी  जा  सकती  इस  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  संसद  पुस्तकालय  को  भेज

 दी  गई  है  |

 समिति  की  सिफारिशें  सभी  राज्य  सरकारों  कौर  विश्वविद्यालय aera  शभ्रायोग  के

 द्वारा  सभी  विश्वविद्यालयों  को  आवश्यक  कारवाई  के  लिए  भेज  दी  गई  थीं  ।  लगभग सभी  राज्य

 सरकारों  कौर  विश्वविद्यालयों  ने  सूचना  दी  है  कि  वें  समिति  की  प्रमुख  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 कर

 जहां  तक  इस  विषय  पर  उपयुक्त  साहित्य  तैयार  करने  कौर  उसका  वितरण  करने  के  लिए

 केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  के  तत्वावधान  में  एक  केन्द्रीय  एजेन्सी  स्थापित  करने  का  सम्बन्ध है  मंत्रालय

 ने  एक  स्थायी  सलाहकार  समिति  नियुक्त  की  है  ।  प्रारम्भिक  शर  माध्यमिक  स्कूलों  में  प्रयोग  के

 लए  मंत्रालय  ने  पुस्तकों  का  प्रथम  चुनाव  कर  लिया  है
 ।

 इन  पुस्तकों  को  शीघ्र  ही  स्थायी  समिति
 को

 भेजा  जायेगा  समिति  की  सिफारिशों  प्राप्त  हो  जाने  पर  कारवाई  की  जायेंगी  |
 वि  a

 अंग्रेजी  मं



 ovv  १  WE,  PEKRR

 wea  प्रदेश  में  बैलाडिला  परियोजना

 1३८३,
 fet  सुबोध

 श्री स० चं० स०  चे  सामन्त

 क्या  खान  att  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  cea  के  बैलाडिला  परियोजना का  काम  निर्धारित  समय

 पर  नहीं हो

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  wk

 यह  कब  तक  पुराਂ  हो  जायेगा  ?

 fart ate  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :  से  बेलाडीला की  खानों  में

 उत्पादन का  काम  १९६६  के  शुरू  से  हो  सकेगा  |  १९६६६  के  मध्य  से  जापान  को
 ४०  लाख

 टन  लौह  वयस्क  का  निर्यात  होने  लगेगा  ।  उस  क्षेत्र में  कुछ  कौर  भी  निक्षेप हैं  ।  राष्ट्रीय  खनन

 विकास  निगम  की  arte  से  खान  ब्यूरो  विघ्न  ही  दो  निक्षेपों  की  विस्तृत  खुदाई  समाप्त  कर  लेगा  भर

 इन  दो  निक्षेपों  के  बारे  में  अपनी  रिपोर्ट  इस  ae  जुलाई  के  ara  तक  दे  देगा  कौर  उनके  काम  करने

 वाले  व्यक्ति  तीसरे  निक्षेप  पर  काम  भी  शुरू  कर  देंगे  ।  जैसे  ही  यह  ब्यूरो  अपना काम  समाप्त  कर

 देता  है  वेसे  ही  प्रत्येक  निक्षेप  के  बारे  में  विस्तृत  प्रतिवेदन  निगम  तैयार  करेगा  कौर  उसके  बाद  ही

 आवश्यक  संयंत्र  मंगाये  जायेंगे  एवं  उनकी  स्थापना  की  जायेगी  ।  इन  दो  निक्षेपों  के  बारे  में  ब्यूरो

 का  प्रतिवेदन  कुल  महीनों  बाद  ही  मिलने  वाला  है  किन्तु  यह  भी  निर्धारित  समय  से  कुछ  बाद  में

 ही  मिलेगा  ।  किन्तु  कुल  मिलाकर  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  उत्पादन  कार्य  १९६६  से  ही  गुरू हो

 जोकि  निर्धारित  समय है  |

 सरकारो  कर्मचारी  आचरण  नियम

 Th  + 1३८४.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  कया  गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 क

 क्या  सरकारी  झा चरण  नियमों  की  घारा  ४-क  तथा  रख  श्री  भी  लागू की

 जाती  है  जब  कि  उच्चतम  न्यायालय  तथा  बम्बई  उच्च  न्यायालय  ने  इसके  बारे  में  रखना  निर्णय  दे  दिया

 है  ;

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  तथा  यद्यपि  बिहार  सरकारी

 शल कमंचारी  आचरण  नियम  जो  कि  केन्द्रीय  सैनिक  सेवा  नियमों  के  नियम  ४

 के  समान  ही  उच्चतम  न्यायालय  ने  झ्रांशिक  रूप  से  ठीक  बताया  है  कौर  जहां  तक  नियम

 की  बात  हैं  उसके  बारे  में  निर्णय  करना  उच्चतम  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  की  बात  है
 ।

 बम्बई  उच्चतम  न्यायालय  ने  नियम
 ४

 )  को  ठीक  माना  है  परौ  इस  मामले
 की

 उच्चतम
 न्यायालय

 कर  दी  गई  है  ।  यह  कहना  कि  इस  नियम  को  अरब  लागू  नहीं  किया  जाना  चाहिए

 ठीक  नहीं  हे  ।

 हालांकि  नियम  ४
 )  को  बम्बई  उच्च  न्यायालय  ने  शक्ति  ada  घोषित  कर  दिया  है

 किन्तु  उच्चतम  न्यायालय
 में

 इसके  लिये  अपील की  हुई  है
 [aa  सका  यह  मोगा  Sad

 ae

 मल
 रंगरेजी  में



 १  १८८४  लिखित  उत्तर  ८

 में  निलम्बित हू तब  तक  महाराष्ट्र  में  केन्द्रीय  सरकारी  मं  चोरियों  पर  इस  नियम  को  लागू  करना

 बम्बई  उच्चतम  न्यायालय  के  fata  अनुकूल  ही  रहेगा  gag  उन  पर  लागू  नहीं  किया

 जायेगा  ।

 हानेंस  एण्ड  सेडलरी  फैक्ट्री  कानपुर में  जूतों का  निर्माण

 स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हारनेस  एण्ड  सैलरी  फैक्टरी  कानपुर  में  जूतों  के  निर्माण  में  अब  तक  कितनी  प्रगति

 )

 प्रति  च्  कितने  जोड़ी  जूते  तयार  किये  जाते हैं  ५  कौर

 निजी  समवायों  द्वारा  इसी  प्रकार  के  तैयार  किये  जाने  वाले  जूतों  की  तुलना  में  इनका

 मूल्य  कैसा  हैं  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रघु रामे या  )  तथा
 हारनेस  एण्ड

 खैडलरी  कानपुर  में  जूते  बनाने  का  काम  १९६१  से  शुरू  था  कौर

 VEY  तक  १३,७७२  जोड़ी  जूते  तयार  किये  गये  हैं  ।

 वास्तविक  मूल्य  अभी  तक  मालूम  नहीं  हो  सका  हे  क्योंकि  यह  काम  अभी  शुरू

 है  लेकिन  दूसरी  जगह  बनने  वाले  जूतों  की  तुलना  में  इनका  मूल्य  कुछ  ठीक  ही  रहेगा  |  यहां  बनने  वाले

 जूते  अच्छी  किस्म  के  तथा  अधिक  टिकाऊ  होते  हैं  व्यापारिक  दृष्टि  से  तैयार  किये  जाने  वाले

 की  अ्रपेक्षा  वे  सस्ते  ही  पड़ते  हैं  ।

 ट्रकों

 1३८६.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  में  ट्रकों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई है  ;

 यदि  तो  यह  वृद्धि  Pe Ro  की  अपेक्षा  कितनी  भ्रमित  ह  ;  कौर

 क्या  उनके  मूल्य  मैंग्रोव  भी  कमी  हुई  है  ?

 a

 गु प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्री  :  जी  att

 ि  ट
 FeRo  तथा  १  प्  १  में  गये  शक्तिमान  तथा  निसार  ट्रकों  के  आंकड़े

 निम्नलिखित  हैं  :

 Reo  १९६१

 शक्तिमान  प्  १२४६

 निसार  REX  श्श्

 १९६१-६२  में  निमित  ट्रकों  का  वास्तविक  मूल्य  श्रभी  तक  पता  नहीं  चल  सका  हे
 ।

 मल  म्रंग्रेजी  में

 444  (Ai)



 छद  र ्MUSAT  उतर

 एडिनबरा  के  सेनिक  प्रदर्शन  में  भारत  द्वारा  भाग  लिया  जाना

 1३८७.
 at  रघुनाथ  fag :

 भी  galt  गुप्त  :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच  हूं  कि  इडनबगं  में  होने  वाले  सैनिक कट  में  भारतीय  सैनिक  भी  माक

 लेने  वाले  हैं  ;  atk

 यदि  तो  उसका  विस्तृत  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (  भी  गुलिस्तान  सरकार  के

 निमंत्रण पर  इडनबगं  में  होने  वाले  सैनिक टैटू  में  भाग  लेने  के  लिये  एक  भारतीय  सैनिक
 जिसमें  से  कुछ  मे  निक

 भारत  से  तथा  कुछ  गोधरा  से  भेजी  जा  रही  हैं  ।

 गाजा से  पदाधिकारी

 बड मत  श्रे

 एडम  हासिल

 भारत से  पदाधिकारी

 बैड मन

 घड़ सवार LOMAS  ३०

 एडम  हासिल

 भारतीय  भाषियो ंके  लिये  समान  लिपि

 1३८८.  श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  शिक्षा  परामशं  ars  ने  जिसकी  बैठक  जनवरी  १९६२  में  जयपुर  में  हुई
 थी  सभी  भारतीय  भाषाग्रों  के  लिये  एक  समान  लिपि  अपनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  था  ;

 यदि  तो  बोर्ड  ने  इस  बारे  में  किन  किन  मुख्य  बातों  के  बारे  में  विचार  किया  ;

 इस  बारे  में  यदि  कोई  सिफारिशें  की  गई  हैं  तो  वे  कया  हैं  ;  कौर

 इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  की  जाने  वाली

 ् दिक्षा  मंत्री
 का०  ato  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 | जी  हां

 तथा  (7) ats  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की  है  कि  सभी
 भा

 रती
 य

 भाषियों  के  लिये  एक  समान

 लिपि  अपनाने  के  बारे  में  शिक्षा  मंत्रालय  कौर  विचार  करें  कौर  विचार  यथा  समय  बोलें  के

 सामने  उपस्थित  करे
 ।



 avy ११  १८८४  )  लिखित  उत्तर

 मंत्रालय  द्वारा  देवनागरी  लिपि  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाही

 की  गई  है  ।  देवनागरी  लिपि  ही  अन्ततोगत्वा  सभी  भाषाओं  के  लिये  एक  समान  लिपि  बनेगी  :-*-

 (१)  देवनागरी  लिपि  की  श्रावश्यकताश्ों  की  जांच  करने  तथा  दूसरी  भारतीय  भाषाओं

 के  लिये  उचित  चिह्नलांकन के के
 बारे  में  सुझाव  देने  के  हेतु  भाषाविदों  की  एक  समिति

 नियुक्त  की  जाय  ;

 (२)  देवनागरी  तथा  क्षेत्रीय  भाषियों  की  लिपि  में  द्विभाषी  पुस्तक  तयार

 (३)  क्षेत्रीय  भाषाओं के  साहित्य  को  देवनागरी  लिपि  में  छापने  वाली  संस्थाओं  को

 वित्तीय  स्वायत्ता  देना  ।

 निःशुल्क  एवं  अनिवार्य  दिक्षा  *

 1३८६  श्रीमती  awa  सुल्तान  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शिक्षा  के  केन्द्रीय  परामर्शदात्री  बोर्ड  ने  अपनी  बैठक  में  जो  इस  वर्ष  जनवरी  में

 जयपुर  में  हुई  थी  यह  सिफारिश  की  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करके  १४

 वर्ष तक
 की

 के  बच्चों  को  निःशुल्क  एवं  श्रनिवायं  शिक्षा  देने  के  जिसकी  व्यवस्था

 संविधान  में  की  गई  एक  तिथि  निर्धारित  कर  दे  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कायंवाही  की  गई  हे  ?

 शिक्षा  मंत्री  कार  Ato  :  जी  हां  ।

 योजना  शभ्रायोग  उन  सिफारिशों  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 केंद्रीय  सचिवालय  थक लक  सेवा

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :
 Wen:

 {  थ्री  च०  सामन्त :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEO  से  ३१  PQQ  तक  कितने  स्थायी  अथवा  श्रस्थ।यी  कमंचा  रियों

 जो  केन्द्रीय  सचिवालय  कलक  सेवा  के  अंतगर्त  काय  कर  रहे  थे  संघ  लोक  सेवा  गायब  द्वारा  दूस रे

 ऊंचे  पदों  के  लिये  BA  जाने  पर  अपने  पदों  से  त्यागपत्र  देने  को  कहा  गया  ;  कौर

 उनमें
 से

 कितनों
 ने

 वास्तव
 में  त्याग  पत्र  दिये

 ae  ऊंचे  पदों
 का  प्रस्ताव  स्वीकार

 किया  झर  कितनों  ने  त्याग-पत्र  देने  के  भय  से  ऊंचे  पद  ग्रहण  नहीं  किये  ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  तथा  इस  सम्बन्ध में  चौधरी

 रणबीर  सिंह  तथा  श्री डी  ०  सी ०  शर्मा  द्वारा  पूछें  गए  तारांकित इन  संख्या  १८०८  के  उत्तर में  १

 १९६१  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  पत्र  तथा  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  ढारा  पूछे  गये

 रांकित  प्रश्न  संख्या  १६२१  के  ८  FER?  को  लोक  सभा में  दिये  गये  उत्तर की  शर  ध्यान

 दिलाया  जाता  हे  ।  मंत्रालय  स्वयं  इस  प्रकार  के  मामलों  को  निपटाने  में  समय  हैं  ;  अपेक्षित

 सुचना  गह  मंत्रालय  में  उपलब्ध  नहीं  है  ।  संघ  लोक  सेवा  अ्रायोग  द्  रा  ऊंचे  पदों  पर  चूने  जाने  पर

 a

 केन्द्रीय  सचिवालय  शबलक  सेवा  के  तीन  चौथायी  क्लर्कों  ने  इस  gata  में  त्याग  पत्र  दे

 fear

 मूल  wast में
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 दिल्ली  के  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  से  जाने  वाले  श्रष्ययपर्कों  को  भुगतान  न  करना

 REY  श्री  मठ  लाठ  द्विवेदी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  में  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  से  जो  शिक्षक  नौकरी  छोड़  कर

 सरकारी  स्कूलों  में  नौकरी  करने  चले  जाते  उन्हें  प्रबन्धक  aaa  महीने  का  वेतन  नहीं  देते  ;

 सरकार  के  ध्यान  में  गरब  तक  इस  तरह  के  कितने  मामले  आये  हैं  ;

 सरकार  कितने  शिक्षकों  को  उनका  बकाया  वेतन  दिलाने  में  सफल  हुई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का
 ०

 ला०  :  श्र  सरकार  के  सामने ऐसा  कोई

 मामला नहीं  श्राया  है
 ।

 प्रशन  नहीं  उठता

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन

 sft  to  ला०  द्विवेदी  :
 ३६९.

 श्री  स०  चल  सामन्त  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  प्रशासन  द्वारा  waist  में  कितने  प्रकाशन  निकाले  जाते  हैं  कौर

 उनमें  से  कितने  इस  समय  हिन्दी  में  निकाले  जाते  हैं  ;  श्र

 जो  प्रकाशन  प्रभी  हिन्दी  में  नहीं  निकाले  जा  रहे  हैं  उन्हें  हिन्दी  में  छापने  के  लिये

 सरकार क्या  कदम  उठा रही  है  ?

 गृह-फोन  मंत्रालयों  राज्य  मंत्री  :  सूचना  इकट्ठी  को  जा  रही  है  कौर  यथा

 समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 इन्दौर  शासक  को  मान्यता

 1२९३.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  warned  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इन्दौर  का  शासक  बनने  के  लिपे  तीन  दावेदारों  ने  केन्द्रीय  सरकार

 तक  पहुंच की  थी  ;

 उनके  नाम  क्या  हैं  तथा  उनकी  योग्यता  क्या  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  है
 ?

 मंत्रो  लाल  बहादुर
 :  जी  हां  ।

 (१)  मुत  शासक  के  हिजहाइनेस  लुकोजी  राव  होल्कर  |

 (२)  मृत  शासक  के  दूर  के  भाई  श्री  मलहर  राव  होल्कर
 |

 (३)  मुत शासक  की  पुत्री  श्रीमती  उषादेवी  मल्होत्रा  ।

 यह  मामला  अभी  तक  विचारा  धीन
 है  |

 मूल  अंग्रेजी में



 लिखित  ve ११  १८८४

 दिल्ली  में  दाराब  की  खपत

 1२९४.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 यह  सच  है
 कि

 राजधानी  में  देशी  तथा  विलायती  शराब
 की

 खपत  में  काफी  वृद्धि

 हो  गई

 १९६०,  १९६१  में  कितनी  बिक्री हुई  तथा  कितनी खपत  हुई  तथा  १९६२  की

 पहली  तिमाही  में  भी  कितनी  बिक्री  तथा  खपत  हुई
 ?

 गवाह-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  तथा  ये  आंकड़े  निम्न  हैं :

 १६६०  १९६२  की १६६१

 पहली  तिमाही

 शराब  की  किस्म  ed

 गैलन  गैलन  गैलन

 (१)  देशी  शराब  १,  ३६,०७१  8, 29,5  ९६  VETER

 (२)  विलायती  REE  TOY
 २

 ०,
 रे  ५  ६४५८

 स्कूल  मध्या  कल-भोजन
 योजना

 ३९४.  श्री  इद्रीस  fag  गुप्ता  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  भ्रनुसंधान  परिषद्  ने
 स्कूल  मध्याह्न  धमीजा  योजना  के

 लिए एक  श्रादशं  dare  किया  है  ;

 क्या  इस  का  अनुमानित व्यय  १२  नये  पैसे  हैं  ;  ak

 यह  मेनू  विस्तार  से  क्या  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  त्ति  :  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 जी  पोष्टाहार  अनुसन्धान  प्रयोगशालाओं  जो  कि  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान

 संस्था  से  सम्बन्धित  स्कूल  मध्याह्न-भोजन  योजना  सम्बन्धी  बनाई  है  ।

 देश
 के  विभिन्न  भागों  की  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से  ५२  मेल  तैयार  किये  गये  हैं  ।

 में  उल्लिखित  भोजन  का  मूल्य  अलग  अलग  है  ।  उसका  आघार कुछ  चीजों  पर

 कुछ  चीज़ों  की  स्थानीय  कीमतों  पर  वैसे  इसका  मूल्य  नये  पैसे  से  लेकर  १२

 नये
 प

 से  तक  समझा  जा  सकता  है
 ।
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 जिन  )  का  सुझाव  है  उनमें  प्रति  बालक  प्रतिदिन  के  लिए  निम्न  खाद्य

 पदार्थो  सम्मिलित  है  Se

 अन्न  कौर  मोटा  अनाज  २.५  अंस

 दाले  १  अंस

 १  शंस

 बिना  पत्तों  की  सब्जी  १  झौंस

 तेल
 ‘ls  जोंस

 मसाले  नमक  इच्छानुसार

 की  दृष्टि  से  aif  कट  के  ala ताव  Ya  से च  Al  ६००  तक  होता  है  ।  प्रोटीन  १४  से  २३  ग्राम

 तक  होती  है  ।  इसके  ग्र ति रिक्त  इसमें  लोह  तथा  विटामन  बी  १  बी२  ate  सी  इत्यादि

 भी  विद्यमान  है  ।

 केरल  में  स्कूल  मध्याह्न  भोजन-योजना

 1२६६.  श्री  प०  कुन्दन  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  स्कूल  मध्याह्न  भोजन  योजना  के  लिए  क्या
 सहायता

 दी
 गयी

 (a)  भारत  सरकार
 को

 बताया  गया  है
 कि  इस  दिशा  में  जो  राशि  स्वीकृत  की  गयी है

 वह  काफी नहीं  है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  स्कूलों  में  यह  योजना  धन  के  प्रभाव  के  कारण  छोड़  दी  गयी

 शिक्षा  मंत्री  बा ०
 लाज  :  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 पिदर

 अलग  से  यह  बता  सकना  संभव  नहीं  है  कि  स्कूल  मध्या  कल-भोजन  योजना  के  लिए

 केरल  को  दी  जाने  वाली  केन्द्रीय  सहायता  कितनी  है  ।  क्योंकि  योजना  के  अ्रनूतार  ये  सभी

 शिक्षा  सम्बन्धी  योजना  के  लिए  एक  साथ  दी  जाती  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  हाल  ही  में  योजना  आयोग  से  प्रार्थना  की  है  कि  इस  योजना  के  कुल

 व्यय
 का  एक  तिहाई  केन्द्र  की  ae  से  भ्रनुदान  के  रूप  में  दिया  जाय  ।  यह  मामला  अभी  विचाराधीन

 है  ।

 नहीं  जी  ।

 faa  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां

 1३९७.  श्री  प०  कुन्दन  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य  को  विश्वविद्यालय  के  निर्धन  विद्यार्थियों  को  योग्यता  के  आधार  पर

 वृत्तियों  देने  के  लिए  ताकि  वे  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  पूरी  कर  सकें-राष्ट्रीय  छात्रवृत्ति  योजना

 के  अंतगर्त  सहायता  के  रूप  में  १९६१-६२  में  कितनी  राशि  दी  गयी  ;

 faa  aaa  में
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 राज्य  सरकार  ने  इसमें  से  कितनी  राशि  वच  की

 भारत  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बात  ars  हैं  कि  दिक्षा  का  वर्ष
 तो

 समाप्त

 कोने
 को

 कराया  है  परन्तु  स्वीकृत  छात्रवृत्तियां  कभी  भी  छात्रों
 को

 प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 परीक्षा  मंत्री  का०  Ato  :

 १०  १,७००  रुपय े।

 (a)  राज्य  सरकार
 से

 जानकारी  एकत्रित की
 जा  रही है

 ।

 Res  को  रघुनाथ  सिह  :  क्या
 गृह-काट  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 [  PEXE-Fo  श्र  १९६१  में  कितने  व्यक्तियों  को  भारत  मं  फांसी  की  सजा  दी

 उनमें  से  कितने  वास्तव  में  फांसी  पर  लटकाये  गये  ;

 कितने  भ्रपराधियों  का  प्राणदण्ड  बदल  कर  उन्हें  कारावास  की  सजा  दे  दी  गयी
 ?

 x

 गह-कार्यो  मंत्री  में  राज्य  मंत्री  से  इस  विषय  से  मुख्यतः

 सम्बधित  राज्य  सरकारों  से  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 चुनाव  विधि  में  सुधार

 ग  ३९६.  श्री  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरे  श्राम  चुनावों में  जो  कुछ  भी  अनुभव  प्राप्त  gate
 उसकी  दृष्टि

 से  क्या
 सरकार

 न्यूनाव च्व्न्यो  विधि  में  कुछ  परिवर्तन  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  ;

 यदि  तो  जिन  सुधारों  पर  विचार  हो  रहा  है  वे  क्या  हैं
 ?

 विधि  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  तीसरे  चुनाव  हाल  ही  में

 समाप्त हुये  हैं  ।  सरकार  ने  कभी  यह  विचार  नहीं  किया  कि  चुनाव  विधि  मे  कोई  संशोधन

 आवश्यक
 >
 ट  ।

 (a)  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 पीड़ित  व्यक्तियों  को  सहायता

 Too.  श्री  बासप्पा
 :

 कया  गह-कायें  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  जो  राजनीतिक  पीड़ितों  तथा  उनके  भ्रांतियों  के  लिये  रोजगार  पेंशन  तथा  उनके  बच्चों

 के  लिये
 मुफ्त  शिक्षा  की  व्यवस्था  की  गयी  उनकी  संख्या  कया

 बिला न्  एएए  स्वतन्त्रता  के  शहीदों

 को

 बसे  सम्मानित  गौर  याद  निया  जाता  हैं

 ?

 मल  wast  में
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 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राजनीतिक  पुर्नवास का  कायें

 प्रारम्भिक  रूप  में  राज्य  सरकारों  का  है  ।  उन्होंने  इस  दिदा  में  योजनाओं  का  निर्माण

 किया  है  जिसमें  इस  उद्देश्य  के  लिए  नकद  भूमि  की  सहायता  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को

 शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  इत्यादि
 की  व्यवस्था की  गयी  है  ।  जो

 जानकारी  मांगी  गयी  है  वह  तुरन्त

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 यह  मामला  राज्य  सरकारों  के  अघिकार  क्षेत्र  का  वे
 जेसा  उचित  समझें

 की  याद  मना  सकते  हैं

 भाषायी  श्रत्पपंख्यकों  को  रक्षण

 1४०१.  श्री  बासप्पा :  गह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 न्
 ना (  )  क्या  विभिन्न  राज्यों  में  भाषाई  अल्पसंख्यकों  को  जो  संरक्षण  दिया  गया  है  उसका  कोई

 परीक्षण किया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  परीक्षण  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 प्हनकार्ष  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  (#)
 पर

 संविधान के  भ्रनुच्छेद

 है४०  ल
 के  अन्तर्गत

 नो

 व्यवस्था  है  भाषाई

 अप  सैनिकों  सम्बन्धी  झ्रायुक्त  नाम  के  अधिकारी  इस

 ले  से  सम्बन्धित  सभी  मदों  का  परीक्षण  करते  रहते हैं  समय  समय  में  इस  बारे  मे  राष्ट्रपति

 को  झपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करते  रहते  हैं  ।  इस  आयुक्त  के  तीन  प्रतिवेदन सभा  पटल  पर  रखे

 जा  चुके

 मतर  शौर  महाराष्ट्र  के  बीच  पोसा  विवाद bas

 f

 त्री  atacqy
 f  sor.

 at  हाजी  :

 क्या  गुह-कार्प  मंत्री यह ह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े|

 क्या  महाराष्ट्र  तथा  मैसूर  के  बीच  सीमा  विवाद  सम्बन्धी  समिति की  बैठक  निकट

 भविष्य में  हो  रही  श्र

 क्या  मैसूर  a  महाराष्ट्र सरकार  के  प्रतिनिधियों के  बीच  समझौता हो  गया  है  ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  हा ं।

 समिति  ने  भ्र भी  तक  दोनों  राज्य  सरकारों  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया ॥

 छावनियों  में  भंगित्रों  के  लिये  मकान

 ४०३.  श्री  बाल्मीकि  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ReKo  से  PERR  तक  छावनियों में  काम  करने  वाले  भंगियों  के

 लिये  मकान  बनाने  में  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  यह  सच  हैं  कि  इन  मकानों  में  बहुत  ही  रद्दी  ढंग  का  या  बहुत  सस्ता  इमारती

 सामान

 —  ना

 ह  ate

 मूल  ७५ अ्रंप्रेजी
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 wa  तक  सब  से  झ्र धिक  प्रगति  किस  छावनी  में  हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रघु रामे या )  छावनियों  में  काम  कर  रहे

 भंगियों के  Reo  से  PERN  तक  बनाये  नवीकृत  मकानों  की  राज्यवार

 संख्या  देने  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  deat  ५४]

 नहीं  ।

 लादकर  अलमोड़ा  छावनियों  में  काम  करने  वाले  सभी  भंगियों  को  मकान  प्राप्य

 कर  दिये  गये  हैं  ।

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  fea  गये  अनुसूचित  जाति  प्रमाण-पत्र

 Vow  श्री  बाल्मीकि  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  अनुसूचित  जाति  प्रमाण-पत्र केवल  पुलिस की

 जांच  के  भ्राता पर  ही  दिये  जाते

 यह  भी  सच  है  कि  इस  प्रक्रिया  से
 प्रमाण-पत्र

 लेने  में  काफी  देर  लगती  .

 झर

 यदि  तो  यह  देर  कम  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गह-कार्य  मंत्रा  लय  में  राज्य-मंत्री  :  से  (7)  दिल्ली  प्रशासन से

 मालूम की  जा  रही  प्राप्त  होने  पर  एक  विवरण  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  दिया  जायेगा  ।

 अनुसूचित  जाति  तथा  भ्रनुसुचित  आदिस  जाति  श्रमायुक्त  का  पद

 S  श्री  बाल्मीकी :
 Poy.

 श्री  श्रच्युतन

 क्या  गह-कप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कई  मास
 से

 अनुसूचित
 जाति  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों

 के  आयुक्त  का  पद  खाली  पड़ा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  अनुसूचित  जातियों
 तथा  अनुसूचित

 झादिम  जातियों  के  च्  का  पद  E¥-REER  को  खाली  हुमा
 ।

 पहले  इस  पद  पर  श्री  श्रीकान्त

 नियुक्त थे  ।  २१-१२-६१  को उन्होंने पद  का  कार्यभार दे  दिया  किन्तु  वे  ३१-३-१९६२ तक

 अवसान छुट्टी  पर  थे

 श्री
 atte

 बने  श्री  एल०  एम०  श्रीकान्त  के  उत्तराधिकारी  के
 रूप

 मे  भ्रनुसूुचित  जाति

 व  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जाति  के  आयुक्त  नियुक्त  हुए  ।  उन्होंने  A-8- LER  को  कार्यभार  संभाला  |

 wet
 ही

 नहीं  उठता
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भाषाई  श्रल्पसंस्यकों  को  संरक्षण  देने  के  प्रश्न  पर  मुख्य  मंत्रियों  की  बैठकें

 1४०६.  श्री  मोहसिन  :
 कया  गृह-को मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३१  मई

 १  को
 शौर  wea  तिथियों

 को  भाषाई  ग्रत्पसंख्यकों  को  संरक्षण देने  के  मामले  पर

 विचारो  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों
 की  जो

 बैठकें  हुई  हैं  उनके
 नियों  को  कार्यान्वित करने  के  लिए

 क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 निर्णय  सभी  राज्य  सरकारों  तथा  अन्य

 सम्बद्ध  प्राधिकारों को  भेज  दिये  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  गृह-कार्य  मंत्री  की  memata A astra afheret में  क्षेत्रीय  परिषदों  के

 उपाध्यक्षों की  एक  समिति  बना  दी  गयी  जो  कि  इन  संरक्षण ों को  कार्यान्वित करने  के  बारे  में

 देख  भाल  करेगी  ।  भाषाई  श्रल्पसंख्यफों के  आयुक्त  भी  इस  मामले  में  देखभाल कर  रहे  हैं  |

 लोहा  कौर  इस्पात  का  उत्पादन

 (at  रामनाथन  चेट्टियार

 श्री  वारियर
 1४०७.

 थै  श्री  नायर

 Lot  हाजी  :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  लोहे  कौर  इस्पात  के  उत्पादन

 का  जो  लक्ष्य  रखा  गया  है  उसके  मुकाबले  मे  तीसरी  पं  चवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  तीनों  कारखानों

 का  उत्पादन

 लोहे  शर  इस्पात  के  उत्पादन  की  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  क्या  स्थिति  ate  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  तक  के  निर्धारित  लक्ष्यों  की  दिशा  में  तुलनात्मक  तौर  पर  कसी

 क्या  इस  सरकारी  झ्र  गैर-सरकारी क्षेत्रों  के  संयंत्रों  की  क्षमता  का  उपयोग  पूरी  तरह

 से  किया  जा  रहा  है  ?

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  :  PERL—-KR

 में  लोहे  इस्पात  का  उत्पादन  निम्न  प्रकार  से  हुमा
 न्कनिाााा  ST

 कच्चा  लोहा  इस्पात द्

 बिक्री के  लिए  पिंड

 टनों  मे ं)

 भिलाई  इस्पात  परियोजना  CEG,o00  1७८  ६,०००

 रूरकेला इस्पात  परियोजना  ११७  000  RY¥,000

 दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  २६०  000  C2,000

 डिस्को  2,%%0,000

 इ्स्को  000  €  30,000 २४०

 2,08  3,000  254,000

 योग

 मूल  wast
 में
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 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के  प्रथम

 ष  (१९६१-६२)  में  यह  उपरोक्त  उत्पादन ४८  लाख

 टन  इस्पात  के  पिछडों  के  उत्पादन  लक्ष्य  की  दिशा  मैं  था  ॥

 नहीं
 ।  को  छोड़कर  बाकी  संयंत्रों  की  क्षमता  १०  लाख  टन  की  है  ।

 डिस्को
 की

 क्षमता  २०  लाख टन  की  है  ।  PEKL—KR  के  ea  भिलाई  संयंत्र

 अपनी  क्षमता  का  Lo  प्रतिशत  उत्पादन  कर  देंगे  |  दुर्गापुर  कौर  रूरकेला  परियोजना ग्र ों  के  अ्रन्तगंत

 कभी  निर्धारित  क्षमता  से  कम  उत्पादन  होगा  ।  इन  दोनों  संयंत्रों  के  पूरी  तरह  से  चालू  होने  पर

 उत्पादन  निर्धारित  क्षमता  के  अनुसार  होने  लगता  ।

 स्क्रेप  समिति

 1४०८.  श्री  विद्यावरण  शुक्ल  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  sale  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  स्प्रे  समस्या  पर  विचार  करने  के  लिए  जो  समिति  नियुक्त की  गयी  थी

 उसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों
 क्या

 कौर

 इन  सिफारिशों का  परीक्षण  करने  में  सरकार का  लगभग  कितना समय  लगेगा  ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  स्क्रैप  समिति  की  सिफारिशों  का

 परीक्षण किया  जा  रहा  है  a  शीघ्र  हीउसके  निर्णयों की  घोषणा  कर  दी  जायेगी

 लौह  वयस्क  का  चुरा

 1४०६.  श्री  मुरारका  :  कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  भर  में  लौह  वयस्क  का  चूरां  शौर  फाइनल  )
 किस  मात्रा में  उपलब्ध

 इसके  सम्भव  उपयोग  क्या

 इसके  निर्यात की  मात्रा  कितनी है  ?

 fara  कौर  इलेवन  मंत्री  कठ  दे०  :
 लौह  वयस्क  के  १/२”  छोटे  टुकड़ों

 को  आराम  तौर  पर  लौह ग्राहक का  चूरा  )  कहते  हैं  ,  क्योंकि  उन्हें  इसी  रूप  में  मन
 यक

 भट्टियों  मे  नहीं  जा  सकता  ।  जब  तक  आदमियों  द्वारा  ही  खनन  का  कार्य  खानों  मं

 होता  तब  तक  इसका  उत्पादन  कम  था  ।  बाद  में  लोहे  वयस्क  की  अधिक  जरूरत

 महसूस हुई  तो  इसके  लिए  मशीनों  के  साधन  अपनाये  गये  ।
 इस  से  इन  फाइलों का  उत्पादन

 २५  से
 ४०  प्रतिशत तक  हो  गया  ।  लौह  अयस्क  खानों  के  निश्चित तौर  पर  कोई  ins

 उपलब्ध  नहीं  हें  ।  लगभग  एक  वर्ष  ga  बिहार  उड़ीसा  के  क्षेत्र  में  बहुत  बड़े

 मशीनी  साधनों  के  प्रयोग  करने पर  ६०  लाख टन  उपलब्ध  हुये  ।

 यदि  we  अ्रयस्क  का  उत्पादन  तो  यह  चूरा  we  अधिक  मात्रा  मे  भी

 उपलब्ध हो  सकेगा  श्र  इसके लिए  निक्षेपों  मशीनों से  खनन  करना  जरूरी  होगा  |

 इस  चूरे  का  लाभप्रद  ढंग  से  प्रयोग  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  हो  रहा  है
 ।

 (  संयोजन  )  प्रणाली  wear  देशों
 में  बहुत  सामान्य

 है
 ।  भारत  में  सिटिंग

 प्लान्ट  पहले
 ही  प्रभावती  तथा  भिलाई  मे

 लगाये
 जा  चुके  रूरकेला

 के

 wast  में

 ‘Iron  Ore  Fines.
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 लिए  कौर  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  भी  इस  प्रकार के  संयंत्र  का  ऑर्डर  दिया

 gu  हैं  ।  विस्तार  से  प्रयोगशाला  में  इसके  प्रयोग  भी  किये  जा  रहे  हैं  ।  राष्ट्रीय धातु

 दोष

 है  ।
 न

 प्रयोगशाला  कौर खान  ब्यूरो  मे  इस  से  ईंटें  इत्यादि  बनाने  का  भी  प्रयोग  रहा

 उपरोक्त  श्रष्ययन  से  पता  चलता  है  कि  चूरे  को  ठीक  करके  निर्वात  करना  भी

 भी  लाभदायक  रहेगा
 ।

 इस  समय--थोड़ा बहुत  गोझा  को

 । निर्वात  agt  दोता  था

 अमेरिका  से  वापिस  न  am  वाले  टेव्निदिथन

 1४१०.  श्री  अंजन प्पा  कया  वैज्ञानिक  श्रतुसन्वान  कौर  सांस्क्ृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य है कि  जो  लोग  wafer  में  उच्च  प्रविधि  दिक्षा  के  लिये

 जाते हैं  वे  भारत  वापिस  जाना  नहीं  चाहते  ak  अमेरिका  में  साधारण  पदों  पर  भी

 रहना  पसन्द  करते  हैं  ;

 af  तो  भारत  सरकार  भारत की  प्रगति  के  लिये  इन  प्रविधि

 कर्मचारियों का  उपयोग  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही कर  रही  हैं
 ?

 wera  ate  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुयी

 PERE  वैज्ञानिक  तथा  प्राविधिक  कर्मचारियों  हाल  में
 ५,

 अमेरिका  प्रशिक्षण  प्राप्त

 ।  इन  में से गये--के  नामਂ  गत  छः  वर्षों  में  राष्ट्रीय रजिस्टर  में  दर्जे  किये  गये

 ८९१--भ्रर्थात्  ४६  प्रतिशत--भारत  वापिस  oo  गये  हैं  ।

 सरकार ने  वैज्ञानिक  ak  प्राविधिक  कर्मचारियों  का  उपयोग  करने  प्रौर उन

 के  लिए  नौकरी  सुविधायें  उपलब्ध  करने के  लिए  कुछ  कार्यवाहियां  की

 (१)  एक  ऐसा  रजिस्टर  बनाया  गया  इस  में  उन  वैज्ञानिकों  शर

 चारियों  के  नाम  रहेंगे  जो  विदेशों  मे  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  नौकरी  कर

 रहे

 ये  नाम  ्  सरकारी  ak  गैर  सरकारी  नियोजकों को  परिचालित  किये  जाते

 हैं  ।

 (२)  विभिन्न  नियोजक  समीकरणों  की  सम्बन्धी  अधिसूचनाओं  के  जवाब

 मे ंइन  योग्य  उम्मीदवारों के  नाम  इनके  नोटिस में  लायें  जाते  हैं  ।

 सेन  पावर (३)  वैज्ञानिक  at  प्राविधिक  नौकरियों  के  नोटिस

 बुलेटिन  में  छाप कर  विदेशों  में  भारतीय  तथा  कुछ  विदेशी  संस्थानों  को  भेजा

 जाता  ताकि  विदेशों  मे  रहने  वाले  हमारे  वैज्ञानिकों को  इसकी  जानकारी  हो  जाय  ।

 (४)  एक  पुल  बनाया  गया  हैं  जिस  में  से  योग्यता  प्राप्त  कर्मचारियों
 7.0

 जब  तक  उन्हें  नियमित  नौकरी  नहीं  मिल  जाती--अस्थायी तौर  पर  काम  पर
 लगाया

 ।

 er  ———

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 इनामी  बांड  योजना

 ४११.  श्री प०  ला०  बारुपाल  क्या  वित्त  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERO  में  चलाई  गई  इनामी  बांड  योजना  से  सरकार  को  शब  तक

 कितना  लाभ  gar  है  ;  और

 इसਂ  योजना की  श्रब  तक  सफलता यें  रद्दी

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  ।  जनता

 द्वारा  इनामी
 बातों  मे  लगायी

 गयी कुल
 रकम  १९६५ को  चुकाने  योग्य  हो  जायेगी  ;  इनाम  जीतने  वालों

 में इस  रकम  का  fam  ब्याज  ही  बांटा  जाता है  ।  इस योजना से  सरकार

 को  लाभ  होने का  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता ॥

 बेचे  गये  इनामी  बांडों  की  कुल  कीमत  इस  तरह

 करोड़  रुपये

 PEQO-|2  PYLON

 PERW—KR  दे

 १८.८८

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  को  डाक  द्वारा  शिक्षा  देने  की  यो  जना

 1४१९.  श्री प्र्०  सि०  सहगल  :
 क्या  शिक्षा

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  ae  सच  हैं  कि  आगामी ay  से  दिल्ली  विश्वविद्यालय  द्वारा  डाक

 द्वारा  पढ़ाने  का  पाठ्यक्रम  भी  श्रारम्भ  हो  जायेगा  ;

 आगामी  aga  कौर  कौन  कौन  से  विश्व  विद्यालयों  ने  इस  प्रकार  की प्रणाली

 को  लागू  करने  की  स्वीकृति  दी  है  ;  कौर

 इस  प्रणाली  को  लोकप्रिय बनाने  के  लिए  सरकार क्या  कार्यवाही  कर  रही

 ह ै?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जहां  |

 | एक  विवरण  संलग्न  है

 विवरण

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  अतिरिक्त  lo  ह

 एस०  एन०  डी०  cho
 के  लिए  )  कौर  जबलपुर

 विश्वविद्यालयों  ने  भी  इस  प्रकार  की  डाक  शिक्षा  प्रणाली  को  लागू  करने की  सहमति

 प्रकट
 की  है

 ।  डाक  शिक्षा
 प्रणाली  की  विशेषज्ञ  समिति

 की
 बैठक  २६  जनवरी  को  हुई  जिस  में  यह

 का सिफारिश
 की

 गयी
 कि

 डाक  शिक्षा  प्रणाली  को  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  लागू

 मू  ल  wast  में
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 करके  उस  के  परिणामों  का  अध्ययन  किया  जाये  ।  aa  विश्वविद्यालय  जो  कि  अपने

 यहां  यह  प्रणाली लागू  करना  चाहते  हैं  इस  दिल्ली में  हो  रहे  प्रयोग  का  मास

 तक  शभ्रध्ययन  करें  श्र  विस्तार  a  योजना  तैयार

 एक  पैम्फलेट  तैयार  जा  रहा  जिस  से  योजना  .  को  लोकप्रिय

 जा  सके  ।

 सिंगरेनी  कोयला  ताने

 श्री  यलमंदा  रेड्डी

 Tver  श्री ब्०  र०  कृष्ण

 श्री  मुहम्मद  इल्यास

 क्या  लान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ate  प्रदेश  सरकार ने
 केन्द्रीय  सरकार

 से
 प्रार्थना  की

 है  कि  राज्य  सरकार

 शर का  सिंगरेनी  कोयला  खानों  पर  नियन्त्रण  रहने  दिया  जाये

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार की  प्रतिक्रिया  क्या है
 ?

 fara  ate  इंधन  मंत्री  क  ०  दे०  att  कुछ  समय  पहले

 भ्रान्ति  प्रदेश  सरकार ने  सिंगरेनी  कोयला  खान  कम्पनी  के  भावी  विस्तार  कार्यक्रम  के  लिये  साम्य

 पंजी  या  ऋणों के  रूप  में  धन  उपलब्ध  करने में  प्रस मथें ता  प्रकट की  थी  ।  इन  कोयला  खाने

 के  महत्व  को  देखते  हुए  भारत  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  श्रन्तगंत कम्पनी  के  विकास

 कार्यक्रम  के  लिये  सारा  रुपया  देना  मंजर  कर  लिया  था  प्रौढ़  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  यह  मान  लिया

 था कि  भारत  सरकार  की  साम्य  पंजी  afm  हो भ्रौर  कम्पनी  के  निदेशक  बोड़े  में  भी  उस के

 प्रतिनिधियों को  बहुमत  प्राप्त  हो  ।  कम्पनी के  संशोधित  संगठन का  ब्योरा  भरीं
 प्रदेश  सरकार

 के  परामशं  से  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  बीच  राज्य  सरकार  ने  हाल  में  भारत  सरकार  को

 लिखा  है  कि  वह  सारी  स्थिति  पर  पुर्नविचार  कर  रही  है  ।  मामला  wa  विचाराधीन है  ।

 कलकता  इंजीनियरंग  कलकत्ता

 PeRy  रामकृष्ण  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्फृतिक-कार्य मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 प्राथमिक  कर्मचारियों  ate  इंजीनियरों  की  श्रत्यपघिक  मांग  को  देखते

 कलकत्ता  इंजीनियरिंग  कलकत्ता  को  सरकार  दवारा  अभिज्ञात  किया

 श्र

 सालों  तक  कॉलेज की  गैर-सरकारी  सेवाओं  प्र  अच्छी  शिक्षा  के  बावजूद  ग्राम  तक

 सरकार ने  इसे  क्यों  भ्र भि ज्ञात  नहीं  किया  था  ?

 अनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (६... |  हुमायूँ  :  कौर

 इस  कालेज  को  १९४७  से  REXR  तक  श्रमिक  किया  गया था  जब  कि  यह  प्रविधिक

 शिक्षा  की  राज्य  परिषद से  सम्बन्धित  था  ।  इस  अभिज्ञान
 की  sate

 बढ़ाई  नहीं गई

 मूल  wast  में
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 क्योंकि  यह  संस्था  राज्य  परिषद्  से  सम्बन्धित  नहीं  रही  थी  क्योंकि  यह  ठीक  स्तर  कायम  नहीं  रख
 सकता था

 Yo  च) श्मार्मों बेस बेस  वक  दिल्ली में

 1४१६.  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  yoy  आर्मी  बेस  दिल्ली  छावनी  के  कर्मचारियों की

 केंटीन
 को  पिछले दो  वर्षों  में  १०,०००  रुपये  का  घाटा  ठ्  है  ;

 यदि  तो  इस  के  करण

 क्या  इन  कारणों  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  न्यायालय  नियुक्त  किया गया  था  ;

 यदि  तो
 उस  न्यायालय का  निर्णय क्या  था  ?

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर  ३१

 PEVE FT 32 से  ३१  १९६२ तक  की  भ्र वधि  में  घाटा  १००००  रुपये  नहीं  बल्कि  Zoagy, &%

 घाटा इन  कारणों से  दु  था  :

 (१)  पदार्थों के  मूल्यो ंमें  सामान्य  वृद्धि ।

 (२)  बढ़े  हुए  व्यय  को  पूरा  करने  के  लिये  बेची  जानी  वाली  के  fata  मूल्यों

 को  बढ़ाने  में  कर्मचारियों  का  संकोच  |

 (३)  केंटीन के  कर्मचारियों की  संख्या  ate  aaa में  वृद्धि  ।

 जी  नहीं  ।

  ्aay  ahat उत्पन्न  et  Qi  |  |

 fact  उबर  कारखाना

 1४१७.  थी  प्र०  ०  चक्रवर्ती  क्या  इस्पात प्रौढ़  भारो  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 समुद्री  उवेरक  कारखाने  में  विभिन्न  शीर्षकों के  ania कितने  कर्मचारी  हैं  ;

 क्या  इन  कर्मचारियों का  कोई  कामिक  संघ  है  ;

 क्या  कर्मचारियों  को  बोनस  देने  या  कुछ  तदर्थ  अदायगी  करने  की  कोई  व्यवस्था

 है  ;  सनौर

 यदि  तो  सरकार  का  इस  वर्ष  कब  भ्र दाय गी  की  मंजूरी  देने
 का  विचार है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ६०  लिखत  उतर  १  १९६२

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :  ३१-३-६२  को

 स्थिति  इस  प्रकार  थी  :

 पदाधिकारी  &R

 निरीक्षक  प्राविधिक  ६११

 निरीक्षक  )  प्

 गैर-निरीक्षक  (3  विधिक  )  RRok

 Reve गैर-निरीक्षक  )

 चतुर्थ  श्रेणी  Qos

 मजदूर  gk

 सामयिक  मज़दूर  )  ३४८

 tS SS  SY  SY  SS

 योग  ९४२०

 a tg  ee  tore

 जी  एक  पंजीबद्ध संघ
 जिसे  उकेरा  कारखाना

 श्रमिक  संघ  कहा  जाता  है  प्रौढ़
 जो  प्रबन्धकों  द्वारा  भ्र भि ज्ञात  है  ।

 ग्रोवर  कर्मचारियों  को  बोनस  देने  के  लिये  कोई  नियमित  उपबन्ध  नहीं

 तथापि  PEXX—UG  भ्र ौर  REXE—Ko  में  कर्मचारियों  को  कुछ  तदर्थ  श्रदायगियां  की  गई  थीं  ।

 यह  प्रदान  wal  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  पाया  कि  क्या  ऐसी  शझ्रदायगी  PEQO—-KY  में  भी

 की  जाये  ।

 निःशुल्क  विश्वविद्यालय  दिक्षा

 1४१८.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कुछ  राज्यों  ने  जाति  ate  सम्प्रदाय का  ध्यान  न  रखते  परिवार  की राय  का

 स्तर  देख  कर  विश्वविद्यालय  की  सब  से  ऊंची  उपाधि  तक  के  लिये  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था

 की है

 यदि
 तो  इन

 राज्यों  के  नाम  क्या  हैं थ्रौर  ये  सुविधाएं  श्राप
 की

 किस  स्तर  तक  दी  गई

 है  ;  कौर

 क्या
 सरकार  अन्य  राज्यों को  ऐसी  योजनाएं  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कहेगी ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०

 ला०
 से  (7)  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही
 जायेंगी  | है  कौर

 सभापटल
 पर  रख  दी

 मल  अंग्रेजी  में
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 ९
 मई च्  ९६२ को  उत्तार  के  लिये

 ब्रिगेडियर  उस्मान  का  स्मारक

 थी  पांडे
 ¥RE

 ait
 ज०  हठ  fag  t

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  ब्रिगेडियर  जो  काश्मीर  के  मोचें  पर मारे  गये  को  यादगार  में  सरकार

 कोई  स्मारक  बनाया  है

 यदि  तो  उनकी  स्मृति में  कौन  स्मारक  बनाया गया  है

 यदि  तो  सरकार  उनका  कोई  स्मारक  बनाना  चाहती  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्रो  (at  रामया )  तथा  दो  स्मारक

 बनाए  गए  एक  लंगर  में  दवेत-प्रस्तर-दिला  के  रूप  उस  चट्टान  पर  जहां  ब्रिगेडियर
 उस्मान

 ada
 ate  दूसरा  जामिया

 मिलिया  खोखला  उनकी  कब्र  चबूतरे के
 रूप

 में  ।

 द्वितीय  स्मारक  से  सम्बद्ध  कुछ  छोटे  छोटे  काम
 भी

 सम्पूर्ण  करने  शेष  रह  गए  हैं  ।

 नहीं  उठता  |

 लौ  के  स्क  लों  में  दाखिला

 F¥o  को  राम  सेवक  यादव  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  स्कूलों  में  ग्यारहवीं  कक्षा
 में  प्राइवेट  विद्याथियों का  दाखिला  परीक्षा

 के  आधार  पर  किया  जाता  श्र

 क्या  एक  वक्तव्य जिस  में  ER I=KN  के  कक्षावार ऐसे  दाखिल  किये  गये

 विद्यार्थियों की  संख्या दी  गई  पटल  पर  रखा  जायेगा ?

 शिक्षा  मंत्रो  ला०  तथापि

 ग्यारहवीं  कक्षा  में  प्राइवेट  विद्याथियों  को  दाखिल  नहीं  किया  जाता  ॥

 )  जी  जानकारी  इकट्ठी  करके  सभा  पटल
 पर

 रखी  सकती है  ।

 mia tags  भारतीय  भाषाओं

 1४२१  शिव go  मकसुदन  क्या  वैज्ञानिक  ग्रतुसन्वान  श्र  सांस्कृतिक-फार्य

 wat  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 आधुनिक  भारतीय  भाषाओं
 के

 विकास  के  लिए  सरकार  क्या  कायेवाही  कर  रही

 PERA—KR  में  प्रत्येक  भाषा  के  विकास पर  Fa  कितना  रुपया  खर्चे  किया

 जायेंगे  ?

 अनुसन्धान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  छ  :
 प्राघनिक च्झ

 2
 भारतीय  भाषाओं  के

 विकास
 की  एक

 योजन  है
 जिसके  प्रन्तरगंत

 हिन्दी
 को  छोड़कर  शेव

 ज sme  १.  बाययलयववनन

 मल  aust  में

 444  (Al)
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 भारतीय  भाषियों  में  उपयुक्त  प्रकाशन  निकालने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दी  जाती

 हिन्दी के  विकास  का  उत्तरदायित्व  शिक्षा  मंत्रालय  पर

 PERAK  के
 दौरान  में  १७.५  लाख  रुपये  की  रकम  wader

 के  लिए  रखी

 गई  किन्तु  प्रत्येक  भाषा
 के  लिए  कोई  निश्चित  रकम  नहीं  रखी

 निजी  व्यक्तियों  के  पास  प्राचीन  वस्तुएं

 श्री  सिहासन  सिंह  :

 1४२२०  डा०  महादेव  प्रसाद

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतसन्बान  और  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 var  विदिशा  वन  में  विदिशा  संग्रहालय  के  रक्षक  को  सम्राट

 wie  का  एक  बुत  मिला

 यदि  तो  क्या  उस  बुत  को  निकालकर  संग्रहालय  में  रखा  गया  हैं  या

 बह  अभी  वन  में  पड़ा  है  ;

 क्या  उक्त  रक्षक  शहरी  विदिशा  संग्रहालय  में  काम  कर  रहा  है  उसके  पास

 जो  प्राचीन  वस्तुएं  हैं  क्या  वह  उन्हें  देने  के  लिए  तैयार  कौर

 यदि  तो  इस
 विषय  मे  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  Ho  मो०  :  भारत

 सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विदेश  संग्रहालय  भारत  के  पुरातत्व  विभाग  के  mia  नहीं

 उत्पन्न नहीं  होता ।

 सोनपुर  स्कूलों  में  ख़ादिम  जाति  विद्याथियों  को  निःशुल्क  पढ़ाई

 1४२४.  थी  feria  फिशिंग  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  wh  सरकारी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  में  भ्रादिम

 जाती  विद्यार्थियों  के  लिए  पढ़ाई  की  फीस  माफ

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  चूंकि  मनीपुर  प्रादेशिक  परिषद्  ख़ादिम  शाति  विद्यार्थियों

 की
 फीसें  सम्बन्धित स्कूलों

 को  नहीं दे  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  ने  चालू  पढ़ाई  वर्ष
 के  area  से  उन  विद्याथियों  से  फीस  इकट्ठी  की  है  ;

 यदि  तो  परिषद् ने  स्कूलों  को  फीसें  क्यों  नहीं  ak

 भ्रादिमजाति  विद्यार्थियों  की  फीस  माफ  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या

 करने  का  विचार  हे  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  से  मनीपुर  प्रशासन से  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  हज़ारों  यथा  समय  पटल  पर  रख  दी  शाये गो  ।
 ~

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ११  १८५८४  लिखित  उत्तर  स्प्रे

 सेवानिवृत  भाई  सी०  एस०  श्र  धाई०  Yo  एस०  पदाधिकारी

 ४२४.  श्री  हरिश्चन्द्र  मायूर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 पिछले  ३  वर्षों  में  age सी  ०  एस०  Algo  To  एस०  के  कितने  पदाधिकारी

 सेवा से  निवृत्त  हुए

 उनमें से  कितनों  ने  (१)  सरकारी  क्षेत्र  शौर  (२)  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 में  उक्त

 नौकरी  कर  ली  कौर

 क्या  उनको  पुनः  नौकरी  करने
 के

 बारे  में  एक  विस्तृत  वक्तव्य  पटल  पर  रखा

 जायेगा  ?

 /
 \ Te  जानकारी  इकट्ठी गृह-काय  मंत्रालय

 में  राज्य-मंत्री  :  से

 की  जा रही  हैं  झर  सभा  पटल  पर  रख
 दी  जायेंगी ।

 उच्च  दिक्षा  क  लिए  विदेशी  छात्रवृत्तियां

 1४२६.  थ्रो  रामकृष्ण  यादव  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEQKO-K2  १९६१-६२  में  दिक्षा  मंत्रालय  के  तत्वावधान में  विभिन्न

 विदेशों  ने  भारतीय  विद्याथियों  को  कुल  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  हैं  ;

 (a)  कितने  विद्याथियों  ने  इनका  उपयोग किया  है  a  विदेश  गये  हैं  ;

 उक्त  छात्रवृत्तियों  के  लिए  विद्यार्थी  चुनने  के  लिए  सरकार  ने क्या  कसौटी

 अपनाई  आर

 क्या  इस  विषय  में  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  विद्याथियों  के  पक्ष  में  कोई  रियायतें

 दी  गई

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 FERO—-|R  श

 PEK LW=-KR  ce

 ३६

 ७ PEK W—-KR

 पढ़ाई  के  रिकार्ड  वास्तविक  कायें
 के

 आघार
 पर

 उचित  चुनाव  समिति  ने

 विद्याथियों  से  भेंट  कर  के  उनकी  योग्यता  का  निर्णय  किया

 नहीं

 फोम

 1४२७.  श्री  उ०  सर  त्रिवेदी  !
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 अफीमਂ  की  परिभाषा  मे  ata  के  ae  के  खाली  छिलके भो  सम्मिलित

 हैं  जिनसे  रस  निकाल
 लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  राज्य  सरकार  इनका  परिवहन एवं  निर्यात कर  सकती हैं  ;  कौर

 कौन
 से

 राज्य  किन  श्रवस्थास्ों  अथवा  कानून  के  ola  इसका  व्यापार  करते

 मूल  wast  में
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 wat  मोरारजी
 :

 जी  हां  ।

 are  अफीम के  मोढ़ों  का  अ्रन्तर्राज्यिक  व्यापार  केवल  औषधि  के  योजन  के

 लिये ही  किया  जाता  मध्य  राजस्थान  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  में  हां  इनका

 उत्पादन  होता  वे  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सुचना  के  आधार  पर  हो  इन  के

 निर्वात  की  अनमति च्झ्के  देते  अफीम  अघिनियम  १८७८  की  घारा  ५  के  अधीन  राज्य  सरकारों

 ने  इस  कार्य  के  लिए  marae  नियम  बनायें हैं

 गुजरात  में  मढ़ेरा  स्थित  सुप्  मन्दिर

 1४९८.  श्री  go  र०  कया  बेमानी  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री

 यह  बताने कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ase  का  सूर्य  मन्दिर  राष्ट्रीय  महत्व  का  है  प्रौढ़  केन्द्रीय  सरकार

 संरक्षण  करती  है  ;

 क्या  सरकार  को  इस  की  रिपो  प्राप्त  हुई  है  कि  हर  वर्ष  वहां  मिट्टी

 बह  जाने के  फलस्वरूप  मन्दिर  को  क्षति  पहुंचती

 यदि  तो  इस  संकट  को  टालने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  णा  रहें

 agen  कौर  सांस्कृतिक कार्य  उपमंत्री  स०  मो०
 :

 जी

 जी  नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता :

 गुजरात  के  लिए  प्राकृतिक  ta

 1४२६.  श्री  पु०  र०  पटेल :  क्या  खात  कौर  इबत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गुजरात  में  उद्योगों  ने  प्राकृतिक  गैस  की  मांग  की

 क्या  गुजरात  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  गुजरात  में  उद्योगों
 को

 उचित  कीमत

 पर  गैस  संभरण  करने  की  भी  प्रार्थना  की

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इत  पर  विचार  किया ;

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम

 fara कौर  ईंधन  मंत्रो  के० दे  ०
 :  कौर  जी  हां

 झर  तेल  तथा  प्राकृतिक  ta  आयोग  ने  यह  निर्णय  किया है  कि
 गैस

 संभरण  करने  के  लिए  किसी  भी  गैर-सरकारी  समवाय से  फिलहाल  कोई  वायदा  नहीं  किया

 जा
 सकता

 |  स्वयं  आयोग  भी  पैट्रोल  तथा  रसायन  सम्बन्धी  उद्योगों  गैस  उपयोग  करने  की

 संभावनाओं  को  अध्ययन
 कर  रहा  र  इसके  अतिरिक्त  विद्युत  उत्पादन  के  लिए  गुजरात

 विद्युत  ats  को  गैस  संभरण  करने  के  लिए  कुछ  श्रापना
 वायदे  पहले ही

 किये
 जा  चुके

 IT  =  a

 मल  watt  में
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 हिन्दी  टाइप राइटिंग  झर  कै दा हेड  त्रिवेन्द्रम

 1४३०.  श्री  प०  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  कात्रिबेन्द्रम
 में  हिन्दी  टाइप राइटिंग  भर  adds  संस्था

 स्थापित करने  का  विचार  है  ;

 यदि  वाइस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  जानकारी  क्या है  ?

 शिक्षा  सूत्रों  ष्ा  ato  ः
 जी

 उत्पन्न  नहीं  होता

 केरल  में  प्राचीन  जाति  खंड़ਂ

 1४३१.  थी  प०  जीत  :  क्या  qr  मंत्री यह
 बताते  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  मे  केरल में  कितने  ख़ादिम  जाति  खंड  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव

 इस  ara  के  लिए  कितना  घन  आवंटित  किया गया  है  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  खंड  निर्धारित  किये  गये  atk

 इससे  क्या  प्रयोजन  सिद्ध  gar

 संचालक  में  राज्य-मंत्रो  दो

 सामुदायिक  विकास  एवं  सकार  मंत्रालय  द्वारा दी
 गई  राशि  में  वृद्धि  करने  के

 लिए  गृह-कायम  मंत्रालय  ने  तीसरी  योजना  में  इस  योजना  के  लिए  १२  लाख  रुपये  की  रकम

 नियत की

 तीसरी  योजना  में  केरल  में  कोई  ख़ादिम  जाति  खंड  नहीं  बनाया  गया  ;

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 केरल  में  पिछड़े  वर्ग  के  विद्याथियों  को  ales  के  दाग  wera  के  लिये  छात्रवृत्तियाँ

 1४३२.  श्री  To  कुर्सी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिवसीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  भ्र तु सुचित  जातियों  और  wafer

 भारी  जातियों  के  विद्याथियों  को  मैट्रिक ोत्तर  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  केरल

 राज्य  को  राशि  मंजूर  की  गई  ;
 और

 श उस  में  से  कितनी  वास्तव  में  प्रयुक्त  की  गई

 शिक्षा  का०  ला०  :  (%)  टि तोय  पंचवर्षीय

 योजना  काल  के  प्रथम  तीन  वर्ष  से  PEYS—YE  )

 इस  योजना  का  प्रशासन  भारत  सरकार  ने  किया था  ।  राज्य  सरकारों  को

 इसलिये  भ्र तु दानों  की  अपेक्षा  नहीं  थी  भारत  सरकार  ने  केरल  राज्य  को भ्र नू सुचित

 जातियों  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  देने  पर  G,EY¥, ¥3 4  रुपये  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  देनेपर  १८,९३६  रुपये
 व्यय  किये

 थे  ||
 नशा

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 (2)  PEYE—Go—— 2 EE o—EL

 अनुसूचित  जातियों  के  ४,६२,४००  रूपये  a  अनुसूचित  श्रादिमजातियों

 के  २२,०००  रुपये  के  ग्रनुदान  छात्रवृत्तियों  के  लिये  मंजूर  किये  थे  |

 जातियों

 केरल  राज्य  सरकार
 ने

 भाग  (२)  में  उल्लिखित  में  से  भ्रनुसूचित
 पर

 ~~
 3,08, 806  पये  शर  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  पर  €,५२४  रुपये

 व्यय  किये  थे  ।

 सेना  कर्मचारी

 1४३३.  को  ao  व०  राघवन  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 ज  खारी SAIS १९६१  में  सशस्त्र सेवा  के  कल  कितने  राजनीतिक  कारणों  से

 मुक्त  गये  ;

 केरल  में  संख्या  कितनी

 क्या  उनको  सेवा-मुक्त  होने  से  पहले  झपने  मामलों  में  सफाई  पेश  करने  का

 कोई  अवसर  दिया  गया  था  ;

 क्या
 सेवा  मुक्त  किये  जाने  वाले  कर्मचारियों  को  श्रपील  करने  का  कोई  अधिकार

 होता
 >
 Q  |  ौर

 क्या पुलिस  या  डी०  एस०  एस०  एण्ड  ए०  बोड़  ने
 =r  =~

 उन  फके  मामलों  में  सत्यापन

 किया  था

 जि ति रक्षा  मंत्रालय  सें  राज्य-सूत्रो  :  a

 सशस्त्र  सेवायों  के  कमंचारियों  को  समय-समय  पर  सैनिक  पुलिस  या  जिला  अधिकारियों

 दवारा  उनको  राजद्रोहात्मक  काय  वासियों  के  सम्बन्ध  मे ंदी  गई  रिपोर्टों  के  rare  पर

 सेवा-पुश्त  किया  जाता  हैं  ।  उन  की  संख्या  बहुत  थोड़ी  होती  पर  लोकहित  की

 दृष्टि  से  सारे  देश  में  उनकी  कल  संख्या  या  किसी  राज्य  विशेष  में  उनकी  संख्या ध

 बतलाना  वांछनीय  नहीं  है  ।

 सामान्यतया  ऐसे  मामलों  में  नाविक  वैमानिक  को  सेवा-मुक्त  करने

 से  पहले  उसे  सफाई  पेश  करने का  नोटिस  नहीं  दिया  जाता  ।

 सेना-कमंचारियों  के  fat  तो  सेवा-मुक्ति  के  विरुद्ध  अरपिल-याचिका  के

 को  स्पष्ट  व्यवस्था  पर  नौसेना  कौर  वायु  सेना
 के

 कर्मचारियों  के  लिये

 ऐसी  कोई  स्पष्ट  व्यवस्था  नहीं  है  ।  फिर  एसे  कर्मचारियों  को  अपनी  सेवा-मूवीज  के

 -
 विरुद्ध  fare  पेश  कर  सकते  उन  पर  उचित  विचार  किया  जायेगा  ।

 faa  dish
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 तारापुर  में  पारे  निक्षेपਂ

 (  श्री  श्रीनारायण  दास

 श्र ||  दी०  च०  शर्मा

 bee.  4  थ्री  श ह  ao  तिवारी

 थी  To  है  ब्या

 श्री  भेदकर  नायक

 क्या  खान  कौर  इबन  मंत्रो  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तारापुर  में  भ्रम-दावती केन्द्र  के  निकट  पारे  के  निक्षेप  पाये

 गये  aK

 ? यदि  at,  तो  कितने  ध्रौर  किस  प्रकार  के  .

 खान शौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  जी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  तेल  को  खोज

 TORY  को  प्र०  Wo  बिखरा  खान  सनौर  इंजन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  .

 यह  सच  है  कि  पंजाब में  तैल  तथा  प्राकृतिक  मेस  आयोग  को  खोज

 कार्य  में  ग्रीक  सहायता  नहीं  मिली  है  ;

 )  यदि  भ्र भो तक  कितने  केंद्रों  का  खनन  किया  गया  ~  कौर

 उनमें  से  कितने  केंद्रों  में  तेल/गँस  मिली  ?

 खान  att  इंजन  मंत्री  कें ०  दे०  |  त  Wit,  हा  ।

 ४  गहरेग्ौर  ७  स्ट्रक्चरल  '
 केंद्रों  का  खनन  gar  है  |  तर  पांचवें  गहरे

 किए का  खनन  होरहा  है  |

 एक  गहरे  कुएँ  मांगे  मिली  दो  में  कछ
 नह

 थीं  मिला  ate  एक  का  परीक्षण

 | प्रभी  किया  जा  रहा  है

 पर फोम सका विक्रय का  विक्रय

 1४३७.  थ्रो  उ०  स०  त्रिवेदी  :  कया  fat  मंत्रो यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कृषकों  से  कितने  प्रति  सेर  के  भाव  से  अफीम  खरीदी  जाती  है  ;

 अफीम  को  एक  निश्चित  मात्रा  से  ग्रल्कालोइड स  '  बनाने  पर  कितना  स्वन

 जाता है  ;  आर

 सरकार  अफीम  कौर  उसके  उत्पादों  के  विक्रय  से छा नगा  VET!  ATS vara ष॑  कितना

 करती  >  )
 र

 न ाणतयतयतएय।एगीएएं एए  ह  एटीालाा

 मूल  अंग्रेजी  में

 tMercury  Deposits
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 मंत्री  मोरारजी  :  १९६१-६२  के  मौसिम  के  लिये  निर्धारित

 भाव  yo
 विप्रो  शुद्ध  अफीम  के  लिये  प्रति  सेर  ३३.  ५००  से  ४१.००  रुपये  तक

 2,  जो  कृषक  को  औसत  उपज  पर  निभंर  करता  है  ।

 अ्रबं-परिष्कृत  भर  अघ-परिष्कृत  प्राकृतिक  के  प्रति

 किलोग्राम  पर  259, 2o  पय  |

 ३०  PER?  को  समाप्त  होते  वाले  वर्ष  में
 8,28 ¢

 we ots)
 थलीय

 था  | मुनाफा

 केरल  के  स्कूली  बच्चों  को  दोपहर  का  भोजन

 श्री  ई  क०  गोपाल
 1४३८.

 Lat
 प०  कुन्दन  :

 क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 केरल  को
 ate  PERI—KR  के

 दौरान  स्कूली  बच्चों  के  लिये

 दोपहर  के  भोजन  को  व्यवस्था  &  कितनों  राशि  का  अनुदान  दिया  गया  ;

 यह  योजना  कितने  स्कूलों  में  चालू  की  गई

 इत  योजना  के  अंतगर्त  .:  कितने  बच्चों  को  भोजन  दिया  जारहा  है  ;

 क्या  भारत  सरकार  से  भ्र तु दान  में  वृद्धि  करने  के  लिये  कहा  गयां  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की गई  है  ?

 fiat  सूत्रों  फा०  ला०  :  ,  परौ

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 केरल  को  eRO—K? AIX  PERW-KR  के
 दौरान  स्कूली  बच्चों

 के
 लिये

 दोपहर  के  भोजन  को  करने के  लिये  केन्द्र की  कौर  से  सहायता  Fe  में

 गई  राशि  बतलाना  सम्भव  नहीं  क्योंकि  वह  सहायता  प्रत्येक  योजना  के

 लिपे  अलग-अलग  नहों  दी  गई  थो  ;  वह  संबंधी  सभी  कार्यक्रमों  के  लिये

 इकट्ठी  दी  गई  थी
 ।

 GRAN  ।

 2¥,1\9G,000  |

 ate  केरल  सरकार  ने  स्कूली  बच्चों  के  लिये  दोपहर  के  भोजन की

 व्यवस्था  को  योजना  पर  होने  वाले  कुल  व्यय  फके  एक  तिहाई  भाग  के  बराबर  राशि  अनुदान

 के  रूप  में  भारत  सरकार  से  मांगो  है  ।  मामला  wat  विचाराधीन  है  ।

 दिल्ली  में  साइकिलों  का  चालान

 शी  राम
 TERE  *

 Lat
 प्रसाद

 कया
 गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बतलाने
 की

 छपा
 करेंगे  कि  वर्ष  १९६१-६२  में  दिल्ली

 ने  साइकिलों  के  चालान  से  कितनी  राशि  वसूल  की ?

 _
 इति  ~

 मूल
 भ्रंप्रेजी  में



 ११  १८८४
 ई  लिखित  उतर  bee

 Tees  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  १€६१--६२  में  साइकिलों  के

 ama  ये  ००  रुपये  को  राशि  वसूल  कीगई  थी  ।

 केरल  के  खनिज  संसाधन

 Sat  नटराजन  पिल्ले

 1४४०  '
 श्री  कोया

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बतलाते  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  गत  दस  वर्षों  के  दौरान केरल  राज्य  के  खनिज  संसाधनों  का  कोई

 व्यापक  किया  गया  है  ;  शौर

 ,
 यदि  at  उसका  ब्यौरा  क्या दै

 far  ate  स्वत  मंत्री  ई  दे०
 :  भारत  के  भू-भौतिकी

 सर्वेक्षण  ने  पिछले  दस  वर्षों  में  केरल  राज्य  के  कई  भागों  में  खनिज  सर्वेक्षण  किये

 गत  दस  वर्षों
 के

 दौरान  कार्य
 का  पटल

 पर  रखा

 नाता  है  ।  वीडियो  परिशिष्ट  १,  भ्र नू बाध  संख्या  Xx]

 रोबो  में  तांबे  को  खान

 श्री
 की ०  Wo  गुप्त

 :

 pee.
 ‘att  ont  fag  जो  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राजस्थान  के  अलवर  ज़िले  में  खोह-दरीबा  की  तांबे  की  खानों  में  प्रयास

 का  सामान्य  उत्पादन  शुरू  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  कब  उस  अवस्था  तक  पहुंचेगा  ;

 क्या  ard  की  सामान्य  परिस्थितियां  तैयार  हो  गई  हैं  ;

 यदि  तो  औसत  eq  से  प्रतिदिन  कितने
 टन  वयस्क  निकलती  है

 निकलेंगी  श्र  उस  में  कुल  कितने  मजदूर  रखे

 खानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  न्यूनतम  दैनिक  मजूरी  कितनी  है

 कौर  uae  की  प्रतिशत लागत  कितनी  बैठती  ak

 उन  खानों  से  निकलने वाले  वयस्क  में ्रौसतन  कितने  प्रतिशत  तांबा  रहता  है

 ate  खेतड़ी  की  खानों की  वयस्क  में  कितने  प्रतिशत रहता  है  ?

 fara  ate  इंधन  मंत्री  Go  दे०  :  शौर  (=).

 भारतीय  खान  ब्यूरो  wit  इस क्षेत्र  में  अ्रनुसंघान  कर  रहा  है  कौर  १९६२ के  प्रीत  तक  उनका

 अन्तिम  प्रतिवेदन  मिलने  की  राशा है  ।  इस  क्षेत्र  का  उत्पादन  भी  खेतड़ी की  खानों

 के  उत्पादन  केसाथ  ही  eax  तक  शुरू  हो
 जायेगा

 ।

 मूल  wast  में



 go  लिखित  छत्तर  १  मई TS)  TERR

 ate  ऊपर  बतलाया  गया  है  कि  खान  का  उत्पादन  VERY  तक

 शुरु  हो  जायगा  ।  औसत  उत्पादन
 प्रति  दिन  २००  टन  अयस्क  होगा ।

 wat  इस  समय  उसमें  लगने  वाले  मजदूरों  की  संख्या  का  9.0  नहीं  लगाया  जा

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 च
 wat  वयस्क  में  असत रूप  से  २.५  प्रतिशत तांबा  है  जब  कि

 खेतड़ी  की  खानों  की  भ्रामक  में प्रौसतन ०.८ प्रतिशत रहता °  प्रतिशत  रहता  है  |

 नीति  तेल  शोषण  कारखाना

 1४४२.  श्री  लीलाधर  फटको  खान  कौर  इंबन  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे कि
 :

 क्या  नून मती  परिष्करण  चाय  सुखाने  के
 लिये  प्रयुक्त  होने  वाले  कोयले  के  स्थान

 पर  कोई  वैकल्पिक  ईधन  तैयार  करेगी  ;  भ्रौंर

 क्या  चाय  उद्योग  कोयले के  स्थान  पर  पेट्रोलियम  इंधन  का  प्रयोग  करने

 के  सहमत  होगया  है
 ?

 fara  कौर  gar  मंत्री  Go  दे०  हां  ।  नून मती

 परिष्करण  सुखाने  कें  लिये  कोयले के  स्थान  पर  एक  चाय  सुखाने वाला

 तेल  तैयार  करने  की  योजना  बना  रही  है  ।

 चाय  उद्योग  प्रभी
 भी  डिगबोई  परिष्करण  से  मिलने  वले  ऐसे  तेल  का  प्रयोग

 कर  रहा है

 का  तस्कर

 io  मकसुदन  राव

 Teer.  ह
 शो  cara  सिंह  :

 | att
 दी०  Wo  फार्मा

 क्या  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  १८  १९६२  को  एक  भ्रम रीको  राष्ट्र जन

 ७३,०००  रुपये  के  मूल्य  की  भारतीय  मुद्रा  जाता  gat  पालम  हवाई  WE  पर

 पकड़ा गया  था  ्

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है  ;  तर

 सरकार  ने  उस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्री  मोरारजी  कौर  हां  ।  १७

 १९६२ की  घाम  को  एक  अमरीकी  श्री  जोसेफ  ली  जो पर्यटक के  वीसा

 पर  भारत  पाया  पालम  हवाई  we  से  रोम के  लिये  रवाना
 होते  समय

 विकि  92,1919

 मूल  aah  में
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 रूपये  के
 को  भारतीय  मुद्रा  के  नोटो ंके  साथ  पकड़ा  गया  था  ।  सीमा-शुल्क

 अ्रधघिकारियों ने  जांच  के  समय  उससे  सूट  केस  खोलने  के  लिये कहा  सूटकेस  और

 उसके  हाथ  के
 बैग  को  sale  उसकी  खुद  की  तलाशो  लेने  पर  वह  राशि

 मिली  थी

 श्री  हैरीसन  को  समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  की  घारा  १७३  के  ग्रन्तगंत

 गिरफ्तार  कर  के  दूसरे दिन  नईदिल्ली  के  रेजीडेण्ट  मैजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  किया  गया  था

 मैजिस्ट्रेट  ने  एक  लाख  रूपये  का  एक  जमानती  मांगा  ।  चूकि  अपराधी  जमानती

 नहीं  जुटा  इसलिये  उसे  जेल
 की

 हवालात  में
 भेज

 ।  विभागीय

 तौर  मामलें  मध्यस्थ  निर्णय  कराने  पर  विदेशी  मुद्रा  झ्रादान-प्रदान  विनियमन

 अधिनियम  तथा  समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  अपराधी  पर  मुकदमा  चलाने

 के  कदम  bat  जा  रहे

 बिहार  के  ध्रादिम  जाति  के  बच्चों  के  लिये  प्राथमिक  दिक्षा

 Teer.  श्री  हु०  Ao  सौय  क्या  मंत्री यह  बतलाने को  करेंगे

 क्या  ae  सच  है  कि  दो  पंचवर्षीय  योजना काल  की  समाप्ति  के  बाद  भी

 बिहार  में  atten  जातियों  के  बच्चों  के  लिये  उनकी  अपनी  भाषा  में  प्राथमिक  शिक्षा

 की  नहीं  हुई  है  )

 कौर यदि  उसका  क्या  कारण  है  ;

 क्या यह  सच  हैकि  प्राथमिक  अवस्था  पर  अपनी  भाषा  न  सीखकर

 उनको  संस्कृत  और  हिन्दी  पढ़नी  पड़ती  है  ?

 स
 नन्

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  राज्य-सरकार  से

 सूचना  संग्रह  किया  रही  है  ग्रोवर  यथासमय  पटल
 पर

 रख
 दी  जायेगी

 सागर  जिले  के  खुरई  में

 1४४५.  थ्रो  का  प्र०  ज्योतिषी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्थान  कौर  सांस्कृतिक-फार्य

 मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश
 के

 सागर  के  खुरई  नामक  स्थान

 के  लोगों  ने  नगर  में  स्थापित  करने
 की  सभी  शर्तें  पूरी कर  दी

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार ने  इस  संबंध में  कोई  प्रस्ताव भेजा  है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  ot  तक  सागर  जिले  में  एक  भी  नहीं

 क्या  सरकार  array  शिक्षा-सत्र  से  यह  प्रतिष्ठान  चालू  करेगी  ?

 वैज्ञानिक  भ्रनूसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कायें  मंत्री  gata  ae

 राज्य  सरकार  ने  खोलो  पुनरीक्षित  नीति
 '

 के  अन्तर्गत  खुरई  में  एक  खोलने  का

 प्रस्ताव  भेजा  जिसके  लिये  खुरई  को  जनता  ने  कौन
 लाख

 रुपये  दान  में
 दिये  हैं

 ।

 मूल  अंग्रजी  में



 प्र  लिखित  उत्तर  १  PEKR

 हां  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  पूरा  विवरण  मिलते  ही  योजना  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 मंसुर में  श्रतुजूचित  जातियों  श्र  स्रनूसूुचित  प्राचीन  जातियों  के  उम्मीदवारों  के  लिये  भारतीय

 प्रशासनिक  सेवा  श्र  भारतीय  पुलिस  सेवा  की  पैरोकारों  की  पढ़ाई  की  व्यवस्था

 1४४६.  थी  सीरिया  क्या  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कुप्पा  करेंगे कि
 :

 क्या
 मैसूर  में  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  are  भारतीय  पुलिस  सेवा  को  परीक्षाओं

 के  लियें  अनुसूचित  जातियों  शौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों  को  तैयार  करने  के

 लिये  कोई  पढ़ाई  वे नन् द्र  खोला  जा  रहा  है  ;  आर

 यदि  तो  कब्र  तक  होने  की  तराशा  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 प्रस्ताव  ह  कि
 मैसूर  विश्वविद्यालय

 केविन  एक  ऐसा  केन्द्र  चालू  किया  जाय े|

 लगभग  १९६२  स े।

 मसूर  राज्य  में  हरिजन  विद्याथियों  के
 लिये  स्कूल

 1४४७.  श्री  fae
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 में  सूर  राज्य
 में

 प्राथमिक  स्तर  पर  हरिजनों के  लिये  कई  पृथक

 कौर स्कूल  हैं  .

 सरकार उन  पृथक  स्कूलों को  हटाने के  क्या  करने  जा  रही  है
 ?

 पडकर  संग्रहालय  में  राज्य-मंत्री  :  श्र  मंसुर  सरकार  से

 सूचना  संग्रह को  जा  रही  उसके  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  जायेगा

 केन्द्रीय  सचिवालय  पुस्तकालय  की  एक  महिला  करमे  चारो  द्वारा  आत्महत्या

 पद  श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  :  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ada  सचिवालय  पुस्तकालय  की  एक  महिला  कर्मचारी  ने  नार्थ

 ब्लाक  से  छलांग  लगाकर  ग्रात्महत्या  कर  ली  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पहले भी  ऐसी  घटनायें  हो  चुकी हैं  ;  ar

 यदि  तो  भविष्य में  ऐसी  घटनायें न  होने  देने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  ।  ६  १९६२  को

 एक  महला  कर्मचारी  ने  नाथ  ब्लाक  सचिवालय  को  छत  से  छलांग  लगाकर  आत्महत्या करली  थी  ।

 १९६१  में  ग्रात्महत्या की  दो  घ  बनायें  हुई  थीं  ।

 ऐसे  मामलों में  कोई  विशेष  उपाय करना  संभव
 न  हीं

 है  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १  १८८४  प्रक्रिया बारे  में  aU |

 भप्रकलंइवर  कम चारो

 1५०,  थी  आशिक  :  कया  खान  शरीर  इधन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रंकलेडवर में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  aa  द्वारा  रखे  गये  कर्मचारियों में
 सेवा

 की
 दशाओं  शौर  aah को  लेकर  गंभीर  भ्र संतोष  फैला  gat है

 क्या  कमंचारो  संव
 के  साथ  कोई  समझौता  हुमा  है  ;  wiz

 यदि  तो  समझौते को  दत्त  क्या  हैं
 ?

 न  कौर  इंधन  मंत्री
 क०

 दे०
 मालवीय

 )  :  ग्रंकलेश्वर

 में  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  द्वारा  रखे  गये  कम  चोरियों  में  कोई  गम्भीर  असंतोष  नहीं  है  ।

 कुछ  त्रतिनिवान  matt  कौर  उनका  संतोषजनक  ढंग  से  समझौता  हो  गया  है  |

 जम्प  तथा  कश्मोर  से  विदेश  जाने  वाले  विद्यार्थी

 TRE.  _1  बख्शी
 रशीद

 att  अब्दुल  गनी  गोनी
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 जम्म  तथा  कश्मीर  से  कितने  विद्यार्थियों को  किन  किन  देशों  में  पिछने दो  वर्षों के

 दौरान  विदेशों  में  अध्ययन  वे  लिये  भेजा  गया  शौर

 उनमें  से  कितनों  को  सरकारी  खां पर  भेजा  गया ?

 शिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  सुचना  संग्रह को  जा  रहो  है
 शर  संग्रह  होते हो  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेंगी  |

 प्रक्रिया  के  बारे में

 fat  हम  जानकारी  के  लिये  एक
 बात  पुछना  चाहता हूं

 |

 महोदय :  क्या  हमारे  नियमों  में  जानकारों  पूछत ेके  लिये इस
 प्रकार  प्रदान  करने

 की  कोई  व्यवस्था  है  ।  यह  दोएक नई  खोज  है  ।

 fat  हेम  दिल्ली  के  श्रघ्यापकों  द्वारा  की  जाने  वाली  भूख  हडताल  के  बार  म  मेंने

 एक  स्थगन प्रस्ताव की  सूचना  दी  थी  जिसकी  झ्र नम ति  आपने  नहीं दी  ।  पहले  अवसर पर

 निर्णय  दिया  था  कि  स्थगन  प्रस्ताव  को  ध्यान  आकर्षित  करने  वाले  प्रस्ताव  में  बदला  जा  सकता

 हे  ।  लेकिन  ७  इसे  उस  प्रस्ताव  में  भी  नहीं  बदला  |  क्या  यह  श्रमिक  पहले  निर्णय  का  विलोम

 नहीं ह  ।

 parent  महोदय  :  प्रत्येक  स्थगन  प्रस्ताव  तो  स्वत:ही  ध्यान  ग्रा कर्षित  करने  वाले

 प्रस्ताव  में  नहीं  बदल  जाया  करता  ।  वह  तो  उसके  विधय पर  निसार  करता  इसक

 निर्णय  करना  ada  मेरे  हाथकी  बात  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  कोई  शिकायत

 है  तो  वह  मेरे  पास  me  कौर  हम  चर्चा  करेंगे ।  पहले  भी  यह  बताया  जा  चुका ne  Ne  aaa a  es

 मूल  अंग्रेजी  में



 soy  =
 क  Coe  कों  नि अविलम्बनीय  लोक  महत्व  qqqT  क  १  १९६२

 ध्यान  दिलाना

 है  कि  ऐसी  स्थिति  जब  कि  कोई  fata  कर  जाता  है  शौर  मान तोय  सदस्य

 उस  से  सन्तुष्ट  नटों  है ंतो  वह  मुझे  आकर  उसके  बाद  हो  मं  अपना  fra

 बदल  सकता
 x  ।  लेकिन  उसे  समय  नहों  |

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषयों  की  ate  ध्यान  दिलाना

 बिहार  को  कोयल  का  पर्याप्त
 संभरण

 श्री  श्रीनारायण  दास  (  दरभंगा )  :  मे  नियम  १९७  के  म्रतुसार  खान  तथा  इंधन  मंत्री

 का  ध्यान  बिहार  में
 कोयले

 के  अ्रपर्याप्त  सम् भरण  के  फलस्वरूप  बहुत  से  उद्योगों  के

 बंद  हो  जाने  a  कारण  उत्पन्न  की  कौर  झार्काशत  करता  हूं  और  उन  से

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वे  इस  बात  केबारे में  एक  वक्तव्य
 ल् 4  |

 fara  तथा  gar  मंत्री  क्०  दे०  मालवीय  संभव  है  fe  बिहार  के

 उद्योगों  को
 कुछ  दिक्कत  हुई  हो  जैसी  fear  राज्यों  में

 भो
 हुई  है  ।  क्योंकि

 उनकी  कोयले  के  संभरण  को  समस्त  मांग  पूरी  नहीं  कोजा  सकी  है  ।  परन्तु  प्रमुख

 उद्योगों  को  चालू  रखके  पर्याप्त  सम्भरण  करने  का  mead  दिया  गया  है  ।

 वास्तव
 में  १९६१ में  समूचे

 स्व  से  बिहार  को  कोयले
 का

 सम्भरण  wea  रहा  है

 Wo  में  बिहार  को  २,२३२, ३९७९  वैगन  दिये  गये  थे  जब  कि  १९६१  में  2,432,002

 बैगन  दिये  गये

 इडस्ट्रीज  लिमिटेडਂ  कारखाना )  को  छोड़कर  a  तो  बिहार

 सरकार  से  हो  ate  न  fear  औद्योगिक  इकाई  से  हो  इस  बात  को  शिकायत  मिली

 है  कि  orate  कोयले  के  संभरण  वे  कारण  काम  के  घंटे  कम  करने  पड़े  हैं  श्रद्वा  कारखानों  को

 ग्रांथिक  रूप  में  अंद
 करना  पड़ा  है  ।  रोहतास  इंडस्ट्रीज  लि०  को  शिकायत  मिलने  पर

 fe  arty  को  कभी  के  कारण  उनका  कारखाना  wifes  रूप  से  बन्द  हो  गया  ह  ? r

 कोयला  नियंत्रक  ने  टेलीफोन  द्वारा  हो  १९६२  में  २३  वैगन  में
 ४०

 वैगनों  को  अतिरिक्त  व्यवस्था  कर  दो  ।  इस  कारखाने  को  सामान्य  रूप  से  कोयले

 का  सम्भरण  जो  पहले  ३३६  वैगन  प्रति  मास  था  उसे  बढ़ाकर  अ  निम्नलिखित

 कर  गया  है

 मास  ea
 संभरण
 वैगन

 अक्तूबर  १९६१  ३७४

 नवम्बर  PER  R0¥

 १९६१  ३१४

 जनवरी  १९६२  ३६०

 फरवरी  १९६२  २दे०

 ATT  १९६२  BIS

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११  १८८४  अविलम्बनीय
 लोक

 महत्व  के  विषयों  की  अर  coy

 ध्यान दिलाना

 at  के  उत्पादन  एवं  उस  के  संभरण  का  काम  प्रगति पर  है  cara  कोयले की

 जो  कभी  दिखायी पड़ती  है  वह  इस  कारण  से  है  कि  उपभोवताश्रों की  मांग  परिवहन

 की  वर्तमान  क्षमता  के अ्रनुपात से कहीं से  कहीं  अ्रधिक बढ़ गई बढ़  गई  है  ।

 उद्योगों  को  कोयले  के  संभरण  करने  के  बारे  में  सरकार  निरन्तर  देखभाल  करती

 रहता  है  ।  जैसे  हो  उद्योगों  से  कोयले  के  संभरण  की  कमी  के  बारे  में  शिकायतें

 मिलती  हैं  वैसे  ही  उनको  विशेष  प्राथमिकता  आधार  पर  कोयले  का  संभरण

 किया  जाता  है  ।  श्र  जिन  केपास  पर्याप्त  कोयला  होता  है  उनका  कोयला  थोड़ी  देर  के  लिये

 रोक  लिया  जाता  है  ।

 नई  सरकार  बन  के  तुरन्त बाद  कोयले ंके  अधिक  अधिक  सम्भरण  करके

 उपभोक्ता  को  सन्तुष्ट  करन  तथा  सरकारी  कार्यक्रम  को  पूरा  करन ेके  लिये  उपाय  ढूँढने

 बारे  में  मंत्रालय  तनय  सिरे  विचार  कर तथा  तत्सम्बन्धी  नीति  निर्धारण  कर  q

 रहा है  ।

 fat  श्रीनारायण दास  :  भविष्य  में  कोयले  की  ऐसी  दिवकत  हो  क्या इस

 के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 fat  के०
 दे०

 मालवीय
 :  हम  भरसक  प्रयत्  कर  रहे

 हैं  कि  जहां  कहीं  कोयले
 की  मांग  उचित  है  वहां  कोयला  ठोक  समय  पर  पहुंच  जाये  |

 लाल  किले  के  समीप  शरणार्थियों की  झोपडियों  में  झाग  लगना

 न
 श्रीमती  माना  सुल्तान  (atatet ) )  मं  नियम  १९७  के  walt  गह-काय

 मंत्रो का  ध्यान  दिल्ली  के  लाल  किले  मे  बाहर  30  अप्रैल  PERR  को  दरगार्धियों

 की  ast  मेट्रो  परिणामस्वरूप  सम्पति  की  क्षति  हुई

 १०००  व्यक्ति  बेघर  हो  गये  को  श्रावित  करती  हूं  प्लोर  निवेदन  करती

 हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  (  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  ३०  १९६२  को  लगभग  ३.  ३०

 म०  प०  साप्रंकाल  लालकिले  निकट  स्थित  माधोदास  की  झोंपड़ी  की

 में  भाग लग  गई  ।  यह  प्राग  एक  बन्द  झोंपड़ी से  शुरू  हुई  जिसका  मालिक  भी

 उस  समय  घर  में  नहीं  था  ।  ब्रिगेड  भी  3. o  Fo  म०  पर  मौके पर

 पहुंच  शौर  भाग  बुझाने  का  प्रयत्न  शुरू कर  ।  इती  सोच  एस०  डो०

 एम ०  डी०  एस०  भी  वहां  पहुंच  गये  चोरी  अथवा  अन्य  कुचेष्टाश्ों

 को  रोकने के  लिये  भ्रावव्यक  प्रबन्ध  किया  गया

 निगम  के  डिप्टो  मेयर  तथा  डिप्टी  कमिश्नर  भी  घटनास्थल  पर  गये  शर  स्थान

 एवं  घटना  की  जांच  पड़ताल  करने वे  सहायता  कार्य का  झ्रनुमान  लगाया  ।  जिला

 मजिस्ट्रेट  भी  घटनास्थल  पर  श्र  दुर्घटनाग्रस्त  व्यवसायों  की
 तुरन्त  सहायता

 के

 लये
 २०००  रुपये  की  सहायता  की  घोषणा  को

 ।

 मूल  wast  में
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 लाल  बहादुर  शास्त्री ]

 उस  बस्ती
 में  १३४  झोपड़ी  थीं  जिन  में से  ११०  पापड़ी  तो  पूरा  तरह जल  कर

 नष्ट

 भ्रष्ट  हो  गयीं  ।  १७  हों  बड़ियों को  गिराया  गया  ताकि  आग श्रौर न फले न  फैले  wit  उनकी

 wife  को  बचाया जा  सके  ।

 इस  घटना  में  जान  की  कोई  हानि  नहीं  हुई ।  हां  कुछ  व्यक्ति  घायल  अवस्य  हो

 गये ।  न  कोई  चोरी  हुई  और
 न

 कोई  लूटमार  हो  हुई
 ।

 लोगों  के  माल  को

 सुरक्षा  के  लिये  उस  वहां  ३४५  पुलिस  सिपाहियों  को  तैनात  कर  दिया  गया
 !

 |

 तुरंत  सहायता  के  निगम  ने  बिजली  कौर  पानी  की
 व्यवस्था  की

 प्रभावित  oft  को  निगम  किशोर  से  खाना  दिया  जारहा है  ।  स्त्रियों  तथा

 बच्चों  के  लिये  दूब  का  arse  किया जा  रहा  है  ।  भारत  सेवक  समाज  कौर

 दिल्ली  रेडक्रास
 ने

 भो  उस  क्षेत्र  सहायता  कार्य  शुरू  किया  है
 |

 श्रीमती  मेमना  सुल्तान :  इन  लोगों के  लिये  स्थायी  मकानों  की  व्यवस्था  के

 लिये  atta  सरकार  saa  किया  है  ?  क्या  इनको  ऐसी  वस्ती  में  ले  जाया  जायेगा

 जहां  कि  सभो  उनको  उपलब्ध  हों  t

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हम  इस  बारे  में  आगे  चल  कर  विचार  करेंगे
 ?

 बागड़ी  :  अध्यक्ष
 में  खुद  उस

 स्थान
 पर  गया  हूं  ।  पीडितों  को

 केवल  शाम  को  कुछ  रोम्यां  मिली  थीं  लेकिन  or  सूबह  उनको  पानी  शादी  कुछ  भी

 नहीं  मिला  हे

 wera  महोदय  :  माननीय  सदस्य  केवल  सवाल  ्  सकते हैं  |

 बागड़ी
 :

 वहां  के  निवासियों का  सामान  लूटा  गया  पुलिस  दुर्घटना  स्थल

 पर  देर  से  agal  ।  रपट
 दर्ज  नहीं  को  गई  है  ।

 सामान
 काफी

 से
 ज्यादा

 जो
 बचा

 था  उस
 को  लोग  लूट  कर  ले  गये  |  पुलिस  वालों  से  जब  बातचीत

 हुई  तो  उन्हों कहा  कि  हमें  पता  नहीं  था  कि  सामान  मालिक  ले  जा  रहे
 +
 2  या

 लुटेरे  ले  जा  रहे

 mem  महोदय :  नः  मि  ।  माननीय  सवाल  करना  चाहते  हैं
 पा  नहीं  |

 श्री
 मैं  पूछ  रहा  हूं  कि  दिल्ली  प्रौपर  में  यह  इतनी  बड़ी  श । दुघटना  हो

 गई  है  तो  अधिकारियों  को  यह  जिम्मेदारी  नहीं  है  fe  फौरी  तौर  पर

 कर  के  पीड़ितों  को  तत्काल  इमदाद  जाय  ?  वहां पर  ११८

 शु  it  पया  हैं प्र  ५६६  आदमी  वहां  पर  बसते
 हैं झ्र ौर  अनुमान  है

 कि
 इस  घुटना

 के  फलस्वरूप  कोई  डेढ  लाख  रुपय  का  नुकसान  हुमा  है

 आडर  । महोदय
 लहर

 मूत  अंग्रेजी  में
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 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  वहां  कोई  अफ़सर  लगाये  गये  हैं  कि

 नहीं  we  तहकीकात
 हो

 रही
 है  या  नहीं  ?

 वह  कहते हैं  कि  वहां  के  रहने  वालों  का
 | माल  लूटा  गया  है

 भो  लाल
 बहादुर  शास्त्री :  मैंने  बयान  में  बतलाया  कि  जिम्मेदार  भ्रमणकारी

 मौके  पर  पहुंचे  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  कौर  डी०  एस०  पी०  वहां  गये  ।  कारपोरेशन

 के
 डिप्टी  मेयर  ate

 भी
 यह

 सब
 अफ़सरान  वहां  गये  ate  दुर्घटना  के  बारे

 में  जांच  वगैरह  हुई  है  ।  माननीय  सदस्य
 से  ज्यादा  जिनको  नुक़सान  पहुंचा  है  वह

 अपनी
 बातं  कहेंगे  कौर  नगर  कोई  शिकायत  होगी तो  उसको  रक्खेंगे  ही  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  श्रेय  अखबारों  में  भी  निकला है
 और  ot  माननीय  सदस्य  ने  भी  कहा  है  कि  वहां  पर  कुछ  जो कि  जलने

 से  बच  चोरी  करलिया  शर  उसके  बारे  में  रिपोर्ट नहीं  लिखी गई  ।

 में  यह  जानना  चाहता  हू  कि  यह  बात  कहां  तक  सत्य  है  ।

 maar  महोदय :  मिनिस्टर  साहब  ने  कभी  कहा  है  कि  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  इस  की

 तहकीकात  कर  रहे

 श्री  बागड़ी  :  क्या  सरकार  उन  लोगों  के  लिए  रोटी  ate  पानी का  कोई  बन्दोबस्त  कर

 रही है  ?  जब  प्रादमी  बाहर  जमीन  पर  पड़े  हुए  तो  उनको  मदद  देने  क  लिए  सरकार
 को  फ़ौरन  कारवाई करनी  चाहिए  ।

 किस स०  मो०  बुर्जों  :
 समाचारपत्रों

 से  पता  चला  है  कि  डिप्टी  मेयर

 ने

 भ्रध्यक्ष  महोदय  म  माननीय  सदस्य  को
 हर  एक  रियायत  देने  के  लिए  तयार हूं

 att  मौका  देन ेके  लिए  तयार  लेकिन  उन
 को  इस  हाउस  में  कुछ

 डे कोरम  रखना

 पड़ेगा  ।  उन  को  इस  हाउस  केरूप  का  पाबन्द  रहना  पड़ेगा |  इस  हाउस  का  एक  रूल  यह

 है  कि  जब  तक  स्पीकर  किसी  मेम्बर  को  न  तब  तक  वह  भ्र पने  श्राप  बोलना

 शुरू  न  कर

 बागड़ी  :  जब  इन्सानी  जिन्दगी का  सवाल

 अध्यक्ष  महोदय  :
 तब  भी  माननीय  सदस्य  को  इस  हाउस के  कवायद  के  जिन

 के  बारे  में  इस  हाउस  के
 मेम्बर  wea  ने

 फ़ैसला  किया  डे  चलना  पड़ेंगी
 |

 हर  एक  मेम्बर  साहब  को  कवायद  के  मुताबिक  चलना  पड़ेगा  |

 श्री  बागड़ी  :.  कवायद  जिन्दगी  को  कायम  रखने के  लिए  होते  जिन्दगी  के

 मुकाबले  में  कवायद  कोई  महत्व  नहीं  रखते
 ।

 fae  महोदय :  में
 माननीय

 सदस्य  से  कहूंगा  कि  वह  इस  प्रकार
 बार-बार  न

 उठ  कर  बोलने  का  प्रयत्न  न  करें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  डिप्टी  मेयर
 ने

 पत्रकारों  को  बताया है  कि  इन  विस्थापितों  को

 सलीमपुर  बस्ती में  बसाया  जायेगा  |  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्हें  वहां  स्थायी  तौर

 पर  बसाया  जायेगा  अथवा  अस्थायी  तौर  पर ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  इन  बातों  के  बारे  में  श्रव्य ही  विचार किया  जायेगा  |

 श्री  स०  सो०  बनर्जी
 :

 में  यह  मालूम  करना  चाहता हुं  कि  क्या  उन्हें  यहीं  बसाया

 जायेंगी  भ्रमणा  किसी  आर  स्थान  पर  ?

 श्री  बड़े  :  मैं  एक  सवाल  पूछना  चाहता हूं  ।

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  सवाल  नहीं  पूछ  सकते  |  जिन  माननीय  सदस्यों  ने

 दिये
 उनको  चांस  दिया  गया

 है  |  यह  जनरल  डिस्कशन नहीं  है  ।

 सदस्य  नागा  विद्रोहियों  के  एक  दल
 का  पूर्वी  पाकिस्तान  की  दौर  जाने  का  समाचार

 fat  मप्र  चे  gem  :  में  नियम  १९७  के  अनुसार  प्रधान
 मंत्री

 का
 ध्यान

 सदस्य  नागा  उपद्रवियो ंके  एक  दल  के  भ्र पने  नेता  श्री  ए  ०  जेड०  चीजों  का  ढाका  में  स्वागत  करने

 के  पूर्वी  पाकिस्तान  की  कौर  कथित  करने  की  कौर  भ्राकर्षित  करता  हुं  we  निवेदन

 करता  हुं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य दें

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  तथा  श्रण  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 ठीक  जानकारी  तो  हमारे  पास  नहीं  हैं  लेकिन  भ्रसनिक  रिपोर्टों  से  जो  सूचना  मिली  ह  वह

 निम्न  है  ome

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  श्री  फिजो  का  हमसे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  दूसरी बात  यह  हैं  कि

 उपद्रवियों  का  एक  दल  कलयान  हो  कर  पूर्वी  पाकिस्तान  की  बढ़  रहा  है  कौर  बताया गया  है

 कि  हथगौर के
 निकट

 बहुत  से  पाकिस्तानी उनका  स्वागत  करने  के  लिये  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं
 ।

 बताया  गया  हैं  कि  दल  के  पास  कुछ  वायरलैस  सेट  भ्र ौर  ट्रांजिस्टर हैं  |  इस  दल  में  दो

 महिलाएं  भी  हैं  जो  हर  वस्त्रों  में  हैं  ।  इस  दल  ने  दो  मोटर  एक  जीप  हांफलांग  सिल्चर

 सड़क  पर  भ्रपने  भ्र धि कार  में  कर  ली  है  कौर  ड्राइवर तथा  wea  व्यक्तियों को  मिला  कर  कुल ७

 व्यक्तियों को  पकड़  लिया  है  ।  इन  व्यक्तियों को  श्री  छोड़  दिया  गया  है  |  इस  ड्राइवर  का

 कहना  है  कि  ये  विद्रोही  कलियान  हो  कर  पाकिस्तान  जा  रहे  उस  दल  को  रोकने  फे  लिये  उस

 क्षेत्र  की  समस्त  पुलिस  चौकियों
 को

 सचेत  कर  दिया  गया  है
 ।

 geo  )
 :  क्या यह  सच  है  कि  इन  नागा  उपद्रवियों ने  नागा  क्षेत्र  तथा

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  बीच  कोई  गलियारा  बना  लिया  है  जिसके  द्वारा  श्री  फिज़ा  से  सम्बन्ध  स्थापित

 किया जाता  है  तथा  पूर्वी  पाकिस्तान से  चोरी  छिपे  माल  ले  जाते  हैं
 ।

 श्री  जवाहरलाल  चेहरा
 :.

 नागा  क्षेत्र  तथा  पाकिस्तान के  बीच  एक  गलियारा  यह

 किसी
 ने

 बनाया  नहीं  यह  एक  सुरंग है  ।  इसका  उपयोग  नियमित  रूप  से  नहीं  किया  जाता

 हैं  ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 ११  १८८४  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  cok

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 कोयला  खान  तथा  अधिनियम के  ite  अधिसूचना

 fara  कौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :  म  कोयला  खान  तथा  सुरक्षा )

 FEXR  की  धारा  १७  की  उप-धारा  (४)  के  कोयला  खान  तथा

 2eYY  में  कुछ  शौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्रों  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ———

 दिनांक  २१  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  VER  |

 दिनांक  २१  PERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  RF  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  40 /&2]

 भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषद  का  ates  प्रतिवेदन

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  में  भारतीय

 सांस्कृतिक-सम्बन्ध  परिषद्  की  और  १९६१-६२  के  वार्षिक

 प्रतिवेदनों  को  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गयी
 ।

 देखिये  एल०  टी०  संख्या  42/82]

 दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम  के  अधीन  नियम

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री

 :  में  दिल्ली  नगर  निगम

 १९५७  की  धारा  ४७६  की  उप-धारा  (२)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ३  FERR  के  दिल्ली  गज़ट
 में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या

 एफ  ३४/७/६२-दिलली--र,  जिसमें  सल्ल  चुंगी  )
 १९६२  दिये  हुए  हैं  ।

 दिनांक  2852 F के  दिल्ली  गजट में  प्रकाशित  शझ्धिसूचना  संख्या

 १€-१०८/६१-दिल्ली--२,  जिसमें  दिल्ली  नगर  निगम  का

 संशोधन  १९६२  दिये  हुए  हैं  ।

 में  रखो  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ५२/६२  कौर  ५३/६२]

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम के  अधीन  नियम
 कौर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम

 कौर

 समद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम के  श्राइन  अधिसूचनाएँ

 वित्त  मंत्रालय  में  उपयंत्री  ब०  रा०  में  समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८

 की  धारा  ४  रेख की  उप-धारा  (४)  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की

 घारा  ३८  के  अन्तर्गत  दिनांक  ७  १९६२  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ४३६

 में  प्रकाशित  सीमाशुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  seared  संशोधन

 ERR  की
 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी ०
 ¥¥/&2]

 मनी  भ्र ग्रेजी  में



 GoGo  बेकारी  इस्पात  संयंत्र  के  बारे  में  वक्तव्य  १  PERR

 ब०  to

 समूद्र  सीमाशुल्क  2a95 Hy की  धारा  VIE  की  उप-धारा  (४)  के  श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्ों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 दिनांक  ७  PERR  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  ४३८  |

 दिनांक  ७  PERR  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  VRE  |

 दिनांक  ७  PERR  की  जी०  एस०  आर  संख्या  Iwo  |

 दिनांक  ७  PERQ  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  ४४१

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी
 ०  श४५/६२]

 व्यय  कर  अधिनियम  के  mite  नियम

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेद्बरी  :  में  व्यय  कर  अघिनियम

 १९५७  की  धारा  ४१  की  उप-धारा  (३)  के
 अ्रन्तगंत  दिनांक २९  FER  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  करार  ४४४
 में  प्रकाशित  व्यय  कर  FERR  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखती  हूं
 ।

 में
 रखी  गई  देखिय  संख्या  एल०  टी

 ०  ५६/६२)]

 तारांकित  संख्या  २०५  के  उत्तर  में  शुद्धि

 गाह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :  तारांकित प्रशन  संख्या  २०५  में

 मजिस्ट्रेटों  att  पुलिस की  संख्या  बढ़ाने
 के  बारे  पर

 श्री
 बलराज  मधोक  द्वारा  पूछे  गये

 एक

 अनुपूरक  के  उत्तर  के  बारे  में  सही  स्थिति  यह  है  कि  भूतपूर्व  भ्रध्यक्ष ने  इसके  बारे  में  शौर

 ि  जानकारी की  थी  कौर  यह  पता  चला  हैं  कि  राज्य  की Y wafan Far F सेवा  में  कोई  भी  पदाधिकारी

 भले  ही  वह  विधि  स्नातक  न  स्टाइपेन्डरी  मजिस्ट्रेट  हो  सकता  है  ।

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  बारे  में  वक्तव्य

 इस्पात कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :  २६  FERR  को  किसी

 माननीय
 सदस्य  कैप्टन  का  उत्तर  देते  हुए  में  ने  कहा  था  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय विकास  अभिकरण  अमरीका

 से  बोकारो के  लिये  वित्तीय  सहायता  लेने  के
 सम्बन्ध

 में
 बातचीत

 चल  रही है
 कौर

 मैं  इस  बारे

 में  शीघ्र  हो  एक  वक्तव्य  इस  सम्बन्ध में  बहुत  दिनों  से  बातचीत चले  रही  थी  ।  wae

 यह  समझौता हो  गया  है  कि  पगला  कदम  क्या  उठाना  चाहिये  ।  उन्होंने  प्रायोजित  बोकारो

 संयंत्र  का  प्रविधाधिक  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  अमरीकी  विशेषज्ञों  का  एक  दल  भारत  भेजने  की

 व्यवस्था कर  ली  है  ।  यह  कोई नई  बात  नहीं  है  सभी  देश  जो  ऋण  देते  हैं  दूसरे
 संस्थान

 की  स्थिति  देखा  करते  हैं  ।  यह  अमरीकी  दल  कच्ची  सामग्री  ate  परिवहन  तथा  अन्य

 सुविचारों  की  उपलब्धता  सम्बन्धी  स्थिति  की  जांच  करेगा  ।  सहायता  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक

 निर्णय  तभी  किया  जायेगा  जबकि  दल  श्रपना  प्रतिवेदन  दे  देगा  ate  परियोजना  के  अन्य  प्रमुख

 पहलुओं  के
 सम्बन्ध

 में  वास्तविक  समझौता  हो  जायेगा  ।  सर्वेक्षण  का  व्यय  फिलहाल  अमरीकी

 अभिकरण  द्वारा  वहन  किया  जायेगा  |
 कग

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११  १८८४  राष्ट्रपति  के  श्रभिमाषण  पर  जारी  ocr

 भ्रमरी का की  इस्पात  फर्मों  ने  इस  परियोजना में  समान  रूप  से  भाग  लेने  का  प्रशन  उठाया

 भारत  सरकार  का  यह  विचार  है  कि
 इस

 परियोजना  के  निर्माण  में  भारतीय  यहां के

 कौर  ae का  पूरा  पूरा  प्रयोग  किया  जाये  ।

 tetra  रेणु  चक्रवातों
 )  :  एच०  एस०  पी०  एल०  द्वारा  बोकारों  इस्पात

 संयंत्र  के
 लिये  भारतीय  विशेषज्ञों

 ने  जो
 प्रतिवेदन  दिया था  उसका  क्या  हुमा  |

 fet  चि०  सुब्रहमण्यम  :  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  श्री  गया है  किन्तु  यह  अच्छा  हो  कि  इसकी

 श्र  जांच  कर  ली  जाये  ताकि  सही  स्थिति का  पता  चल  जाये

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  एम०  एन०  दस्तर  एण्ड  कम्पनी  द्वारा

 या  गया  प्रतिवेदन  इस  प्रकार  के  संस्थान  के  बारे  में  पहला  भारतीय  परियोजना  प्रतिवेदन  है  श्री

 कुछ  प्रतिष्ठा  का  दन  इसके  साथ  FAT  है  ।  क्या  सरकार  इस  बारे  में  विचार  करेगी  |

 श्री  flo  सुब्रह्मण्यम  :  उस  उपक्रम  को  इस  में  भाग  लेने  की  पूरी  छट  दी  गई  है  कौर  सरकार

 इस  बारे  में  सचदेव  ध्यान  रखती  है  ।

 राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  पर  प्रस्ताव--जारी

 भिनाय  महोदय :  ग्रोवर  २७  को  प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्ताव
 ग्रोवर  तत्सम्बन्धी

 संशोधनों  पर  चर्चा  होगी :

 राष्ट्रपति की  सेवा  में  निम्नलिखित  शब्दो ंमें  समावेदन  प्रस्तुत  किया  जाये  :--

 इस  अधिक दान  में  समवेत  लोक  सभा  के  सदस्य  उस  अभिभाषण  के  लिये  राष्ट्रपति

 महोदय के  भ्रत्यन्त  भ्रामरी  जो  उन्होंने १८  असल  P82 HUH AY को  एक  साथ

 समवेत  संसद्  की  दोनों  सितारों  के  समक्ष  देने  की  कृपा  की  है  ।'
 yy)

 fat  महताब T)  :
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 की
 चर्चा

 करते  समय  हम  देश  की

 बहुत सी  बातों  के  बारे  में  सिद्ध  का  ध्यान  कर  सकते  हैं  ।  प्रभी  हम  योजना  के  मध्य  में

 ह  कौर देश  में  अनेक  परिवर्तन  हो  रो  हैं  ।  इन  परिवर्तनों के  अभिभाषण एवं  चर्चा  के

 स्वरूप  में  भी  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  झ्रावश्यक  है  कि  राष्ट्रपति  के  afr

 में  सामान्य  वक्तव्य  नदिया  जाकर  हमारी  योजनाश्रों  से  उत्पन्न  होते  वाली  समस्या भों  का

 उल्लेख हो  ake  चर्चा  भी  उन  सदस्यों  पर  केन्द्रित होने  चाहियें  |

 कहा  गया  हैकि  सभी  seo ™N &  दलों  को  मिलाकर  जितने  प्रतिशत
 मत  fad

 ह

 हं

 उतने  प्रतिशत  मत  कांग्रेस  को  नहीं  मिले  हैं  ।  इस  बात  को  श्र  ढंग  से  भी  द्विज  सकता

 मेरा  विचार  ह  कि  अधिकांश  मतदाताओं  ने  ढंग  से  सुनियोजित  के  पक्ष

 में  मत  दिया
 था

 कौर  अभी  समय  है  कि  प्रजातांत्रिक  समाजवाद  में  निष्ठा  रखने  वाले

 लोग  ब्यौरे  सम्बन्धी  मतभेद  के  बावजूद  पास  at  जायें  at
 उन  लोगों  को  अकेला  छोड़ दें

 जो  उन  सिद्धान्तों  को  नहीं  मानते  हैं  ।  ्य

 अभिभाषण  में  पंचायती  राज  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  वह  इतना सत्य  नहीं

 क्योंकि  वह  परम्परागत  पंचायती  राज  नहीं  है  बल्कि  संसदीय  feet  ar  पंचायती  राज  है

 समस्या येह  है  कि  यह  किस हद  तक  सफल  होगा  |

 मल  में



 ८्८्२  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १  १९६२

 हमें  चुनावों  के  बढ़ते  हुए  व्यय  की  बहुत  चिन्ता  यदि  ऐसा  जारी  रहा  तो  हमारे

 जैसे  लोग  संसद में  नहीं  ar  एक  हल  यह  हैँ  कि  अप्रत्यक्ष  चुनाव  किये  जायें

 मेरे  विचार  में  यह  कौर  भी  अधिक  महंगे  पढ़ेंगे  ।

 अ्रगली  समस्या  आयोजित  विकास  ate  इस  सम्बन्ध  में  हमें  यह  सोचना  है  कि

 ग्र समानताओं  को  कसे  कम  किया  जाय  यह  आवश्यक  है  कि  प्रत्येक  विभाग  के  सुधार  के

 साथ  बढ़ती  हुई  भ्रामक  असमानताओं  को  भी  कम  किया  जाय  ।  व्यय  पर  कुछ  प्रतिबन्ध

 लगाना  भी  अ्रावइ्यक  है  ।  इससे  न  केवल  भ्र समानताएं  कम  होंगी  बल्कि  गरीबी  की  समस्या  भी

 लोगों  के  सामने  रहेगी  ।  यह  विचार  किया  जाना  चाहिये  कि  व्यय  पर  प्रतिबन्ध  प्रद्यासनीय

 तरीकों  द्वारा  लगाया  जाय  या  स्वेच्छा  से  लगाये  जायें  ।  यदि  व्यय  पर  प्रतिबन्ध  न  हों  तो  एक

 राजनीतिक  समस्या  खड़ी  हो  जायेगी  |

 एक  कौर  विषय  यह  है  कि  क्या  मूल्यों  को  स्थिर  किये  बिना  योजना  को  सफल  बनाया

 जा  सकता  सरकारी  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  को  बढ़ा  देने  से  उन  की  समस्या  हल  नहीं

 हो  क्योंकि  मूल्य  बढ़  जाते हैं  ।  कुछ  नियन्त्रण  लगाना  आवश्यक है  |  मूल्य  नीति

 के  बिना  धन  का  परिचालन  अ्न्धावुन्ध  नहीं  किया  जा  सकता  ।  मुद्रास्फीति  झ्रावश्यक  है  ।

 सदन  को  बताना  चाहिये कि  झ्ाथिक  शझ्रसमानता  ate  बढ़ते  हुए  मूल्यों  की  समस्याओं  के  हल

 के  लिए  क्या  किया जा  रहा  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  इन  सदस्यों  का  बहादुरी  से  और

 मिलकर  मुकाबला  करना  क्योंकि  सारे  देश  ने  योजना  के  कार्यक्रम  को  तौर  प्रशासन

 प्रणाली  को  स्वीकार  किया  है  ।  घोर  राजनीतिक  प्रतिवाद की  आवश्यकता  नहीं

 fort  रीडिंग  किलिंग  हिमाचल  दिल्ली  आदि

 के  संघ  राज्य  क्षेत्र कई  सालों  से  उत्तरदायी  सरकार की  मांग  करते  रहे  हैं  किन्तु  भारत  सरकार ने

 इसकी  शोर  ध्यान  नहीं  दिया  ।  wa  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  जो  इस  विषय  में

 सिफारिशें  करेगी  ।  मझे  राजशाही  fe  समिति इस  मांग  की  पुष्टि  करेगी  ।

 कुछ  सदस्य  कहेंगे कि  इन क्षेत्रों  में  प्रादेशिक  परिषदें  काम  कर  रही  हैं  ।  मेरा  निवेदन

 हैकि  ये  परिषदें लोगों  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  कर  सकतीं  ।  इनके  स्थान  पर  नई  व्यवस्था

 होनी  क्योंकि  यह  एक  बड़ी  विचित्र  बात  है  कि  एक  प्रजातंत्रात्मक  निकाय  किसी

 सरकारी  पदाधिकारी  के  अधीन  यह  बहुत  शभ्रसाधारण  बात  कहा  गया  है  कि  य ेक्षेत्र

 बहुत  छोटे  हें  कौर  संसद  इनके  विकास के  लिए  रूपया  मंजर  करती  यदि  ऐसी  बात  है  तो

 इन  लोगों से  धन  के  बदले  आजादी  का  अधिकार क्यों  छीन  लिया  जाये  ।  सरकार  को  सोचना

 पड़ेगा कि  ag  संतुष्ट  व्यक्तियों  को  रुपया  देना  चाहती है
 या  संतुष्ट  व्यक्तियों

 को
 ।

 दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  हमारे  पूर्वी  सीमान्त  पर  नागालैंड  are  नेफा  q--

 पिछले
 ८

 सालों  से  भ्रान्ति  है  ।  श्राइचयं  की  बात  है  कि  वहां  सुरक्षा  सेना  के  भेजे  जाने  के

 बावजूद  शान्ति  शर  व्यवस्था  क्यों  नहीं  कायम  की  जा  सकी  ।
 कारण  यह  हे  कि  यह

 सेना  ठीक  काम  नहीं  कर  रही  ।  स्थिति  यह  है  कि  हमारी  सेनायें  ate  विद्रोही  एक  दूसरे के  साथ

 लड़ने  से  बचतें  यदि  हमारी  सेना को  नागा  उपद्रवियों  की  उपस्थिति  की  गुप्त  सुचना

 भी दी  जाती  तब भी  वे  उनका  सामना  करने  से  कतराती  यदि  ऐसी  स्थिति  बनी

 समस्या  कभी  हल  नहीं  होंगी  ।  नागा  विद्रोही  पिछले  ८  सालों  से
 अपनी  स्वतंत्रता

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 संग्राम  चला  रहे  सुरक्षा  सेना  हमार  बचाव के  लिए  भेजी गई  है  कौर  हमें  दोनों  पक्षों  से

 oes  व्यवहार  की  तराशा  किन्तु  यह  सत्य  नहीं  उपद्रवी  वफ़ादार  ant  को

 पकड़  कर  ले  जाते  हैं  शौर  कई  बार  मार  भी  डालते  इस  sara  पर  कि  वे  gen  सेना

 का  समथन  करते  दूसरी  द्रोह  सुरक्षा  सेना भी  वफादार  निगाहों  को  इस  आधार पर

 पकड़  लती  है  कि  व  उपद्रवियों  की  आश्रय  देते  इस  स्थिति  में  बफादार  लोग  कष्ट  उठा

 रहे  यह  सोचने  की  बात  ह  कि  हमारी  सरकार  उपद्रवियों  के  मिटान  के  लिए  वहां  कं

 लोगों का  सहयोग  क्यों  प्राप्त  नहीं  कर  सकती ।  संसद  की  इस  बात की  जांच  करनी aaa ।

 सरकार  ने  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  क्षेत्र के  लिए  करोड़ों  रुपये  ay  किये  हें  किन्तु  यह  कभी

 नहीं  देखा  कि  वहां  कोई  ठोस  काम भी  हुमा  हैया  ।  यह  देखना  आवश्यक  है

 fe  रुपये का  उचित  प्रयोग  किया  जाय ।  वहां  का  प्रशासन केवल  पदाधिकारियों  के  हाथ  में

 नहीं  सौंपना  लोगों की  भी  उस  कं  साथ  सम्बद्ध  करना  अ्रावश्यक  है  ।  संसद  की  एक

 समिति  नियुक्त  की  जी  वहां  जाकर  देखें  कि  विकास-काय  कसे  ear  है  श्र  रुपया  उचित

 रूप  से  खर्चें  किया  गया  है  या नहीं  ॥वहां  संचार  के  साधनों  की  ग्रोवर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 भ्रनुसुचित  जातियों  एवं  प्राचीन  जातियों  के  जिन  लोगों  ने  ईसाई  धर्म  अपना  लिया है

 उनको  दिक्षा  तथा  श्रमिक  सुविधाघरों  से  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहियें  जिनके  लिए  वें

 अन्यथा  हकदार  थे  ।

 सरकार  अस्थायी  अलजीरियाई  सरकार  को  शभ्रभिजात  करे  |

 इस  बात  के  पक्ष  हं  कि  भारत  कौर  चीन  ग्रोवर  भारत श्री  श्रजदवर  प्रसाद

 ग्रोवर  पाकिस्तान क  झगड़े  कम  से  कम  ३०  वर्ष  तक  हल  क्योंकि उनके  भय  से  हमारी

 एकता  बनी  अभी  हल  होਂ  गये  तो  फट  की  भावनाएं  तंज  हो  जायेंगी

 रूस  या  अमेरिका द्वारा  चीन  पर  आक्रमण fea  जान  का  कोई  भय  नहीं  हे  ।

 किन्तु  हमारे  देश  के  बहुत  से  लोग  समझते हैं  कि  चीन  या  पाकिस्तान  भारत  पर  आक्रमण

 करेगा  हमें इस  भय  का  aga  विकास  तेज  करने  के  लिए  फायदा  उठाना  चाहिये  ।  हमारे  लिए

 पाकिस्तान  या  चीन  से  समझौता  करना  मृ खंता  होगी  ।  यदि  पाकिस्तान  पूर्वी  पाकिस्तान  तौर

 पस्तूनिस्तान  में  जनमत  संग्रह  कराने  के  लिये  तैयार हो
 तो  हमें  भी  काश्मीर  में  जनमत

 संग्रह  मान  लना  चाहिये

 भारत  आर  चीन  या  भारत  ग्रोवर  पाकिस्तान क  बीच  जंग  क  खतर  को  इस  तरह

 जा  सकता  है  कि  हम  अपना  प्रतिरक्षा  विभाग  संयुक्तराष्ट्र  संघ  को  सौंप दे  या  रूस-जर्मन  संधि

 की  तरह  रूस  क  साथ  एक  संधि  कर कर  ले

 पाकिस्तान  को  किसी  भी  तरीके से  भारत  में  नहीं  मिलाया  जा  सकता  |  और  पाकिस्तान

 भारत  के  साथ  सुलह  भी  नहीं  कर  सकता  ,  क्योंकि  यह  उसकी  ताकत  के  बाहर  है  ।'  पाकिस्तान

 केवल एक  भारत-रूस  संधि  के  फलस्वरूप  भारत  के  समीप  लाया  जा  सकता  है  |  किन्तु यदि

 भारत  कौर  पाकिस्तान  दोनों  प्रतिरक्षा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  हवाले  कर  तो  उन  के  बीच

 कोई  युद्ध नहीं  होगा  उन  की  स्वतंत्रता  पर  भी  कोई  हाथ  नहीं  डाल  सकेगा |  चीन-रूस

 गठजोड़
 गौर

 रूसी-ग्रमरीकी
 गठजोड़  इन  का  कुछ  बिगाड़  सकेगा  ।

 tat  waist  में
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 थी  ठे०  सुब्रहमण्यम  :  )  विरोधी  पक्षों  की  शोर  से  शभ्रालोचना  की  गई  है  कि

 कांग्रेस  संगठन  कांप्रेस  Fatal  ने  पिछले  बारह  वर्षों में  भारत  का  शासन  weal  तरह  नहीं

 चलाया |  मं  उनसे  सहमत  नहीं  यदि  कांग्रेस  का  नेतृत्व न  तो  देश  की  हालत  बहुत

 बिगड़ गई  होती  ।  कॉंग्रेस  संगठन  के  नेतृत्व  के  कारण  ही  हमारे  देश  को  स्थायी  शासन  मिला

 है  ।

 राष्ट्रपति ने  अपने  अ्रभिभाषण  में  ठीक  कहा  है  कि  संसदीय  प्रशासन  ने  हमारे  देश  में  जड़ें

 जमा ली  हैं  ।  उन्होंने  कृषि  के  क्षेत्र में  की  गई  प्रगति  का  भी  उल्लेख किया  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मेरा  निवेदन है  कि  aa  अमेरिका से  जो  लाखों टन  art  का  शिकायात  हो  रहा  वह
 बन्द

 होना  चाहिये  |  हमें  सिचाई  की  सुविधायें  बढ़ा कर  कौर  ग्रसित  अच्छी  बीजों  कौर  उपकरणों

 के  प्रयोग  द्वारा  खाद्यान्न में  आत्म-निर्भरता प्राप्त  करनी  है  ।

 श्रौद्योगिक  विकास में  देश  ने  काफी  प्रगति  की  है  ate  पिछले  १२  वर्षो ंमें  उत्पादन  बहुत

 बढ़ा है  किन्तु  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमो ंसे  उतना  लाभ  प्राप्त  नहीं  हुजरा  जितना  कि  होना

 चाहिए था  ८७०  करोड़  रुपये  के  विनियोग  के  बाद  हमें  केवल
 ४

 प्रतिशत  राय  हुई  है  ।  इस  लिये

 q  made  करूंगा  कि  इन  उद्योगों के  प्रबन्ध  की  श्र  विशेष  ध्यान  दिया  जाये  |

 यह  सत्य  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों में  विकास की  दृष्टि  से  काफी  भ्र सन्तुलन है  प्रौढ़  हमें

 इस  को  दूर  करना  दक्षिण में  विशेषकर यह  भावना  है  कि  वहां  के  लोगों  की  उपेक्षा की  जा

 रही  है
 ।  यह  भावना  वहां  औद्योगिक  विकास कर  के  दूर  की  जा  सकती  किन्तु इसे  देख  कर

 हमें  यह  नहीं  कहना  कि  दक्षिण  से  एक  स्वतंत्र  राज्य  बनाना  जसा कि  कुछ  मित्रों

 ने  मांग की  है  हम  इस  मांग से  सहमत  नहीं  है  |  इसका  परिणाम  केवल  युद्ध ही  हो  सकता

 हैं  ।

 श्रीमती  सरोजिनी  बि०  महिला  उत्तर  )  में  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के

 उनका  बहुत  बहुत  धन्यवाद करती  हूं  ।  राष्ट्रपति  विद्वता  are  साधुता  के  प्रतीक हें
 श्र

 की  स्वतन्त्रता  के  लिये  उन्होंने बड़ा  से  बड़ा  बलिदान  किया  है  ।  वह  महात्मा  गांघी  के  सच्चे

 भ्रतुदायी  हूं  ।  उन्होंने  att  अभिभाषण  में  जो  कुछ  कहां  उत  देश के  लाभ क  लिए  बहुंत  से

 सुझाव  थे  ।

 ्िव्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 राष्ट्रपति ने  जो  कुछ  १५  वर्षों  मेंहदी  उसका  vere  किया  हो  सकता है  कुछ  बातों  का

 उन्होंने  उल्लेख  न  किया  मेरा  कहना  है  कि  यह  कह  देना  बिल्कुल  निराधार  व्यर्थ

 है  कि  राष्ट्रपति  ने  age  बात  का  उल्लेख  नहीं  किया  ।  उनको  जितना  सीमित  समय  मिलता

 है  उसमें  वैसा  करना  सम्भव  भी  नहीं  है  ।  में  तो  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहती  हूं  कि  हमें

 क्रियात्मक  दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिये  मुझे  तो  इस  बात  से  वास्तव  में  बड़ी  प्रसन्नता  है

 यह  भय  बात  है  कि  १५  वर्षों  की  प्रति  अवधि में  हमारे  लोग  प्रजातन्त्र  के  सिद्धान्तों को  भली

 प्रकार  समझने  लग  हैं  ।

 यह  भी  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  शासक  दल  योजना  के  श्रन्तगंत  श्रमिक  से  अधिक

 प्राप्त  किताबों  को  सम्मिलित  करने  का  कुछ  भी  प्रयल  प्राप्त  कतारों  को  स्वयं  जागना  चाहिये

 शर  सहकारी  कृषि का  पूरा  लाभ  उठाना  चाहिये

 मूल  wast  में
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 पंचायत  राज के  लागू fea  जाने  से  क्रान्ति हो  रही  है  अधिकारों  ate  शक्तियों का

 भी  बहुत  सीमा  तक  विकेन्द्रीयकरण हो  रहा  है  इस  बात  की  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  गांवों  ने

 इस  सम्बन्ध  में  बहुत  योग्यता का  परिचय दिया  है  तथा  वे
 अपने  कर्तव्यों का  पालन  बहुत  अच्छे

 ढंग  से  कर  रहे  हैं  ।  हमें  कुछ  देर  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ak  हम  देखेंग ेकि  योजना के  अन्तर्गत

 हमें  किस  तरह  की  महान  सफलता  प्राप्त  होती  है  ।

 श्री ज०  ब०  सिंह  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  जैसा  कि  हमारी  पहली  साथी  बोले

 चुकी  मै  उससे  कुछ  सबक  सीख
 कर  उसी  दायरे  के  भ्रमर  बोलना  चाहता  हूं  ।  उनकी  आलोचना

 थी  कि  राष्ट्रपति  महोदय  ने  जो  कुछ  कहा  उसके  बाहर  जो  मुखालिफ  पार्टी  के  लोग  थे  उन्होंने

 ज्यादातर बातें  कीं  ।

 राष्ट्रपति  जी  के  एड्रेस  में  यह  कहा  गया  है  कि  हमारे  देश  का  विकास  प्लांड  इकानमी के  तरीके

 से  हो  रहा  उसकी  प्रगति हो  रही  है  ।  यह  सही  सवाल  इस  बात  का  है  कि  प्लांट  इकानमी

 को  किस  तरीके से  ate  किस  ढंग  से  चलाया  जाए  ताकि  देश  की  प्रगति  हो  सके  ।  जो  राज  सरकार

 की  प्लांड  इकानमी का  तरीका  भ्र  ढंग  है  वह  ढंग  तरीका  यह  है  कि  जो  विकसित  क्षेत्र  हैं

 वह  भ्र  भी  ज्यादा  विकसित  हों  और  जो  पिछड़े  हुए प्रदेश या  क्षेत्र  हैं  वह  या  तो  wad  जगह

 पर  रहें  या  कुछ  थोड़ा  बहुत  उनका  विकास  हो
 |

 उपाध्यक्ष  मैँ  नमूने  के  तौर  पर  उत्तर  प्रदेश  को  पेदा  करता  हूं
 ।

 उत्तर  प्रदेश

 की  ख़राबा  ७  करोड़  ३७  लाख  के  करीब  है  वह  देश  का  सबसे  बड़ा  सुबा है  |  लेकिन

 अगर  देखा  जाय  तो  दो  पंचवर्षीय  योजनाएं  खत्म  हो  इन  पंचवर्षीय  योजनाश्रों के  अन्दर

 कहीं  सब  से  कम  प्रगति हुई  है  तो  उत्तर  प्रदेश  का  क्षेत्र  है  पौर  झगर
 इन  दो  योजनाओं

 के

 इस  सिलसिले काल  में  कहीं  सब  से  कम  प्रति  व्यक्ति  की  आमदनी  बढ़ी  है  तो  वह  उत्तर  प्रदेश  है  ।

 में  मै  कुछ  ५  पेश  करना  चाहता  दस  बरस  के  इन्दर  देश  में  जो  प्रति  व्यक्ति  प्रा मदनी  बढ़ी

 है  वह  करीब  १७  प्रतिशत के  है  ।  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  के  देखा  जाए  तो  आमदनी ज्यों  की  त्यों

 रही  ।  आमदनी बढ़ी  ही  नहीं  ।  जिस  अनुपातों में  आमदनी  बढ़ी  आबादी भी उसी भी  उसी  भ्रनुपात में

 बढ़ी है  नगर  उस  दृष्टिकोण  से  भी  देखा  जाए  तो  मालूम  होगा
 कि

 उत्तर  प्रदेश  में  प्रति  व्यक्ति

 क्या आमदनी  जहां  थी  करीब  करीब  वहीं  रह  गई  है  |  सवाल यह  पैदा  होता है  कि  ऐसा  क्यों  ।?

 इसी  तरह  से  हमारे  पुरे  राष्ट्र  की  प्रगति  होगी  कि  जो  प्रदेश  या  क्षेत्र  पिछड़े  हुए  हैं  उनकी  प्रगति

 न  वहां  के  लोगों  की  झाम दमी  न  बढ़ें  ,  और  उन  क्षेत्रों  जहां  पहले  भी  प्राम दर  ज्यादा

 पैदावार  ज्यादा  प्र  ज्यादा  प्रगति  हो
 ।

 मे  उनकी  प्रगति  के  खिलाफ  नहीं  हूं
 ।

 उन
 क्षेत्रों

 की  प्रगति हो  ।  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  पूरे  राष्ट्र की  प्रगति  का  तरीका  दौर  ढंग  क्या  होना

 चाहिये  ,  प्लानिंग  कैसा  होना  चाहिये  इसका  सवाल  है  |

 हमारी  मौजूदा  सरकार  यह  कह  कर  टाल  देती  है
 कि

 उत्तर  प्रदेश  के  वहां  का

 न  तो  सही  योजना  बना  कर  भेजता  न  सही  तरीके  से  जो  कुछ  रुपया  उसे  केन्द्रीय

 सरकार  देती  है  उसका  इस्तैमाल  करता  है  ।  यह  हो  सकता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  का  एडमिनिस्ट्रेशन

 निकम्मा  वह  रुपया  सही  ढंग  से  इस्तैमाल न  कर  सकता  लेकिन  इसमें  केन्द्रीय  सरकार  की  भी

 तो  जिम्मेदारी है  ।  अगर  किसी  सूबे की  सरकार या  उसका  एडमिनिस्ट्रेशन निकम्मा  हो  जाता

 है  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  उसमें  दखल  दे  या  यह  कह  कर  छोड़  देगी  उस  एरिया को  कि  वहां  के

 लोग  निकम्मे  हैं  कौर  वहां  का  एडमिनिस्ट्रेशन निकम्मा  है  ate  उनकी  प्रगति  की  जिम्मेदारी

 सुबे  की  सरकार  पर  है  हम  कोई  दखल  नहीं  दे  जब  कि केन्द्रीय  सरकार ऐसे  ऐसे  मसलों

 में  दखल  देती  है  जिन  मसलों  में  उसे  दखल  नहीं  देना  चाहिये  |



 पव  राष्ट्रपति  के  शभ्रभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १  FERR

 [att  जरण  ब०

 तो  जहां  पर  हमारा  विचार है  कि  पूरे  राष्ट्र  की  प्रगति  वहां  पर  जो पिछड़े हुए  एरियाज

 हैं  उनकी प्रगति के  लिये  हमें  सही  कोशिश करनी  चाहिये  |  हमने  जो  प्लान  का  समझा  है  वह  यही

 है  कि  जो  विकसित  एरियाज हैं  वह  विकसित लेकिन  जो  पिछड़े हुए  एरियाज हैं  उनकी  तरफ

 मजबूती  से  ध्यान  दिया  जाए  कौर  उन्हें  ज्यादा  से  ज्यादा  ९पया  दिया  जाए  कौर  ज्यादा से  ज्यादा

 वहां  उद्योग  धंधे  बढ़ाए  जाएं  ताकि उन  क्षेत्रों  की  प्रगति  हो  सके  ।

 एक  मिसाल  मै  पेश  करूं  |  यह  जो  पंचवर्षीय  योजनायें  हमारे  देश  में  हुई  इन  दोनों

 वर्षीय  योजनाश्रों  के
 ग्रामर  जो  रूपया पूरे  देश  में  खच  किया  गया  ate  प्रति  व्यक्ति

 जो  पड़ता  दूसर

 प्रदेशों  में  पड़ा  है  पूरे  राष्ट्र  में  पड़ा  है  उत्तर  प्रदेश  के  प्रकार  वह  पड़ता  बहुत ही  कम
 |  राष्ट्र के

 पैमाने  पर  प्रति  व्यक्ति  जो  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  as  किया  वह  १२०  रुपये  है  उत्तर

 प्रदेश  के  अन्दर  वह  सब  से  कम  प्रति  व्यक्ति  रुपया  खर्चे  हुए  करीब  ३४  रु०  कह  यह  दिया  जाता  हैं  कि

 यह  इसलिये हुमा  कि  उत्तरप्रदेश  में  आबादी  बहुत  ज्यादा  बढ़  गयी ।  ६  करोड़  २  लाख  से
 ७

 करोड़

 ३७  या  RE  लाख  उसकी  भ्राबादी  हो  गयी  |  लेकिन  नगर  पुरे  राष्ट्र  की  प्रा बादी  देखी  जाये  तो  उत्तर

 प्रदेश से  ज्यादा  ats  तो  यह  कहना  कि  उत्तर  प्रदेश की  झ्राबादी  ज्यादा  बढ़  गयी  है

 इसलिये  उसको  जो  रुपया  दिया  जाता है  उसमें  उसकी  प्रगति  नहीं हो  पाती  सही  नही ंहै  ।  बल्कि

 जो  प्लानिंग का  तरीका हैं  जो  नियोजन का  तरीका  ह  वह  बुनियादी  तरीके ही  से  गलत

 यही  हाल  सूबों  में  किया  जाता  में  उत्तर  प्रदेश का  तो  जानता हुं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  जिले

 पूर्वी  जिले कहे  जाते हैं  ।  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  ये  जिले  लेबर  सेंटर  रहेथे  जहां
 से  भरती  होती थी

 सारे  हिन्दुस्तान के
 लिये

 att  बाहर  के  देशों  में  जैसे  भ्र फ़ीका  ate  मारी दास  शादी  टापुद्नों में  यहां  से

 मजदूर  भेजे  जाते  थे  ।  राज  भी  उन  जिलों  का  वही  हाल  है  ।  जो  रुपया  पैसा  उत्तर  प्रदेश  को  पहली ५
 at

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजनाओं  में  मिला  वह  सब  उन  सेंटरों  पर  खच  किया  गया  पहले  से

 तिक लसित  थे  लेकिन  उन  पूर्वी  जिलों  के  हिस्सों  पर  नहीं  जो  पिछड़े  थे  जैसे  कोई  तीन  चार  जिले

 ग्रा जम गढ़  गोरखपुर  जो  कि  पूर्वी  जिले  कहलाते  यह  एक  पूर्वी  जिलों  की

 बेल्ट है  ।
 आजभी

 भी  वहां  सरकार  की  तरफ से  कोई  उद्योग  धंधे  नहीं  खोले  गये  हैं  शौर  उसको

 सरकार
 ने  राज  भी  तै साह  लेबर  सेंटर  बता  रखा  है  जैसा कि  वह  भ्रंग्रेजा ंके  जमाने  में था  |

 अगर  इस  तरीके  से  नियोजन  का  तरीका  शभ्रपनाया  जायेगा  कि  जो  पिछड़ा  हुमा  इलाका  हें  वह

 पिछड़ा  रहे  att  जो  शारीरिक  ,  राजनीतिक  कौर  सामाजिक  तरीके  से  at  बढ़ा  हुआ  है  वह  कुछ

 ग्रोवर  नाग  बढ़ता  तो  इस  से  पुरे  राष्ट्र का  विकास  sal  हो  सकता  हैं  |  प्लानिंग का  यह

 तरीका  होगा  तो  इससे  पुरे  राष्ट्र  की  प्रगति  नहीं  हो  सकती  है  ।  राष्ट्रपति  महोदय  के  अभिभाषण

 ठीक  ही  कहा गया  है  कि  किसी  राष्ट्र  के विकास के  लिये  प्लांड  एकॉनोमी का  होना  जरूरी है  ।

 लेकिन  इस  मौजुदा  सरकार  की  जिस  ढंग  अर  तरीके  से  प्लांड  एकॉनोमी  चल  रही  है  उस  तरीके  से

 पूरे  राष्ट्र का  विकास  नहीं  हो  सकता है  |

 उपाध्यक्ष  कि  एक  बात  कौर  कहनी  राष्ट्रपति  महोदय  के  अभिभाषण  के  बहस  के

 दौरान  चुनावों  की  काफी  चर्चा  की  TS  |  यह  बतलाया  गया  कि  चुनाव  के  दौरान  काफी  रुपया  पैसा
 खरब  चुनावों  के  भ्रमर  यह  साफ  नजर  कराया  कि  प्रतिक्रियावादी  ताकते जो  इससे  पहले  नगण्य

 थों  कोई  उनकी  ताकत  नहीं  थी  राज  वह  प्रतिक्रियावादी  ताकतें  सामने  नजर  रहीं  हैं  ।

 मुझ  याद  है  कि  अराज  वह  मंत्री  महोदय  हैं  ।  चुनावों  में  वह  एक  उम्मीदवार  थे  |  मेरा  मतलब

 मालवीय  जी  से  उन्होंने  बस्ती  से  जब  चुनाव  लड़ा  तो  लिक  पेपर  में  उन्होंने  एक
 लेख  लिखा  था

 उन्होंने  लिखा  था  कि  वह  समझते  थे  कि  देहातों  में  बड़ी  प्रगति  हो  रही  है  जो  नहीं  है  उन्होंने  इसका



 ११  sav  राष्ट्रपति  के  अभी ऋण  पर  प्रस्ताव  caw

 कारण  लिखा  था  कि  यह  प्रतिक्रियावादी  इस  तरह  की  ताकतें  जो  देश  को  बांटना  चाहती  हैं

 क्यों  पनप  रही  हैं  ग्रोवर  ऊपर  क्यों  उभर  रही  इन  प्रतिक्रियावादी

 ताकतों  के  आगे  बढ़ने  का  एक  कारण  उन्होंने  अपने  लेख  में  लिखा  था  में

 sae  उनके  साथ  सहमत  हं  ।  वह  कारण  यह  था  कि  जरगर  देश  की  झोंक  हालत  कमजोर  रहेगी

 तो  जो  प्रतिक्रियावादी  विचारधारा  या  प्रतिक्रियावादी  ताकते ंहैं  उन  को  बल  मिलेगा  ।  यह  ताकतें

 उन्हीं  जगहों  पर  ज्यादा  कामयाब  हुई ंहैं  जिन  जगहों  पर  सरकार  ने  कोई  शारीरिक  विकास  भ्र ौर

 tae  या  सामाजिक  चेतना  पैदा  करने  के  लिये  उपयुक्त  कदम  नहीं  उठाया है  |  खाली  यह  कहने  से

 यह  ताकतें  हमारे  देश  में  पनप  रहीं  हैं  कौर  अपना  सिर  उठा  रही  हैं  काम  चलने  वाला  नहीं  हैं  |

 अगर  इन  ताकतों  को  हराना  है  चाहे  वह  ताकतें  देश  में  दक्षिण  प्रौढ़  उत्तर  में  बांटना  चाहती  चा  हे

 वे  ताकतें  हों  जो  कि  हिन्दू-मुसलमान  को  झ्रापस  में  लड़ाना  चाहती  चाहे  वह  ताकतें  हों  जो  कि  देश

 को  समाजवाद  के  रास्ते  पर  बढ़ने  न  देना  चाहती  हों  कौर  देश  को  पीछे  ले  जाना  चाहती  इन

 तमाम  ताकतों  को  हराने  एक  नुस्खा हैं  प्रौढ़  वह  नुस्खा  यह  है  कि  अप  aoa  प्लानिंग  को  दु  सुस्त

 भ्र पनी  प्लानिंग को  इस  तरीके से  बनावें  कि  जो  पिछड़े  हुए  इलाके हैं  जैसे  कि  हमारे  उत्तर  प्रदेश

 का  इलाका  है  कौर  खास  कर  हमारे  पूर्वी  जिलों  का  इलाका  वह  अ्राथिक  राजनीतिक  ग्रोवर

 far  रोके  से  art  बढे  कौर  उनकी  प्रगति  हो  ।  इस  तरह  की  प्लानिंग  कर  के  ही  हम  इन  तमाम

 प्रतिक्रियावादी  ताकतों  को  हरा  सकते  हैं  ।

 श्री  मुखिया  )  :  में  श्री  हरिश्चन्द्र  माधुरद्वारा  रखे  गये  प्रस्ताव  से  पूरी  तरह

 सहमत  हूं  ।  उन्होंने  राष्ट्रपति  के  महान  गुणों  की  बड़ी  प्रशंसा  की  है  ,  वस्तुत  :  चम्पारन  अभियान

 के  समय से  ही  राष्ट्रपति  हमारे  स्वतंत्रता  संग्राम के  रहे  हैं  ।

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों ने  यह  शिकायत  की  है  कि  राष्ट्रपति का  अभिभाषण  संक्षिप्त

 था  मेरे  विचार  से  यह  ठीक  नही ंहैं
 ।  क्योंकि  यदि  आपको  राष्ट्रपति  की  सरकार  की

 विस्तृत  नीतियों

 के
 बारे

 में
 जानना  हो  तो  योजनाकारों

 के  प्रारूप
 आपके  सामने  हैं श्राप  उनका  अध्ययन  कर  सकते

 राष्ट्रपति  ने  झपने  श्रमिभाषण  में  यह  ठीक  ही  कहा हैं
 कि  प्रायोजित  ,  अ्रथेव्यवस्था  हमारे

 राष्ट्रीय  विकास  का  आधार है  |

 दो  योजना त्रों  की  अवधि  में  देश  की  बहुमुखी  प्रगति  हुई है
 ।  कई  जल

 विद्युत्  परियोजनायें

 क्रियान्वित  को
 गयी  हैं  जिनसे  उत्पादन  में  काफी  वृद्धि  हुई

 प्रौद्योगिक  क्षेत्र में  अत्यधिक  प्रगति हुई  है  ?  भारी  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों पर  समान

 जोर  दिया  गया हे  ।

 पंचायत  राज की  स्थापना  सर्दी  दिशा  में  उठाया  गया  कदम  वह  हमारे  गांवों  के  लोगों  को

 स्वासन  में  शझ्रावश्यक  प्रशिक्षण  देगा  ।

 सरकार को  देश  को  आन्तरिक  एवं  बाह्य  खतरों  से  बचने  के  लिये  सचेत  रहना  चाहिये  तथा

 सक्रिय  कदम  उठाने  चाहिये  ।  इस  मामले  में  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  का  समर्थन  प्राप्त  करने  का

 प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  प्रादेशिक  श्रसमानतायें  दूर  की  जायें  तौर  पिछड़े  वर्गो ंकी  स्थिति

 सुधारी  जाये  ।

 किया सरकार  को  दक्षिण  के  लोगों  पल  ह  भ्रांति  दूर  कर  देनी  चाहिये  कि  उनकी  उपेक्षा  की  जा  रही

 है  इसके  लिये  त्यूतीको रिन  बन्दरगाह  का  एक  बड़े  पत्तन  के  रूप  में  सलेम  में  एक  बड़े  इस्पात
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 मुखिया

 सयंत्र  की  स्थापना  तथा नई  रेलवे  लाइनें  बनायी  जायें  ।

 राष्ट्रपति ने  हमारे  संसद  की  बहुत  प्रशंसा की  है  पौर  उन्होंने  भारतीय  प्रजातन्त्र  को  frag

 में  लोकतन्त्र
 का  एक सुदृढ़  गढ़  बताया है  |

 अन्त में  मैं
 श्री  राजेन्द्र  प्रसाद

 की  दीर्घायु के  लिये  fear  से  प्रार्थना  करता  हूं  जिससे  हमें

 उनका  बहुमूल्य  पथप्रदशंन  मिलता

 जगन्नाथ  राव  )
 :  राष्ट्रपति जी  का  अभिभाषण  बहुत ही  स्फूतिदायक था  |

 हमारे  राष्ट्रपति स्वतंत्रता  से  पूर्व  सबसे  बड़े  गांधीवादी  कौर  गांधी जी  के  बाद  सबसे  बड़े  पदाधिकारी

 ।  तराशा  है  कि  वह  भविष्य  में  भी  अपने  देश  वासियों  के  लिये  प्रेरणा  के  स्रोत  बने  मुझे

 यह  कहते  हुए  गौरव हो  रहा  है  कि
 कांग्रेस

 को
 लगातार

 तीन  बार
 शासन

 की  बागडोर  मिली है

 क्योंकि  जनता  उसकी  नीतियों  कौर  कार्यक्रमों  का  समर्थन  करती  हे  ?
 सरकार  हमारे  देश  में

 यान्त्रिक  समाजवादी  समाज के  निर्माण  के  लिये  दृढ़निश्चय है  जिसका  आधार  सामाजिक  न्याय  होगा

 शर  सरकार  समाजवादी  वाद  निर्माण  करने  को  कटिबद्ध  हो  गयी  है  ।  दुर्भाग्यवश  हमारे  देश  में

 नैतिक  मान्यतायें  बहुत  गिर  गयी  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  देशभक्ति  प्रौर  ईमानदारी  का  सा

 होगया  है  ।  यदि  हम  भष्टाचार  खत्म  करना  चाहते  हैं  श्र  प्रगति  योजना  को  सफल  बनाना

 चाहते हैं  तो  हमें  निर्माण पर  जोर  देना  चाहिय े|

 नदी  के  पानी  अथवा  परियोजनाओं के  स्थान  संबंधी  श्रन्तर्राज्य  विवाद  बहुत  खेदजनक

 यदि  राज्य  एकमत न  हो  सके  तो  भारत  सरकार  को  स्वयं  उस  परियोजना का  काय  प्रारम्भ  करना

 चाहिये  ।  हमारी  जनता  के  निधन  वग  जो  गांवों में  रहते  देश  की

 उन्नति  के  अनुरूप  लाभ  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  इसके  लिये  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये

 कि  कम  भूमि  वालों  ak  भूमिहीन  श्रमिकों  को  भी  हमारी  योजनाओं  से  लाभ  प्राप्त

 हो  सके  ।  हमें  परिश्रम  करना  होगा  ताकि  हम  शीघ्र  ही  समाजवादी  लोकतन्त्र  की  स्थापना

 में  सफल
 हो  सकें  ।  सामुदायिक विकास  किये  क्रम  गांवों के  लोगो ंमें  सामुदायिक जीवन  की  भावना

 उत्पन्न  करने
 में  रहा  हैं

 ।  चूंकि  ग्राम  पंचायतें  मूल  झ्राधार  इसलिये  समस्त  शक्तियां

 उनको  मिलनी  चाहिये  तथा  पंचायत  समिति  जिला  परिषदों  को  नहीं  ।  प्रौद्योगिकी के

 मामले
 में  हमें  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि प्रत्येक  क्षेत्र का  समुचित  विकास  ati  हमें

 गांवों  के  आधिक  उत्थान  के  लिये  ग्रामीण  उद्योग भी  स्थापित  करने  चाहिये

 श्री  रा०  दि०  पाण्डेय  (  गुना )
 :

 उपाध्यक्ष  म॑  इस  प्रस्ताव का  जिसमें  राष्ट्रपतिजी

 के  प्रति  उनके  अभिभाषण के  लिये  कृत  ज्ञता  प्रकट की  गयी  है  ate  जिसे  माननीय  सदस्य  att

 मधुर जी  ने  उपस्थित किया  हार्दिक  समर्थन  करता  हूं  ।  मे  राष्ट्रपति जी  की  उस  भावना का  भी

 समर्थन  करता हूं
 जिस

 में  उन्होंने  aque  विकास की  कल्पना की  है  कौर  भ्राशीर्वादात्मक  रूप
 से

 उन्होंने  सदन के  सदस्यों  को  जब  संबोधित  किया  तब  उन्होंने  प्रजातंत्रीय  प्रणाली की  उस

 भावना  की  पोर  भी  संकेत  किया  जिस  में  एकता  समता  का  भाव  निहित  हैं  ।  उन्होंने  सरल

 भाव  में  कौर  इस  प्रकार  के  सुन्दर  भाव  में  देश  की  एकता  कौर  समता
 की

 जब  बात  कही  तब  उन  लाखों

 करोड़ों  व्यक्तियों  को  गरज  नारियों  को  भी  यह  सुदेश  मिला  होगा  कि  इस  देश  के  हमारे  सर्वोच्च

 नेता  कया  कह  रहे  ैं  उन्होंने  इसे  भ्राह्वान के के  रूप  में
 जो  इस  सदन  के  माध्यम से  बात  कही

 लिया  होगा  ।  यह  बात  प्रदान  उन  तक  पहुंची  है  कौर  उनके  इन  शब्दों  का  महत्व  प्रेरणा  का  प्रयोग

 बनेगा  ।

 मूल  atte  में



 १८८४  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  sak

 इस  अभिभाषण  पर  तीन  रोज़  से  बहस  हो  रही  बहस  मुबाहिसे  के  दौरान  में  कई  बातें  कही

 गई  हमारे  राष्ट्रपति  जी  ने  एक  कम्प्रहैंसिव  एक  सम्पूर्ण  चित्र  राष्ट्र  निर्माण  के  सम्बन्ध

 हमारी  सरकार  ने  क्या  क्या  किया  उपस्थित  किया  है  |  यहां  पर  प्रकार  की  आलोचनायें की

 गई  उन  श्रालोचनाश्रों  के  तत्व  में  जाने  से  पता  चलता  है  कि  विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्यों

 ने  जो  बातें  कही  हैं  वे  प्रेज्यूडिस  माइंड  से  कही  हैं  कौर  इस  ढंग  से  कही  हैं  जसे  कि  हमारे  देश  ने

 इन  पिछले  बारह  वर्षों  में  कोई  प्रगति  ही  न  की  हो  ।  इन  बारह  वर्षों  में  जो  एक  प्रकार की  ऐ  ऐतिहासिक

 प्रगति  हुई  जो  फिनोमिनल  प्रगति  हुई  जो  मैटीरियल  प्रगति  हुई  उस  को  उन्होंने  बालाय

 ताक  रख  दिया है  ।  एक  सैकिड  के  लिए  भी  उन्होंने  यह  सोचने  का  कष्ट  नहीं  किया  है  कि  आखिर

 बारह  बरस  में  इस  सरकार  जोकि  प्रजातंत्र  की  सरकार  जो  प्रजातंत्र  द्वारा  चुनी  गई  जिस

 पर  करोड़ों  लोगों  का  विश्वास  श्रद्धा  निष्ठा  निष्ठा  है  उन  प्रणालियों  पर  भी  जिन  के

 पर  यह  सरकार  बनी  चूनी  गई  सिद्धान्त  व्यवहार  कया  रहा  है  ।  इस  सिद्धान्त

 शर  व्यवहार  की  बात  तक  को  उन्होंने  नहीं  सोचा  है  ।  हमारा  सिद्धान्त  कौर  व्यवहार  जनता  के

 साथ  यह  था  कि  जब  देश  को  स्वराज्य  जब  देश  होगा  तो  उसकी  इकोनोमिक

 उसकी  atte  उसकी  सामाजिक  उसकी  आध्यात्मिक  स्थिति  में  हम  एक  प्रकार  से

 प्रगति  लायगे  कौर  आपने  देखा  है  कि  मैटीरियल  प्रोग्रेस  स्पिरिचुअल  oa  सोशल  प्रोग्रेस में

 हमने  किसी  भी  प्रकार  की  कोई  कसर  बाकी  नहीं  छोड़ी  है  प्रौढ़  यह  सब  लाने  का  पूरा  प्रयत्न

 किया है

 शप  देखें  कि  यहां  भ्रमर  बाहर  शान्ति  की  बात  ही  सारे  संसार  को  हमारे  प्रधान  मंत्री

 जीनें दी  शान्ति  का  सन्देश  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  संसार  को  दिया  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी

 ने  यह  जो  झ्रावाज़  बुलन्द  की  है  कि  हम  इस  संसार  में  इसलिए  पैदा  हुए  हैं  कि  शान्ति  से  रहें  और

 हर  वह  हर  वह  शक्ति  जोकि  शान्तिमय  रहने  की  भावना  में  किसी  भी  प्रकार  का

 किसी  भी  प्रकार  का  गत्यावरोध  या  श्रज्चान्ति  की  भावना  या  परास्त ता  की  भावना  उत्पन्न  करती

 उसका  हम  डट  कर  मुकाबला  करें  उस  को  उन्होंने  चैलेंज  दे  डाला  है
 ।

 जब  मैं  तीन

 वर्ष  पहले  जमंनी  गया  था  कौर  एक  गांव  में  पहुंचा  तो  वहां  के  बूढ़े  वहां  की  जवान  बहनें  जो

 विधवा  हो  चुकी  थीं  ate  वह  माता यें  जिन
 की

 गोदी  के  लाल  छीन  चुके
 जो

 मर  चुके  जिन  के

 पति  या  बच्चे  वार  फील्ड  में  मरे  उन  की  प्रांतों  में  थे  ।  श्राप  सच  मानें  कि  वह

 जिन  के  भ्रमर  एक  मातृत्व  की  भावना  होती  मुझ  से  पूछ  रही  थीं
 कि

 ara  के  जवाहरलाल  जी

 कितनी  उम्र  के  कैसे  हैं  ।  उन  को  यह  भी  मौका  नहीं  मिला  था  कि  किसी  पिक्चर  के  मीडियम  से

 जवाहरलाल जी  को  देखते  ।  लेकिन  उन्होंने  बहुत  कुछ  सुना  है  ।  यह  आस्था  यह  विश्वास

 इस  देश  से  गया  ae  area  ale  निष्ठा  जो  मेंने  जर्मनी  के  उन  नर  नारियों

 भाई  बहनों  के  मुखों  से  सुनी  वह  यह  थी  कि  राज  इस  देश  में  शान्ति  का  शान्ति  लाने

 कान्ती  की  प्रस्थापना  करने  वाला  मौत  से  हटाने  विध्वंस  श्र  परास्तता  की  भावना

 से  दूर  जनता  को  ला  कर  खड़ा  करने  कोई  व्यक्ति  हो  सकता  है  तो  वह  है

 लाल ॑  नेहरू  ।  हजारों  मील  दूर  मैं  ने  यह  भावना  सुनी  तो  में  आह्लादित  sari  हमारे मन  में

 अपने  प्रधान  मंत्री  के  प्रति  बड़ी  area  पैदा  हुई  ।  लेकिन  जब  हम  अपने  इस  हाउस  के  चुने  हुए  लोगों

 की  भावना  सुनते  हैं  तो  बड़ा  दुःख  होता  है  ।  हजारों  मील  दूर  केवल  मातृत्व  आशंकित  है  इस  नेहरू

 जी  के  नेतृत्व पर  ।  वह  चाहते  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  हमारे  इस  बात  पर  दृढ़ता  के  साथ  जमे
 संगठन

 के  साथ  वे  इस  बात  को  कहें  जिस  से
 कि

 संसार  में
 जो

 मृत्यु  का  तांडव  हुआ  है  उस  से  समाज  को  बचा
 सकें

 |  प्राय  हाइड्रोजन बम  कौर  एटम  बम  के  एक्सप्लोशन की  बात  प्राय  दिन  सुनते हैं  ।  तब  हम

 अपने  विचारों  को  प्रकट  करते  हैं  ।  जेनेवा  कांफरेंस  में  जो  बात  कही  उस  का  हमारे  राष्ट्रपति

 जी  ने  उल्लेख  तो  उस  उल्लेख  करने  के  पीछे  जो  भावना  थी  वह  यही  थी  कि  शक्ति  का  प्रदर्शन



 कुकी
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 रा०  शि०

 करने  केसर  भी  तरीके  हो  सकते  हैं  ।  लेकिन  हाईड्रोजन  बम  एटम  बम  का  इस  प्रकार

 जन  करना  कौर  इस  प्रकार  की  एक  भावना  पैदा  करना  कि  हम  बड़े  हैं  या  वह  बड़े  ठीक  नहीं है

 ग्राम  कहीं  संसार इस  धोखे  में  गया  तो  इस  से  सारी  सभ्यता  का  विनाश  हो  सकता  सारे

 मानव  समाज  का  ध्वंस  हो  सकता  है  इतिहास  स्मरण  रक्खा  कि  शक्ति  की  होड़  एक  ऐसी  बड़ी

 गलती  हो  गई  जिससे  सारा  संसार  बरबाद  हो  गया  ।  इस  तरफ  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  इशारा

 ध्यान  आकर्षित  और  जब  वह  ध्यान  ग्रा कर्षित  करते  हैं  तो  सारे  देश  का  सारे

 देश  का  हृदय  प्रौढ़  सारे  देश  की  भावना  बोलती  उस  का  होता  है  ।  चाहे एक  दिन

 यह  राष्ट्र  लड़  लेकिन  लड़ने  के  पहले  दस  हुनर  उन्हें  सोचना  सौ  ada  उन्हें  सोचना

 पड़ेगा  कि  एक  ऐसा  व्यक्ति  भी  है  जो  शान्ति  का  दूत  एक  ऐसा  व्यक्ति  भी  है  जो  रहिसा  का

 पुजारी  जो  महात्मा  गांधी  का  शिष्य  जो  देश  का  नेतृत्व  करता  है  ४५  करोड़  जनता

 की  तरफ  से  बोलता है  ।  कौर  इस  स्वतन्त्र  और  प्रजातन्त्र वादी देश  की  तरफ  से  बोलता है  इसलिये

 उस  का  प्रभाव  पड़ेगा ।

 चाहे  चाइना  हो  चाहे  पाकिस्तान  जैसा  राज्य  सभा  में  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने

 स्टेटमेंट  art  ऑप्रेशन  जैसा  कि  पाकिस्तान  की  तरफ  से  खां  ने  तो  हम

 उसका  मुकाबला  करेंगे  |  चाइना  के  सम्बन्ध  में  हमें  समझ  लेना  चाहिये  कि  जिस  एरिया  को  उसने

 भ्रकुपाई  कर  लिया  we  कुछ  दिनों  की  अवधि  में  उस  को  उस  ने  खाली  नहीं  जो

 ऐग्रेशन  उस  ने  कमिट  किया  है  उस  को  विधवा  नहीं  तो  इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  हमारी

 जो  राष्ट्रपति  राजेन्द्र  प्रसाद  की  सरकार  जो  भी  निर्णय  सारा  देश  उस  के  साथ

 चाहे  करने  वाला  कम्यूनिस्ट  हो  चाहे  कोई  हो  |  इस  समय  राज  एक  बात  स्पष्ट

 है  कि  राज  कम्युनिस्ट के  दो  विग्स  हैं  ।  एक  तो  राइटिस्ट्स  हैं  कौर  दूसरे  लेफ्टिस्ट्स  हैं  ।  एक  कहते

 हैं  कि  ऐग्रेशन  कमिट  gar  alt  दूसरे  कहते  हैं  कि  ऐप्रेशन  कमिट  नहीं  gar  ।  इस  प्रकार  विचारात्मक

 rq  चलता  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  एक्स्ट्रा  टेरिटोरियल  लॉयल्टी वाले  लोग  हैं  वह  किसी

 भी
 तरह  हमारा  साथ  दिया  या  देंगे  ।  सन्  १९४२  में  जब  गांधी  जी  ने

 थ
 का  नारा

 लगाया  तो  उस  समय  यह  लोग  कहां  गये  थे  ?  उस  समय  ये  लोग  हत ध प्र्रज  का  साथ  देना  चाहते  थे  ।

 यह  उन  केस गम् ठा  बन  सेट लाइट्स  बन  गये  जिस  समय  हमारा  झंडा  ऊंचा  हो  रहा  था  हमारी

 ग्रा जा दी  हमारा  दर्वाजा  खटखटा  रही  थी  कौर  गांधी  जी  की  कोशिशों  से  हमारी  आजादी  मिल 1

 वाली  उन्होंने  यह  गतिरोध Tar  किया  ।  उन  पर  विश्वास  करना  ठीक  नहीं  है  ।  यह  किधर

 भी  जा  सकने  पता  नहीं  क्या  कर  सकते  हैं  ।  यह  कभी  भी  हमारी  डेमॉक्रैसी को  खत्म  कर

 सकते  इस  का  प्रदान  उन  की  हर  बात  से  उनकी  हर  से  कौर  हर  तरीके  से  किया  जा

 सकता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  उन  की  तरफ  हमारी  नजर  होनी  चाहिये  ।  जब  कभी  धोखा  हमारे

 प्रजातंत्र  को  होगा  तो  वह  होगा  उन  से  जो  कि  एक्स्ट्रा  टेरिटोरियल  लॉयल्टी  को  मानते हैं  ।  उनका

 झंडा
 किसी

 दूसरी  जगह  का  है  ।  वे  हमारे  मुल्क  का  डंडा  लिये  हुए  हैं  लेकिन  झंडा  दूसरे  मुल्क  का

 म
 समझता  हुं  कि  are  उन  का  डंडा  छीन  लिया  जाय  तो  झंडे  का  कोई  महत्व  नहीं  रहेगा

 |

 इस  तरफ हम  को  खयाल  रखना  है  |

 wa  में  अपनी  आर्थिक  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  wiles  व्यवस्था  में  हम

 लोग  काफी बढ़े  हैं  ।  एग्रीकल्चरल  प्रोडक्शन  जो  कि  हमारी  एग्रीकल्चरल  एकानमी  का  प्राकार

 है  उस  की  आलोचना की  जाती  है  ।  मं  श्राप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आखिर  इस  बात
 को

 हम  कैसे  नजर-अन्दाज  कर  सकते  हैं  जब  हम  से  कहा  जाता  है  कि  हम  ने  कुछ  नहीं  किया  है
 ।

 हम  पर

 एक  चाज  &  कि  हम  ने  कुछ  नहीं  किया  |  यह  जो
 कि

 हमारी  राष्ट्रीय  सरकार  हमारे  राष्ट्रपति  की
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 सरकार  उसने  कुछ  नहीं  किया  है  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पास  जो  लैंड  वह  तो  बढ़  नहीं

 सकती
 |

 जनता  बढ़  रही  पापुलेशन  बढ़  रही  है
 ।

 इस  को दृष्टि में  रख  कर  इस  बात
 पर

 विचार  करना

 हमारे पास  ३२६  मिलियन एकड़  लैंड  है  जिस  पर  कल्टीवेबल होता  है  ।  उस  के  दो  हिस्से हैं  ।  एक

 वह  है  जिस  में  कौशल  क्राप  होती  है  कौर  एक  वह  है  जिस  में  एग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  होती

 जो  कि  हमारा  खाने  का सामान है  ।  उस  के  इरिगेशन को  देखिये  ।  ५२  से  ५५  मिलियन एकड़

 जिस  का  इरिगेशन होता  यानी  वह  ईन्डर  इरिगेशन है  ।  ६०  मिलियन  एकड़  वह  लैंड  है  जहां  पर

 एश्योरेंस  रेनफाल  जहां  पर  कि  जो  आसमान  से  पानी  बरसता  है  वह  होता  है  वह  जमीन  उसी

 पर  निर्भर  करती  है
 ।  लेकिन ६०  परसेन्ट  लैंड  हमारे  पास  वह  है  जिस  में  रेनफाल  या  तो  ज्यादा  होता

 है  या  कम  होता  या  बिल्कुल  नहीं  होता  है  ।  वहां  पर  प्रोड्यूस  को  बढ़ाने  का  तरीका  क्या  है
 ?

 मे
 बड़ी  नस्ता  के  साथ  का  ध्यान  इस  तरफ  श्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  हमारी  दो  तिहाई

 एक्सपोर्ट  एग्रीकल्चर  रल  एकानमी  पर  निभर  करती  है  ।  उस  को इन्सेन्टिव दिया  जाना  चाहिये  ।  वहां

 पर  हमें  फूड  क्राप  भी  बढ़ानी  है  काम दोल  क्राप  भी  बढ़ानी  है  ।  थर्ड  फाइव  द्वार  प्लैन  में  हम  ने

 १  मिलियन  टन  फर्टिलाइजर की  कल्पना  की  है  ।  लेकिन  हम  को  ३  मिलियन  टन  फर्टिलाइजर  चाहिये  ।

 इस  मिलियन  टन  फर्टिलाइजर  के  लिये  हमारी  सरकार  को  बायोलॉजिकल  प्रासेस  से  क्राप  इन्क्रीस

 करने  की  करनी  पड़ेगी  ।  दूसरे  इस  तरीके  से  करना  चाहिये  कि  माइनर  ट्यूब

 वेल्स  at  फर्टिलाइजर  का  समन्वय  किया  जाय  ।  इस  से  हम  बायोलॉजिकल प्रासेस  से  ही  क्राप

 बढ़ा  सकते  हैं
 ।

 जहां  तक  इंडस्ट्रीज  का  सवाल  है  वह  एक  मिर्क॑निकल  प्रासेस  है  ।  चाहता हुं  कि

 एम्प्लॉयमेंट देने  के  लिये  जो  काम  होता  है  उसका  डिसेन्ट्रलाइजेशन कर  के  उस  को  देहातों  की  तरफ

 ले  जाया जाय

 ग
 मध्य  प्रदेश  से  हूं  जहां  पर  का  मसला  बहुत  बड़ा  है  ।  गांधी

 जी
 कहते  थे

 कि

 समाज  के  भ्रान्ति  व्यक्ति  को  भी  आधिक  प्रगति  का  लाभ  प्राप्त  होना  चाहिये
 |

 ऐसा  प्रत्येक  हमारी

 सरकार  रखती  है
 कि

 डाकू  की  प्रॉब्लम  जो  वहां  है  वह  हल  हो  ।  वहां  पर  बहुत  से  भील  ate

 वासी  लोग  हैं  जिन  के  पास  कपड़े  नहीं  प्रदान  नहीं  रहन  सहन  की  व्यवस्था  नहीं  शिक्षा  नहीं

 है  ।  जैसा  ढेबर  भाई  ने  कहा  था  कि  जब  एकानमी  बढ़ती  जब  उत्पादन  बढ़ता  है  तो  हमें  लास्टਂ  सैन

 श्राफ  दि  सोसायटी  की  तरफ  देखना  है  ।  arse  हम  उसे  ठीक  नजर  से  नहीं  देखते  हैं  ।  राज हम  को

 इन  ट्राइपास  की  समस्या  को  हल  करना  है  |

 जहां  तक  कम्युनिकेशन्स  का  सवाल  ग्वालियर  से  बस्तर  तक  जाने  में  कम  से  कम  दिन
 लगते  हैं  ।  हम  को  इस  हट्टी  से  माइनर  इरिगेशन  खेती  श्रादि  को  लेना  है  कि  डाकायेट्स

 की  प्राब्लेम हल हो सके हल  हो  सके  |  इस  तरह  से  वह  भी  हमारे  साथ  प्रति  लाइफ  लीड  कर  सकेंगे  ग्रोवर  एका

 नमिक  ota  में  भी  वे  हमारे  साथ  होंगे  ।

 श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  (  उन्नाव  )
 :  उपाध्यक्ष

 मे
 ग्रा पके  सम्मुख  राष्ट्रपति  अभिभाषण

 के  सम्बन्ध  में  जो  धन्यवाद  का  प्रस्ताव  रक्खा  गया  उसके  समर्थन  में  अपने  विचार  प्रकट  करन  मनः

 लिये  खड़ा  ग्रा  हुं  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  इन  १२  वर्षो  के  जिन  में  कि  STo  राजेन्द्र  प्रसाद  नें  स्वतन्त्र

 भारत  के  पहले  राष्ट्रपति  केਂ  पद  पर  कार्प  किया  उनका  कार्प  बहुत  सराहनीय  रहा  है  |  उनकी

 कुशलता  का  क्षमता  को  जिस  तरह  से  उन्हों  ते  प्रथम  राष्ट्रपति  के  रूप  में  भारत  के  संविधान

 को  लागू  करनें  उसको  अच्छी  तरह  से  कार्यान्वित  करने  में  योग  दिया  स्वतन्त्र  भारत  कभी  भुजा

 नहीं  सकता  है  ।
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 कृष्ण  देव

 माननीय  उपाध्यक्ष  आपको  स्मरण  होगा  कि  इस  देश  में  जब  पालियामेंटरी  टाइप

 बाप  गवर्नमेंट  संसदीय  प्रकार  की  सरकार  कायम  को  गयी  उसके  न्  भी  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  से

 विचार  प्रकट  किए  गए  कि  हिन्दुस्तान  में  राष्ट्रपति  को  क्या  अधिकार  हैं  शौर  इस  बात  की  भी  कुछ

 क्षेत्रों
 से  इच्छा  प्रकट  की  गयी  कि  यहां  का  राष्ट्रपति  मजबूत  होना  चाहिए  उसको  केवल  वैधानिक

 अध्यक्ष के  रूप  में  काय  नहीं  करना  चाहिए  |  ara  जानते  हैं  कि  हमने  जो  भ्र पना  संविधान  बनाया  था

 गौर  जो  संविधान  स्वतन्त्र  भारत  को  दिया  गया  उस  संविधान  के  पीछे  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  था

 मं विवान  बनाने  वाले  व्यक्तियों  संविधान  निर्मात्री  परिषद्  ने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  कि  भारत

 का  राष्ट्रपति  उसी  प्रकार  का  होगा  जैसा  कि  इंग्लैण्ड  का  राजा  ।  यानी  उसे  एक  वैधानिक  अध्यक्ष

 के  रूप  में  काय
 करना  होगा  जो  सरकार  के  काम  हैं  वह  मंत्रिपरिषद  करेगी  जो  लोकसभा  के  प्रति

 उत्तरदायी  अर्थात  जनता  के  चुने  हुए  प्रतिनिधियों  के  प्रति  उत्तरदायी  होगी  |

 तो  इस  तरह का  एक
 वाद  विवाद इस  देश  में  पैदा  हुमा  |  अप  जानते हैं  कि  डा ०  राजेन्द्र  प्रसाद

 ने  किस  तरह  से  tare  अध्यक्ष  के  रूप  में  काम  किया  जैसा  कि  इंग्लैण्ड  का  राजा  काम  करता  है  |

 इंग्लैण्ड  के  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  इंग्लैण्ड  के  राजा  को  सलाह  देने  का  अधिकार  प्रोत्साहित

 करने  का  अ्रधिकार  है  कौर  चेतावनी  देने  का  अधिकार  है  अगर  उनकी  समझ  में  सरकार  कोई  गलत

 काम  करने  जा  रही  है  |  हमारे  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  ने  जो  कार्य  किया  वह  संविधान  के  WTSI

 शर  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  उन्होंने  इस  देश  में  ऐसी  परम्पराएं  स्थापित  कर  दी  हैं  कि  प्रजातन्त्र

 को  इस  प्रकार  के  किसी  भी  वाद-विवाद  से  कोई  नुकसान  पहुंचने  की  सम्भावना  नहीं  है  |

 उपाध्यक्ष  ग्राहकी  इजाजत  से  में  सदन  के  सामने  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  शायद  ऐसे

 मौके  और  ऐसा  होना  स्वाभाविक  जबकि  राष्ट्रपति  इस  देश  की  सरकार  के  विचारों  से

 सहमत  न  रहे  हों  लेकिन  फिर  भी  उनको  जिस  प्रकार  से
 त्र

 मानिक  अध्यक्ष  के  रूप  में  काय  करना  चाहिए

 था  उसी  प्रकार  से  काय  किया  ।  इसलिये  हम  यह  सदन  प्रौढ़  पूरा  देश  उनका  बहुत  है

 उन्होंने  जो  स्वस्थ  परम्पराएं इस  देश  में  कायम  की  हैं  उनके  लिए  ।  भ्र  हमें  परा  विश्वास  है  कि  वह

 स्वस्थ  होंग  कौर  स्वस्थ  होकर  उसी  प्रकार  बहुत  दिनों  तक  देश  की  सेवा  करते  रहेंगे  जिस  प्रकार  कि

 वहू  करते  रहे  हैं  विशेष  रूप  से  रचनात्मक  क्षेत्रों  में  |

 इस  सदन  के  सामने  राष्ट्रपति  को  धन्यवाद  देने  का  प्रस्ताव  पेठा  है  शौर  अज  हम  लोग  एक

 विशेष  att  महत्वपूर्ण  अवसर  पर  यहां  मिल  रहे  तीसरे  श्राम  चुनाव  हो  चुके  हैं  कौर  यह

 तीसरी  लोक  सभा  है  जो  काय कर  रही  है  ।  यह  भी  स्पष्ट  है  कि  अराम  चुनावों  में  कांग्रेस  को  जनता

 ने  एक  बार  फिर  विश्वास  दिया  है  are  कांग्रेस  की  नीतियों  के  प्रति  अपनी  आस्था  प्रकट  की  रोक

 कांग्रेस  को  यह  रादेश  दिया  है  कि  वह  उन  नीतियों  are  कार्य  क्रमों  को  जिनको  उसने  चुनावों  के  समय

 जनता  के  समक्ष  रहा  था
 कर्ब

 पूरी  तेजी  के
 साथ

 लागू  करे
 ।
 सरकार को  अराज वह  ताकत  मिली है

 उस

 तमाम  कार्यक्रम  को  लागू  करने  के  लिए  एक  मजबूत  सरकार  की  जरूरत  ौर  इस  बात  की  भी

 रत  है  कि  उस  सरकार  को  यह  मालूम  हो  कि  देश  उसके  साथ है
 ।

 ऐसी  अवस्था  में  यह  प्रावश्यक  है
 कि

 जो  लक्ष्य  कांग्रेस  ने  देश  के  सामने  उपस्थित  किया  जिस  तरफ  हम  अपने  देश  को  ले  जाना  चाहते

 उस  तरफ  हमारी  रफतार  तेज  हो  ।

 यह  लक्ष्य  क्या  है  ।  यह  राष्ट्रपति  जी  ने  ग्रस्त  प्रति  भाषण
 में  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  वह  लक्ष्य  ह

 प्रजातंत्र  के  अधार  पर  समाज  की  स्थापना  करना  |  उस  समाज  में  सब  में  से  प्रमुख

 |  रस  लक्ष्य
 स्थान  योजनाबद्ध  अर्थव्यवस्था  का  ्  QV  लचन  की  प्राप्ति  हमें  करनी  है  ।



 १८८४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  घट

 इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  art  जानते  हैं  कि  हमारे  देश  में  प्रजातान्त्रिक  व्यवस्था  है  भ्र ौर

 उसी  प्रजातान्त्रिक  व्यवस्था  के  परामशं  के  एक  दूसरे  के  विचारों  को  समझ  कर  हम  ऐसे

 निर्णयों  पर  पहुंचना  चाहते  हैं  जिससे  कि  देश  गे  बढ़  सके  ।  प्रजातान्त्रिक  समाजवाद  की  स्थापना

 इस  देश  का लक्ष्य है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  प्रजातन्त्र  की  स्थापना  तो  एक  हद  तक  हो  चुकी  है  लेकिन

 प्रजातन्त्र  केवल  एक  साधन  प्रजातन्त्र  कोई  लक्ष्य  नहों  है  ।  प्रजातन्त्र  एक  साधन  है  जिसके  द्वारा  इस

 देश  की  समाजवादी  ताकतों  को  कोशिश  करनी  है  इस  देश  में  समाजवाद  लाने  की  ।  यदि  प्रजातन्त्र  का

 प्रयोग  समाजवादी  ताकतों  ने  नहीं  किया  तो  यहां  वही  हाल  होगा  जो  हाल  में  स्वतन्त्र  हुए  श्र  देशों

 में  हुमा  और  हो  रहा  है  ।  यह  दुर्भाग्य  को  बात  है  कि  प्रजातन्त्र  ग्रोवर  पूंजीवाद  दोनों  साथ  साथ  चलते

 दिखाया  देते  हैं  ।  यह  tar  जाता  है  कि  व्यवस्था  अ्रच्छी  तरह  से  प्रजातन्त्र  का  इस्तैमाल  कर

 लेती  है  शौर  समाजवादी  ताकतें  उस  व्यवस्था  को  समाजवाद  लाने के  लिए  इस्तैमाल  नहीं  कर  पातीं  ।

 इसलिये  ग्रावश्यक  है  कि  प्र  जा तन्त्र  जो
 साधन  के  रूप  में  अपनी  जड़ें  जमा  चुका  है  उस  प्रजा  तन्त्र  कैंप

 को  इस्तैमाल  किया  जाए  यहां  को  गरीबी  को  दूर  करने  के  लिए  ।  यदि  गरीबी  को  प्रजातन्त्र  समय

 नहीं  कर  सका  तो  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  निहित  cara  प्रजातन्त्र  पर  प्राधिकार  कर  लेंगे  AIT

 यह  भी  सम्भव  है  कि  उस  अवस्था  में  वे  उस  प्रजातन्त्र  को  ही  खत्म  कर  द॑  या  कम  कर  दें  जिससे  उसका

 प्रयोग  समाजवादी  ताकतें  न  कर  सकें  |

 mal  कई  माननीय  सदस्यों  भाषणों  में  यहां  के  चुनावों  का  जिक्र  किया  |  मै  समझता  हूं

 कि  यह  बड़े  we  की
 बात  है  कि  हिन्दुस्तान  में  तीन  श्राम  चुनाव  हो  चुके  हैं

 ।  प्रदेश
 दलों  ने  इन  चुनावों

 में  भाग  लिया  और  किसी  के  साथ  weary  नहीं  झर
 प्रति  तरता पूर्व  क  मतदाताओं  ने  अपनी  राय

 दी
 ।

 ऐसे  हमारे  चुनाव  हुए  १४५  वह  से  हम  इस  दिशा  में  आगे  बढ़  रहे  हैं  ।

 यह  भी  सही  है  कि  जो  राष्ट्र  प्रभो  थोड़े  at  पहले  स्वतन्त्र  हुए  हैं  एशिया  झ्र  अफ्रीका  जो

 arian  ate  राजनीतिक  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  वह  एक  के
 बाद  दूसरे  फौजी  शासन

 या  ऐसी  व्यवस्था

 के  शिकार  हो  रहे  हैं  जो  व्यवस्था  प्रजातन्त्र  की  विरोधी  है  are  जो  व्यवस्था  यथास्थिति  को  कायम

 रखने  के  पक्ष  में  है  ।  हमारा  यह  सौभाग्य  है  कि  हमारा  नेतृत्व  मजबूत  है  ।  हमारे  मतदाताझ्ों  को

 तन्त्र  से  प्रेम  वह  राजनीतिक  प्रश्नों  को  समझकर  अनाज  प्रजातन्त्र  द्वारा  समाजवादी  समाज  लाने  के

 लिए  काय  कर  रहे  हैं  ।

 लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  यह  भी  अ्रावश्यक  है  कि  हम  यह  समझ  लें  कि  यह  प्रजातन्त्र  जो

 हमारे  देश  में  अज  है  यह  ऐसा  नहीं  कि  इसकी  जड़े  इतनी  weal  तरह  जम  गयी  हैं  कि  हम  निश्चित

 होकर  अठ  सके  |  पिछने  झाम  चुनावों  जिनके  परिणामस्वरूप  हम  इस  सदन  में  चुन  कर

 आए  बहुत  से  दु:खदुग'  TAT हुए  हैं  पौर  इसलिये  इस  बात  को  समझ  लेने  की  जरूरत  है  कि

 तन्त्र  यहां  पर  किसी  बारे  में  कमजोर  भी  है  ।  प्रजातन्त्र  की  जो  कमजोरियां  हैं  उनको  दूर  करने  की

 बहुत  सख्त  आवश्यकता  है  ।

 यह  अप  जानते  हैं  कि  इस  देश  में  निहित  स्वार्थ  हैं  जिन्होंने  यथास्थिति  को  कायम  रखने  के  लिये

 और  देश  को  पीछे  ले  जाने  के  लिय  राजनीतिक  दल  खड़े  किए  हैं
 ।

 आपको  यह  भी  स्पष्ट  रूप  से  मालूम

 है  कि  कित  तरह  से  देश  के  वे  जो  कि  म्रंप्रेजी  साम्प्राज्यवाद  के  स्तम्भ  थे  भ्र  जिन्होंने इस  देश  में

 अ्प्रेजी  साम्राज्यवाद  को  कायम  रखने  में  बड़ा  योग  दिया  अराज  राजनीतिक  दल  बना  कर

 सामने  जाते  हैरानी  काटते  हैं  कि  वे  इस  देश  में  प्रजातन्त्र  की  स्थापना  करेंगे  ।  आज  देना  में  ऐसे  राजनीतिक

 दल  हैं  जो  देश  को  टुकड़ों  में  विभक्त  करना  चाहते  ऐसे  राजनीतिक दल  हैं  जो  किसी  या  किसी

 धर्मं  या  किसी  जाति  या  सम्प्रदाय  के  नाम  पर  बने  हैं  ।  ऐसे  लोगों  ने  भी  राजनीतिक  दल  बनाए  हैं  जिनकी

 आस्था  हमारे  देश  में  नहीं  है  शर  जिनकी  आस्था  प्रजातन्त्र  कायम  करने  में  नहीं  है  ।  उन  दलों
 के

 कायें

 444  (Ai)



 1  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  १  VER

 कृष्ण  देव  त्रिपाठी |

 करने  से  देश  को  कितना  नुकसान  हो  सकता  है  यह  भी  समझने की  झ्रावश्यकता  है  कौर इस  प्रदान  पर

 इस  सदन  को  गम्भीरतापूर्वक विचार  करना  है  ।  राज  देश  में  ऐसे  राजनीतिक दल  हैं  जो  कि  मूल  रूप

 में  प्रजातन्त्र  में  विश्वास  नहीं  जो  पारस्परिक  वाद  विवाद  के  द्वारा  समझा  मना  कर

 कार्य  करने  की  नीति  के  पक्ष  में  नहीं  जिनको  शांतिपूर्ण  अहिंसात्मक तरीकों  में  विश्वास  नहीं  है  ।

 भ्र काली  पार्टी  कम्युनिस्ट कौर  इतेक
 साम्प्रदायिक

 दल  इस  श्रेणी  में  are  हैं  जिनके  मैं  नाम  नहीं  लेना

 चाहता  ।  तो  इस  तरफ  हम  को  ध्यान  देना  है
 ।

 सबसे  झ्राइचयं  की  बात  तो  यह  है  कि  हमारे  देश  के  हिन्दू  जिनकी  संख्या  देश  में  ८  ५  प्रतिशत

 भ्र पने  हितों  की  रक्षा  के  लिए  साम्प्रदायिक दल  बनाते  हैं  ।  यह  एक  अजीब  बात  है  ।  दुनियां में  यह

 met  देखने  को  नहीं  मिलता
 कि

 किसी  देश  के  ८४  प्रतिशत  लोग  राजनीतिक  दल  बनाएं  झ्र पने  हितों  की

 रक्षा  के  लिये  ।  यह  एक  अजीब  बात  है
 ।

 हिन्दुस्तान
 की

 वह  पार्टियां  जो
 कि

 देश
 को

 बांटना  चाहती हैं

 जो  देश  की  एकता  में  बाधक  हैं  ऐ  से  दलों  के  देश  में  रहते  हुए  यह  जानना  बहुत  महत्वपूर्ण  हो  जाता  है  कि

 वास्तव  में  उन  दलों  की  यहां  के  संविधान  में  कया  area  है  a  यहां  की  राजनीतिक व्यवस्था  में  क्या

 प्रस्थान  है  ।  यह  एक  बड़ा  मूल  प्रश्न  है
 ।

 कया  श्राप  ऐसे  ताकतों  कौर  प्रवृत्तियों को
 अपनी

 नितिन  व्यवस्था  में  स्थान दे  सकते  हैं  जो  कि  प्रजातन्त्र  को  अन्दर  से  रह  कर  तोड़ना  चाहती हैं  ?  जिनकी

 प्रजातन्त्र  में  ग्रामीण  नहीं  है
 जो

 इस  देश  के  टुकड़े  टुकड़े  कर  देना  चाहते  हैं  क्या  ऐसे  लोग
 प्रजातन्त्र

 के  अन्दर  काम  कर  सकते  हैं  ?  कया  ऐसे  लोग  प्रजातान्त्रिक  संविधान  में  काम  कर  सकते  हैं  यह  एक  बड़ा

 मूल  है  जिस  पर
 कि

 श्न्छे  तरीके  से  विचार  करने
 की

 आवश्यकता  है
 ।

 राष्ट्रपति  महोदय  के  कभी  भाषण  में  और
 भी

 बहुत  सी  बातें  कही  गयी  हैं
 ।

 योजना  के  सम्बन्ध
 में

 ate  अरन्य  चीजों  के  बारे  में  चर्चा  की  गई  है  पौर  उन  पर  ब्यौरेवार  में  भ्र पने  विचार  सदन  के  सम्मुख

 रखना  चाहता  था  लेकिन  aa  चूं  कि  समय  नहीं  है  इसलिये  मैं  एक  बार
 फिर

 राष्ट्रपति  महोदय  को  उनके

 अभिभाषण  के  लिए  धन्यवाद  देते  हुए  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  है  उसका  समर्थन  करता  हूं
 ।

 चौधरी  qo  fag  उपाध्यक्ष  राष्ट्रपति जी  के  अभिभाषण  पर

 माननीय  सदस्यों  ने  विचा  र  प्रकट  किये  हैं
 ।

 जैसे  कि  अच्छे  तरीके  से  मालूम  कि  हमारे

 पति  महोदय  का  यह  alae  भाषण  था
 परौ  इस  भाषण  में  एक  वियोग  की  भावना  के  कारण

 जिस  तरह  एक  करुणा  का  सा  वातावरण  उन  के  भाषण  में  था  उस  को  दृष्टि  में  रखते हुये  जहां  एक

 तरफ  हमने  इस  बात  को  महसूस  किया  कि  उन्होंने  बड़े  संकोच  कौर  संक्षेप  में  देश  में  होने  वाली
 अनकों

 प्रकार  की  जो  प्रगति  है  उस  की  प्रो  इशारा  किया  वहां  हमने  इस  बात को  भी  स्पष्ट  रूप  से  अनुभव

 किया  कि  राष्ट्रपति जो  कुछ  भी  कह  रहे  जो  कुछ  भी  बतलाना  चाह  रह ेथे
 उस  सब  के  लियें

 भ्रमर  एक  दम  से  यह  कह  दें  कि  उस  के  भगन्दर  कोई  सार  नहीं  है  या  उस  के
 अन्दर

 कोई  तथ्य  नहीं है  तो

 यह  सदाकत से  ara  बंद  कर  लेना  होगा
 ।

 लेकिन  जहां  मैं  यह  कहता  हूं  वहां  दूसरी  झोर  यह  भी

 दन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पास  पास  बैठे  हुये  सदस्यों  ने  जिन  कमियों  और
 जिन  बातों  की  तरफ

 इशारा  किया  है  उन  के  अन्दर  भी  काफी  तक  सच्चाई  है
 ।

 उपाध्यक्ष  अप  के  दारा  सदन  का  ध्यान  एक  ऐसी  समस्या
 तरफ  शझ्राकर्षित

 करना  चाहता  हुं  जिसको
 कि  और  भी

 बहुत  सी  सदस्यों  के  प्रतिष्ठित  इस  देश  की  प्रमुख  समस्या

 समझता हूं  ।  वह  समस्या  हमारे
 बीच

 में  की  भावना  की  है  ”
 ।

 राज  समाज  के
 प्रत्येक  क्षेत्र

 के  गर्दन  एक  बात  हम  खास  तौर  से  महसूस  कर  रहे  हैं  कि  हमारा  प्रत्यक  नागरिक  बावजूद इस  बात
 के

 कि  हमारे  पास  बहुत  सी  प्रगति
 की

 योजनायें  उन्नति  की  योजनायें  हम  रहे  हैं  तो  भी
 एक

 उदासीनता  की  भावना  हम  में  उन  सब  स्कीमों  के  लिये  मौजूद  जिस  का  कि  प्रभाव  यह  पड़ता  है  कि
 जो
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 एक  जातीय  निष्ठा  की  भावना  हर  एक  देश  के  नागरिक  में  होनी  चाहिये  उस  की  कमी  ata  हमਂ

 हर  एक  क्षेत्र  के  अन्दर  महसूस  कर  रहे  यह  एक  ऐसी  बात  है  जिसका  कि  जिक्र  न  राष्ट्रपति  जी  के

 भाषण  में  है
 न

 ही  जिसका  few  हमारे  बहुत  से  ने  किया  ।  यह  कुछ  ऐसी  चीज़  है  जिसको

 कि  शायद  हम  इतना  महत्व  नहीं  देते  क्यों  कि  यह  एक  ऐसी  मानसिक  स्थिति  है  मनुष्य प्राप्ति  की

 किसी  चीज़  के  बारे  में  कि  अपनी  क्या  भावना  बनाता है  या  उसका  उस  चीज़  के  बारे  में  प्रिया  क्या

 इरादा  उस  तरफ  ध्यान  देना  कुछ  वाह  बातें  जहां  अधिक  बातें  चलती  हैं  वहा  शायद  इस  तरह  की

 बातों  की  कोई  इम्पा  या  आवश्यकता  नहीं  समझी  जाती  है  |

 मैं  सदन  का  ध्यान  उस  उदासीनता  की  भावना  की  जोर  दिलाना  चाहता  हूं  जो  कि  हमारे  लोगों

 में  विद्यमान है  ।  हम  लोग  भ्र पने  कत्तव्य  फे  प्रति  उदासीन  हैं  ।  हर  एक  बात  के  लिये  हम  यह  कहते

 हुये  दिखलाई देते  हैं  कि  यह  काम  यूं  ही  हो  जायेगा  ।  जिस  तरीके  से  मंत्री  चाहेंगे

 या  नेतागण  वह  काम  हो  जायगा  |  इस  भावना  को  रोकने  के  वास्ते  देवा  के  भ्रमर  राष्ट्रीयता

 की  भावना  पैदा  करनी  चाहिये  ।  हमें  उस  के  लिये  कुछ  ऐसी  स्कीमें  कौर  योजनायें  बनानी  चाहिये

 हमारा  जो  रेडियो  प्रकार  है  या  हमा  रा  जो  साहित्य  है  भ्रमणा जो  भी  हमारे पास  साधन हैं  उनके

 द्वारा  हमें  देश  के  इन्दर  उत्साह  की  ऐसी  भावना  भरनी  चाहिये  जिससे  हमारी  जो  योजनायें  हैं  उनको

 हम  सफलता  के  साथ  पूरा  कर  सकें  ।  ऐसा  होने  से  ही  हम  देश  में  उन्नति  के  जो  स्वप्न देख  रहे  हैं  वह

 साकार  हो  सकते हैं  |  उस  के  लिये  जरू  1  है  कि  जनता  का  उनके  लिये  उतना  ही  उत्साह हो  जितना  उस

 में  काम  करने  वाले  कारीगरों  का  है  कौर  जितना  उस  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  का  है
 |

 इस  बात की  विडम्बना  यहां  तक  जा  पहुंचती  है  कि  जहां  तक  राष्ट्रीय  पर्वों  का  सवाल  है  हमारे

 देवा के  ग्रेटर  ara के  बाद  से  १५  अगस्त  २६  जनवरी  दो  ऐसे  राष्ट्रीय  वें  हैं  जिनकी  कि

 बड़ी  भारी  राष्ट्रीय  महत्ता  श्राप  दिल्ली  भ्र ौर  जो  राज्यों  की  राजधानियां  हैं  उनके  अतिरिक्त

 जिला  कौर  तहसील  स्तरों  पर  खुद  अनुभव  करते  होंगे  कि  कुछ  स्कूल  कालेजों  के  बच्चों  को  छोड़

 कर  जिनको  कि  किसी  डर  अथवा  लालच  से  इकट्ठा किया  श्राम  जनता  का  उनमें  कोई  उत्साह

 नहीं  होता  |  इसके  विपरीत हम  पाते  हैं  कि  लोगों  के  है  दीपावली  शादी  जो  उनके  सामाजिक

 त्योहार  होते  हैं  उनके  लिए  उनमें  बड़ा  उत्साह  पाया  जाता  है  लेकिन  हमारे १५  भ्रमित  कौर

 २६  जनवरी  के  जो  राष्ट्रीय  त्योहार  लोग  इनमें  महज  तमाशा  देखनें  के  लिए  चले  जाते  हैं  उनके

 लिए  उनकेਂ  दिल  में  कोई  उत्साह  नहीं  होता  क्या  हम  इस  इरादे  पर  पहुंचे  हैं  कि  झ्र गर  हमारी  पंचवर्षीय

 योजनायें  कामयाब  होंगी  कौर  हम  देवा  की  रोटी  प्रौढ़  कपड़े  की  समस्या  को  हल  कर  लेंगे  तो  बहुत

 सारी  समस्यायें  इसके  अंदर  हल  हो  जायेंगी
 ?

 लेकिन  मेरा  कहना  है  कि  जहां  तक  देश  में  एक  राष्ट्रीय

 चेतना  उत्साह  का  वातावरण  पैदा  करने  की  बात  है  पंचवर्षीय  योजना  के  साथ  इसका  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  ।  ऐसा  सोचना  महज  हिमाकत  के  अ्रलावा  कौर  कुछ  नहीं  है  ।  पंचवर्षीय योजना  बिलकुल  ठीक

 है  उससे  are  भौतिक  उन्नति  करेंगे  ।  उससे  देश  के  भ्रंश  फैली  हुई  गरीबी  टूर  होगी  मगर  उससे  इस

 प्रकार  की  समस्यायें  जिससे  कि  लोगों  के  क्रन्द  र  राष्ट्रीयता  जिससे  लोगों  के  अंदर  उत्साह  ्

 वह  यह  समझे  कि  यह  हमारा  देश  है  श्र  हमारे  देश  के  अंदर  होने  वाला  हर  एक  क्रिया  कलाप

 श्र  हमारी  जो  हर  एक  होने  वाली  हरकतें  हैं  उसके  साथ  हमारा  सीधा  सम्बन्ध  इस  तरह  की

 भावनाएँ  जब  तक  देश  के  अंदर  नहीं  लायेंगे  तब  तक  हमारे  जितने भी  स्कीमें  श्र  बातें हैं  वह

 सब  के  सब  जनता  सहयोग  की  कमी  की  वजह  से  प्रकार  रह  जायेंगे  |  इसके  अंदर  भ्रष्टाचार होगा  |

 उसके  गदर  करप्शन  होगा  |  उसके  बहुत  सी  ऐसी  बातें  जायेंगीं  जिनका  कि  एक  इलाज के

 बाद  लगातार  एक  इलाज  करना  पड़ेगा ।

 ्  पिछने  दिनों  शायद  इस  चुनाव
 से

 कुछ  पहलें  हमारे  देश  के  एक  ऊंचे  मंत्री  ने  भाषण  देते

 हुए  यह  कहा  था  कि  मुझे  यह  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  लोग  ऐसी  ऐसी  बातें  क्यों  करते  हैं  कि  देश  के  अंदर
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 उत्साह  नहीं  है  या  देश  के  लोगों  के  ग्रेटर  भ्रष्टाचार  बढ़  रहा  वह  इस  बात  को  आखिर

 क्यों  नहीं  समझते  कि  जो  देश  सदियों  से  इतने  लम्बे  शची  से  गुलामी  की  जेजी रों  में  जकड़ा  रहा  है  उस  देश

 के अंदर  शक  दम  से  ऐसी  भावना  पैदा  हो  सकती  है  जिससे  वह  राय  एडवांस्ड  देशों  जैसे

 अम  Waal  रूस  का  मुकाबला  कर  सके
 ?

 जहां  तक  ढलती  हुई  जनरेशन  का  सवाल  है  या
 उन  झ्रादमियों का  सवाल  है  जो  कि  बदल  नहीं

 सकते  ऊपर  यह  ठीक  लागू  होता  है  मगर  जहां  पर  उन  स्कूल  प्रौढ़  कालिजों में  पढ़ने  वाले

 का  सवाल  कराता  है  तो  मुझे  कहना  है  कि  वे  भावी  भारत  के  निर्माता  हैं  कौर  कल  के  भारत  के  बे  नागरिक

 होंगे तो  उन  लोगों  के  वास्ते  हम  कौन  सा  प्लान  ला  रहे  कल  हमारे  उधर कांग्रेस बेंचेज  पर  बैठने

 वालेਂ  माननोय  सदस्य  मिश्र  जी  ने  हम  भ्र पोजीशन  वालों  को  कहा  था  कि  बाप  लोग  केवल  आलोचना  ही

 करते  महज  नुक्ताचीनी न करके' कुछ सुझाव न  करकेਂ  कुछ  सुझाव  क्यों  नहीं  देते  are  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  ऐसी  बातें  क्यों

 नहीं  लाते  जिससे कि  तरक्की  हो  ।  मैँ  rae  सुझाव  दे  रहा  हं  ।  areas  इतने  साल  की  के  बाद

 भी  अपनी  शिक्षा  पद्धति  को  बिलकुल  नहीं  बदला  ate  वही  शिक्षा  पद्धति  जो  भ्रंग्रेजों  के  वक्त  में  थी  कौर

 जिसके  कि  लिए  कांग्रेस  के  नेता  यह  कहा  करते  थे  कि  आजादी  मिलने  केਂ  बाद  आजादी  का  जो  सब  से

 पहला  सबेरा  होगा  उसमें  सबसे  पहला  काम  जो  हम  करेंगे  वह  यह  होगा  कि  यह  जो सड़ी गली

 शिक्षा  पद्धति  है  उसको हम  उखाड़  इस  सड़ी  गली  दिक्षा  पद्धति  के  प्रंदर भ्रौर  परिणामों  केਂ

 चक्कर  में  पड़  कर  लड़के  केवल  वीके  ही  बन  सकते  हैं  ।  उसमें  हम  मामूल  चूल  परिवर्तन  करेंगे  ।  लेकिन

 समझ  में  नहीं  कराता  कि  वही  नेतागण  ate  शासन  की  कुर्सियों  पर  बैठ  हैं  प्रौढ़  वही  पार्टी  जो  कि  यह

 कहा  करती  राज  इस  देश  के  शासन  की  बागडोर  सम्हाले  हुए  है  लेकिन  शिक्षा  पद्धति  वही  पुरानी

 चली  रही  है  ।  थोड़ा  बहुत  अन्तर  उन्होंने  अवश्य  किया  है  लेकिन  वह  कांग्रेस  पार्टी  के  इतिहास  को

 लेकर  किया  है  जिसमें  बतलाया है  कि  एक  आदमी ने  यूं  कार्य  किया  एक  नेता ने  दो  साल  की  कैद  काटी

 भ्र ौर  एक  आदमी  तीन  महीने  वहां  रह  लेकिन  इसके  अलावा  कोई  विशेष  बात  नहीं  है  बल्कि  यहां
 तक  विडम्बना  है  कि  जो  हमारे  देश  की  स्वतंत्रता  का  सच्चा  इतिहास  है  शौर  जिसमें  सरदा र  भगतसिंह

 या
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 के  अन्य  बहुत  से  क्रान्तिकारी  युवकों  ने  श्राजादी
 की

 लड़ाई  में  हिस्सा  लिया  कौर  अ्रपनी  जानें

 कुर्बान  कीं  उनका  उस  इतिहास  में  जिक्र  नहीं  है
 ।  जरगर  कहीं  मामूली  तौर  पर  जिक्र  किया  भी  है  तो

 महज  इतना  किया  है  कि  एक  लड़का  था  जिसने  कि  हिन्दुस्तान  की  भ्राजादी  के  वास्ते  रिवाज  उठाई

 कौर  उसको  फांसी  हो  इस  तरह  की  छोटी  छोटी  बातें  मैं  महज  आलोचना  के  लिए  नहीं कह  रहा

 हूं  बल्कि मैं  ग्राहको  बतलाना चाहता  हूं  कि  खाने  वाले  वर्षों  में  जिन  लोगों  को  कि  इस  देश  का  शासन

 सम्हालना  जो  बच्चे  इस  देश  के  अफसर  बनेंगे  इस  देश  केਂ  इंजीनियर  ake  सब  क्षेत्रों  में

 फलेंगे
 उनको  इस  तरह  की  शिक्षा  प्रौर बातें  बतलाई  जा  रहीं हैं  ।  वही  घिसी  पिटी  बातें  जो  कि

 भरंग्रेजों  के  वक्त  में  चली  आती  थी  उनको  यदि  श्राप  कायम  रखते  हैं  तो  उनमें  राष्ट्रीयता  की  भावना

 कहां से  पैदा  हो  सकती  है  कौर  जो  दायित्व  उनके  ऊपर  थोड़े  समय  बाद  झान  वाला  है  उसको  किस

 तरह  से  वहन  कर  सकेंगे  ?  हमारे  छात्रों  के अ्रंदर  अनुशासन  की  कमी  की  जो  शिकायत  श्राम  है

 उसके  लिए  जिम्मेदार भी  यही  दिक्षा  पद्धति है  ।  उसके  लिए  देश  का  शिक्षा  विभाग  जिम्मेदार  है  ।

 यह  बात  दरअसल  ऐसे  है  कि  हमनें  इन  सारी  की  सारी  किताबों  का  जाल  एक  ऐसे  we  तरीके  से  रख

 छोड़ा है  जिसमें  कि  नोट्स  कौर  कुंजियों  की  सहायता  से  डेढ़  महीने  या
 दो

 एक  हितों  में  अच्छे

 नम्बरों  से  लड़का  पास  हो  जाता  है  ।  साल  के  शेष  भाग  जो  कि  आठ  नौ  महीने  होता  उन  को  पढ़ने

 की  आवश्यकता  नहीं  पड़ती  जिसका  परिणाम  यह  है  कि  उस  सारे  समय  में  उनके  ख़ाली  दिमागों  में

 शरारतों
 प्रौढ़

 शैतानियों  के  ग्र लावा  कुछ  नहीं  होता है
 |

 जरगर  हमारी  शिक्षा-पद्धति में  इस  प्रकार
 परिवर्तन  कर

 दिया  जाय  कि  छात्र  कुछ  कंस्ट्रक्टिव  वक  ठोस  काम-भी  रेंज  देश  के  निर्माण  के  कार्यों
 में  हाथ  बतायें  ताकि  उनके  दिमाग  किसी  काम  में  लगे  रहें  तो  यह  सारी  की  सारी  समस्या  पर  आप
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 हल  हो  जायगी  |  सब  बातों  के  लिए  कम्यूनिस्ट  जन  संघ  या  अन्य  विरोधी  दलों  को  दोष

 देन  के  बजाय  जरगर  दिक्षा-पद्धति  में  मामल  परिवर्तन  कर  दिया  जाय  उसको  इतना  बरच्छा  बना  दिया

 जाय  कि  हमारे  छात्र  सदा  बिज़ी  रहें  ale  परीक्षा  से  केवल  दो  महीने  पहले  पढ़ाई  में  मन  लगाने  के

 स्थान  पर  सारा  साल  काम  करत  तो  न  केवल  दश  क  निर्माण  कार्यों  में  प्रगति  बल्कि

 हम  कौर  योग्य  नागरिक  तेयार  कर  सकेंगे  ।

 राज  देश  के  हर  एक  क्षेत्र  में  यह  बात  सुनने  में  प्रति  है  कि  हर  जगह  करप्शन  |

 हर  एक  माननीय  सदस्य  Aa  पति  समझ  से  भ्रष्टाचार  का  इलाज  पेदा  किया  है  ।  मैं  समझता हं  कि

 भ्रष्टाचार  का  मूल  कारण  कवल  यह  है  कि  हम  में  ग्रसने  देश  के  प्रति  अपनत्व  की  भावना  नहीं है  ।  झपने

 दरार  के  प्रति  तो  हम  में  अपनत्व  स्वाद  हमारे  जीवन  को  इतना  डामीनेट  करता  हम  लोगों में

 cara  इतना  afar  है  कि  कोई  भी  ग्रामीण--चाहे  वह  ठेकेदार हो
 निबन्ध  हो  या  राजनैतिक  नेता  हों

 कोई  भी  आदमी  जो  कि  इस  विषय  के  पर व्यू  में  आता  है--भ्रपने  स्वाजे की  पूर्ति  के  लिये  भ्र पने  देश

 अपने  समाज  को  कुरबान
 करने  के  लिये  तैयार  रहता  इस  में  संदेह  नहीं  कि  यह  एक  बहुत ही

 हीन  भावना  है  ।  सरकार  चाहती  है  कि  भ्रष्टाचार  कम  हमार  देश  में  इस  प्रकार की  भावनायें

 इस  प्रकार  का  वातावरण  उत्पन्न  हो  कि  हमारा  देश
 तो

 वह  लोगों  में  राष्ट्रीयता की  भावना

 उन  में  यह  भावना  भर  कि  यह  हमारा  अपना  देश  यह  हमारी  चीज  है  ।  में  निवेदन  करना

 चाहता हूं  कि  इस  वे  लिये  हमको  फोरन  एक्सचेंज की  ज़रूरत  नहीं  फाइव इयर  प्लान  में  कोई

 प्राविजन  नहीं  करना  पड़ेगा  प्रौढ़  न  हीं  कोई  कटौती  रखनी  पड़ेगी  |  सरकार  के  पास  रेडियो  समा

 चार  फिल्में  अन्य  साधन  हैं  ।  उसका  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  यह  कार्य  कर  सकता

 जब  हमा  रा  प्लान  चल  रहा  है  कई  प्रकार  की  योजनायें  चल  रही  तो  उनके  साथ  गांव  के

 लैवल  गौर  पहरे  के  लैवल  पर  यह  प्रचा  र  किया  तो  मेरा  ख्याल  है  कि  जो  प्रश्न  इस  समय  हमारे

 सामने  है  कि  सब  बातें  तो  ठीक  लेकिन  लोगों  में  उत्साह  ate  राष्ट्रीयता  की  भावना  नहीं  है

 जिसके कारण  सब  क्षेत्रों  में  करप्शन  बढ़  रही  उस  का  हल  निकल  सकता  है  a  देश  के  सामने  जो

 समस्यायें  वे  सारी  की  सारी  भ्र पन त्व  कौर  प्रेम  की  भावना  से  हल  की  जा  सकती  हैं  ।

 fat  Ato  ल०  जावेद  (मालेग/व)  में  झपने  मित्र  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  के  धन्यवाद  प्रस्ताव

 का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  gag  ।  हमारा  संसार  में  सब  से  लोकतंत्र है  ak  हम  तीसरे

 श्राम  चुनाव  के  बाद  इस  संसद  के  रूप  में
 मिल

 कहा  गया
 कि  चुनाव  ठीक  नहीं  gar  है

 परन्तु  हमें  यह  याद  रखना  चाहिए  कि  चु  नाव  शभ्रायोग  एक  स्वतन्त्र  निकाय  कौर  उसकी  देख  रेख

 में  चुनाव  उ  है
 ।

 सरकारी  अधिकारियों  ने  अपने  प्रभाव  का  उपयोग  किया  बिलकुल  निराधार  बात

 है  ।  झपने  खास  पास  देखिए  कहीं  तानाशाही  रही  है  प्रौढ़  कहीं  सेनिक शाही  परन्तु  भारत

 ही  संसार  भर  का  एक  ऐसा  देश  है  जहां  लोकतंत्र  पौर  योजना  साथ  साथ  चल  रही  है  ।  कौर  इसके

 लिए  तो  कोई  दो  राय  हो  ही  नहीं  सकतीं  कि  सरकार  द्वारा  उठाये  विभिन्न  कदमों  के  परिणाम

 स्वरूप  कृषि  एवं  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र का  विस्तार

 भी  हो  रहा  है  जो  कि  हमारी  are  की  अरथ  व्यवस्था  बहुत  ही  स्वागत  योग्य  बात  है  |

 सिंचाई  के  क्षेत्र  के  अतिरिक्त  सहकारिता  के  माध्यम  से  भी  उत्पादन बढ़ा  विभिन्न  सहकारी

 समितियों  ने  उत्पादन  बढ़ाने  में  काफी  सहायता  की  है  ।  महाराष्ट्र  में  कई  चीनी  कारखाने  सहकारिता  के

 अधार पर  बहुत  ही  सन्तोषजनक ढंग  से  चल  हहे  ।  में  तो  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  भविष्य

 में  परिष्करण  के  कारखाने  भी  सहकारिता  के  ara  पर  स्थापित  किये  जाने  चाहिए  ।  इस

 कार्य  का  लाइसन्स  किसी  गेर  सरकारी  कारखाने  अथवा  समवाय  को  तब  ही  देना  चाहिए  कोई

 सहकारी  संस्था  इस  द  को  न  कर  सके  |  इसके  अतिरिक्  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों

 न्
 मल  अ्रंग्रेजी  में
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 में  यद्यपि  किसानों  को  सहकारी  बैंकों  द्वारा  घन  दिया  जा  रहा  है  ।  परन्तु  वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हमें

 प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  इस  कायें  के  लिए  अक  ग्रसित  से  अधिक  घन  दें  ।  हमें  इस  बात  का  प्रयत्न

 करना  चाहिए  कि  गरीब  किसानों  की  महा  जनों  की  शरण  न  लेनी  पड़े  ।

 इसके  अतिरिकत मे  इस  बात  पर  भो  जोर  देना  चाहता  हुं  कि  फल  का  बीमा  होना  चाहिए  ॥

 इससे  प्राकृतिक  संकटों  के  समय  हसीनों  की  नुक्सान  से  रक्षा  हो  सकेगी  |  इससे  उत्पादकों  को  बरच्छा

 प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  निर्यात  को  दृष्टि  से  प्याज  भ्रमणी  चीज  स्त  महाराष्ट्र  से  प्याज  जैसी  वस्तु ग्न ों

 का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठाये  जाने  चाहिएं
 ।

 प्याजों  के  निर्यात  की  सुविधायें  अधिक  से  श्रमिक
 उलब्ध  होनी  चाहिए  ।

 fat  श्रब्वुल  वहीद
 :

 हमारे  राष्ट्रपति  सन्त  की  तरह  राष्ट्रपति  भवन  में  सन्त

 की  तरह  वहां  ्हेभौः  सन्त  के  रूप  में  ही  वहां  से  विदा  ले  रहे  हैं  ईइवर से  प्रार्थना है  कि  लम्बे

 क्या  तक  जीवित  रह  कर  राष्ट्र  और  सरकार  का  पथ  प्रदर्शन  करते  मैन  उनको  धन्यवाद

 दिये  जाने  के  प्रस्ताव  का  सेन  करना  है  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं
 कि

 गत  १४  वर्षो  में  देश  ने  काफी  प्रशंसनीय  प्रगति  को  है  ।  बहुत

 कम  ऐसे  देश  हैं  जिन्होंने  इतने  कम  समय  में  इतनी  सफलता यें  प्राप्त  की  हो  ।  इस  मामले  में  हमारा

 कोई  मुकाबला  ही  नहीं  है
 ।

 कौर  इस  सब  का  श्रेय  हमारे  सफल  नेतृत्व  को  हैं  ।  हमने  जो भ्र भूत पुर्व

 सफलता  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  प्राप्त  की  है  उसकी  दूसरे  देशों  में  काफी  प्रशंसा  हो  रही  है  ।  इतनी  प्रगति

 करने  वाला  एशिया  ग्रोवर  श्रमिक  देशों  में  ate  कोई  देश  नहीं  है  ।  इसका  श्रेय  हमारे  प्रधान  मंत्री

 शर  उनकी  दूरदर्शिता को  है  ।  उन्होंने  योजना  गोपाल  की  स्थापना  करके  योजनाओं  का  निर्माण

 किया  |

 निर्यात  में  भी  हम  कुछ  पोछ  नहीं  रहे  हैं  परन्तु  हमारे  निर्यात  बढ़ाए  जाने  की  प्रभी  काफी  गुंजाइश

 है  ।  सरकार  को  भारतीय  व्यापारी  घरानों  की  शाखायें  विदेशों  में  खोलने  के  लिए  पर्याप्त  सहायता

 देनी  चाहिए  ।  हमें  विदेशों  में  विशेषकर  संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  चाय  के  प्रचार  पर  अधिक
 धन

 वच

 करना  चाहिए  ताकि  उसकी  मांग  बढ़  सके  ।  इसमें  टेलीविजन  की  सहायता  भी  ली  जानी  चाहिए  ।

 हमारी  जन  संख्या  बढ़  रही  है  उस  दृष्टि  से  कृषि  उत्पादन  बढ़ना  ही  चाहिए  ।  मेरा  मत  यह

 है  कि  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  सहकारी  तरीकों  को  अपनाया  जाना  चाहिए  ।  इसी  प्रकार  रेलवे

 ने
 भी

 काफी  प्रगति  की  है  परन्तु  इसके  बावजूद  ag
 भी

 सत्य  है
 कि

 हमारी  रेलें  हमारे  उद्योगों  की

 ATTRA  को  पूरा  करने  में  असमर्थ  रही  हैं  ।  हमें  गम्भीरता  से  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिए

 ग्रोवर  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिए  कि  उस  कारण  से  तीसरी  योजना
 को

 हानि  न  पहुंचे  ।  कोयला  तथा

 इस्पात  के  शीघ्रता  से  वहन  के  लिए  यातायात  आवश्यक  है  ।  किराये  भाड़े बढ़  जाने

 के  कारण  सड़क  परिवहन  को  अवश्य  प्रोत्साहन  मिलेगा  सरकार  को  बसों  कौर  लारियों  की  लाइसेंस

 फी  बढ़ा  देनी  चाहिए |

 हम  पश्चिमी  देशों  से  काफी  सहायता  प्राप्त  करते  रहे  हैं  ।  हम  तो  काफी  विकास  की  जोर  बढ़

 चुके  हैं  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  एशिया  तथा  श्रमिक  के  देशों
 को

 प्रविधिक  सहायता  देनी

 चाहिए  ।  हमें  reg  उद्योगपतियों  को  वहां  उद्योगों  को  चलाने  में  भी  सहायता  देनी  चाहिए  ।  इससे

 हमारे  देश  को  भी  आधिक  लाभ  हो  सकता  है  |

 मद्रास  राज्य  के  पिछड़ेपन  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है
 ।

 कोई  सन्देह नहीं  कि  शिक्षा

 आगे के
 क्षेत्र  में  मद्रास  बहुत  ग्राम  हैं

 ।
 कौर  भी  कोई  एक  erat  में  मद्रास  अन्य  राज्यों  के  मुकाबले

 में
 ककलनणयय

 मल  अंग्रेजी  में
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 है  ।  परन्तु  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  हम  पीछे  रह  गये  परन्तु  अब  इस  कमी  को  पुरी  करने  की  कौर

 ध्यान  दिया  जा  रहा  है
 ।

 शीघ्र  ही  इस  दिशा  में  भी  मद्रास  प्रगति  के  छोर  को  लेगा  ।

 दूसरों  से  पीछे  नहीं  रहेगा  ।

 eat  में  मेरा  कहना  है  कि  हमें  केन्द्रीय  ग्रीवा  सरकारों  की  विभिन्न  सेवायों  को  उपेक्षा

 की  सृष्टि  से  नहीं  देखना  चाहिए
 ।  इन  सेवायों  को  पर्याप्त  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिए  जो  देश  की

 मलाई  के  लिए  काफी  काम  कर  रही  है  ।  में  करूंगा  कि  उच्च  अधिकारियों  के  वेतनों  में  किसी

 प्रकार  की  कटौती  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  उनकी  पुरी  सहायता  की  जानी  चाहिए  |

 fait  बासप्पा  विभिन्न  ने  देश  की  श्रावव्यकता  पर  बहुत  अधिक  बल  दिया

 है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  देश  ने  ऐसा  स्थान  प्राप्त  कर  लिया  जिस  पर  हम  गर्व  कर  सकते  हैं  ।

 फिर  भी  हमें  विभिन्न देशों  के  बारे  में  ठीक  अध्ययन  करना  चाहिए  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  हमारे

 मिशन  अधिक  सफल  हो  सकेंगे  ।  इसके  साथ  ही  हमारी  देश  के  भीतर  की  हमारी

 सफलतायें भी  काफी  उल्लेखनीय  है  ।  हमारा  देश  राजनीतिक  स्थिरता  की  स्थिति  में  है  ।  हमारे

 यहां  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  जो  कि  हम  अपने कई  एक  पड़ौसी देशों  में  देख  र  हैं  ।  आधिक  प्रगति

 भी  हमारी  किसी  भी  हालत  में  कम  नहीं  है  ।  इस  दिशा  में  हम  बड़ी  तेजी  से  आगे  बढ़  मैं  भ्रपने

 देश  श्रयंव्यवस्था  की  कमजोरियों  को  जानता  हूं  कौर  श्री  देशमुख  की  इस  बात  से  सहमत

 हूं  कि  हमारा  देश  बहुत  ही  गरीब  देव  है
 ।

 कृषि  की  दिदा  में  हम  आत्मनिर्भरता  की  स्थिति
 में

 अभी  पहुंच  नहीं  पाये  ।  प्रौद्योगिक  प्रगति
 की

 कठिनाइयां  भी  बहुत  है  ।  उसके  लिए  यातायात की  अड़चनों

 तथा  विद्युत  की  कमी  के  बारे  में  कार्यवाही  की  जाने  की  जरूरत  है  ।  राष्ट्रीय  योजना  को  विविघ

 feat  में  ही  सुधारे  जाने  की  श्रावस्यकता  है  ।  इस  पर  भी  हमारा  प्रगति
 की

 कौर  कदम  इस

 बात से  इन्कार  नहीं हो  सकता  |

 राष्ट्रीय  योजना  की  दृष्टि  से  मै  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  उपक्रमों
 की

 क्षमता  में  सुधार  किया  जाना  चाहिए  |  उनका  कार्य  ठीक  ढंग  से  नहीं  चल  रहा  ।  मे  रा  यह  भी  निवेदन  है

 कि  सरकार  को  अ्रन्तर्राज्य  नदी  विवादों  को  हल  करने  के  लिए  कुछ  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  जिनसे

 सम्बन्धित राज्यों  की  जनता  बहुत  चिन्तित है  ।  हमें  मैसूर  की  बिजली की  कमी  पूरी  करने  के

 लिए  वहां  कुछ  विद्युत  संयंत्र  स्थापित  करने  चाहिए  ।  कौर  इस  उद्देश्य  के  लिए  काफी
 विदेशी  मुद्रा

 की  व्यवस्था करनी  चाहिए  मैसुर  में  ५०,०००  लाख  टन  लोह  म्रयस्क  मैंगनीज़  है  ।  हम  इसका

 अधिक  से  अधिक  निर्यात  करना  चाहते  हैं  €०  लाख  रुपये  के  संयन्त्र  लगाने  की  व्यवस्था  हो  जाय

 तो  इस  दिशा  में  बहुत  सफलता  मिल  सकती  है  ।  अन्त  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  मैसूर  के  साथ

 सरकार  को  न्याय  करना  चाहिए  |

 patter  गायत्री  देवी  :  मे  राष्ट्रपति  को  उनके  अभिभाषण  के  लिए  घन्यवाद

 देती  हूं  ।  हमारा  यह  परम  सौभाग्य  है  कि  डा०  राजिन्द्र  प्रसाद  जैसा  व्यक्ति  हमारा  राष्ट्रपति  है  |

 उनकी  योग्यता  श्र  सादगी  ने  सारे  राष्ट्र  को  प्रभावित  किया  है  ।  हमें  प्रसन्नता  है  कि  यद्यपि  वह  अवकाश

 ले  रहेहैं  फिर  भी  वह  राष्ट्र  की  सेवा  करते  रहेंगे  ।  इसके  बावजूद  कुछ  एक  बा  ं  की  सदन का

 ध्यान  करवाना  चाहती  हूं
 ।

 राजस्थान  की  स्थिति  मेरे  सामने  है  मेरा  निवेदन  है  कि

 राष्ट्रपति के  अ्रभिभाषण  में  बहुत  सी  बातों  को  छोड़  दिया  है  ।  चालू  महत्वपूर्ण  का  कोई

 वर्णन  नहीं  किया  गया  है  ।  मूल्य  निरन्तर  बढ़  रहे  हैं  तथा  उसकी  रोकथाम  के  लिए  कोई  उपाय

 नहीं  किये  गये  हैं  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोग  बहुत  ही  शोचनीय  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  उनके

 जीवन  स्तर  को  ऊंचा  करने  की  दिशा  में  कोई  ठोस  कार्यवाही  नहीं  की  गयी
 ।

 इसके  अतिरिक्त  खाद्य  के

 मूल  भ्ंप्रेजी
 में
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 मामले  में  भी  झ्रात्मनिभरता  प्राप्त  करने  की  दिशा  में  कोई  ठोस  तथा  प्रभावशाली पग  नहीं  उठाय  गये

 हैं  ।

 aaa  के  न्दभ में में  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  राजस्थान  में  खाद्यान्न  को  गोदामों  में  रखने  की

 समस्या  हन  को  जा  सके  तो  उस  राज्य  में  इसकी  प्रचूर  मात्रा  में  उपलब्ध  हो  सकती  है  तथा  कुछ

 फालतू  भी  हो  सकता  है  |
 इसी  प्रकार  पंचायत  राज्य  के  बारे  में  एक  माननीय  सदस्य

 ने
 उल्लेख  किया  है

 are  उन्होंने  कहा  है  कि  पंचायतों का  काय  राजनीति  से
 ऊपर

 उठ  कर  किया  जाना  चाहिए
 ।

 परन्तु

 यह  खेद  का  विषय  है  कि  इससे  ग्रामीण  लोगों  के  घरों  में  भी  राजनीति  घूस  गयी  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  पंचायतों  के  समुचित  विकास  की  सृष्टि  से  हमें  उन्हें  राजनीति  से  दूर  रखना  चाहिए  ।  परन्तु

 सीन  दल  इस  तथ्य  की  ae  विशेष  ध्यान  नहीं  दे  रहा  है  ।

 देश  के  महान्  बनने  के  में  इस  समय  भष्टाचार  बहुत  बड़ी  रुकावट  बन  रहा  भ्रष्टाचार

 ऊपर  से  शुरू  होता  है  प्रौढ़  फिर  नीचे  तक  घुसता  चला  जाता  है
 ।

 लालफीताशाही  तथा  प्रशासनिक

 देरी  लोगों  को  बे  हद  परेशान  करती  है  ।  मेरा  प्र तरो च्े  है  कि  देश  की  विकसित  हो  रही  अर्थव्यवस्था के

 हित  में  इन  बु  राज्यों  को  दूर  करने  में  कड़े  उपाय  किये  जायें
 |  इसी  प्रकार  यदि  हम  भ्रपने  राष्ट्र  को

 बनाना  चाहते  हैं  श्र  प्रगति  की  बढ़ना  चाहते  हैं  तो  हमें  ब  भूख  तथा  गरीबी  की  समस्या यों

 को  हल  करना  होगा  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 उपाध्यक्ष  महामहिम  राष्ट्रपति  जी  के

 प्र भि भाषण  पर  माननीय  श्री  हरिश्चन्द्र  ने  धन्यवाद  का  जो  प्रस्ताव  रखा  में  उसका

 समर्थन  करता  हूं  ।  मे  राष्ट्रपति  जी  के  जो  कि  हमारे  राष्ट्र  के  प्रतीक  हैं  भ्राज्ञादी  से  पहले  जो

 हमारे  समान्य  नेता रहे  अपनी  श्रद्धा  व्यक्त  करता  हुं
 ।

 राष्ट्रपति  जी  की  सौम्य  मूर्ति  उन

 का  सौम्य  स्वभाव  हमारे  देश  का  प्रतीक  है  ।  संस्कृत  का  एक  लोक

 बदने  प्रसाद  सायं  हृदय  सुधा  नुचो

 उप कृत्य  अवन्ति  प्रत्यपकार  WHAT  |

 भ्रथात् जिनका मुख प्रसाद जिनका  मुख  प्रसाद  का  स्थान  जिन  के  हृदय  में  दया  जिनकी  वाणी  मनो

 maa की  वर्षा  करती  जो  परोपकार  में  रत  ऐसे  महापुरुष  किस  के  वन्दनीय  नहीं  हैं  ।

 ब्ञामनाथ  पीठासीन  हुए

 एसे  महान्  वाहनों  राष्ट्रपति  जी  ने  संसद्  के  दोनों  सदनों  के  सामने  अरपना  यह  अन्तिम  भाषण  दिया  ॥

 में  उनके  प्रति  अपनी  श्रद्धा  व्यक्त  करना  चाहता  हूं
 ।

 भाषण  में  पंचवर्षीय  योजनाओं  की  चर्चा  की  गई  पंचायतों  के  सम्बन्ध  में  विद  कहा

 गया  ।  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  प्राधा  ग्रामीण-क्षेत्र  है  ्र  प्राधा  शहरी  क्षेत्र  है  ।  में  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  मेरे  ग्रामीण-क्षेत्र  में  जो  पंचायतें  उन  में  बहुत  कमियां  हैं  ।  पंचायत  राज  बहुत  भ्रच्छा  है  कौर

 हम  उसका  समादर  करते  हैं  ।  पंचायत  राज्य  ग्रामीण  जनता  की  पूरी  तराशा  है  कौर  इसमें  उन  लोगों

 की  उन्नति  की  झलक  यह  भी  हम  अनुभव  करते  हैं  ।  किन्तु  दिल्ली  में  जो  पंचायतें  उनके  प्राधिकार

 बिल्कुल  सीमित  हैं  ।  उसका  सबसे  बड़ा  कारण  यह  है  कि  यहां  पर  दिल्ली  नगर  निगम  है  ।  दिल्ली  नगर

 निगम  के  क्षेत्र  का  विस्तार  जहां  दहर  में  वहां  गांवों  पर  भी  उसका  अधिकार  है  ।  नगर

 निगम  पंचायतों  के  कार्य-क्षेत्र  एक  ही  है  प्रौढ़  दोनों  एक  ही  काम  को  करना  चाहते  जिसके
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 परिणामस्वरूप दोनों  में  डिस्पयूट  होता  है
 ।

 जब  म॑  अरपन  ब्लाक  के  अन्दर  जाता  पंचायत  या  गांव  में

 जाता  हूं  तो  मैं  देखता  हूं  हर  गांव  के  पंच  कौर  गांव  के  प्रधान  को  मेंने  कहते  सुना  है  कि  कारपोरेशन

 से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  ।  इसका  कारण  यह  दिया  जाता  है  कि  जो  काम  कारपोरेशन  करना  चाहती  है

 पंचायत  भी  वही  काम  करना  चाहती  है
 ।

 यह  जो
 दो

 क  इसके  बारे  में  में  पहले  भी  कह  चुका  हूं

 इस  सदन  में  कई  गौर  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  इसकी  माननीय  मन्त्री  जी  ध्यान  दें

 श्र  में  उनसे  बड़े  ही  नम्बर  ५ शब्द  में  निवेश  न  करना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  का  जो  ग्रामीण  क्षेत्र  उसको

 कारपोरेशन  से  seat  कर  दिया  जाए  ।  दिल्ली  का  जो  ग्रामीण  क्षत्र  यह  शहर  दे  साथ  बंधा  नहीं

 रहना  चाहिए  ।  मं  करता  हूं  कि  माननीय  गृह  मन्त्री  महोदय  इस  पर  विचार  करेंगे  |  राज  यह

 जो  दो  श्रम ली  हुकूमत  चल  रही  विकास
 की  जो

 जिम्मेदारी  दोनों
 की

 है  प्रौर  दोनों
 की  जो

 इस  बारे

 में  हुकुमत  चल  रही  उस  पोर  अवश्य  ध्यान  दिया  जाना  चाहि  ।

 दिल्ली  पंचायत  राज  भ्र धि नियम  के  अन्दर  कुछ  ऐसी  बातें  भी  हैं  जिनका  संशोधन  करना

 विद्या है  ।  दिल्ली  पंचायत  राज  के  भ्रन्तरगंत  जो  प्रधान  है  वह  सीधा  चुना  जाता  है  कौर  इसी  तरह

 जो  सदस्य हैं  वे  भी  सीघे  ही  चुने  जाते  हूं  ।  जब  प्रधान  यदि  कोई  गलती  करता  है  तो  सारी  पंचायत  को

 तोड़ना  पड़ता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इसमें  कुछ  संशोधन  किया  जाए  ताकि  यदि  प्र  धान  की  कोई  गलती

 हो  तो  उसके  लिये  सारी  पंचायत  को  न  तोड़ा

 चुनावों  की  बात  भी  यहां  की  गई  है  ।  इसके  बारे  में  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  पिछले  तीन

 चार  fare  जो  विचार  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  पर  प्रकट  किए  गए  हैं  उनको  में  सुनता  रहा  हुं  ।

 मैंने  देवा  है  कि  जो  लोग  ज्यादातर  साम्प्रदायिकता  की  भावना  से  प्रेरित  जिन  लोगों

 ने  ज्यादातर  साम्प्रदायिकता  का  विष  फैलाया  वे  साम्प्रदायिकता  ak  एकता

 की  ज्यादा  बात  करते  हैं  ।  मैंने  यहां  देखा  है  कि  जब  दिल्ली  में  चुनाव  चल  रहे  थे  तो  एक  दिन

 एक  समाचार  पत्र  में  मुझे  पढ़ने  को  मिला  जो  कि  उद  का  समाचार  पत्र  था  जो  कांग्रस  विरोधी

 समझा  जाता  है  कि  जनसंघ  के  दीपक  में  तेल  की  जगह  शराब  है  इसके  नीचे  एक  समाचार  था  कि

 किस  तरह  से  स्कूटर  में  यह  ले  जाई  जा  रही  है  कौर  ले  जाकर  के  मुफ्त  में  बांटी  जा  रही  है  ।  मैंने यह  भी

 देखा  है  कि  घर  घर  जा  जाकर  कांग्रेस  के  विरुद्ध  प्रचार  करने  वालों  ने  लोगों  से  गीता  पर  हाथ

 रामायण  पर  हाथ  गंगाजली
 को  ५ न  के  लिये  उनसे  कहा  तथा  इसी  तरह  के  कौर  कई

 कण्ड  काम  में  वे  लाये
 ।

 ये  सब  अनुचित  बातें  थीं  जो  की  गईं  ।  मगर  राष्ट्रीय  एकता  स्थापित  करनी
 देश

 में  भावात्मक  एकता  लानी  तो  इसके  लिए  साम्प्रदायिक  तत्वों  को  हमें  रोकना  उनका  पके-च्

 बला  करना  पड़ेगा

 इसके  साथ  ही  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषण  में  समाजवादी  समाज  का  जिक्र  किया  है  ।

 यह  एक  सही  दिशा  है  जिसकी  प्रो  हमें  बढ़ना  है  कौर  अपने  देश  में  समाजवादी  समाज  की  स्थापना

 करनी  किन्तु  मेँ  देखता  हूं  कि  जो  दबे  हुए  लोग  जो  पिसे  हुए  लोग  जो  पिछड़े  वर्ग  के  लोग

 उनकी  ae  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  दस  बरस हो  गए  उनकी  हालत  नहीं  सुधरी

 है  ।
 में  प्रवेश  बार

 इस
 सदन  में  कह  चुका  हूं  कि  जब  कभी  भी  हम  गांवों  मुहल्लों  गलियों  में  जाते

 हैं  तोपते हैं  गांव  के  कोने  पर  बैठा  gar  उसी  तरह  से  दबा  gar  पिसा  gat  इंसान  है

 जिस  तरह  दबा
 प्रौर

 पिसा  हुजरा  वह  पहले  FAT  करता  था  |  उसकी  हालत  में  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता

 उसने  कोई  उन्नति  नहीं  की  है  ।  समाजवाद  के  नाम  पर  वह  वोट  तो  दे  देता  है  लेकिन  समाजवाद

 की  छाया  में  कभी  उसको  सुख  कौर  शान्ति  प्राप्त  हुई  यह  अनुभव  नहीं  होता  है
 ।  मैं  चाहता  हूं

 कि

 उसकी  कौर  विशेष  रूप  से  ध्यान  जाए  |

 झुग्गी  कौर  झोंपड़ी  का  मसला  भी  एक  बड़ा  मसला  है
 ।  झुग्गियों  कौर  झोंपड़ियों के  भ्रमर  जाकर

 श्राप  देखें  तो
 आपको  वहां  मानवता  सिसकती  हुई  मानव  का

 करुण  चीत्कार
 आपको  सुनने
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 को  मिलेगा  |  मे  चाहता  हूं  कि  इस  सदन  के  माननीय  सदस्य  वहां  जाकर  देखें  कि  किस  तरह  से  मानवता

 जो  है  वह  वहां  पर  कर्राह  रही  है  ।  झुग्गियों  झोंपड़ियों  के  लिये  भारत  सरकार  ने  पैसा  तो  दिया

 है  शर  पिछने  चार  या  पांच  साल  से  यहां  पर  बसने  वाले  लोगों  को  बसाने  की  बात  भी  हम  सुनते

 रहे  लेकिन  इस  काम  में  कोई  प्रगति  हुई  ऐसा  दिखाई  नहीं  देता  है  ।

 इसके  साथ  ही  ग्र व्यवस्थित  रूप  से  जो  मकान  बनते  चले  जा  रहे  उनका  भी  सरकार  की  तरफ

 से  कोई  न  कोई  हल  ढूँढा  जाना  चाहिये
 ।

 झुग्गी  ak  झोंपड़ी  के  काम  में  प्रदीप  प्रगति  होनी  चाहिए  ।

 गन्दी  बस्तियों  की  बात  भी  हम  करते  हैं  ।  लेकिन  कितनी  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  हो  सकी

 कितना  गन्दी  बस्तियों  को  दुबारा  बसाया  जा  सका  यह  बात  भी  सोचने  करने  की  है  ।

 मारा  करता  हूं  कि  इन  सब  बातों  की  तरफ  ध्यान  दिया  जाएगा  |  इन  शब्दों के  साथ  जो

 वाद  का  प्रस्ताव  यहां  उपस्थित  किया  गया  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 fet  खाडिलकर  )  :
 में  यह  अ्रनुभव  करता  हुं  कि  राष्ट्रपति  का  श्रमिभाषण इस  विचार

 से  निराशा  पैदा  करने  वाला  है  कि  एक  एसे  समय  पर  जबकि  वह  अपने  पद  से  निवृत्त  हो  रहे  स्वयं

 ध्रुव  मन  की  बात  नहीं  की  है  ।  यह  तो  सरकार की  नीतियों का  चित्र  हमारा  प्रजातन्त्र  अभी

 शक  प्रारम्भिक  क्रम  से  है  तथा  हमें  इसके  बारे  में  काफी  ae  रहना  होगा  |  दो-दलीय  प्रजातन्त्र  का

 विचार  निन्दित  सा  हो  चूका  है  तथा  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  देश  का  प्रयास  कुछ  समय  तक  सत्तारूढ़

 दल  के  हाथों  में  ही  रहेगी  ।  इस  प्रसंग  में  प्रशासी  दल  का  उत्तरदायित्व  ग्रोवर  als  हो  जाता  है  ।  उन्हें

 हस तक  प्र  सचेत  रहना  होगा  ।  सभी  सदस्यों  को  सरकारी  नीतियों  पर  अधिक  सके  होकर  विचार

 करना  होगा  त्या  देश  में  एक  समाजवाद  प्रकार  के  समाज  की  स्थापना  की  दिशा  में  उन्हें  प्रावइ्यक

 शक्ति  के  उपलब्ध  करने  में  सहायता  देनी  होगी  |

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  महाराष्ट्र  तथा  मैसूर  के  बीच  सीमान्त  के  झगड़े  को  समाप्त

 किया  जाना  चाहिये  पौर में सुर  तथा  ae  के  बीच  जल  सम्बन्धी  विवाद का  निपटारा  भी  होना

 चाहिये
 ।

 अ्रघिक  sear  होंगा  यदि  दामोदर  घाटी  निगम  के  समृद्ध  उस  क्षत्र  में  जल  संसाधनों  का  प्रबन्ध

 करने  के  लिये  एक  निगम  की  स्थापना  की  साथ  |

 जल  सम्बन्धी विवाद  भी  एक  समस्या बन  गया
 ।

 प्रान्तर  प्रदेश  इस  मामले में  हठधर्मी  से

 काम ले  रहा  है  ।  सरकार  को  इसका  कोई  हल  निकालना  चाहिये  ।

 इस  समस्या  के  हल  के  लिये  दामोदर  घाटी  निगम  जैसा  एक  निगम  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।

 उड़ीसा  श्र  महाराष्ट्र  जैसे  जल  के  प्रभाव  से  ग्रस्त  राज्यों  को  जल  के  मामलों  में  कुछ

 वरीयता दी  जानी  चाहिये  ।

 राष्ट्रपति  ने  प्रभी  भाषण  में  कहा  है  कि  हमें  स्वयं  अपनी  प्रथायें  बनानी  चाहियें  ।  अधिकांश

 सदस्यों  को  सरकार  के  प्रशासन  के  समीप  से  देखने  are  सरकारी  foray  में  हाथ  बंटाने  का  कोई  मौका

 नहीं  मिलता  ।  इसलिये  यदि  हम  अपनी  प्रथा यें  बनाना  चाहते  हैं  तो  सभी  सरकारी  विभागों  की  स्थायी

 समितियां बनानी  चाहियें  ।  तभी  सदस्यों  को  सरकारी  प्रशासन  को  जानने-समझने  का  अवसर

 मिलेगा |

 गंधी  प्र०  ठ  चक्रवातों  :
 राष्ट्रपति  के  अभि  भाषण  केਂ  सिलसिले  में  राष्ट्रपति  की

 द

 BESS  मानवीयताਂ  उनके  चरित्र  सौजन्य  FT
 i

 किये  बिना
 नहीं  रह  सकता

 ।

 मल  भंडारी  में
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 स्वतन्त्रता प्राप्त  करने  उस  ह  फलस्वरूप  हमारे  देश  में  कई  शक्तियां  पैदा  हुई  हैं

 और वे  कई  समस्यायें  पैदा  कर  रही  हैं  ॥  अनाज  हमारे  समाज  में  पग-पग  पर  हमारे  लिये  एक  चुनौती  है  ।

 इसका  यही  है  कि  जनता  को  कई  शक्तियां  जो  पहले  सामन्तवाद  प्रौर  साम्राज्यवाद  के  जुए

 के  नीचे  प्रभावित  भयभीत  पड़ी  दुबकी  पड़ी  अब  खुल  कर  मैदान  में  प्रा  गई  हैं  ।  जन  जीवन  में

 भावनात्मक  विस्फोट  gat  है  |

 कालाहांडो  के  राजा  ने  बड़ी  प्रगति  बात  कही  थी  कि  सामन्तवाद के  दिन  लद  गये  हैं

 मैंने  निर्वाचन  क्षेत्र में  देखा  है  कि  एक  कौर  तो  निधन  खनिक हैं  ate  दूसरी  बड़े

 थैलीशाह खान  मालिक  |  ऐसा  विभेद कयों  ?  ऐ  सी  समानता

 भारत  को  इत  प्रश्न  का  उतर  देना  इस  समस्या का  हल  निकालना  पड़ेगा  ।  प्राचीन

 परम्पराशों  और  वैभव  के  नारे  लगाने  से  ज्यादा  दिन  काम  नहीं  चलेगा  ।

 मे  किसी  भो  तरह  अपनो  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  का  हनन  नहीं  होने  चाहे  फासिज़्म  हो  या

 कम्यूनिज्म  |
 जनता  चाहती  है  कि  वह

 कम
 से  कम  समय  में  प्रगति  मंजिल  तक  पहुंच  जाय  |

 इसलिये  हमें  समाज  की  इस  चुनौती  का  सामना  सम्मिलित  रूप  सभी  दलों  को  मिल  कर

 करना  होगा  |

 में  चाहता  हूं  कि  प्रोफेसर  मुकर्जी  विरोधी  दलों  के  सभी  सदस्य  इसे  स्वीकार कर  लें  ।  हमें

 थोड़े  से  समय  में  काफी  लम्बा  रास्ता  तय  करना  है
 ।

 इसलिय  बहाने  ढंढने  टालमटोल  से  कोई

 फायदा  नहीं  ।

 राष्ट्रपति  ने  हमें  बड़ी  विनम्रता  सरलता  के  साथ  एक  नया  जीवन  दर्शन--लोकतान्त्रिक

 समाजवाद  का  दर्शन--दिया  है  ।  वह  एक  जीवन-दिन  alas  दर्शन  नहीं  ।  भारत  पर  कोई  सिद्धान्त

 ऊपर  से  नहीं  लादा  जा  सकता  |

 देश  में  मुनाफा  कमाने  की  भावना  के  स्थान  सहकारिता  की  भावना  पैदा  की  जानी  चाहिये  ।

 fait  गौरी  शंकर  :  इस  चर्चा  में  लोकतंत्र  पर

 व्यवस्था--इन  दो  शब्दों  का  प्रयोग  विभिन्न  दलों  शौर  विचारों  के  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 किया  गया  हैं  ।  सत्तारूढ़  दल  को  इसे  समाजवादी  लोकतंत्र  बताते  बड़ा  होता हैं  ।  लेकिन  मैं

 कहता  हूं  कि  इस  व्यवस्था  में  लोकतांत्रिकता का  ठीक  उल्टा  है  ।  मेरे  निर्वाचनक्षेत्र  में  भारतीय

 कांग्रेस  कमेटी  फे  संयुक्त  सचिव  जसे  बड़े  कांग्रेस  मैन  ने  भी  जनता  की  साम्प्रादायिक  ate  जातिगत

 भावनायें  उभारने  को  कोशिश  की  थी  ।  उन्होंने  ब्राह्मणों  को  अपनी  शोर  मिलान  की

 की

 वे  बड़ी  बातें  करते  हैं  संयोजित  भ्रम-व्यवस्था  लेकिन  वह  पूरी  तरह  सफल  सिद्ध  हो  चुकी

 पहले सब  से  भ्रमित  निधन  शर  सब  से  श्रमिक  घनी  व्यक्तियों  में  यदि  १  ११०  का  अन्तर

 तो  अरब  १  ३२०  का  है  |

 समाजवादी  ग्रंथ-व्यवस्था  के  लिये  सहकारी  समितियों  की  बड़ी  दुहाई  दी  जाती  लेकिन

 उत्तर  प्रदेश  में  जिला  सहकारी  ब  कों  के  सभापति  जिलाधीश  होते हैं  ।  इस  प्रकार  वे  सरकारी

 अधिकारियों  के  हाथ  के  खिलौन ेहैं  ।  उन  पर  अधिकारी  बग  छाया  रहता है  ।

 मूल  sist  में
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 गौरी

 बेरोजगारी  मिटाने  की  बात  की  जाती  पर  देश  में  शिक्षित  बे  रोजगारों  की  संख्या  दिन-दिन

 बढ़ती जा  रही  है  ।

 शर  भ्रष्टाचार  का  तो  यह  हाल  है  कि  पहले  ज  हां  Q  वहां  भी  फैल  गया  हैं  ।

 कोई  चीज़  बिना  मिलावट  की  मिलती  ही  नहीं  ।

 सरकार  किसी  भी  दिशा  में  प्रगति  नहीं  कर  पाई  है  ।

 हिन्दी  ग्रोवर  अ्रंप्रेज़ी  के  प्र इनपर  कोई  उत्तेजना  उचित  नहीं  है  ।  संविधान  ने  तो  हिन्दी

 राष्ट्रीय  भाषा  घोषित  कर  ही  दिया है
 ।

 सरकार  को  नीतियां  श्र  कार्यक्रम  इस  योग्य  नहीं  कि  हम  उनको  प्रशंसा  करें  ।

 श्री  क०  ना०  तिवारी  सभापति  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  पर  धन्यवाद

 का  जो प्रस्ताव रखा  गया
 उस  की

 ताईद  करता  हूं  ।  सदन  के  दोनों  तरफ़  से  उन  करे

 सरलता  कौर  सोरेन  के  बारे  में  बातें  कही  गई  हैं  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  उन  की  प्रशंसा  में  जितनी  भी

 बातें  कही  वे  थोड़ी  ही  होंगी  ॥

 राष्ट्रपति  जी  का  यह  भाषण  बहुत  ही  संक्षिप्त  लेकिन  इस  के  कुछ  दिनों  पहले  उन्होंने  संसद्

 के  दोनों  सदनों  के  सामने  जो  भाषण  वह  काफ़ी  लम्बा  था  प्रौर  उस  में  उन्होंने  सब  बातें

 पूर्वक  बताईं
 |

 पिछले  सदन  ने  सरकार  ने  उस  समय  तक  जो  काम  किया  उस  की

 उस  भाषण  में  की  गई  थी  ।

 महोदय  पीठासीन

 लेकिन  मुल्क  के  सामने  जो  मूख्य  समस्यायें  इस  संक्षिप्त  भाषण  में  भी  उन  को  छोड़ा  नहीं गया  है  |

 वह
 कौन

 सा  सवाल  जिस
 की

 तरफ़  हमारा  ध्यान  जाना  चाहिए  कौर  उस
 की

 तरफ़  इस  हाउस

 ग्रोवर  इस  मुल्क  का  ध्यान  भ्राकर्षित  नहीं  किया  गया  ?  दो  मुख्य  सवाल  हमारे  सामने  हैं
 ।  एक

 इकोनोमिक  प्रोग्रेस  का  है  ae  दूसरा  मुल्क  की  रक्षा  करने  का  हैं  ।  हमें  देखना  है  कि  इन  दोनों

 कामों  में  हम  कहां  तक  कामयाब  हुए  हैं ग्र  कया  क्या  दोनों  दृष्टियों  से  हम  बढ़  रहे  हैं  या  नहीं  |

 अ्रपने  मुल्क  की  दूसरे  देशों  से  झ्राक्रमणों  से  हमें  रक्षा  करनी  है  ।  इसके  साथ  ही  तीसरी  बात  सिद्धान्त

 की  हैं  ।  वह  गांधियन  सिद्धान्त  को  बात  है  जिसके  ऊपर  हम  चल  रहे  हैं  उस  पर  चलते

 हुए  चरागे  बढ़  रहे  हैं  ।  हमें  wa  देखना  है  कि  इन  सभी  बातों  में  हम  ने  तरक्की  की  हैं  या  नहीं

 की
 हैं

 ।
 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  हम  प्रोग्रेस  नहीं  कर  रहे  उन  माननीय  सदस्यों

 को  जिन्होंने यह  बात  कही  है  मैँ  स्टैटिस्टिकल  हैंडबुक  श्राफ  इंडियन  यूनियन  का  हवाला  देना  चाहता

 हूं  ।
 अगर  उन्होंने इसको  पढ़ा  होता  तो  वे  ऐसी  बात  न  कहते  |  इस  में  साफ  साफ  बताया  गया  हैं

 are  fort  दिये गये  हैं  कि  हम  ने  इन  दस  बरसों  में  एजुकेशन  के  मामले  इंडस्ट्री के  मामले

 कोल  प्रॉडक्शन  के  मामले  हैवी  मशीनरी  के  प्लांट  एस् टे बलिश  करने  के  मामले  इरीगेशन

 के  मामले  बिजली  के  मामले  कितनी  प्रोग्रेस  की  है  ।  नगर  इस  को  श्राप  पढ़ें  तो  कहे

 बगर
 नहीं  रह  सकते  हैं  कि  पिछले  दस  बरसों  में  सरकार  जो  काम  करती  रही  जो  पार्टी  शासन

 में  रही  ate  जो  काम  करती  रही  है  वे  भ्रच्छे  भ्रच्छे  काम  करती  रही  है  देश  बढ़ता

 रहा  है  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  हर  ज  जो  गुज़रता  जाता  देश  तरक्की  करता  जाता

 बढ़ता  जाता  हैं  ।
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 देश  तरक्की  कर  रहा  इसका  दूसरा  सबूत  वे  प्रमाणपत्र  हैं  जो  विदेशी  लोग  भारत  को

 गये  हैं  ।  जितने  भी  विदेशी  यहां  ma  चाहे  वे  रूस  से  जाते  फ्रांस  ama  इंगलैंड  से

 किसी  भी  मुल्क  से  ad  उन  सभी  ने  कहा  है  कि  इन  दस  बरसों  में  हिन्दुस्तान  ने

 जितनी  ata  की  उतनी  प्रोग्रेस  किसी  gat  देश  ने  नहीं  की  है  ।

 शी  नाथ  पाई  :  किस
 देश

 को
 मद्देनज़र  रख  कर  श्राप  यह  सब  कह  रहे  हैं

 ?

 श्री  ह्०  नाम  तिवारी
 :

 सभी  देशों  के  लोगों  के  बारे  में
 मं

 यह  कह  रहा  हं  ।  दस  बरसों में

 भारत  ने  जितनी  प्रगति  की  उतनी  प्रगति  किसी  भी  देवा  ने  नहीं  की  aoa  शझ्राज़ादी  के  प्रथम

 बस  वर्षों में  ।

 ara  दुनिया  में  शान्ति  को  सब  से  ज्यादा  खतरा  हो  गया  हैं  ।  जो  लड़ाई लड़ी

 जायेगी  वह  एटम  बम  की  सहायता  से  लड़ी  जायेगी  बहुत  तबाही  का  वह  वायस  बनेगी  ।  इस

 सम्बन्ध  शान्ति  बनाये  रखने  के  सम्बन्ध  में  भारत  ने  जो  रुख  भ्र पना या  है  इसको  रुकवाने

 में  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  कोशिश  की  वे  सव॑  विदित  हैं  शर  सराहनीय  हैं  ।  कोई  भी  ay  ऐसा

 आदमी नहीं  है  जो  इससे  इन्कार कर  सके  कि  इस  देश  ने  जो  पाट  प्रदा  किया है  वह  कम  है  या

 हमारे  प्रदत्त  सफल  नहीं  हुए  हैं  |

 जहां  तक  कालोनीज  का  सम्बन्ध  जो  लोग  गुलाम  उनको  आजादी  दिलाने  का  सम्बन्ध

 जैसे  अल्जीरिया  सारा  अ्रफ्रीका  हे  या  दूसरे  देश  हैं  जोकि  आजाद  होना  चाहते  ऐसे  देश  का

 रुख  उनके  हक  में  ह  इसकी  हमदर्दी  उनके  साथ  है  यह  देश  हर  सम्भव  तरीके  से  उनकी  मदद

 करना  चाहता है  ।  हमारी  सहानुभूति  सताये  दुखियाए  हुए  लोगों  के  साथ  हैं  ।  इस  दिशा  में

 हमारा  योगदान  कम  नहीं  रहा  है  |  जब  यह  कहा  जाता  है  कि  ग्राइंडियोलोजिकली  हम  श्रपनी

 जगह  पर  कायम  नहीं  हैं  भ्र  oa  नहीं  कर  रहे  या  इस  तरह  की  ग्रोवर  बातें  कही  जाती

 तो  वे  मेरी  समझ  में  नहीं  भराती  इस  तरह  की  बातों  में  कोई  तथ्य  नहीं  हैं  ।

 में  एक  प्रौढ़
 बात

 की
 तरफ  प्रापक  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  |  जादू वह  है  जो  सर  पर  चढ़

 कर  बोले  |  राज  इस  सदन  में  एक  रानी  साहिबा  ने  भाषण  किया  |  वह  उन रानियों में  हैं  जिन  की

 कोई  देख  नहीं  सकता  था  तथा  जिन  के  बड़ी  मुशकिल  से  दर्शन  होते  थे  ।  लेकिन समय  ने

 पलटा  खाया  है  ।  उनके  सभी  दर्शन  करते  हैं  प्रौढ़  वह  राज  कर  इस  हाउस  में  बैठी  हुई  हैं

 at  उन्होंने  भी  रूरल  wafers  की  बात  कही  गरीबों  की  भलाई  की  बात  कही  इकोनोमी

 की  बात  देवा  किस  तरह  से  ग्राम  बढ़े  यह  बात  कही  |  यह  ज़माना  कोई  लाया  ग्रोवर

 ज़माने  को  किसी  ने  बदला  तो  वह  जो  डे  मोरीसी  इस  देश  मेट्रो  उसी  ने  बदला  इस

 देश  में  जितने  भी  लोग  चाहे  वे  कम्यूनिस्ट  सोशलिस्ट  हों  या  किसी  भी  नाम  से  पुकारे

 जाते हों  कौर  चाहे  स्वतंत्र  पार्टी  के  इस  डेमोक्रेसी  में  सभों  का  अपना  स्थान  है  प्रौर

 वे  सभी
 इस

 हाउस  में  बैठे  बाप  देख  सकते  हैं
 ।

 इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  है  कि  हमें  एक  लड़ाई  लड़नी  है  प्रयोग  वह  लड़ाई

 गरीबी से  लड़नी  है  ।  हमें  गरोबी  को  किसी  न  किसी  तरह  से  देश  से  मिटाना  है  ।  किस  तरह  से

 एजुकेशन  किस  तरह  से  जो  बेकार  हैं  उनको  रोज़गार  इसको  हमें  सोचना  है  ।  इस  सब  के

 लिए  एक  दो  नहीं  से  कड़ों  स्कीम्ज़  की  जरूरत  है  ।  इससे कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता है  ।  ये  सब

 काम  क्रिटीसिज्म करके  नहीं  हो  सकते  या  खाली  खामियों  को  बतला  कर  हम  मुल्क  को  नहीं  बढ़ा

 सकते  ।  यह  ठीक  हैं  कि  सरकार की  खामियों  सरकार  की  कमियों  को  उसके  नोटिस  में  लाया  जाये

 लेकिन  उसके  साथ  ही  साथ  कंधे  से  कंधा  भिड़ा  कर  जो  सवालात  उनको  हल  करने  की  भी  कोशिश

 की  इन  सवालात  को  हल  करने  की  उसी  तरह  से  कोशिश  होनी  चाहिये  जिस  तरह  से  ट्रेजरी
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 क०  ना०

 बेची की  तरफ  से  होती  है
 ।

 सभी
 पार्टियों

 के  लोग  जब  इस  काम  में  जूट  जायें  तभी  मुल्क

 बढ़  सकता  है  ।  जो  क्रिटीसिज्म  करने  वाले  उनको  क्रिटीसिज्म  करके  भले  ही  कुछ  सन्तोष  मिल

 लेकिन  इसको  बड़े  से  बड़ा  क्रिटिक  भी  मानेगा  कि  इससे  देश  आगे  नहीं  बढ़  सकता  है  ।  श्राप

 चीन को  रूस  को  लें  या  किसी  प्रत्य  देश  को  लें  ,  किसी  भी  देश  ने  इतने  कम  समय  में  इतनी

 तरक्की  नहीं  की  जितनी  भारत  ने  की  है  के  geared  में  चीन  के  बारे  में  जो  एक  बात

 निकली  उसी  को  पढ़  कर  मं  आपको  सुना  देना  चाहता  हूं  ।  चीन  Raye  में  भ्राता र  था  ।

 वहां  पर  जो  पार्टी  पावर  में  कौर  जिस  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  वहां  बहुत  ज्यादा  प्रोग्रेस

 हुई  उसके  जो  फारेन  मिनिस्टर  साहब  उन्होंने  कहा  है  कि  चीन
 को

 उन्नत  समाजवादी  देश

 बनाने  में  बीसियों  वर्ष  लग  जायेंगे
 ।

 वहां  पर  डिक्टेटरदिप  वहां  पर  किसी  भी  तरह  की  कोई  बाधा  खड़ा  करने  वाला  कोई  नहीं

 उस  देश  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  कंट्री  को  बिल्ड  करने  के  लिए  ca  श्राफ  dow

 लगेंगे ।

 जहां तक  सिद्धान्त  का  सम्बन्ध  इस  मुल्क में  हम  सोशलिस्ट  साफ  सोसाइटी की

 स्थापना करने  जा  रहे  हैं  ।  ATT  समझते  हैं  कि  दस  या  पंद्रह  वर्ष  में  यह  काम  हो  जाये  तो

 यह  नहीं  हो  सकता  है  ।  उसਂ  कौर  हम  बढ़  श्रव्य  रहे  हैं  लेकिन  उस  तरह की  सोसाइटी की  स्थापना

 करने  में  अभी  काफी  समय  लगेगा  ।  इतना  ही  मुझे  निवेदन  करना  था  |

 इन  दादों  के  साथ  जो  धन्यवाद  का  प्रस्ताव  रखा  गया  उसका  में  हार्दिक  समर्थन

 करता

 fer  बासप्पा  :  में  राष्ट्रपति को  महान  के  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  भेंट  करता

 राष्ट्रपति  महात्मा  गांधी  के  आदर्शों  के  जीवित  प्रतीक  हैं  ।  उन्होंने  हमें  वास्तविक  राम  राज्य

 लाने  का  मार्ग  दिखाया  है  ।

 राष्ट्रपति जी  के  नेतृत्व  में  हमने  भारत की  प्रतिष्ठा  ate  गरिमा  में  यथेष्ट  अ्भिवद्धि  की  है  ।

 हमने  वैदेशिक  दोनों  ही  क्षेत्रों  में  प्रगति  की  है  ।

 हमारी  वैदेशिक  नीति  ऐसी  रही  है  कि  संसार  के  देश  हमारे  मित्र  बन  गये  हैं  ।

 हमने  १९४७  में  जब  स्वतंत्रता  प्राप्त  की  तब  हमारे  सामने  बड़ो-बड़ी  समस्यायें  थीं  ।

 हमने  इन  दस-पन्द्रह  वर्षों  में  उनको  हल  करने  का  प्रयास  किया  है  कौर  उसमें  सफलता  भी  पाई  है  ।

 हमने  दस-पन्द्रह  वर्षों  के  दौरान  जितना  कुछ  किया  उतना  संसार  के  कम  ही  राष्ट्र  कर  पाये  हैं  ।

 समय  को  देखते  हुए  हमारी  सफलता  यथेष्ट  रही  है  ।  कृषि  कौर  उद्योगों--दोनों  ही  क्षेत्रों  में  हमारे

 कदम  बढ़े  हैं  ।

 देश  की  सब  से  बड़ी  कमजोरी  एकता  का  प्रभाव है  ।  शुरू  से  फूट  ही  देश  की  अभिशाप  बनी

 रही है  ।  दक्षिण में  द्रविड़ स्तान  बनाने  की  श्रावाज  उठाई  जा  रही  है  ।  लेकिन  दक्षिण  भारत  के

 एक  बहुत  छोटे  से  भाग  तक  उसका  प्रभाव  सीमित  है  ।

 अच्छा तो  यह  रहता  कि  हमने  भाषावार राज्य  बनाने  का  काम  शुरू  ही  न  किया  होता  ।

 हमारे  देश  में  कृषि  तथा  उद्योगों
 क

 बीच  अ्रसंतुलन  है
 ।  इस  भ्र संतुलन से  कई  समस्यायें  उठ

 सड़ी
 हुई  हैं

 |  हमें  इस  असंतुलन  को  ठीक
 करना  वादित

 मूल
 अंग्रेजी

 में
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 शिक्षा  के  प्रसार  के  हमें  प्राविधिक  wit  वैज्ञानिक  शिक्षा  पर  जोर  देना  चाहिये  ।  देश  में

 जरूरत  इस  बात  को  है  कि  पु  शिक्षा  में  एक  मामूल-चल  परिवर्तन  किया  जाये  ।

 हमारे  सरकारी  उपकरणों  ने  काफो  अच्दा  काम  किया  है  ।  उनकी  कार्य-क्षमता  भी  बढ़ी

 कौर  पताका  भी  ।  सरकारी  उपकरणों  के  नियंत्रण  के  लिये  एक  wad  संसदीय  समिति  बनाई  जाती

 चाहिये  ।

 देश  की  सब  से  बड़ी  ग्रा वश्य कता  जल-वियत  के  संसाधनों  को  विकसित  करने की  है  ।

 वायु  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  में  राष्ट्रपति  महोदय  केਂ  अभिभाषण  को  आलोचना थ्री  बागड़ी

 करने  के  लिए  खड़ा  डे  हूं  ।  यह  विशाल  भारत  जिसकेਂ  कि  weet  कैरोड़हा  खानाबदोश  जिनका
 कि  घर

 जमीन  जायदाद  कुछ  भी  नहीं  है  बल्कि  यहां  तक  कि  इस  भारत  के  इन्दर  उनको  कदम  रखने

 का  भी  हक  नहीं  रात  वह  कहां  बसर  करें  सड़कों  पर  रात  बसर  करे  तो  १०४  प्रौर  ११०  के

 कानन  उनका  चालान  करने  के  लिए  तेयार  रहते  उस  भारत  के  इन्दर  कौमी  यकजहती  का  सवाल

 उठाना  कुछ  समझ  मे  नहीं  है  ।  क़ौमीयत  का  नारा  यानी  कोम  से  मलक  से  प्यार  उसका

 हो  जिसका  कि  मुल्क  के  अन्दर  थोड़ा  बहुत  हिस्सा  हो  ।

 आजाद  भारत  की  दहाई  दी  जाती  है  ।  हमारे  एक  भाई  ने  कहा  कि  यह  कांग्रेस  का  ही

 सोशलिज्म  है  जो  कि  रानी  साहब  के  यहां  पर  दर्शन  हो  रहे  हैं  लेकिन  मैं  उन  अपने  मित्र  को  कहना

 चाहूंगा  कि  रानी  साहब  के  राज  दरबार  में  दर्शन  करने  का  ही  नाम  सोशलिज्म  नहों  गांधी जी  के

 के  अनुसार  इस  देश  के  करोड़ों  इम्सान  जो  कि  फुटपाथों  पर  रात  काटते  हैं  कौर  जिनके  पास

 तन
 ढकने

 को  कपड़ा  नहीं  है  पेट  भरने  के  लिये  रोटी  मयस्सर  नहीं  है  जब  उन  की  दशा  सुधारेंगे

 श्र  वे  भी  अन्य  लोगों
 की

 तरह  सन्तुष्ट  जीवन  व्ययतीत  करने  लगेंगे  तभी  सही  मायनों  में  यह  कहा

 जा  सकता  है
 कि

 देश  में  सोशलिज्म  कायम  हुई  है  ।  अब  रोटी  कपड़ा  तो  बाद  की  चीज  है  उनके

 लिये  सिर  छिपाने  का  भी  इन्तजाम  कभी  तक  aaa  नहीं  किया  है  ।  इस  देश  के  eee  चोरी  लोग

 हमारी  सरहदें  पार  करके  बने  रह  सकते  हैं  उनको  सीमाओं  से  बाहर  निकालने की  हममें

 शक्ति  नहीं  है  ।  दूसरी  are  लाखों  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिनके  लिये  कि  रात  बसर  करने  की  कोई

 नहीं है  ।  उनके  लिये  कोई  निश्चित  जगह  ही  नहीं  है  ate  ऐसी  हालत  के  प्रकार  समाजवाद  की  बात

 यदि  कही  जातो  है  तो  इस  देगा  की  गरीब  जनता  के  गांधीवाद  शौर  समाजवाद  के  साथ  इससे

 बड़ा  मजाक  नहीं  हो  सकता  |

 ग्राम  हमारे  देश  के  क  नायक  बेला  शादी  जातियों

 के  लोग  बसते  हैं
 ।

 कभी  कल
 की

 बात  है  कि  एक  प्रकरण  औरत  ने  एक  संपेरे  का  फोटो  लिया  ।  वह

 संपेरा  सोए  के  ७  बीन  बजा  रहा  था  ।  उसको  दो  रुपया  बारिश  दिया  ।  फिर  उससे  पूछा  गया

 कि  ag  कहां  रहता  है
 तो

 संपेरे  ने  कहा  कि  बाबा  हमारी  कोई  जगह  नहीं  है  ।  झ्  हिन्दुस्तान  का

 रहने  वाला  आदमी  अपनी  जगह  न  बता  सके  फिर  उसके  भ्रन्दर  यह  कहा  जाये  कि  यकजहती हो

 कोमियत  कौम  से  प्यार  हो  ate  हिन्दुस्तान  से  प्यार  यह  कोई  जंचने  वाली  बात  नहीं  है  ।

 हमें  कहा  जाता  है
 कि

 देश  ने  पिछले  सालों  में  बहुत  तरक्की  की  है  ।  ठीक है  तरक्की की  गई  है
 ।

 ध्रशोक़ होटल बना है होटल  बना  बड़े  बड़े  महल  कौर  आलीशान  इमारतें  बनी  हैं  ।  यह  तरक्की हुई  है  बड़े  बड़े
 कल

 कारखाने  स्थापित  किये  गये  हैं  पौर  इसके  लिए  कहा  जा  सकता  है  कि  देश  ने  तरक्की  की  है  ।

 राज
 सुबह  ही  आपने  एक  प्रश्न  में  देखा  होगा  जिसमें  बतलाया गया  है  कि  हमने

 तरक्की
 की

 है  लेकिन  हम  जंग  की  तरक्की  नहीं  करते  हैं  ।  घड़ियों  का  कारखाना हमने  काम  कियाः
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 यह
 तरक्की  हमने  की  है  कौर  तरक्की

 की
 हालत  यह  है  कि  एम०  पीज ०  को  ही  हम  उनकी  जरूरत  के

 मुताबिक  घड़ियां  नहीं  दे  सक  |  उसका बाच म ह बच  म  हा  ठप्प  करके  बन  गय  ।  जा  अ्रग्र ज
 के

 शासन  काल  में  होती  थी  जेसे  नई  दिल्ली  बनाई  या  रेलें  बनाई  गईं  वह  तरक्की  तो  चन्द  लोगों  की  ही

 तरक्की  कहलायेगी  |  इसके  लिये  जरूर  कह  सकते  हैं  कि  हमने  यह  तरक्की  की  कि  ग्रीन

 राज्य  के  अन्दर  इनसे  बड़े  शोहदों  पर  हिन्दुस्तानी  नहीं  रखे  जाते थे  कौर  तत्र  कोई  हिन्दुस्तान ों  तनो

 लम्बी  तनख्वाह  नहीं  पाता  था  राज  हिन्दुस्तान ों  ऊंचे  ग्रोहों  पर  मौज  हैं  ग्रोवर  मठी  मोटी  तनख्वाहें

 पा  रह  यह  तरीका  तो  हो  गई  लेकिन  मजमूई  तरीको  इस  देश  का  गरीब  जनता  की  तरक्की

 इस  देश  के  किसान  कौर  पटवारी  की  तर्को  आज  लेशमात्र  भी  नजर  नहीं  है  ।  ag

 राजा  महाराजाग्रों  को  ताना  जरूर  देते  हैं  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यहाँ  गांधी  जो  का

 समाजवाद है  जो  कि  आपने  कायम  किया  sar  है  कि  एक  इंसान  २४  घंटे  जिन्दगी  को  मौत  के  साथ

 टकरा  कर  मेहनत  सर्दी  गर्मी  बर्दाश्त  करे  प्राण  एक  एक  दाना  चून  चन  कर  कमाये

 झर  उस  गर.ब कौर  बेकस  इंसान  पर  सरकार  टैक्सों  का  भार  डाले  प्रौढ़  उनका  खन  वस  चल

 कर  राजा  मड्ाराजाग्रों  को  पेंशन  दी  जाय  ?  उसका  कोई  सवाल  हो  नहीं  कि  किस  तरह  से  बन्द

 हो  |  क्या  वह  गांधो  जो  का  समाजवाद  हो  सकता  है
 ?  कदापि  नहीं  |

 कम  से  कम  श्र  कुछ  नहीं  तो  प्रेसीडेंट  के  एब्स में उन में  उन  गरीब  लोगों  का  जिक्र तो  जाना ही  चाहिये

 था  में  एक  बुनियादी  विचार  रखता  हुं  कि  कम  से  कम  हर  एक  हिन्दुस्तानी  के  रहने  के  लिये  जगह

 की  व्यवस्था  की  जाय  ।  शहरों  में  विशेष  कर  लोगों  के  वास्ते  रहने  का  बन्दोबस्त  करना  जरूरी  है  क्योंकि

 जहां  तक  ग्रामों  का  सवाल  है  वहां  के  लोगों  में  अभी  तक  वह  पुराना  माहा  गुरू  नानक  से  लेकर  कबीर

 दास  तक  यह  एक  रहा  है  कि  बाहर  के  लोगों  को  बसाने  के  लिये  उनक  प्रकार  हमदर्दी  रहती  है

 कौर  बाहर  से  भराये  हुए  aaa  को  झोंपड़ा  भी  दे  देते  हैं  लेकिन  यह  दहर  जोकि

 सभ्यता  के  केन्द्र  कहलाते  हैं  वहां  पर  इंसान  को  रहने  का  भी  हक  नहीं  उसको  फूटपाथ  पर  से

 भी  हटा  दिया  जाता  है  वह  कहां  जाये
 ?

 वह  वाइस रीगल  लाज  जा  कर  ठहरे  या  किसी  मिनिस्टर  के

 पास  जा  कर  ठहरे ?  उस  के  पास  जगह  कहां  मगर  वह  फुटपाथ  पर  कराता  तो  सिपाही  पूछता

 है  कि  कहां  उस  का  कोई  मकान  वगैरह  नहीं  है  कौर  नतीजा  यह  होता  है  कि  दफा  १०६

 अर  दफा  ११०  में  उस  का  चालान  हो  जाता  इस  के  बावजूद  यह  कहा  जाता  है  यह  गांधी  का

 देश  है  कौर  झ्राजादी  के  बाद  बहुत  कुछ  तरक्की  की  गई  है  ।  तरक्की  की  है  मिनिस्टरों की  पलटन

 बनाने  में  ।  अगर  पहले  पांच  मिनिस्टर थे  ,  तौर  पेरिस  पचास  मिनिस्टर  मिनिस्टर

 बनाने  के  बहुत  कल-कारखाने चल  रहे  हैं  लेकिन  गरीब  लोगों
 की

 तरक्की  का  कोई  काम  नहीं  हो

 रहा  न  ही  किसी  का  उस  तरफ  ध्यान है  ।

 अब  में  चुनावों के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  इस  देश
 की

 सब
 से  बड़ी

 देन  है  जनतंत्र ।

 हमारे  कांग्रेसी  भाई  मिसाल  देते  हैं  पाकिस्तान  की  कौर  दूसरे  देशों  की  वे  ऐसी  मिसाल  न  दें ।

 मगर  पाकिस्तान  में  डिक्टेटरशिप  तो  वह  गुनाह  उस  गुनाह  को  इस  देना  में  नहीं  होने

 देना है  ।  न  तो  श्रापोजीशन  का  कोई  झ्रादमी  न  कोई  दूसरा  ही  उस  को  चाहता  है  प्यार  वहां  पर

 डिक्टेटरशिप हुई  तो  वहां  के  रूलिंग  लोगों  के  साथ
 भी

 कोई  श्रच्छा  बर्ताव  नहीं  हुजरा  है
 ।  यहां

 की  जनता  गांधी  कौर  नानक  की  जनता  सर्दियों  से  त्याग  प्रौढ़  तपस्या  करने  वाली  जनता  है  ।  यहां

 पर  डिक्टेटरशिप  को  बर्दाशत  नहीं  किया  जा  सकता  है  यह  कांग्रेस की  देन  नहीं  है--यह  गांधी

 की  विद्या  की  देन  है  ।  इसी  लिये  यहां  पर  डिक्टेटरशिप  नहीं  वर्ना  कांग्रेस  वालों  का  कया  है
 ?

 उन्होंने तो  यहां  पर  जनतंत्र  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  है
 ।
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 मैं  अदब  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  गांधी  का  नाम लेते  लेकिन  उन  का  आदर्श  देखिए

 किं  किस  तरीके  से  चुनावों  में  मिनिस्टर लोग  हवाई  जहाज  के
 जरिये

 सफर  करते  हैं  भ्रपनी  पार्टी

 का प्रचार करते  हैं  ।  खुद  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  हवाई  जहाज  के  जरिये  मेरी  कांस्टीटुएन्सी  में

 गए  थे  अ्रपनी  पार्टी  का  प्रचार  करने  के  लिये  ।  यह  कसा  जनतंत्र है  ?

 इस  केਂ  अलावा  राज  जिन  को  सब  से  बड़ा  नेता  कहा  जाता  जो  कल  यहां  पर  भ्र पना  बयान

 देंगे--पंडित  जवाहरलाल  मैं  श्री  करूंगा कि  वह  खुद  ही  अपनी  छाती  पर  हाथ  रखकर
 बता

 दें  कि  उनकी  कांस्टीटुएन्सी में  कितना  पैसा  खर्चे  जहा ंसे  ्  ate  जम्हूरियत को  जन्म

 मिलता  है  प्रौढ़  लोग  जहां  की  मिसाल  देते  हैं  ।  पच्चीस  हजार
 ?  लोगों  का  श्रत्दाजा है  कि  कम  से  कम

 सात  लाख  रुपया  प्राइम  मिनिस्टर  के  हल्के  में  खं  हुमा  यह  किस  तरह  की  जम्रियत  यह

 metas  तो  इस  देश  के  गरीबों  दूसरे  महानुभावों  के  त्याग  का  फल  है  |

 में  ast  करूंगा कि  इस  देश  में  कम  से  कम  यह  एक  सिद्धान्त  बन  जाये कि  हर  एक  खानाबदोश

 को  रहने  का  हक  मिले  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  भ्रध्यक्ष  .

 अध्यक्ष महोदय  :  मुझे  बहुत  गैसो  है
 कि

 कोई  सदस्य  मुझ  से  सवाल  करता

 तो  जवाब  कौर  सदस्य  देने  लग  जाते  सवाल  तो  as
 से

 किया  गया  श्र  इसलिये  जवाब  मैं  ने

 कया  सभी  समझते  हैं  कि  मैं  नाकाबिल  हूं  प्रो  जवाब
 न

 दे  इस  लिये  उन  को  जवाब

 देना  चाहिये  ?

 श्री  बागड़ी  अरपना  भाषण  जारी  रखें  |

 थी  बागड़ी  :
 में  अरज  कर  रहा  था  कि  गांधी  के  इस  देश  में  एक  बात तो  होनी  चाहिये  कि  हर

 हिन्दुस्तानी  कम  से  कम  रहने  के  लिये  जगह  हासिल  कर  सके  ।  आखिर इन  पंद्रह  सालों  में  कोई तो

 कानून  बनाया  जाता  सरकार  कुछ  तो  करती  कि  इन्सानों  को  बसाने  के  लिये  ,  सिर  छिपाने  के  लिये

 जगह दी  जाये

 इस  के  बाद  में  भावों  के  बार ेमें  एक  बुनियादी  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  तेल  की  एक  बौतल  पर

 तीन  पैसे  लागत  प्रति  है  झ्र  उस  की  कीमत  पांच  झाने है। में ने मै  ने  यह  एक  छोटी  सी  मिसाल दी  है  ।

 इस  दिल्ली  जेसे  शहर  में  बहुत  से  लोग  प्रगति  या
 सौ

 रुपया  तन्ख्वाह  पाते  हैं  रात-दिन  हम  को

 उन  लोगों  से  वास्ता  |  मिसाल के  तौर  पर  लिफ्ट वाले  जो  हम  को  हमेशा  ऊपर  या  नीचे

 लेजाते  हम
 उन

 से  बात  करते  जिन को  सत्तर  या  रस्सी  रुपये  तन्ख्वाह  मिलती  इस  महंगाई

 में  उन  का  कैसे  ग  जर  कभी  इस  बात  पर  भी  सोच-विचार होना  चाहिये  ।  तेल  की  एक  बोतल  पर

 तीन
 पैसे  खर्चें  होम  उस  की

 कीमत
 पांच  ara  हो  पौर  फिर

 भी
 इस बारे  में  कुछ  न  किया

 बल्कि यह  कहां  जाये
 कि  हम  समाजवाद की  तरफ  जा  रहे  हैं  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  भाव  नहीं

 यह  तो  गरीब  लोगों  की  कमाई  पर  डाका  है प्रौर उस को उस  को  न  रोकना  उस  की  सरकार  का

 डाके  में  शामिल  होन  के  मुतरादिफ  है  ।

 जिस  बात  का  जिक्र  में  कर्ब  करने  जा  रहा  तक  दुनिया  में  ऐसी  बात  नहीं  हुई  है  ।  एक

 बड़ी  शर  महान  कौम  के  जो  नेता  हुए  वे  जहां  पर  जनमे  हैं  प्रौढ़  जहां  पर  मरे  वह  जगह  कौम  की

 चीज  होनी  चाहिये  ।
 जब

 कुछ  हासिल  करना  तो  गांधी  जी  का  नाम  अदब  से  लिया  जाता

 iter  दिल्ली  में  जिस  बिड़ला  हाउस  में  वह  शहीद  श्राज  तक  उस  को  एक  कौमी  इदारा नहीं
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 बनाया गया  है  ।  उन्होंने  प्यारे  लाज  श्र  कोठियां  बना  ली  हैं  कौर  नगर  कोई  उद्घाटन  करवाना

 तो  चाहे उन  को  में  ले  लेकिन  वह  बिड़ला  हाउस  को  कौमी  इदारा  बनाने  के  लिये

 तैयार नहीं  हुए  हैं  ।

 में  चाहूंगा  कि  सारा  सदन  इस  बात  पर  विचार  कर  कि  ज़ो  बेचारा  किसान  मेहनत  करता  है

 राज  उसको  प्रदान  की  कीमत  पूरी  नहीं  मिलती  हैं  ।  में  खास  तौर  पर  पंजाब  के  किसा  नें  की

 बाल  करूंगा  कि  उन  बेचारों  को
 अनाज  सस्ते  भाव  पर  बेचना  प्रगति  क्योंकि  जिस  aa

 तिहराता  उस  वक्त  भाव एक  दस  मिर  जाता  है  कौर  जब  वह  मंडी  में  प्रा  जाता  तो  भातर चढ़ चढ़

 है  ।  इस  के  पीछे  एक  इतिहास भी  है  ।  वहं  कल--चलें  वरा  रह---ग्रहमवाबाव बम्बई

 की  तरफ  हैरत  लोड  बन्द  हो  जाता  लोगों  को  मिलता  है  कौर  के  प्रांत

 हजार  रुपया  रिश्वत  दे  कर  स्टेशन  वालों  बाबू  लोगों  से  वैगन  ले  लेते  लेकिन  किसान  लोगों

 ora

 wei  fred

 124 qA1  सगाततात

 ह  जिस  में  was  वाला  बेचारा  wad  को

 लुटवाता रहता  च्  यहां  पर
 समाजवाद

 के  पखेरू  पंछी
 उसको

 उड़  उड़  कर  देखते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 श्रीमती कमला  चौधरी  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  |

 fort  सिद्धेश्वर  प्रसाद  (  नालंदा )  :  अध्यक्ष  भारत  के  प्रथम  राष्ट्रपति  का  प्राम

 चुनावों  के  बाद  तीसरे  संसद  के  प्रथम  भ्रधिवेशन्त  में  यह  अन्तिम  भाषण  था
 ।  स्वतंत्र भारत  के  प्रथम

 राष्ट्रपति के  रूप  में  राजेन्द्र  बाबू  से  इस  देश  के  सामने  जो  प्रस्तुत  वह  निश्चय  ही

 घरों  में  लिखा  जायगा  ।  माहत्मा  गांधी  के  नेतृत्व  में  हमारे  देश  में  भ्राजादी  को  हासिल  करने का

 जो  शभ्रान्दोलन  उस  में  सरदार  वल्लभ  भाई  पटेल  ने  भजा-दंड  का  काम  किया  मौलाना

 भ्राजाद
 उस

 आन्दोलन
 के

 मस्तिष्क  लेकिन
 उस
 आन्दोलन

 के  हृदय  वस्तुतः  राजेन्द्र  बाबू  ही

 थे  ।  राजेन्द्र बाब  की  उन  की  उन  की  विनम्रता  श्र  उन  की  निरशिमानता

 की  कहानियां  सारे  देश  में  प्रचलित  हैं  ।  राष्ट्रपति भवन  में  रह  क्र  उन्होंने  एक  प्रकार से  जित

 का  जीवन  व्यतीत किया  ।  इस  देश के  लिये यह  कौर  भी  गौरव  की  बात  है  कि  जिस  राष्ट्रपति  भवत

 में  राजेन्द्र  बाबू  ने  राजर्षि  की  तरह  जीवन  व्यतीत  उसी  राष्ट्रपति  भवन  में  हमारे

 डा०  राधाकृष्णन  ,  कुछ  ही  दिनों के  बाद  राष्ट्रपति  के  रूप में  महर्षि के  जसा  जीवन

 व्यतीत करने  जा  रहे  यह  निश्चय  ही  उस  देश  के  लिये  सौभाग्य  की  बात  जिस  में  ऊंचे

 की  परम्परा रही  है  ।

 इन  सारी  बातों  की  तरफ  संकेत  करते  हुए  में  इस  बात  को  नहीं  भूलता  हूं  कि  दुनिया  की

 विंमान  परिस्थिति  क्या है  प्रौढ़  हमारे देश  की  क्या  हालत  जिस के  सम्बन्ध में  अभी  हमारे एक

 माननीय  सदस्य  ने  हम  सब  का  ध्यान  किया  ।  मेरा  खयाल  है  कि  जब  हमारा देश

 उस  समय  झ्राजादी  की  लड़ाई  के  सिलसिले  में  इस  देश  के  नेतायों  ने  जो  गरम  गरम  भाषण  दिये

 श्रौर उस देश की
 उस  देश  की  जो  तस्वीरें  खींची  वह  निश्चय  इस  देश की  जो

 वर्तमान
 तस्वीर  श्री  एक

 माननीय  सदस्य  ने  खींची  उस  से  बहुत  ज्यादा  दर्दनाक  तस्वीरें  थीं
 ।

 हम  लोग  बहुत  दिनों  तक  गू  लाम  रहे भ्रौः  यहां  की  जो  श्रौपतिवेशिक  अरथी-व्यवस्था  जो

 सामन्तवाद  उन  से  मुक्त  होने  के  बाद  हम  ऐसी  आशा  नहीं  कर  सकते  हैं
 कि  सामाजिक  कौर  प्राथमिक

 न्याय  तथा  प्रजातांत्रिक  समाजवाद  आदर्श  को  हम  तुरन्त  प्राप्त  कर  यह  कोई  आसान

 बात  नहीं  है  ।  कालोनियल  इकानोमी  अर  फयूडलिज्म  के  बाद  हम  तुरन्त  समाजवाद  में  चले
 er

 मूल  अंग्रजी  में
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 या
 प्रजातंत्र

 के
 पन

 झा दश  को  पा  ऐसी  बात  नहीं  है  जिस  दौर  से  हम  गुजर रहे  वहू  डेवलपिंग

 इकानोमी  की  स्थिति  धीरे  धीरे  जब  हमारा  विकास  जिस  ढंग  से  हम  चल  रहे  हम

 ने  सुख-बूझ  का  परिचय  एकता  हम  में  कायम  रही  हममें  जो  थोड़ा  दोष  है  भ्रष्टाचार

 का  या  ईमानदारी की  कमी  का  या  एफिशेंसी
 की  कमी  इसको  धीरे  धीरे  दूर  करने  में  हम  सफल

 हो  गए  तो  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि
 हमारा  देश  ७,  बढ़  सकेगा  तेजी  से  बढ़  सकेगा

 ।

 हमारे  देश  में  कुछ  ऐ  से  लोग  भी  हैं  जिन  का  प्रभाव  तीसरे  चुनाव  में  थोड़ा  बढ़  गया  है  |  जो  ऐसे

 लोग  हैं  उनमें  से  कुछ  लोग  रुस  से  प्रेरणा  पाते  हैं  चाहते  हैं  कि  इस  देश  का  रूस  या  चीन  की  तरह

 से  बहुत  तेज़ी  से  विकास  हो  ।  यह  ठीक  है  कि  जो  तानाशाही  व्यवस्था  होती  उसमें  विकास  बहुत

 तेज़ी  से  हो  सकता  है  लेकिन  किसी  भी  प्रकार  क़ी  तानाशाही  की  व्यवस्था  बर्गर  ब्रेक  के  गाड़ी  की

 व्यवस्था के  समान  होती  है  ।  बहुत  तेंजी  से  श्राप  चल  तलो  सकते  हैं  लेकिर  मिलने  का  ख़तरा  रहता  है

 वह  ऐसा  खतरा  जो  एक  बार  जाता  है  तो  फिर  देश  को  बचाने का  कोई  रास्त

 दोष  नहीं  रह  जमता है  ।

 दूसरी  तरफ  ऐसे  भी  हैं  जोकि  प्रक्रिया  से  प्रेरणा  ग्रहण  करते  हैं  कौर  फोरम  श्राफ  फ्री

 एंटरप्राइज़ में  विश्वास  करते  हैं  ।  वे  हर  बात  में  स्वतंत्रता  की  बात  करते  हैं  ।  सभी  ्रमरीका में जो में  जो

 कुछ  उड़ु  या  स्टील  के  दाम  जो  बढ़ाये  गये  कौर  उसके  बाद  कैनेडी  साहब  ने  जिस  प्रकार  का  कदम

 से  लोग  कहते  हैं  कि  उससे  भी  प्रेरित  ली  जानी  चाहिये  ।  राष्ट्रपति  कनेडी  के  इस  समायोचित

 हस्तक्षेप  से  यह  भी  स्पष्ट  है  कि  राष्ट्र  के  संतुलित  विकास  के  लिये  वाणिज्य  व्यवसाय पर  भी  नियंत्रण

 आवश्यक है  ।  इसीलिये  हम  ऐसा  हैं  कि  एक  हद  तक  इस  देश  के  नागरिक  राष्ट्र

 निर्माण  फे  कामों  में  हाथ  भी  स्वाधीनता  का  भी  उपभोग  स्वतंत्रता  का  भी  उपभोग

 झपने  प्रज्ञात  त्रीय  अधिकारों  का  प्रयोग  भी  करें  अगौर  साथ  ही  साथ  हमारे  देश  में  नियोजित  अथ

 यवस्था  भी  हो  ।
 हम  प्लांड  इकोनोमी  में  विश्वास  करते हैं  ।  इसी  रास्ते पर  चल

 कर
 हम

 बढ़ना  चाहते  हैं  |

 लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  प्रजातंत्र  में  नागरिक  को  शिक्षित  करके  साथ  में  चलाने  का  जो  काम  हैं

 उसकी  तरफ  भी  हमारा  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  इन  दीनों  कार्यों  को  हमें  एक  साथ  करना  होगा
 |

 निश्चय  ही  ag  आसान  काम  नहीं  यह  रिशाल काय  है  ।  दुनिया  के  किसी  भी  देश  में  इतना

 बड़ा  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  प्रजातंत्र  के  रास्ते  पर  चलने  वाले  जो  दुनिया  के  दूसरे  देश

 छोटे  छोट  देश  हैं  प्रोसेस  बहुत  पहले  से  इस  रास्ते  पर  चलते  आ  रहे  हैं  प्र  इस  काम
 को

 करते  झा

 रहे  हैं
 ।  हमारा  देश  बहुत  बड़ा  देश  है  ।  यहां  की  भ्र थे  व्यवस्था  भिन्न  प्रकार  की  है  ।  यहां  पर  अनेक

 धर्मों के  लोग  रहते  अनेक  जातियों  के  लोग  बसते  हैं  प्रो  अनेक  प्रकार  के  वस्त्र
 भी  हैं  ।  ऐसी  स्थिति

 में  हमारी  कठिनाई  स्वाभाविक  सब  से  ०.  बात  यह  है  कि  जो  ग्रादशं  हम  ने  सामने  रखा

 झगर  तृतीय  महायुद्ध नहीं  एटॉमिक  वार  के  कारण  मानव  समाज  नष्ट  नहीं  ्र  अगर

 दुनिया  में  शान्ति  बनो  रही  तथा  हमारी  एकता  कायम  रही  तो  जो  रास्ता  हम  ने  इख़त्यार  किया

 यस  रास्ते  पर  कर  प्रौर  उस  पर  दृढ़तापूर्वक  कायम  रह  उस  तक  हम  जरूर  पहुंच  जायेंगे  |

 हमारे  सामने  प्रजातांत्रिक  समाजवाद  का  जो  शझ्रादशं  उसको  कायम  करने के  लिए  हम  अगर as

 रहें  प्रौढ़  जिस  दिशा  में  हम  धीरे  धीरे  जा  रहे  उस  दिशा  में  wae  गये  तो  उस  तक  पहुंचना

 कोई  मुश्किल नहीं  होगा  ।  कठिनाइयां तो  कोई  भी  काम  श्राप  आती ही  हैं  ।  हमें aa  और

 साहस  से  काम  लेते  हुए  उन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  होगा  |

 गया  है

 जरूर

 है

 किस

 स्थिति

 को

 हासिल  करने  के

 लिए  जो

 कदम

 उठाये  गये  जो  रास्ता  श्रपनायां

 ae
 जिस  की  कौर  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  कभी  भाषण  में  संक्षिप्त  सा

 संकेत
 किया  उससे
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 सभी  लोग  सन्तुष्ट नहीं  हैं  ।  कुछ  कमियां  रह  गई  हैं  प्रौढ़  कुछ  गलतियां  भी  हो  गई  हैं  |  यह  सब  शिव

 है  ।  लेकिन  जिस  रास्ते  पर  चलना  चाहिए  उस  रास्ते  के  सम्बन्ध  में  भी  हम  सभी  सहमत  दिखाई  नहीं

 देते  हैं  प्रौढ़  यह  बात  खास  तौर  पर  शिक्षा  के  मामले  में  लागू  होती  है  ।  शिक्षा  की  स्थिति  हमारे  देश

 में  ऐसी  है  कि  उसके  बारे  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  हैं  कि  हम  बहुत  समझ  बूझ  कर  कदम  उठा

 रह ेहैं  ।  एक  तरफ  हम  बुनियादी  शिक्षा  की  बात  करते  हैं  दूसरी  तरफ  हम  बड़े  बड़े  खर्चीली

 पब्लिक  स्कूल  खोलते  जा  रहे  हैं  ।  बुनियादी  शिक्षा  के  जो  प्रवर्तक  विनोबा  जी  या  डा०  ज़ाकिर

 हुसैन  wa  वे  भी  जिस  तरह  से  हमारे  देश  में  बुनियादी  शिक्षा  प्रचलित  उससे  सन्तुष्ट

 नहीं हैं  ।  देश  को  बनाने  में  शिक्षा  का  बहुत  बड़ा  दायित्व  होता  है  ।  इस  दायित्व  का  निर्वाह  शिक्षा

 के  माध्यम  से  नहीं  हो  रहा  है  ।  शिक्षा  भ्रामरी  में  हमारे  देश  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रह  गया  है  |

 जो  जांच हुई  उससे  पता  चलता  है  कि  एक  तरफ  तो  दिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  है  दूसरी

 तरफ  हमारे  देश  में  ऐसे  लोग  भो  काफी  बड़ी  संख्या  में  हैं  जो  उच्च  डिग्रियां  प्राप्त  किये  हुए  हैं

 एम०  पु  पी०  एच०  Slo  दारियां  स्काई  लेकिन  ऐसे  काम  करते  हैं  जिन  को  हम  एंटी

 सोशल  कह  सकते  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में  ane  हम  अ्रपने  देवा  के  नागरिकों  को  ठीक  ढंग  से
 शिक्षित

 नहीं  करते  हैं  तो  हमारे  देवा  में  प्रजातंत्र  हरगिज़  सफल  नहीं  हो  सकता  है  |

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  इस  देश  में  हम  ने  जो  अ्रादद  झपने  सामने  रखा  है  उस  श्रादश  को  हमें

 गांव  गांव  हर  अ्रादमी तक  साधारण  जनता  पहुंचाना  चाहिये  ।  जब  तक  हम  इस  काम

 को  नहीं  करते  जो  ग्रदशी  हमने  अपने  सामने  रखा  हैं  उसके  अनुरूप  लोगों  को  दिक्षित  करने  का

 प्रयत्न नहीं  करते  तब  तक  हम  यह  उम्मीद  नहीं  रख  सकते  हैं  कि  हमारे  देश  में  प्रजातंत्र की  जड़ें

 बहुत  हरो  चलो  जायेंगी  ।
 वे

 बहुत  गहरी  नहीं  जा  सकती  हैं  ।  यदि  ऐसा  नहीं  sar
 तो  उस  दक्षा

 में
 हम  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  हमारे  देश  में  निश्चित  रूप  से  प्रजातंत्र  संफल  हो  सकेगा  |

 प्रभी  तीसरा  श्राम  चुनाव  हुमा  हैं  ।  उस  मौके  पर  जेसा  सभी  लोगों  ने  अनुभव  किया  है

 हर  तरफ  से  कुछ  ऐसी  गलतियां  हुई  लोगों  ने  कुछ  ऐसे  काम  किये  हैं  जो  काबिल  एतराज़ थे  AK

 जिन  को  उन्हें  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  भाषा  के  सवाल  को  खड़ा  किया  जातीयता  के  सवाल

 को  खड़ा  किया  धर्म  के  सवाल  को  खड़ा  किया  गया  ।  ये  ऐसी  चीजें हैं  जो  नहीं  की  जानी

 चाहिये  थीं  ।  पार्टियों  की  जो  पालिसियां  उनके  जो  प्रोग्राम  उनके  आधार  पर  ही  बड़े  पैमाने

 पर
 जो  चुनाव  gar  वह  लड़ा  जाना  चाहिये  था  ।  जिस  रूप  में  चुनाव  लड़ा  जाना  चाहिये  था

 नहीं  लड़ा  गया  ।  इसका  मतलब  यह  gat  कि  प्रजातंत्र  की  जो  पद्धति  अपनाई  गई  उसकी  जड़ें

 उतनी  गहरी  नहीं  गई  हैं  जितनी  गहरी  जानी  चाहिये  थीं  a  aga  सी  परम्परा  कभी  पड़ने  को

 बाकी  हैं
 ।  इस  चीज़  को  ठीक  से  समझने  की  आवश्यकता  है  ।  दूसरी  बात  यह  भी  है  कि  हम  जो

 पार्टी  के ग्रारमी हैं  कांग्रेस के  या  कम्यूनिस्ट पार्टी  के  या  कौर  किसी  पार्टी  वे  चुनाव  जीतने  के

 लिए
 इस

 मौके  पर  बिल्कुल  आसान  तरीकों
 की

 तरफ  बहुत  आसानी  से  झुक  जाते हैं  ।  लेकिन  यदि

 हम  चाहते  हैं  कि  ऐसी  बातें  न  हों  ate  हर  श्रादमी  यह  पसन्द  करता  है  कि  देश  में  सचमच  प्रजातंत्र

 कायम  समाजवाद की  स्थापना  प्रजातंत्रीय ढंग  से  सब  काम  तो  हम  सब  का  यह

 काव्य  हो  जाता  है  कि  इस  देश  के  नागरिकों  को  हम  सामुद्रिक  रूप  में  पार्टी  लाइन  पर  पार्टी

 लाइन पर  काम  अपने  जो
 प्रोग्राम

 जो  पालिसियां  ध्यान  में  रख  कर  काम  करें

 जनसाधारण  को  भी  उसी  area  के  मुताबिक  farfara  करने  की  कोशिका  करें  ।  यदि  ऐसा

 किया
 गया

 तो
 हम  निश्चय  ही  उस  आदर्श

 को
 प्राप्त  करने  में  सफलीभूत  हो  सकते  हैं  जिस  आदर्श

 को  हम  ने  अपने  सामने  रखा हैं
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 इसके लिए  यह  भी  जरूरी हैं  कि  हमारे  देश  में  जो  शासन  व्यवस्था  उसमें  एफिशेंसी

 जहां  तक  हो  उसमें  ईमानदारी भी
 राय  ।

 जब
 तक

 हम भ्रष्टाचार को  दूर  करने  में  बहुत  दूर

 तक  सफल  नहीं  हो  ते  हैं  प्रौढ़  शासन  व्यवस्था  मे ंजो  कमज़ोरियां  जो  कमियां  उनको  दूर  करने

 में  सफल  नहीं  होते  हैं  तब  तक  यह  निश्चित  हैं  कि  हम  अपने  देश  में  जिस  ढंग  का  समाजवाद  कायम

 करना  चाहते  उस  ढंग  का  समाजवाद  हम  कायम  नहीं  कर  प्रकर  हैं  ।

 ग्राहक  झक सर  लोग  सा  कहते  हैं  कि  गांधीजी  समाजवाद  के  खिलाफ  थे  ।  लेकिन  मुझे

 याद  है  गांधी  जी  ने  एक  बार  कहा  था  कि  सत्य  कौर  रहिसा  समाजवाद  में  इनकारनेटिड

 श्रंगारित हों  तो  वै  से समाजवाद  का  वह  स्वागत  समाजवाद  जाये  लेकिन  उसका  रास्ता  उसका

 उसका  माग  ऐसा  होना  चाहिए  कि  ये  चीजें  उस  में  झा  साध्य  कौर  साधन  पर  वह  बहुत

 जोर  दिया  करतें  थे  ।  समाज  व्यवस्था  का  मूल  काम  यह  हैं  कि  उसमें  सच्चाई  के  रहिसा

 के  लिए  स्थान  हो  कौर  वह  इस  व्यवस्था  को  कायम  करने  में  मदद  दे  ।  हम  चाहेंगे ऐसे  समाजवाद

 की  स्थापना  के  लिए  हमारे  देश  में  मौका  हो  ।

 मे  फिर  एक  बार  श्रद्धेय  राष्ट्रपति  जी  को  उनके  अभिभाषण  के  लिए  way  श्रद्धा  अपील  करता

 हूं
 a

 जो  समय  ara  मुझे  बोलने  का  दिया  उसके लिए  आपका  धन्यवाद  करता हूं

 श्री  यदा पाल  सिंह  (  के  राना  )
 :  अध्यक्ष  कई  रोज  से  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  पर  जो

 बहस  हो  रही  उसको
 म

 सुन  रहा  हूं
 ।

 जहां  तक  हमारे  राष्ट्रपति जी  के
 व्यक्तित्व

 का
 सम्बन्ध

 उसके  बारे  में  कोई  दो  रायें  नहीं  हैं  कि  उनका  व्यक्तित्व  महान  हूं  ।  उन्होंने  देश  की  बहुत  सेवा  की  है  ।

 लेकिन  राज  जिस  एड्रेस  पर  हम  बहस  कर  रहे  हैं  उसको  पढ़ने  से  ऐसा  प्रतीत  नवदीं  होता  है  कि

 हमारी जो  ग्रामीण  वे  पुरी  हो  गई  भारत  की  ४४  करोड़  जनता  को  रोटी  मिल  कपड़ा  मिल

 राहत  मिल  रहने  के  लिए  मकान  मिल  इस  तरह  की  व्यवस्था नहीं  हो  पाई  ऐसी

 स्थिति  में  यह  जो  आपका  समाजवाद  है  यह  कब  तक  चलेगा  ।  प्राप के  इस  समाजवाद  में  राज  भी

 किसान  को  भ्र ौर  मजदूर  को  डेढ़  रुपया  रोज  देकर  खरीदा  जाता  है  लेकिन  दूसरी  तरफ  वह  मिल  मालिक

 है
 जो  भी

 देश  में  दो  लाख  रुपया  रोजाना  बैंक  में  जमा  करता  इस  तरह  का  समाजवाद कब  तक

 चलेगा  जिस
 में  यू  ०  पी०  के  पुलिस  के  चौकीदार  को  अराज  भी  पांच  रुपया  माहवार  मिलता  है  अर

 पुलिस  के  सिपाही  को  ५६  रुपया  माहवार  ही  मिलता  हे  लेकिन  जो  कप्तान  पुलिस  उसके  घोड़े

 का  भत्ता  ८५  रुपया  माहवार  हैं  ।  इस  समाजवाद में  इंसान  से  तो  हैवान  की  तनख्वाह  ही  ज्यादा

 वह  इंसान  जिसे  श्राप  नेशन  बिल्डर  कहते  अध्यापक  कहते  टीचर  कहतें  जिसे  मदद  रिस  कहतेਂ  हैं

 उसकी तनख्वाह राज  भी  ६२  रुपया  माहवार है  ।  जिसको  मेमार  कहा  जाता  है  उसकी  तनख्वाह
 fam  ६२  रुपया  माहवार  है  जबकि  मिलिट्री  में  खच्चर  के  ऊपर  Co  रुपया  खर्च  कर दिया  जाता  है  ।

 कौम  के  मेमार  से
 ज्यादा  खच्चर की  तनख्वाह  हैं  ।  इस  तरह  का  समाजवाद  कब  तक  चलेगा  कौर

 कब  तक  लोगों  की  rat  में  धूल  झोंकते  फिरेंगे  ।  यह  वह  समाजवाद है  जिस  में  २५  बीघा जमी  न

 रखने  वाले  किसान  को  जालिम  जमींदार  कह  कर  मिटा  दिया  गया  हैं  ।  सनौर  इसी  समाजवादी

 नीति  के  मातहत  टाटा  साहब  को  छट  दी  गई  कि  वह  ३  लाख  रु०  रोजाना बैंक  में  जमा  करें  ।  मेँ

 श्राप  के द्वारा  अपने  गृह  मंत्री
 जी

 से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  समाजवाद  कब  तक  हमारी  wal  में  घूल

 झोंकेगा  ?  इस  की  कोई  व्याख्या  होनी  इस  की  पब्लिक  के  सामने  ऐसी  डेफिनिशन  होनी

 चाहिये  कि  वह  समझ  सके  कि  इस  समाजवाद  का  मतलब  है  कि  हमारी
 ४४

 करोड़  जनता  सुखी  हो

 सकेगी  ।  कोई  तो  इस  की  व्याख्या  होनी  चाहिये  ।  मैं  श्राप  के  द्वारा  aaa  गृह  मंत्री  जी  से
 ae

 करूगा  कि  वे  इस  समाजवाद  की  कोई  स्पष्ट  रूपरेखा  हमारे  सामने  रखें  जिस  में  शोषण  खत्म हो

 अत्याचार  खत्म  हो  एक्स्प्लायटेशन  खत्म  हो  जाये  |



 ९१४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  मंगलवार  FEKR

 दूसरी बात  राष्ट्रपति जी  के  अभिभाषण  में  मैंने  यह  देखी  कि  हमारा  इतना बड़ा  देश
 ४४  करोड़

 जनता  की  रक्षा  की  जिम्मेदारी  इस  सरकार  के  ऊपर  लेकिन  एक  शब्द  भी  डिफेन्स  के
 मुताल्लिक

 उसमें  नहीं  कहा  गया  |  हमारे  लगभग  १४  हजार  मुरब्बा  मील  इलाक़े  पर  चीन  का  झण्डा  लहराता

 लेकिन  उस
 को

 बचाने  के  लिय  एक  शब्द
 भी

 सारे  अभिभाषण  में  नहीं  कहा  गया
 ।

 यह  एक  बहुत

 बड़ी  जरूरत  है  इसका  जवाब  मिलना  चाहीं  ।  जनता  दुखाना  बहत  है  कि  क्यों  यह  पर्दा  रक्खा

 जाता
 है  ।

 हमारे
 सदन

 के
 अ्रध्यक्ष  महोदय  को  यह  अधिकार  हासिल  है  कि  थे  यहां  सीक्रेट  सेशन

 यहां  की  गैलरी जे
 को

 बन्द  कर  यहां  के  प्रा फि ससे को  न  जानें  लेकिन  पार्लियामेंट  के

 जो  जनता  के  चुने  हुए  प्रतिनिधि  हैं  उनके  सामने  यह  जरूर  बतलाया  जाना  चाहिये  कि  हम  इसे

 डिफेन्स  के  लिये  क्या
 कर  रहे  हैं

 प्रौढ़
 प्रपने  देश

 की
 रक्षा  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  हैं  ।  हम  सब  लौंग

 अन्धेरे  मैं  हैं  ।  यहां  पर  इस  लिये  नहीं  इकट्ठे  हैं  कि  यह  कोई  डिबेटिंग  क्लब  यह  यहां पर  इस

 लिये  नहीं  ्य  हैं  कि  fan  डिबेट  यहां  करें  ।  हम  एक  एक  भूमि  जान  पर  खेल  करें  पती

 हाथी  की  चोटियों  पर  जाकर  पता  लगायेंगे  कि  हमारा  दुश्मन  कहां  तक  बढ़ा  हुमा  है  ।  यह

 कोई  टेलिंफीने नम्बर  नहीं  है  कि  हमारे  गृह  मन्त्री  जी  ने  किया  ale  पता  चल  गया  ।  इसके  लिये

 सारे  देश  के  रहन  सहन  को  बदलना  सारे  देश  के  विचार  को  बदलना  पड़ेगा  ।  सोनें

 जागने  के  घंटे  बदलने  होंगे  ।  खाली  पार्लियामेंट  में  डिबेट  करने  से  यह  मसला  हल  नहीं  ।

 यह  गलती  थी  कि  सरकार  ने  पंचे दील  का  नाम  लेकर  राष्ट्र  की  सैनिक  तैयारी  को  पोछे  केला

 था  ।  उसको  हम  अरब  भुगत  रहे  हैं  ।  नगर  राज  हम  पंचशील  के  बजाय  पांच  ककारों  को  WAT

 पंचशील  के  बजाय  हम  सैनिक  शिक्षा  को  तो  हम  दूसरे मुल्कों  को  इस  तरह  सें  भूमि  न

 दे  बैठते  ।  इस  के  लिय  ठोस  कदम  उठाने  पढ़ेंगे  ।  मुझ  याद है  कि  दुनिया  के  एक  बहुत  बड़े  श्री दमी  ¢

 ने  कहा  था  प्त द्न्य  में  भाषण  देने  से  हथियारों  कें  जोर  पर  ही  बड़े  बड़े  saat  की  निबटी रा  होंती  है

 सारे  देश  का  सैनिकीकरण  करना  होगा  ।  नगर  मिलिंटराइंजेशन  नहीं  होगा  ती  जी  बचा  sar  इल

 है  वह  भी  चला  जायेगा  ।  मुझे  बड़ा  ताज्जुब  होता  है  जब  मैं  सुनता  हूं  किं  बातों  से
 बौछार

 के
 मसले  हल

 क  ो  ।
 कया  इतना  बड़ा  मसला  बातों  से  हल  हो  सकता  नहीं  हो  सकता  ।  इतने बड़े  मसले कें  लियें

 आपको  सारे  देश  के  अन्दर  सैनिक  शिक्षा  अनिवार्य  करनी  होगी  ।  जितना  रुपया  श्राप  अम्बर  चखें  कौ

 ट्रेनिंग  पर  खच  करते  नाच  गाने  पर  खरच  करते  उस  चर्खे  की  टर्निंग  को  छोड़  करके  AITHY

 चाहि  कि  जो  सब  से  ऊंचे  हथियार  हैं  उन शे  fat  कोशिश  करें  argh  राइफलों  की  ट्रेनिंग  देनी

 होगी  |  जब  हर  एक  नौजवान  सीना  निकाल  कर  चलेगा  तो  उसके  अन्दर  यह  भावना  होगी  कि  उसे

 अपने  देश  की  रक्षा  करनी है  ।  में  आपके  द्वारा  अपने  गृह  मन्त्री  जी  से  मौलाना  जज  करना  चाहता  हूँ

 कि  देश  की  रक्षा  का  तकाजा  यह  है  कि  वह  भी  मिलिटरी  ड्रेस  पहन  कर  ग्रुप  यह  देख  कर  करायें  सकी

 कितना  हमारा  इलाका  घिरा  gar  है  ।  लद्दाख  की  चोटियों  के  ऊपर  इतनी  संगत  हवायें  चलती  हैं  कि  यहं

 टोपियां  वहां  उड़  वहां  यह  धोतियाँ  उलझ  वहां  ये  area  तलब  जिस्म  मांगे  बढ़ने  से

 इंकार  कर  देंगे  |  आपको  रहन  सहन  को  बदलना  होगा  कौर  सारे  देश  के  मन्दर  एसी  भावना  पैदा

 करनी  होगी  कि  हम  इस  देश  की  रक्षा  करेंगे  ।  याद  रखिये  कि  सिर्फ  यह  कह  देने  से  कि  कम्युनिस्ट  चीने

 से  मिले  हुए  अपक  काम  नहीं  चलेगा
 ।
 मैं  बड़े

 प्रणब  के
 साथ

 क
 रना  चाहता  हूं  कि  १४  हजार

 मुरब्बे
 मील  के

 करीब
 जो

 जमीन  दुश्मनों
 को

 दी  हुई  है
 वह

 कम्युनिस्टों
 की  दी

 हुई  नहीं
 ae  डांग की  दीं

 हुई  नहीं  az  गोपालन की  दी  हुई  नहीं  जेड० ऐ०  प्रसाद  की
 दी

 हुई  नहीं  है
 |

 यह  हमारी  सरकार

 की  दी
 ee  2  कौर  ग्राम  अप  इसका  नाजायज  फायदा  उठाना  चाहते  हैं  ।  कम्युनिस्टों  के  अन्दर  भी

 ऐसे  देशभक्त  हैं  जो  अपनी  मातृभूमि  की  एक  एक  इंच  भूमि  के  लिये  अपनी  जान  दे  सकते  हैं  ।  लेकिन

 गलती  आपने  की  हैं  कौर  थोपना  श्राप  चाहते  हैं  इसको  कम्युनिस्टों  के  सिर
 पर  ।

 यंह  नहीं  हो  सकता  ।



 Re  १८८४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  परे  प्रस्ताव  RY

 हमें  झपकी  पालिसी  याद  है  ।  एक  पागल  रिज़वान  ने  खड़  अपने  दिमागी  तवाज़ुन  को  खोकर

 के  महात्मा  गांधी  की  हत्या  कीं  उस  देव  पुरुष  की  हत्या  की  seers  वीगर  की  sear  की

 उस  र्ल्ड  टीचर  की  हत्या  की  उस  देवर्षि की  हत्या  की  थी  जिसने हमें  यंह  भ्राजादी  दिलाई  है  ?

 लेकिन  आपने  उस  हत्या के  बहाने  तपने  तमाम  मुख़ालिफ़ों  को  जेल  में  डाल  दिया  |  सावरकर

 जी  जैसा  जिसकी  काबिलियत  आर  शख्सियत  में  किसी  को  झाक  नहीं  उसको  आपने  जेल

 में  डाल  यह  कह  कर  कि  उसने  गांधी  जी  की  हत्या  के  लिये  एटमास्फिप्रर तैयार  कियां  है  ।  ड्राप

 फायदा  उठना  चाहते  इस  तरह  से  |  यह  मत्त  उठाइये  ।  यह  देश॑  उतना  ही  हमें  भी  प्यारा  है  जितना

 को प्यारा है  ।

 उन  बेचें  की  से  यह  कहा  गया  है  कि  हम  जो  पोज़ीशन  की  तरफ  सें

 चाहते  हैं  कि  देश  को  तरक्की  रुके  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  हमारा  देश  के  स्वतन्त्रता  संघर्ष  के  साथ

 कोई  ताल्लुक  नहीं  थें  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  गलत  फहमी  उन  वें  ब्रेक  से  दूर
 की

 जाय  ।  मैं  १३  साल

 की  ger  में  फांसी  की  कोठरी  में  बन्द  रहा  हूं  ।  मैं  सरदार  भगत  सिंह  के  साथ  रहा  हूं  ।  यह  कोई  ऐसी  बात

 नहीं  है
 जी

 किं  हमारे  ८  मन्त्री  जी  से  छिपी  हुई  हो  ।
 मैं  बचपन

 में
 गृह  मन्त्री जी  से  पढ़ा  हूं

 ।  १५  साल

 की  sr  में  मैं  कौल  कोठरी  में  रहा  हूं
 ।  मैंने  म्रं प्र जों

 के खिलाफ हर  एक  जद्दोजहद  में  हिलया  लिया  रोक

 हर  एक  कुर्बानी  की  ।  लेंकिने  में  पूछना  चाहती  हुं  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  मन्त्री  जो  हैं  पोलिटिकल

 करियर  कया  है  ?  उन्होंने  क्या  नेशनल  पवित्र  की  है
 ?

 जेब  हम  लोग जंजीरों  से  बंध  हुएं  पड़े  थे  ती  वह

 श्र  att  के  दामन  में  पनाह  लिया  करते  थे  ।  उन्होंने  एक  मिनट  की  भी  जेल  नहीं  काटी  देश  के

 शक  रुपया  भी  जुर्माना  नहीं  एक  मिनट  के  लिये  भी  श्रं्रजों  के  साथ  संघर्ष  नहीं  किया  ।  जहां  तक

 देश  की  आजादी  की  ताल्लुक  र्म  इंस  देश  के  लिये  भ्र पने  प्राण  दे  सकते  हम  इस  देश  के  एक  एक

 एक  एक  मस्जिद  ate  एक  एक  गुरुद्वारे  के  लिये  लेपने  प्राण  दे  सकते  हैं  ।  लेकिन  हम  थोड़े  से  उन

 लोगों  के  लिये  निष्ठावान  नहीं  हो  सकते  जिन्होंने  देश  के  टुकड़े  किये  हैं  कौर  भारत  की  जनता  के  इंश्योरेंस

 के  ऊंपर  अपनी  हुकूमत  कौम
 की

 है
 ।

 मैं  बड़े  साफ  लफ्जों  में  भ्रम  करूंगा  कि
 :

 फिरदौस  कें  बदले  में  जहन्नुम

 कह  दिया  हम  से  गुलिस्तां  में  बहार  भाई

 नमने  निभाते  शहीदाने  वतन  बेच

 बागबां  बन  ay
 ™

 उठे  कौर  चमन  बेच  दिया

 दस  देश  की  कहानी  ऐ  सी  कहानी है
 जिन  सुर मप्र ों  ने  अपना  खून  दिया  बादशाह  सराहो

 गांधी  जिनका  नाम  लेकर  वाणी  पवित्र  ढी  जाती  खाने  अब्दुल  गफ्फार  जिने  के  साथ  मैं  तीन

 सालों  तक  जेल में  रहा  जो  महात्मा  गांधी  के  कन्धे  से  कन्धा  मिला
 कर

 देश
 के

 लिये  उन  लोगों

 को  हम  याद  करते  हैं  और  उनके  लिये  श्रद्धांजलियाँ  पेश  करते  हैं  ।  लेकिन  सरकार  खान  अब्दुल

 गफ्फार  खां  का  नाम  तक  नहीं  लेती  ।

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  सारे  देश
 की  ४४

 करोड़  जनता  सब  इन्सानों को  एक  सूत्र

 में  पिरो  कर  देश  की  रक्षा की  जाय  ।  देश  की  रक्ष  से  बड़ी  सवाल  कोई  कौर  सवाल  नहीं  है  ।  यह  पार्टी

 का  सवाल  नहीं  हमारे  प्रधान  मन्त्री  फ  रमाते  हैं  कि  जातिवाद की  छोड़  में  उनसे  इत्तफाक  करता

 हमारे  प्रधान  मन्त्री  फ  रमाते  हैं  कि  प्रान्तवाद  को  छोड़  मैं  उनसे  इत्तफाक  करता  जब  हमारे  प्रधान

 मन्त्री  कहते  हैं  कि  भाषा वार  को  छोड़  दो  तब  भी  मैं  उनसे  इत्तफाक  करता  लेकिन यह  क़हते  कहते

 वहाँ  एके
 चीज

 को  दिल  में  रखे  लेते  हैं
 ।

 वे  यह  कंहाना भूल  जाते  हैं
 कि  पार्टीवाद

 को  छोड़  दो  जब
 तक  पार्टीवाद  रहेगा  तब  तक  हमारे  देश  के  लोग  ्  नहीं  बढ़  सकते  ।  मुझे  यांद  है  कि  सबसे  बड़ी

 चीज  डिमाक्रसी  में  क्या  होती है  ।  एक  सनीषी  ने  कहा  है  कि  :

 जलीय  प्रथा  लोकतन्त्र  की  जड़ों  पर  कुठाराघात  करती  है  1.0
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 जब  हिन्दुस्तान  की  सबसे  बड़ी  पार्टी  के  अध्यक्ष  संजीव  रेडडी  यह  कह  सकते  हैं  कि  गिरे  से  गिरा  HiT

 ऊंचे  ऐ  ऊंचे  प्रपोज  शन  के  आदमी  से  बहतर  है  तो  यह  अल्फाज  डिमाकेपी  के  अन्दर  ग्रच्छछ  नहीं  लगते
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 दोपहर  का  भोजन
 घ्घ्प

 BRE  दिल्ली  में  साइकिलों का  चालान  ८६६८-६९.

 wo  केरल  के  खनिज  संसाधन  ए

 डी  दरीबो  में  तांबे  की  खानें

 VCR  नून मती  तेल  शोधक  कारखाना  G\go

 ४४३  1918 मुद्रा  का  तस्कर  व्यापार

 CCC  बिहार  के  भ्रादिम  जाति  के  बच्चों  के  लिए  प्राथमिक  शिक्षा  ८७१

 CCY  सागर  जिले  के  खुरई  में  पोलौटेकनिक  ८४७१-७२

 ४६  मैसूर  में  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  जातियों  के

 उम्मीदवारों  के  लिए  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  कौर  भारती य

 पुलिस  सेवा  की  परीक्षा त्यों  की  पढ़ाई  की  व्यवस्था  G9

 '४  ४७  मैसूर  राज्य  में  हरिजन  विद्यार्थियों  के  लिए  स्कूल  ८1७९

 CEG  केन्द्रीय  सचिवालय  पुस्तकालय  की  एक  महिला  कम  चारी  द्वारा

 आत्म  हत्या  ८७२

 WYo  2  में  दी  9193.0 रे

 ४१  जम्मू  तथा  काश्मीर  से  विदेश  जाने  वाले  विद्यार्थी  ८७३

 प्रक्रिया के  बारे  में  (9s  ३-७४

 19७  १४--७४प५ श्मविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  ate  ध्यान  दिलाना

 (१)  श्री  श्रीनारायण दास  ने  बिहार  में  कोयले  के  अ्रपर्याप्त संभरण  के

 फलस्वरूप  बहुत  से  कारखानों  के  झांशिक  रूप  से  बन्द  हो  जाने  की

 कौर  खान  wie  इंधन  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।



 &२९

 fun  प्ब्ठ a

 खान  प्रौढ़  ईंधन  मंत्री  (  भरी  के०  दे०  ने  इस  सम्बन्ध  में

 एक वक्तव्य दिया

 (२)  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  ने  ३०  १६६२  को  दिल्ली के  लाल

 किले के  बाहर  शरणार्थियों  की  झोपड़ियों  में  लगी  भाग  sta

 जिसके  फलस्वरूप  सम्पत्ति  की  हानि  हुई  प्रौढ़  लगभग  १०००  व्यक्ति

 बेघर  बार हो  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 गह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 दिया  |

 (३)  श्री  to  त्०  ने  सशस्त्र  नागा  विद्रोहियों  के  एक  दस्ते  अपने

 नेता  श्री  ए०  जेड०  फिजो  का  ढाका  में  स्वागत  करने  के  लिए  पूर्वी

 पाकिस्तान  की  प्रौढ़  जाने  के  समाचार  की  प्रो  प्रधान  मंत्री  का

 ध्यान  दिलाया  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायें  मंत्री  तथा  शक्ति  मंत्री  जब् ट्र लाल

 ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 समा  पटल  पर  गये  पत्र  श्व  ok

 कोयला  खान  तथा

 १९५२  की  घारा  १७  की  उप-घारा  (४). के

 कोयला  खान  तथा  सुरक्षा  )  १९५४

 में  कुछ  ग्रोवर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 यूनाँ  की  एक  एक  प्रति  ——

 २१  P&E HI Alo Wo की  जी०  एस  ०  कार

 संख्या  ४९२  ॥

 दिनांक  २१  RERR  की  जी०  एस ०  कार

 संख्या  wER  ॥

 भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  की  वर्ष  १९

 १९६०-६१  र  १९६१-६२  के  वार्षिक  प्रतिवेदनों

 को  एक  एक प्रति  ।

 (४)  दिल्ली  नगर  निगम  geXY  को  धारा  WE  की  SF-AIT

 (२)  के  अ्न्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक  एक  प्रति  £--

 दिनांक  ३  PER  के  गजट  में  प्रकाशित

 भ्र धि सुचना  संख्या  एफ  ३४/७/६२--दिल््ली-र२,  जिसमें

 दिल्ली  चुंगी  )  १९६२  दिये  हुए  हैं  '  ।

 दिनांक  ५  १६६२३  के  wae  में  प्रकाशित

 भ्र घि सुचना  संख्या  १९/१०८/६१--दिल्लोी  -२,  जिसमें

 दिल्ली  नगर  निगम  का  निर्वाचन  संशोधन

 १९६२
 दिये  हुए  हैं

 ।



 GRE

 पीठ

 (¢)  समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  को  धारा  ख  की  उप-धारा

 (४)  शर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  eve  की

 धारा  ३८  के  अन्तर्गत  दिनांक  ७  १९६२  की  अधिसूचना

 जी०  एस०  करार  ४३६  में  प्रकाशित  सीमाशुल्क  केन्द्रीय

 दन  शुल्क  निर्यात  seed  )  संशोधन  PERR

 की  एक  प्रति  ।

 (x)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  ४३  ख  की  उप-धारा

 (*)  के  अन्तरगत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाग्रों  की  एक-एक  प्रति  —a—

 दिनांक  ७  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 है

 दिनांक  ७  PER  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 EZR

 दिनांक
 ७  १९  ६२  की  जी  ०  एस०  संख्या  ४४०

 दिनांक ७  १६६२  की  जी
 ०  एस०  कार  संख्या  see  |

 (६)  व्यय  कर  १९४५७  की  धारा  ४१  की  उफ-घारा  (3)  ai

 अन्तर्गत  दिनांक  २४  2ER  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस  ०

 आर  2-2-9  में  प्रकाशित  व्यय  कर  ZERR  की

 एक  प्रति  ।

 मंत्रियों  हारा  वक्तव्य  GGo—Gk

 (१)  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  दिल्ली  में  मजिस्ट्रेटों

 शौर  पुलिस  की  संख्या  बढ़ाने  के  बारे  में  तारांकित  संख्या  Roy

 पर  श्री  बलराज  मधोक  द्वारा  पूछे  गये  एक  अनुपूरक  प्रदान  के  २६

 १९६२  को दिये  गये  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के  लिए  एक  वक्तव्य  दिया  |

 (२)  इस्पात  are  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रहमण्यम  )  ने  बोकारो

 इस्पात  संयंत्र  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 राष्ट्रपति  क  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव
 पप  र-+€&१६

 २६-४-१९६२  को  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  द्वारा  प्रस्तुत  राष्ट्रपति  के

 भाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  तथा  तत्सम्बन्धी  संशोधनों  पर  चर्चा

 जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  &2&.

 पहला  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 २  PEGR  /  १२  १८८४  के  लिये  कार्यावलि  --

 राष्ट्रपति  के  अभि  भाषण  पर  घन्यवाद  प्रस्ताव  पर  प्रधान  मंत्री  का  उत्तर

 तथा  रेलवे  श्रायव्ययक  PF RV-RR  के  सम्बन्ध  में  अनुदानों  की

 मांगों  पर  चर्चा  ।
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